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SUSCRIBASE A LA COLECCION 
POR 1.000 PESETAS 12 VOLUMENES 
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INVESTIGACION 

CONOZCA A LOS AUTORES DE LA MANCHA 
••••••• SUSCRIBASE EN EL ARCA DE CULTURA 

DIPUTACION PROVINCIAL 
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EDITORIAL 

LA POTENCIACION DEL HOSPITAL 
PROVINCIAL Y LA FUTURA 
FACULTAD DE MEDICINA. 

Mientras se planteo, se discute y se proyecta lo futura 
Universidad de Costilla-Lo Mancha, la Diputación Provin
cial aprobó el posado 30 de enero, una fuerte partida pre
supuestaria para lo pot~nciación del Hospital Provincial. 

La político morcada a través de este gesto es cloro: lle
gar a un aprovechamiento del mismo en el máximo de sus 
posibilidades. Un total de 56 nuevos puestos de trabajo en
tre facultativos, ATS, auxiliares de clínica y operarios ven
drán a completar una importante plantillo que lo ponen o 
la cabeza de la sanidad provincial. Lo puesto en marcho 
de lo Comisión de Docencia paro impartir clases a licencia
dos en Medicina y la escuela de ATS, hoce del hospital un 
centro piloto en cuanto a experiencia en la enseñanza sani
taria. 

A pesar de los fuertes debates que inspiró el tema del 
Hospital Provincial en el seno de lo Corporación y más con
cretamente con respecto a su plantilla, o la que se puso ob
jeciones por parte del grupo mayoritario de lo oposición 
-Grupo Popular-, el objetivo es transparente, crear la in
fraestructura adecuada paro que dicho hospital puedo ser 
el Hospital Clínico de uno posible Facultad de Medicina, in
dependientemente de como quede configurado el mapa uni
versitario de nuestro región. 

Esta posibilidad se ve reforzado si analizamos las situa
ciones en que se encuentran los hospitales provinciales de 
Castilla-La Mancho, casi todos ellos reducidos o una pres
tación mínimo de servicios, centrados fundamentalmente en 
la beneficencia. 

Una labor callado, no por ello menos loable, que ade
más de ampliar la base de prestación de servicios sanita
rios de la que se beneficiarán uno gran porte de los habi
tantes de nuestros pueblos, preparo los cimientos de uno 
Facultad de Madicina digna. 

Es de esperar que la incomprensión, un tanto contradic
toria, de determinados sectores políticos, deje paso a lo evi
dente y este esfuerzo tenga una culminación feliz. 
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POLITICA 
UNA UNIVERSIDAD NUEVA PARA 

CASTILLA-LA MANCHA 

Castilla-La Mancha es la única Co
munidad Autónoma de ~todo el Esta
do español (excepción hecha de la 
uniprovincial de La Rioja) que care
ce de Universidad. Y la Universidad 
es una gran necesidad social y cien
trfica, imprescindible para el desarra: 
110 de esta Región. 

A pesar de su extensión y de su po
tencialidad como productora de ma
terias primas y productos alimenti
cios, Castilla-La Mancha se encuen
tra en situación de relativo estanca
miento. 

Un aspecto dramótico y de urgen
te solución lo constituye el subdesa
rrollo cultural, cuya piedra clave es
triba en la ausencia de lo que pode
mos llamar espíritu universitario. 

Junto a otros objetivos programó
ticos de la Junta de Comunidades 
que ahora no vienen al caso resal
tar, está en primer orden desarrollar 
una política que logre el despegue 
cultural y científico, globalmente co
mo Comunidad Autónoma, y de for
ma individual y concreta, elevando 
el nivel educativo y técnico de los ciu-

JOSE MARIA BARREDA FONJES 
Consejero de Educación>::: Cultura 

dada nos, y en este sentido la Univer
sidad de Castilla -La Mancha debe 
constituir el generador de la masa 
crítica necesaria para tal desarrollo. 

La Universidad, por tanto, debe 
convertirse en factor fundamental de 
lo política de despegue, de desarro
llo y de integración regional. Debe 
ser también fador dinamizador por
que impulsará el ambiente de crea
tividad inteledual y científica y racio
nalizará las conexiones entre exigen
cias sociales y conocimientos cientí
ficos. Además, generará efe dos se
cundarios igualmente importantes, 
como son: la atracción de especialis
tas, técnicos y científicos; el incre
mento del desarrollo cultural y edu
cativo de los ciudadanos; el aumen
to de las in '¡ersiones locales y el estí
mulo 01 comercio y los servicios. 

Lágicamente, la contribución de la 
Universidad 01 desarrollo regional 
no será mecánica ni automática y su 
mayor o m ,mor incidencia depende
rá de las carreras que se impartan, 
de la estructura organizativa que se 
proponga y del sistema de relación 

con la estructura económica y sus co
rrespondientes órganos de transfe
rencia de tecnología. 

Entre los oojetivos que deben con-
. seguirse con la Universidad de 
Castillo-La Mancha , pueden desta
carse los siguientes: suprimir el dese
quilibrio universitaria y lo discrimina
ción de los castellano-manchegos 01 
acceder o la enseñanza superior, eli
minando impedimentos por razones 
de origen geográfico y social y lo
grando una efectiva democratiza
ción de los conocimientos; lograr uno 
Universidad de cal idad ajustada a 
nuestros exigencias sociales; y racio
nal izar e integrar, potenciártdolos, 
los estudios ya existentes. 

Con demasiado frecuencia se ig
noro que yo en lo actualidad están 
funcionando en Castilla-La Mancha 
17 centros universitarios en los que 
están estudiando 6.500 alumnos, con 
un presupuesto anual de 681 millo
nes de pesetas. (Los 1.823 alumnos 
de lo UNED y sus costes no están in
cluidos) 

Aquel número de alumnos y los 
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681 millones de pesetas, son unas ci
fras lo suficientemente importantes y 
significativos como para reflexionar 
sobre ellos. 

Mala organixación 
de los centros existentes 

Necesariamente, lo nuevo Univer
sidad no puede ignorar la existencia 
de estos 17 centros que tanto cues
tan al año yen los que estudian tan
tos alumnos. Resulta, pues, impres
cindible racionalizar en lo académi
co y en lo económico estos centros de 
enseñanza para que puedan ser in
corporados o la Universidad que na
ce, de lo que, inevitablemente, de
ben constituir sus cimientos ya que lo 
cor-trario -en cualquier momento, 
pero más en tiempos de crisis y 
austeridad- sería un despilfarro in
justificable. 

Estos 17 centros de enseñanza su
perior que en lo actualidad funcio
nan (5 Escuelas de Formación del 
Profesorado de EGB; 5 E.U. de En'
fermería¡ Politécnico de Albacete; 
I.T. de Minos e Industriales de Alma
dén; I.T. Agrícolas de Ciudad Real; 
I.T. Industriales de Toledo y los Co
legios Universitarios de Ciudad Real, 
Cuenca y Toledo), se caracterizan 
por el desorden administrativo y edu
cativo y por una mala organización 
de los planes de estudios: baste se
ñalar que dependen de cinco distri
tos universitarios (Complutense, 
Autónomo, Politécnico de Madrid; 
Alcalá de Henares y Murcio). 

Al ser centros marginales de sus 
respectivas universidades se encuen
tran desatendidos e infradotados. Al 
depender de universidades fuerte
mente lastradas (Complutense y Po
litécnica por su proceso histórico y de 
masificación; Autónoma y Alcalá en 
fase de construcción y equipamien
to de su propio campus) se les asig
nan recursos mínimos y se les conde
na a un muy deficiente equipamien
to: el capítulo de personal absorbe 
en todos los centros más de las dos 
terceras partes del programo econó
mico, dato que resulto muy revela
dor. 

Además, y esto es también muy im
portante en la actual coyuntura, las 
instalaciones existentes, los edificios 
y el personal administrativo y de ser
vicios que los atienden están infrau
tilizados; es decir, que son suscepti
bles de ser aprovechados, con el mis
mo gasto, por más gente y para mós 
actividades. 

la organización de un campus pa
ra los estudios de segundo y tercer 
ciclo en un lugar distinto a donde ya 
de hecho se esló impartiendo el pri-

mero, trae aparejado una duplica
ción de recursos humanos, debido a 
que los profesores que imparten las 
enseñanzas en los ciclos básicos de
berían trasladarse con el fin de rea
lizar su labor de docencia e investi
gación, lo cual es impensable, o ha
bría que contratar a nuevos profe
sores, lo cual es imposible. Además, 
la necesidad de nuevas construccio
nes y las gastos de mantenimiento y 
de personal no docente harían ab
solutamente inviable el modelo. Por 
el contrario, en lo mayor parte de los 
centros existentes cabe mucho más 
gente que puede ser atentida con la 
mismo calefacción y por el mismo 
personal administrativo y de servi
cios. 

Veamos un ejemplo: si se trata de 
implantar una Facultad de Ciencias 
Agrarias, isería lógico ignorar la 
existencia de una Escuela de Ingenie
ros Agrícolas que cuento con un edi
ficio que la puede albergar, con un 
personal que lo puede atender y con 
un profesorado que puede también 
utilizarse? Además ¿sería adecuado 
que los asignaturas y los planes de 
estudio de la nueva Escuela Técnica 
Superior y los de Grado Medio ac
tualmente existentes no estuvieron 
coordinados? 

En este mismo sentido podría ha
blarse sobre las Escuelas de Forma
ción del Profesorado de EGB (actual
mente una en cada copitol de pro
vincia) y las enseñanzas del primer 
ciclo de las Facultades de Ciencias y 
Letras (que actualmente se imparten 
también en las capitales) : los proyec
tos de reforma de estas enseñanzas 
apuntan hacia una mayor relación y 
comunicación entre las mismas. ¿Có
mo olvidar su actual existencia y có
mo desgajarlas del segundo ciclo y. 
de la investigación? 

Reconociendo la realidad de lo 
existencia de estos 17 centros que 
cuestan más de seiscientos millones 
al año y en los que estudian 6.500 
alumnos, hay que concluir inevitable
mente que ya hay de hecho una uni
versidad disperso o distribuida. La 
actual realidad educativa, que nece
sariamente hay que incorporar, 
nuestra propia geografía y la pecu
liar distribución de nuestra pobla
ción, hacen que resulte completa
mente imposible la construcción de 
una uni .¡ersidod concentrada en 
unas pocas hectáreas. 

En otro orden de cosas, alguien ha 
dicho en alguna ocasión que la Uni
versidad de Costilla-la Mancha de
bería ser sólc, de primer ciclo. Con
viene pu 3S re:ordor algunos datos; 
en la actualidad, más de 15.000 jó
venes emigran con el fin de cursar 

~-------------------------------------------------------------------------------------~ 
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sus carreras universitarias. De ellos, 
el 71 por 100 están matriculados en 
Facultades, el 7 por 100 en E.T.S., el 
19 por 100 en Escuelas Universitarios 
y el 3 por 100 en Colegios Universi
tarios; es decir, que el 78 por 100 de
manda estudios universitarios del Se
gundo Ciclo, hecho que hay que te
ner en cuenta al proponer estudios 
de ese nivel. 

Suprimir el desequilibrio universi
tario no es una reivindicacián «chau
vinista», ni una aspiración provincia
no . Los dotas son irrefutables. Se ha
bla de sobresaturación de licencia
dos . Pero ¿de qué licenciados? ¿en 
qué áreas? ¿con qué capacitación y 
coloración profesional? ¿cuál es su 
procedencia geográfica y social? 

La O .C.D.E. establece un módulo 
ideal de 200 universitarios por cada 
10.000 habitantes. ¿Qué paso en Es
paña? jCuál es lo situación de las dis
tintos Comunidades Autónomas? ¿En 
qué estado de inferioridad absoluto 
queda Costilla-La Mancho? 

De acuerdo con los dotas sobre re
lación entre estudiantes universitarios 
de los Comunidades Autónomos y su 
respectivo población, únicamente los 
Comunidades de Madrid y Aragón 
exceden el módulo de 200 estudian
tes universitoriosl1 0 .000 habitantes. 
La Comunidad Autónoma de Anda
lucía, con sus cinco universidades, al
canza los 146 universitariosll 0.000 
habitantes; Castilla y león, con cua
tro universidades, tiene una relación 
de 171/1 0 .000; el País Vasco, 
141/1 0.000; la media nocional se en
cuentra alrededor de los 166 
universítariosl1 0 .000 habitantes . 

Rebasa rá el tamaño óptimo 

Teniendo en :::uenta que lo pobla
ción de Castillo-La Mancho es de 
1.628.005 habitantes y estimando 
uno posible matrícula de 15.000 
alumnos, ello implicaría una relación 
de 92 universitariosl1 0.000 habitan
tes, lo que significa una tasa de es
colarización muy inferior todavía al 
mód:.¡lo OCDE. 

Sobre el tamaño óptimo de una 
Universidad también conviene hacer 
alguna precisión . Estamos mal acos
tumbrados 01 concepto mastodónti
ca de Universidad, qu izá porque te
nemos la visto puesto en la Complu
tense. 

La actual tendencia europea en 
materia de tamaño óptimo de uni
versidades se establece entre los 
8.000 y 10.000 estudian tes, debido 
o que resulto más operativo para su 
organización interna, más funcional 
en lo administrativo, académico y 

• 
científico y más idóneo para u-na 
efectiva tarea de transferencia de 
tecnología entre la universidad y el 
sistema económico. 

Podemos afirmar que lo Universi
dad de Castilla-la Mancha rebasa
rá ese tamaño óptimo alcanzando, 
en una etapa intermedio de desarro
llo, uno matrícula de 15.000-17.000 
estudiantes. En los centros existentes, 
ya hemos dicho, estudian ya 6.500; 
el número de alumnos de COU es de 
8.362, con una tasa de aprobados 
del 61 por 100, que arroja una ma
trícula previsible para primer curso 
de 5.100 alumnos, lo cual quiere de
cir que, uno vez en funcionamiento 
los cinco cursos, lo cifra citado no es 
descabellado. 

Por otro lodo, si comparamos el 
tamaño de las universidades de to
dos las Comunidades Autónomos, 
observamos que, de un total de 33 
universidades, 12 de ellos tienen ma
trículas de 10.000 o menos estudian
tes y entre éstos, cinco universidades 
tienen 6.000 o menos alumnos. 

la existencia de la Universidad de 
Costilla-Lo Mancho está sobrada
mente justificado. Se trota ahora de 
construirla eficC?zmente y ajustada o 
las exigencias sociales de la región. 
En su puesta en marcha habrá que 
ser audaces al tiempo que mantene
mos los pies en el suelo, es decir, en 
nuestra realidad geográfica y en 
nuestra población, ambos con carac
terísticas tan peculiares; habrá tam
bién que romper inercias del posa
do y mitificaciones aceptadas sin crí
tica ni fundamento. 

En definitiva, se trata de aprove
char al máximo las potencialidades 
de lo Ley de Reformo Universitario 
para crear una universidad nueva y 
moderna con base en lo estructuro 
departamental; de racionalizar los 
estudios hoy existentes, fraccionados 
y de muy escasa oferto y posibilida
des, ampliando el abanico de ense
ñanzas en áreas y en ciclos partien
do de lo infraestructura ya existente 
para abaratar los costes, y se troto 
por último de enraizar estas ense
ñanzas en los necesidades de lo re
gión: desarrollo económico, incre
mento social de la culturo, investiga
ción científico, etc. 

Su pueste en marcha es urgente 
porque lo carencia de instituciones 
de investigación científica y tecnoló
gica, las deficiencias en la asistencia 
sanitario, la escasez de élites intelec
tuales, el boja nivel de masa crítico, 
la ausencia de estímulos creativos, 
son aspectos que incrementan el sub
desarrollo y la marginación social de 
los ciudadanos castellano-manche
gos. 
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Seamos utópicos, 
pidamos lo 
imposible 

N ICOLAS A. CAMPOS 

Aunque siempre me ha producido 
un cierto temor la rotundidad de los 
slogans, me he permitido parodiar el 
mítico «graffitilO que los estudiantes 
del mayo francés enarbolaban como 
punta de lanza en su lucha por con
seguir que la palabra y la imagina
ción fueran las herramientas de tra-

I bajo 'de toda una generación. 
Sólo bajo ese prisma se concibe su

, perar la aparente contradicción en
tre utopía y realidaa, entre posibili
dad e imposibilidad, con imagina
ción, una imaginación que convier
ta en realidad lo posible, qu~ agluti
ne las diferencias, respetándolas. 

Es ya tópico decir que la Universi
dad se encuentra sumida en una pro
funda crisis estructural, las sucesivas 
reestructuraciones que se han aco
metido no han conseguido permea
bilizar su textura ni solucionar los ma
les que la aquejan: quizá vaya con 
su propia esencia, la explosión del 68 
acelera el proceso en un intento de 
encontrar nuevas fórmulas que ra 
cionalicen y modernicen las actuales 
estructuras universitarias adecuán
dolas a una sociedad cada díq más 
compleja, dotándola de una autono
mía que haga posible su autotrans
formación, recuperando su función 
social. En nuestro país la Ley de Re
forma Universitaria intenta uno vez 
más acometer dicho proyecto desde 
una perspectiva autonomista y reno
vadora pero demasiado reglamen
tista que compromete, en ocasiones, 
los logros conseguidos hasta ahora. 

En estas condiciones la creación de 
una nueva universidad supone en sí, 
un reto, acrecentado por el hecho de 
que la destinataria sea nuestra re
gión, 

No es nuestra intención resucitar 
aquí aspectos del pasado que con el 
transcurso del tiempo han dejad.:> de 
ser válidos pero no sería justo omitir 
que lo que entendemos hoy por 
Castilla-La Mancha posee un pasa
do universitario que no por lejano es 
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despreciable. Almagro, Toledo y Si
güenza pueden aún dar testimonio 
de esta actividad universitaria que se 
apaga en la primera mitad del siglo 
XIX! y que tímidamente ha llegado 
hasta nuestros días. 

No es posible en tan breve espa
cio hacer un estudio exhaustivo de 
toda lo problemática que encierra el 
temo ni de expresar con profundidad 
los anhelos que las gentes de estas 
tierras han manifestado. Frustracio
nes y esperanzas constituyen el mar
co en el que se mueve nuestra re
gión: Frustración porque cuando se 
produjo el aumento espectacular de 
la demanda universitaria y la consi 
guiente masificación, especialmente 
en Madrid, el número de universida
des llegó a treinta y tres, Castilla-La 
Mancho fue marginada de este pro
ceso, asignándosele algunos centros 
de menor entidad paro que engro
saran las filas estudiantiles capitali
nas, y una gran parte de estos cen
tros sufragados por entidades semi-
privadas2

• . 

Esperanza porque con la construc
ción del Estado de las Autonomías ha 
visto, 01 menos en papel, inscrita la 
ley de creación de la Universidad, sin 
la cual no podía entenderse uno 
autonomía plena. Es posible que so
bren universidades en este país pe
ro lo que está meridiana mente claro 
es que no se refieren a Castilla-La 
Mancha, que siendo la tercera en ex
tensión y con una emigración univer
sitaria cercana a los dieciocho mil es
tudiantes no puede seguir más tiem
po colonizada culturalmente por las 
demá! .. 

Diversidad de planes 
y dispersión geográfica 

A ,:>dsar de todo Castilla-La Man
cha no está desprovisto totalmente 
de infraestructura universitaria, estos 
centros que detallaremos a continua-

ción responden a una política educa
tiva cuyos límites se encuadran den
tro de un marco provincial sin rela
ción entre sí y unidos aisladamente 
por un cordón umbilical a la univer
sidad nodriza (Complutense y Autó
noma de Madrid y Murcia funda
mentalmente) . El primer factor que 
hay que tener en cuenta a la hora de 
comprender la realidad es la disper
sión dé dichos centros y su heteroge
neidad que responde a una política 
educativa aislacionista y dependiente 
que impedía la unificación de crite
nos. 

En nuestra región existen seis ::s
cuelas Universitarias de Formación 
del profesorado de E.G.B., de las 
que cinco son estatales, una por pro
vincia; cuatro Escuelas Universitarias 
de Enfermería, sitas en Ciudad Real, 
Cuenca, Gu~dalajara y Albacete; 
seis Escuelas Universitarias de inge
nieros técnicos: Minas, industriales y 
agrícolas en Ciudad Real; agrícolas, 
industriales y forestales en Albacete. 
Hay que tener en cuenta que cuatro 
son los centros asociados de la Uni
versidad de Educación a Distancia en 
Albacete, Almadén, Valdepeñas y 
T alavera de la Reina respectivamen
te. Un lugar destacado merecen los 
Colegios Universitarios de Ciudad 
Real , Toledo y Cuenca a los que po
demos considerar como el embrión 
más prometedor de la futura univ'.r
sidad regional puesto que en ellos 
podemos encontrar unas instalacio
nes escasas pero dignas, un profeso
rado experimentado, unos servicios 
administrativos eficaces y unos hábi
tos académicos que pueden servir de 
base para tal propósito. Ciudad Real 
imparte el primer ciclo de Filología 
(Hispánico y Moderna) Geografía e 
Historia, y Ciencias Químicas, a un 
total de 450 alumnos * . En Toledo 
puede cursarse el primer ciclo de 
Ciencias Químicas, Derecho, Geo
grafía e Historia, y los cinco cursos 
de Ciencias Económicas y Empresa-
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riales; su alumnado oscila alrededor 
de los 450. Ambos están adscritos a 
la Universidad Complutense y el de 
Ciudad Real goza actualmente de 
una estabilidad y una autonomía en
comiable. Finalmente, en el Colegio 
Universitario de Cuenca, adscrito a 
la Universidad Autónoma de Madrid 
imparte el primer ciclo de Derecho y, 
Geografía e Historia a 200 alumnos. 

Como vemos, la diversidad de pIa
nes de estudio y la dispersión geo
gráfica son los factores objetivos que 
configuran la realidad universitaria 
castellano-manchega, factores que 
hay que tener en cuenta a la hora de 
configurar el mapa académico, so
bre todo si anotamos que más del 
cincuenta por ciento del alumnado 
procede de la capital al ser el mayor 
polo de atracción demográfica. Por 
ende, somos una región muy exten
sa y poco poblada, con un fuerte 
sentimiento loca lista que no ha asi
milado aún la idea de comunidad di
ferenciada. Si nos atenemos a los po
cos estudios que se han presentado 
sobre su viabilidad y su posible 
ubicación3

, obtenemos unos datos 
que son reveladores: De los aproxi
madamente dieciocho mil universita
rios exiliados académicamente, más 
del noventa por ciento se reparten 
entre las Facultades de Filosofía y Le
tras, Derecho, Medicina, Ciencias 
Económicas y Empresariales4

, a es
ta tendencia hay que añad ir los 
alumnos que prosiguen sus estudios 
en las Escuelas de Formación del 
Profesorado, Pol itécnica y Enferme
ría . Es de suponer que un porcenta
je elevado de los alumnos mcHcula
dos en la U N ED posen o engrosar 
las filas de la Universidad regional. 

Todos estos datos dan como resu l
tado que cualquier decisión que se 
tome debe pasar necesariamente 
por la integración de los centros y los 
estudios existentes, de una manera 
paulatina, introduciendo las modifi 
caciones necesarias para homoge
neizarlos dentro de un plan menos r í
gido y más interdisciplinar, acorde 
con las necesidades actuales; dotán
dolos de unos medios adecuados pa
ra ejercer su labor; convirtiéndolos 
en algo atractivo, dinámico, tanto 
para los alumnos como para los pro
fesores; y ofreciendo una calidad si
milar o superior a los de su entorno, 
permeable al mundo económico, so
cial y cultural que las rodea . Si no se 
consigue infundir esa esperanzo 
pronto serán un pesado lastre para 
todos. Lo dotación económica debe 
ser generosa y su administración de
mocrática, donde la docencia y la in
vestigación tengan suficientes atrac-

tivos para que no sea un camino pe
dregoso lleno de escollos insalvables. 

Un proceso en varias fases 

El proceso, avalado por los estu
dios económicos necesarios, y con la 
prudencia que el temo aconseja, po
dría constar de varias fases, abier
tas, y de un programa máximo. 

En la primero fase sería aconseja
ble potenciar desde la base, de uno 

. manera paulatina, en tres años, el 
primer ciclo de las especialidades de 

- mayor demando (Filosofía y Letras, 
Derecho, Ciencias Químicas, Infor·· 
mática, Económicas y Empresariales) 
y las Escuelas Universitarias existen
tes . Una segunda fase trataría de 
afianzar este primer ciclo y comple
tar el segundo, iniciando la investi 
gación; una tercera fose sería la 
puesto en funcionamiento de Medi
cina y Arquitectura y de las Escuelas 
Superiores que se creyera convenien
te, y que no hubieran sido creadas 
en lo primera fose. El t iempo y los vi
cis itudes actuarían de correctores, 
mientras tanto. El plan de inversio
nes está relacionado con la ubica 
ción, tema que vamos a tratar a con
tinuación. 

Como ya hemos indicado, parti
mos de una situación creada de dis
persión discreta en las cuatro capi
tales de provincia, que permite una 
mayor accesib ilidad por parte de un 
mayor número de personas a la en
señanza superior que quedarían uni
ficadas en un plan de estudios unifor
me y ba jo la tutela de unos departa
mentos comunes; no sería muy cos
toso porque se aprovecharía la in
fraestructura que cada capital posee, 
con lo única excepción de Albacete 
que habrá que crear, aunque cuen
ta con los instalaciones de la UNED. 
Su coste de mantenimiento no supe
raría posiblemente los mil millones de 
pesetas5

• 

El segundo y el tercer ciclo exigen 
una concentrac ión mayor en una o 
dos ciudades como máximo poro 
aprovechar al máximo los recursos 
tanto estructurales como de perso
nal, yo que se exije una mayor espe
cial ización y se busca una rentabili -

. dad de las instalaciones. 
Varias son los ciudades que creen 

ser merecedoras de albergar este se
gundo y tercer ciclo universitario, dis
tintas y variopintas son los razones 
que se exponen, no vamos a entrar 
en ellas por razones de espacio, sim
plemente decirles que todos estos es
fuerzos son dignos de tenerse en 
cuenta, nadie mejor que ellos, con su 
entusiasmo, muestran las expectati 
vos que ha suscitado el tema univer-

sitario, esperamos que esta ilusión no 
se trunque y contribuyan en el futu
ro a apoyar y consolidar este pro
yecto de todos. 

De los estudios que sobre la posi
ble localización me parece indispen
sable conocer, es el realizado por el 
doctor Martín Pliego donde parece 
evidente que Ciudad Real es quien 
cuenta con las mejores instalaciones, 
mayor cantidad de alumnos y mayor 
homogeneidad geográfica y demo
gráfica

t 
seguida de Albacete y 

Toledo, aunque en el caso de AI
bacete, Martín Pliego parece obviar 
parte de la infraestructura educativa 
existente, dato fundamental que no 
se puede ignorar, especialmente en 
lo que se refiere a la Escuela Politéc
nico albacetense. 

En otro orden de cosas, la ubica
ción de la capitalidad y de toda la 
universidad en la zona Oeste, pro
duciría un fuerte desequilibrio con 
respecto a la zona Este, mientras que 
en el emplazamiento en Albacete, 
población de gran densidad demo
gráfica, de un tercer polo de atrac
ción, contribuiría a crear lo concien
cia regional que Castilla -La Mancha 
necesita . 

Razones de ordenación territorial 
aconsejarían emplazar en Ciudad 
Real lo que se ha venido entendien
do hasta ahora por Facultades de 
Ciencias y Letras, y potenciar en la 
zona Este (Albacete) las Escuelas Téc
nicas Superiores, sin olvidar la gran 
trad ición que los estudios medieva
les tienen en Toledo. 

Una política de becas adecuada y 
de res idencias contribuiría o conso
lidar el proyecto universitario regio
nal. 

No quiero terminar sin dejar de re
conocer la seriedad y la discreción 
que desde los instituciones se ha lle
vado este proyecto a la espera de 
que la Junta de Comunidades expli
que nítidamente sus estudios y acla
re o disipe la realidad de nuestra uto
pía. 

NICOLAS A. CAMPOS 

I Ca lva Cirujana J. M. «La Universidad 
a~uí •. Almud . n.O 6 1982, póg . 128-129. 

Memoria s de las C.U . de Toledo, Cuen · 
ca y Ciudad Rea l. 

• Da tos obte nidos de las Memorias anua
les de las C.U . 

3 Calvo Cirujano J. M.: Op. Cit. Y Martín 
Pliego F. «La Universidad de Castillo-La Mo n· 
chao Via bi lidad y su posible ubica ción •. Infor 
me de la Có mara de Comercio e Industria de 
C. R. 1983 . 

4 Martín Pliego F.: Op. Cil. (sin paginar). 
5 Datos a cumulados de los presupuestos de 

los C.U . y la s Escuelas Universitarias. 
6 Martín Pl iego F.: Op. Cit. póg . cuadro 

3.0 25. 
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-POLITICA"" -------------------- ----... 

Castilla-La Mancha: 
¿Qué Universidad? 

PEDRO PABLO NOVILLO CICUENDEZ 
============~~~~~~~..!(Catedrática de Filosofía) ==~=~==~~~ 

Hoce varios meses, y con motivo I 
de la confección del Estudio de ubi- I 

cación de la futura Universidad de 
Castilla-La Mancha, la Comisión Pro
Universidad en la comarca de Alcá
zar de San Juan afirmaba en el pró
logo de su primer trabajo lo siguien
te: «Que lo Universidad de Castilla
La Mancha es una necesidad insos
layable para completar nuestra 
Autonomía es algo que -afortuna
damente- ya nadie pone en duda». 
y añadía: «del mismo modo que se 
ha convertido ya en algo incuestio
nable el que la futura Universidad 
debe ser un instrumento de integra
ción regional y de solidaridad entre 
los pueblos y provincias casteilano
manchegas». 

Pues bien, si volvemos sobre el te
mo de la Universidad es porque 
aquellas afirmaciones corren hoy el 
riesgo de verse transformadas en 
meras ilusiones: se está poniendo en 
duda lo necesidad misma de la Uni
versidad o, al menos, de uno Univer
sidad acorde con 1as necesidades ac
tuales y futuras, y abrigamos el te
mor de que los proyectos sobre lo 
misma no estén encaminados a ha
cer de la futura Universidad un ins
trumento de integración regional. 

Pedíamos entonces, y seguimos re
clamando ahora, «un debate social 
riguroso, profundo y participativo», 
debate aún inexistente y que, al pa
recer, corre el riesgo de no ver lo luz. 
Es más, ni siquiera contamos con una 
información pública, clara y veraz de 
los estudios y proyectos del Gobier
no regional. Nos movemos, una vez 
más, en el terreno de las confiden
cias, de las informaciones paraoficia
les y del rumor. 

Yesos rumores, acrecentados con 
el cese del rf'ctor, perfilan un mode
lo de «Universidad» superdistribuida, 
con la implantación del Primer ciclo 
en, al menos, cuatro de nuestras ca
pitales de provincia (quedando ex
cluido Guadalajara), con el reparto 
del Segundo ciclo en dos capitales y 
con la inexistencia del Tercer ciclo y, 
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por tanto, de la investigación. A to
do esto habría que añadir que tales 
rumores apuntan hacia una «Univer
sidad» sin especialidades o, como 
mucho, con especialidades muy ge
nerales y reducidas en número. 

Ante esta situación y la posibilidad 
de que estos proyectos se transfor
men en realidad, nuestra postura es 
meridiana mente clara: ese modelo 
no responde ni a la realidad ni a las 
necesidades de nuestrb región, y po
ne en cuestión la existencia misma de 
la Universidad del futuro que todos 
deseamos, porque seguimos afir
mando que la Universidad e~ funda 
mental para acrecentar la c.oncien
cia regional, para hacer región. Y 
nuevamente se «provincializa», se re
parte. ¿Con qué criterios?, ¿en base 
a qué intereses? 

En el estudio a que aludíamos 01 
principio, señalóbamos la convenien
cia de aprovechar la infraestructura 
ya existente para el Primer ciclo, y 
nado tenemos que objetar a que di
cho ciclo se distribuya, en principio, 
en las diversas capitales de provin
cia. Pero implantarlo completo en. 
cada una de las capitales es, a nues: 
tro juicio, una irracionalidad desde 
el punto de vista político, pedagógi
co y económico. 

Políticamente, el provincialismo se 
potenciaría en detrimento de la -
volvernos a insistir- todavía muy dé
bil conciencia regional. Pedagógica
mente, ¿qué quedaría de los Depar
tamentos previstos en la L.R.U.?, ¿có
mo se articularía lo investigación del 
profesorado? Económicamente, 
¿qué rentabilidad ofrecerían esas Fa
cultades?, ¿cuál sería el coste real 
por alurr.no?, . 

A modo de ejemplo, y teniendo en 
cuenta que el porcentaje de univer
sitarios castellano-manchegos no lie
ga al 2 par 100 sobre el total de la 
población de la región, el Primer ci
clo en cU:llquier capital de provincia 
contaría, como máximo, con 2.000 
alumnos. Si distribuimos ese número 
en varias Facultades (¿cuatro o cin-

co?), y éste a su vez en tres cursos, 
y dentro de cada curso en los diver
sas especialidades -si es que 
existen-, el exíguo número de alum
nos por curso en comparación con 
los necesidades de dotación de pro
fesorado nos muestra la irracionali
dad económica que el modelo com
porta. 

No queremos -sobra decirlo
una Universidad masificada, pero te
memos que este modelo de disper
sión (que sería óptimo en otras cir
cunstancias y para tiempos venide
ros) sea sencillamente irrealizable 
por falta de recursos económ:cos. 
Pues conviene no olvidar que existen 
otros niveles educativos, de Educa 
ción Preescolar a BUP y FP, con gra
ves e ineludibles urgencias que debe
rá atender en lo inmediato nuestro 
Gobierno regional. 

Si nos detenemos en los proyectos 
sobre el Segundo ciclo, la situación 
se hace aún más incomprensible: se 
renuncia sin más al campus único, 
hasta hoce bien poco defendido por 
la formación política hoy mayorita
ria. Renuncia que supone, taxativa
mente, renunciar al sentido más pro
fundo de «universidad», a la viabil i
dad de la comunicación interdiscipli
nar e interfaclJltades, dificultar la in
vestigación interdepartamental , 
aumentar innecesariamente los pre
supuesto~, etc. Y sigue persistiendo 
la pregunta: ¿cuáles son los criterios 
que se siguen para esta distribución? 

Por último, son alarmantes los ru
mores que hablan de una Universi
dad sin apenas especialidades, con 
unas Facultades y Planes de estLldios 
de tipo general, que harían de nues
tros futuros titulados unos profesio
nales «conocedores» de todo y sabe
dores de nada, con uno más que in
cierta solida profesional en el merca
do de trabajo . A no ser, claro, que 
se intente convertir nuestra Univer
sidad en un centro de formación de 
profesores de Enseñanzas Medias. ¡ 

¿ y es posible que no se contemplen 
ni el Doctorado ni la investigación 
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entre los proyectos del Gobierno re
gional? Sin ellos, la Universidad no 
entroncaría con la necesidad de for
mar titulados, de crear profesiona
les, que nuestra comunidad autóno
ma tiene para salir del subdesarro
llo, no serviría a los intereses colecti
vos, a la urgencia de contar con tec
nología propia. No cumpliría, en su
ma, con los objetivos de cualquier 
Universidad, los de formar e investi
gar, objetivos que son inseparables. 

Una Universidad del tipo que 
apuntamos, de plasmarse en la rea
lidad, nacería ya muerta. Ante la po
sibilidad de unos títulos devaluados, 
nuestros futuros alumnos correrón a 
matricularse a otros centros univer
sitarios; sin incentivos docentes e in
vestigadores para el profesorado no 
habrá enseñanza de calidad¡ no ha
brá profesionales castellano 
manchego~ trabajando con ilusión 
por su región o se formarán al mar-

I gen de la empresa colectiva que es 
I Castilla-la Mancha. Todo ello por no 
hablar del desaprovechamiento de 
recursos, de la dificultad que un mo
delo de ese tipo supondró para la 
aplicación de la L.R.U . y para la 
autonomía universitaria, del aU!T1en
to de gastos familiares que la disper
sión conlleva ... 

Coincidiendo en lo fundamental, 
es decir, en los criterios que el Go
bierno regional contempla, y priori
tariamente en hacer una Universidad 
al servicio de los más al democrati
zar el acceso a la misma, una Uni
versidad barata, eficaz y competiti
va, capaz de otraer al mayor núme
ro posible de estudiantes de nuestra 
comunidad, discrepamos sin embar
go, y seriamente, en las soluciones, 
en el modelo a que apuntan las in
formaciones de que disponemos 
(véase, como ejemplos, el diario Lan
za de 4 de noviembre o El País de 22 
de noviembre) . 

Negativa nos parece, reiteramos, 
la distribución, y negativo nos pare
ce la ubicación de los diversos mini
campus que se contempla: ¿por qué 
atender al criterio «capital de provin
cia» y no o los criterios, estos sí ra 
cionales, de densidad demográfica, 
concentración de población estu
diantil, de comunicaciones, perspec
tivas de desarrollo y crecimiento, et
cétera? 

A este modelo distribucionalista 
oponemos y defendemos por nues
tra parte el que ya presentó a la opi

I nión pública y a los organismos ofi
ciales la Comisión Pro-Universidad: 
una Universidad al servicio de los in-

ALGOSAN 

I tereses regionales, para la tormación 
y la investigación, aglutinante de la 
conciencia regional y que, sin mer
ma del aprovechamiento de las ins-

I talaciones e infraestructura ya exis
tentes, se apoye y articule en torno 
a un campus único. 

y aún conscientes de que el proble
ma fundamental, hoy, es el de con
seguir esa Universidad que propug
namos, seguimos manteniendo la co
marca de Alcazár de San Juan-como 
lugar idóneo para su ubicación por 

.Ias consideraciones de tipo demogró
fico poblacional y estudiantil, geo
gráfica, económicas, comerciales, de 
comunicaciones e infraestructura de 
sobra y por todos conocidas. 

Ojalá todo quede en mera señal 
de alarma, en temores infundados, 
en las sospechas que despierta todo 
lo que es rumor y no clara informa
ción. Sinceramente, nos alegraría
mos por nuestra comunidad . Por 
ello, insistimos, es hora de que el Go
bierno regional informe públicamen
te de sus proyectos, si es que los tie
ne. Para que conozcamos razones, 

. para que se discutan. Para que, en 
definitiva, na perdamos la ocasión 
histórica de lograr entre todos una 
Universidad para todos. 

DISTRIBUIDOR PROVINCIAL 
Y SERVICIO TECNICO 

DE 

ER 
MULTICOPISTAS, FOTOCOPIADORAS, OFFSET, 

GRABADORES, ENCUADERNADORAS 

ORDENADORES 

BUL 
POSTAS, 31 Teléfono: 21 18 37 

CIUDAD REAL 
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- POLITICA------------------------.. .. 

LA UNIVERSIDAD 

DE CASTILLA· LA MANCHA, 
CADA VEZ MAS CERCA 

Mientras varia ciudades de la r gión castellano-manch ga s di putan cor
tesmente I ser sed universitaria, la Conseiería de Educación de la Junta de 
Comunidades se pronunciará sobre la Univ rsidad el próximo 8 ro. 
-------------- ----------ALFONSO CASTRO -

Una vez resuelto en favor de t a 
leda el controvertido asunto de la ca
pitalidad de Castilla-La Mancha, a 
nuestra comunidad le resta aún por 
aprobar otra asignatura pendiente 
de indudable importancia: El de su 
modelo de Universidad, junto a las 
sedes físicas donde ésta se hallará ~i
nalmente asentada. 

Los exámenes han sido ya efectua
dos, quedándose en estos momentos 
a la espera de hacer público sus re
sultados, una vez corregidos. Mien
tras tanto, dos colectivos de estudian
tes, residentes en Ciudad Real y AI
bacete; parten, sin duda, con más 
ventajas que las demás, de cara a 
aprobar la citada asignatljra, pen
diente aún desde el 30 de junio de 
1982 en que fue aprobada por ley. 

Antes de pronunciarse definitiva
mente el juez último de todo el en
tuerto (Ministerio de Educació'n) a 
cerca de las directrices, configura
ción y ubicación de la denominada 
Universidad de papel, la Consejería 
de Educación y Cultura de la Junta 
de Comunidades acaba de organi
zar en el Parador Nacional Conde 
de Orgaz de Toledo, unas Jornadas 
académicas de reflexión sobre la ci
tada Universidad, a las que han asis
tido cerca de 60 invitados (muchos 
de ellos de la comunidad autónoma), 
en su mayoría relacionados con la 
enseñanza universitaria; entre los 
que se hailaba el actual Ministro de 
Educación francés, el socialista Alain 
Savary. 

Las Jornadas, q ue se p resentoban 
como antesala inevitable al pronun
ciamiento decisivo de las autoridades 
educativas sobre el particular; no 
fueron precisamente por estos derro-
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El catedrático isidro Romos, nue
vo rector de la Universidad de 
Castilla-La Mancha. 

teros, y más de un invitado regresó 
de ellas pensando que el nuevo de
creto que inevitablemente habrá de 
distribuir los centros por campus 
(provincias, no se diferenciará quizá 
mucho de aquel otro, oprobioso, de
creto 11ulticampus aprobado por el 
Gobierno de UCD el 24 de julio de 
1982 y que jamás llegó a prosperar. 

Ninguna ciudad de la región ten
drá , pues, el campus en solitario, an
helo que C' tantos le ha quitado el 
sueño en los últimos tiempos. Varias 
son las razones que, al parecer, lo 
aconsejan: Económicas (el sustancio
so ahorro que se obtendría con el 

aprovechamiento de los colegios y 
escuelas de primer ciclo existentes), 
políticas (en cuanto a evita r suspica
cias de las provi ncia s que sald rían 
perjudicadas, hacia la s favorecida s) 
y prácticas (la desgarbada l difícil 
estructura territorial de la c.amunidad 
autónoma) . 

El consejero de Educación y Cultu
ra de la Junta de Comunidades, Jo
sé ,María Barreda, ha preferido na 
despejar aún todas las incógnitas, y 
ha pedido una vez más paciencia a 
todas las partes interesadas hasta el 
próximo 28 de febrero. Lo que le ha 
valido alguna que otra crítica, y ha 
producido encontradas decepciones 
(como las habidas en algunos medios 
informativos de Albacete) . 

Pero a pesar de todo ello, las Jor
nadas toledanas sí que han despeja
do otras varias incógnitas, unas ofi
ciales y otras de carácter más oficio
so. Entre las primera s habría que 
destacar la valiosa a portación del 
actual rector en funcio nes de la Uni
versidad castellano-manchega, Isi
dro Ramos, que presentó una intere
sante ponencia sobre «Universidad y 
sociedad: Nuevas enseñanzas Rara 
Castilla-La Mancha», cuyas conteni
dos esenciales han sida presentados 
como definitivos a los responsables 
máximos del Ministerio (José María 
Maravall, Carmina Virgili, Alfredo 
Ramos .. . ) con el fin de obtener el vis
to bueno de estos. 

Novedosa estructura 
departamental 

Los pilares básicos de la estructu
ra de la nueva Universidad, según el 
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criterio del profesor Isidro Ramos, 
aplicando expresamente la recién 
nacida Ley de Reforma Universitaria, 
serán las denominadas áreas de co
nocimiento o grandes departamen
tos, que en número de ocho serán 
distribuidos por buena parte de lo 
geografía regional. Sus nombres: In
vestigación y renovación educativa 
(que tendrá carácter básico paro to
dos los demás, encargándose de 
coordinar los centros de Formación 
del profesorado); Estudios Artísticos, 
Ciencias de la Salud y Medicina Ru
ral (que abarcará la Facultad y Es
cuelas de Enfermería); Ciencias 
Jurídico-Empresariales; Ciencias 
Agrarias; Ciencias; Letras; e Infor
mática. 

De todos ellos, quizá los más no
vedosos paro la comunidad sean los 
de Ciencias Jurídicas y Empresaria
les (de características parecidas al 
ICADE impartido por los jesuitas en 
algunas ciudades del país) , Ciencias 
Agrarias, e Informática (departa
mento éste, que nos remite a la pro
cedencia del Presidente de la Comi
sión Gestora). Esta estructura depar
tamental, supondrá al mismo tiempo 
lo existencia de un considerable nú
mero de facultades y escuelas, que 
aún no ha sido fijado con exactitud, 
y que dependerán educativo mente 
de aquella; con lo que inexorable
mente habrán de descafeinarse, pa
sando o convertirse en meros entes 
burocrdificos, administrativos, expen
dedores de títulos. 

Lo decisión «política)) es lo que aún 
resto por conocerse de una manera 
oficial; si bien los mentideros y corri
llos de aquellas Jornadas, 01 igual 
que algunos filtraciones que yo an
tes se habían originado en Toledo, 
han avanzado lo que puede ser el re
parto de los distintos centros por pro
vincias. Eso sí, respetando 01 máxi
mo y garantizando el funcionamien
to de los centros existentes con pri
mer ciclo (y alguno con segundo ci
elo, como Empresariales de Toledo). 
De este modo, Ciudad Real capital 
se llevaría los Facultades de Ciencias, 
Letras, Informático y el Rectorado. 
En Cuenca se ubicaría el Instituto o 
Escuela de Bellos Artes, dado el sin
gular talante artístico de la ciudad 
encantada. A Toledo le corresponde 
río lo Escuela de Traductores e I ntér
pretes (como es obvio, por otra por
te). En Albacete se instalaría la Es
cuela Técnica Superior de Agróno
mos, otros centros técnicos y politéc
nicos, una Escuela universitaria asi
mismo de Informático, y probable
mente (a pesar de la pugna mante
nido con Toledo) lo Facultad o Facul
tades de Ciencias Jurídico-

Escuela Universitaria Politécnica de Almadén 
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Escuela Politécnica de Albacete. 

Empresariales. Y finalmente a Gua-' 
dalajara no iría a parar nada (como 
parece obvio también, dada su gran 
proximidad a las Universidades de 
Madrid y de Alcalá de Henares). 

Reparto así concebido que nos 
obliga a hacer una evidente puntua
lización, no exenta de cierta crítica; 
y es que así las cosas, de auténtico 
emporio universitario castellana
manchego, nada de nada. El sueño 
utópico y modernista de los habitan
tes de la comarca de Alcázar de San 
Juan, se ha visto tapado por la más 
cruda realidad. (Imagínese sólo por 
un momento, el lector, lo que sería 
una pequeña ciudad como Alcázar, 
repleta de miles y miles de estudian
tes ... j Toda una gozada!. .. y la de 
movidas autonómicas que se podrían 
hacer de cara o incrementar la con
ciencia regional, desde el corazó.n 
mismo de Castilla-La Mancha. 

Fue allá por comienzos del pasa
do enero cuando una información 
oficial de la Junta de Comunidades 
anunciaba que el proyecto de Uni
versidad regional entraba ya en su 
recta final, una vez elaborado un in
forme por el:equipo formado por la 
socióloga argentina María Elina 
Glenz y el economista Rafael María 
Llombart, a solicitud de la Junto de 
Comunidades, «que servirá como hi
pótesis de trabajo en el momento de 
perfilar definitivamente», decía la no
ta oficial, «los diversos aspectos que 
ofrece la puesta en marcha de la 
Universidad: Emplazamiento, orga
nización y funcionamiento». El cita · 
do estudio, desarrollado a lo largo 
de dos meses y medio, recoge datos 
relativos a las necesidades económi
cas y presupuestarios que el proyec-
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to requiere, y su cotejo con los recur
sos disponibles. 

Campus único, ni soñarlo 
Además de este documento, la 

Consejería de Educación y Culturo 
también ha analizado otros dos es
tudios confeccionados por la Cáma
ra de Comercio e Industria de Ciu
dad Real, y por la Diputación Provin
cial de Albacete; como en su día lo 
hiciere con el archiconocido (y no 
por ello, menos despreciado) infor
me elaborado por la Comisión Pro
Universidad de Castilla-La Mancha 
en la comarca de Alcázar de San 
Juan; y con los trabajitos entregados 
por los Ayuntamientos de Ciudad 
Real y Albacete, entre los que noso
tros tengamos noticias. 

La información oficial facilitada 
por el Gabinete de Prensa de la Jun
ta autonómica insistía en lo que ya 
anunció en su día José María Barre
da, relativo a la po~ible concentra
ción de los ciclos segundo y tercero 
en dos provincias de la comunidad, 
pues «rozones de carácter económi
co, demográfico y de operatividad, 
aconsejan una mayor dispersión». 
Textualmente afirmaba la citada no
ta que «la ubicación de los Faculta
des estará en función de las enseñan
zas que SE' difundan, configurándo
se un prir1er ciclo descentralizado 
que respetará el actual status de las 
Escuelas Universitarias, si bien debe
rán adecuarse progresivamente a lo 
estru'ctura departamental que intro
duce el mcdelo universitario castella
no-manchego». 

El mismo José María Barreda lo 
dejó ya bien sentado en su estancia 
en Ciudad Real en los pasadas Na-

vidades: «La Universidad sin duda al
guna», declaró a una emisora de ra
dio, «va a beneficiar en importante 
medido a Ciudad Real, pues induda
blemente en dicha ciudad concurren 
unas circunstancias que son más fa
vorables que en otros sitios». Y refi
riéndose a la que se ha dado como 
inevilable dispersión afirmó que «la 
Universidad va a ser necesariamen
te djstillta a las universidades tradi
cionáles, diferente, debido a que va 
a tener que responder a una reali ~ 
dad geográfica muy extensa (casI 
8.000 kilómetros cuadrados) ya una 
demografía muy concreta con una 
distribtJción de la población muy ca
raéterística, de 1.600.000 habitan
tes», . 
~omo ya se ha anunciado en rei

teradas ocasiones, las actividades 
académicas de la Universidad de 
Castilla-La Mancha comenzarán par
cialmente, al menos así lo creen en 
la Consejería de Educación y Cultu
ra, en el mes de octubre de este año, 
coincidiendo con el inicio del curso 
84-85. Para lo cual, habrá antes que 
concretar los planes de estudios, el 
calendario de implantación de las 
nuevas materias, la contratación de 
personal docente.y la adquisición de 
equipamiento de las facultades que 
iniciarán su andadura. 

Además de esto, la Universidad 
regional (que este año cuenta con un 
presupuesto de más de 76,5 millones 
de pesetas) pretende incluso nacer 
con una cierta vocación de trascen
der de su propio ámbito geográfico, 
según fuentes de la Consejería, «fa
voreciendo la matriculación de estu
diantes procedentes de otras comu- . 
nidades autónomas, propósito con el . 
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que el Rectorado y la propia Conse
jería «arbitrarán una política de fo
mento de becas y residencias, com
plementada con la exigencia de ca
lidad en la enseñanza». 

El mismo Presidente del ente autó
nomo, José Bono, confirmó también 
en los primeros días del nuevo año, 
que el modelo y ubicación definitivos 
de la Universidad «que ha de sobre
vivir al Gobierno que presido, esta
rá resuleto antes de seis meses. Des
de luego el tema no se está retrasan
do por motivos políticos, y por otra 
parte, ayer mismo aprobamos un 
aumento de créditos para que la Uni
versidad funcione en el curso próxi
mo». 

Por su parte, Isidro Ramos, ex
catedrático de Electrónica e Informá
tica de la Facultad de Física de la 
Universidad de Valencia, ha decla
rado que la etapa de confección de 
estudios sobre viabilidad y ubicación 
de la Universidad «ya ha pasado, te
nemos información suficiente y posi
blemente vamos a ser la Universidad 
más informada del mundo antes de 
su nacimiento». Hace tan sólo unos 
días, Ramos se ha decidido a nom
brar importantes cargos en la Comi
sión Gestora que preside, y a des
mentir categóricamente, unos, al pa
recer, infundados rumores de que el 
Rectorado iba a ser trasladado des
de Ciudad Real a la ciudad de T ale
da. Concretamente en las últimas se
manas ha prOpl.'3sto para el cargo 
de gerente a Joaquín Gómez, y pa
ra una de las cinco vicepresidencias 
a Francisco José Martín. 

El PCE, muy crítico 
con las perspectivas 
universitarias 

Quien no acepta por el momento, 
el procedimiento y el proceso preu
niversitarios que se está llevando a 
cabo en Madrid y en toda la Comu
nidad Autónoma, es el PCE de 
Castilla-La Mancha, que en una de 
las últimas reuniones de su Comité 
Regional, declaraba que «los datos 
e informaciones que tenemos, indi
can que hay una notable resistencia 
en la Administración Central a con
siderar viable el proyecto de crea
ción de una Universidad en nuestra 
región. Al mismo tiempo el proyecto 
del Gobierno regional aparece ex
cepcionalmente confuso en aspectos 
tales como el papel de los actuales 
colegios universitarios, el tipo de es
tudios a cursar, financiación, etc.». Y 
de soslayo criticaban los comunistas 
la actitud de los mayoritarios PSOE 
y AP/PDP/UL, partidos que a nivel de 

'o' Por ser el centro geográfico. 

' o 1 Por ser el lugar mejor comunicado. 

' o ' Por ser el lugar más accesible. 

o, Por aportar el mayor número de 
estudiantes. 

. '. ' Por aportar el mayor número de 
habitantes . 

' 0 1 Por ser el punto de equilibrio 
comercial de la región. 

' o ' Por estar más cerca de todos. 

' o , Por ser una comarca interprovincial 
Ayudaría a la integración regional. 

Los miembros de lo Comisión Pro
Universidad en Alcózar, prefirie
ron Ir al grano en este modelo de 
cartel que molestó lo suyo en AI
bacete. 

cada una de las cinco provincias opi
nan con criterios distintos sobre la 
Universidad. Tal es el caso, sin ir más 
lejos, del Comité Provincial del PSOE 
de Albacete, que acordó en una de 
sus últimas reuniones, no tolerar nin
gún tipo de discriminación para AI 
bacete en el inminente reparto de la 
tarta universitaria. 

En una declaración hecha pública 
por el Comité regional del PCE a fi 
nales del año pasado, este órgano 
«juzga como una actitud irresponsa
ble el comportamiento de otros par
tidos que participan en cuantas co
misiones están surgiendo para pedir 
la ubicación de la Universidad en un 
lugar concreto. La confusión que es
te hecho produce entre los ciudada
nos es obvia puesto que está claro 
que un mismo partido no puede de
fender que la Universidad esté al 
mismo tiempo en seis o siete sitios dis
tintos. Ello no contribuye a crear re
gión ni Universidad, y amplifica los 
criterios loca listas que lejos de plan
tearse como problema fundamental 
lo que es bueno para la Universidad, 
se centran en lo que es bueno para 
su ciudad. Disfraz, a veces, de me
ros intereses corporativistas» . 

Pero todo aún no está dicho. Una 
Importante reunión se avecina para 
el inminente 24 de febrero, la cual 
puede influir considerablemente en el 
modelo universitario que se busca y 
se pretende. Se trata de la cumbre 
que el Comité regional del PSOE ce
lebrará en Guadalajara, para la que 
se creó una Comisión de Estudios so
bre la Universidad, y de cuyos resul
tados está previsto dar cumplida 
cuenta al Ejecutivo de la región, pa-

ro que sean tenidos en considera
ción. En ella el partido del Gobierno 
dirá, por fin, todo lo que tenga que 
decir sobre el particular, en presen
cia de prestigiosos técnicos en cues
tiones universitarias, después de la 
cautela con que en los últimos meses 
la mayoría de sus altos cargos ha lle
vado el tema en cuestión. 

Mientras todo esto se cocía (y se 
cuece) en cuatro ciudades de la co
munidad; Albacete, Alcázar de San 
Juan, Ciudad Real y Cuenca; con 
más o menos elegancia y nobleza, se 
ha venido, y aún se viene, librando, 
una denodada batalla por quedar
se para sí mismas algún pedazo, si
no la tarta universitaria entera. T o
das ellas (Ciudad Real y Albacete, 
venían solicitando una Universidad 
para La Mancha, desde 1964 y 
1977, respectivamente) con sus razo
nes específicas y pretendida mente 
prioritarias, dignas de ser respeta
das, pero no por ello compartidas 
por las demás contrincantes. 

La primera de las cuatro en saltar 
al ruedo regional fue Alcazár de San 
Juan. Un célebre estudio elaborado 
por encargo de los miembros de la 
Comisión Pro-Universidad en la co
marca de Alcázar, incidía en que la 
ciudad ferroviaria era el centro neu
rálgico y de gravedad de toda la re
gión, y que tales criterios geog~áfi
cos y de facilidad comunicativa eran 
~ás que suficientes para estimar di
cha opción. Un total de 21 ayunta
mientos de esa comarca manchega, 
correspondientes a las -provincias de 
Ciudad Real, Cuenca y Toledo, con 
una población global cercana a los 
250.000 habitantes; renovaban re
cientemente su apoyo a la citada Co
misión; aportando, incluso, impor
tantes cantidades económicas para 
financiar todo tipo de acciones rei-

Cartel elaborado por Emilio Za/
divar para la Comisión Pro
Universidad en la comarca de AI
cózar de San Juan. 
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ayuntamiento de ciudad real 

Foto: MuñizlMirondo. 
Mode lo de corte / e /oborodo por e l oyuntomiento de Ciudod Reo/, que tom
b ién molestó lo s.uyo e n los po re d es d e Alboce te. 

vindicativos . Como lo emprendido 
por el Ayuntamiento de Alcázar, que 
destinó por unanimidad de sus miem
bros, uno partido de 100 millones de 
pesetas, procedentes de su Presu
puesto de inversiones, paro adquisi
ción de terrenas y urbanización de 
los mismos con vistas 01 anhelado 
campus. 

ccMosqueo» en la comarca 
de Alcázar de San Juan 

ealdo!T'ero Fernández, uno de los 
miembros más activos de lo Comi
sión, no ha ocultado en los últimos 
días su pesimismo ante los rumores 
insistentes, que en nodo favorecen o 
lo opción alcazareño. «No entiendo 
lo actitud de José Moría Barreda», 
ha declarado o MANCHA, «que en 

su día fue un ferviente partidario de 
nuestro opción, 01 igual que el Direc
tor General de Educación de lo Jun
to, Juan Sisinio Pérez, y luego des
pués nos han vuelto lo espalda sin 
más explicaciones». No sólo estos. 
Según parece, también el Secretorio 
general técnico del Estado poro Uni
versidades e Investigación, Alfredo 
Pé rez; y el propio Ministro de Edu
cación, JOié Moría Maravall; 01 igual 
que el influyente diputado socialista 
por Cuenco , Virgilio Zapotero 
(quié ll, según algunos versiones, on
da o lo greña del silencio y de lo in
diferencia , con José Bono) , se mos
traron en v:Jrias ocasiones, ante los 
miembros de lo citada Comisión, de
cididClmente contrarios o lo disper
sión de centros, tal y como parece 
que va o ocurrir. No es extraño, por 
ello, que en estos primeros d ías de 

febrero anden por Madrid, Boldo
mero y los suyos, alertando a Alfre
do Pérez, de lo proyectado distribu
ción. 

Lo última propuesto, por el mo
mento, de sus batalladores miem
bros, yo o lo desesperado, según re
cogía el diario Lanza del posado 20 
de enero, ero lo necesidad de cam
pus único, independientemente de 
que esté o no situado en Alcázar. 
«Que esté en Ciudad Real capital», 
declaró 01 citado periódico un por
tavoz de lo Comisión, «porque seo 
más conveniente, pues de acuerdo». 

Lo reivindicación de los presumi
bles excelencias de Ciudad Real ca
pital paro ser sede :le un hipotético 
campus único, partió desde un prin
cipio de su Corporación local. Un po
co más tarde ero lo Diputación Pro
vincial ciudarrealeña, lo que se lan
zaba o los circuitos públicos poro so
licitar lo sede de lo Universidad po
ro lo provincia de Ciudad Real , sin 
especificar ciudades concretos de 
ella. Sus 25 miembros, pertenecien
tes o formaciones ton dispares como 
lo Coalición Popular, el PSO E y los 
independientes, aprobaron en ple
no, o finales del último noviembre, 
uno moción por lo que se convoca
ba una campaña institucional me
diante el lanzamiento de miles de 
carteles y trípticos que aún en estos 
momentos están siendo d ifundidos 
por todo lo región. 

Por iniciativo de los ediles popula
res y socialistas del Ayuntamiento ca
pitalino, se creó, tras aprobación 
unánime en pleno también en no
viembre, lo llamada Comisión Muni
cipal Pro-Universidad poro Ciudad 
Real , o lo que se han sumado repre
sentantes de diversos instancias eco
nómicos, políticos (los mayoritarios 
PSOE y AP/PDP/UL), sociales y cul
turales, en su mayoría de lo capital. 
y que en estos momentos continúo 
recibiendo o todo tren múltiples ad
hesiones testimoniales y de tipo eco
nómico, estos últimos por medio de 
uno dinámico colecto (que ha reun i
do cientos de miles de pesetas) , lle
vado o coba entre un buen número 
de ciudadanos de Ciudad Real , as í 
como de establecimientos comercia
les y de tipo industrial. Entre los ad
hesiones testimoniales de apoyo o es
to alternativa recibidos hasta lo fe
cho, se hallan las de distintos Cole
gios Oficiales Profesionales; asocia
ciones de podres de alumnos; de an
tiguos alumnos; de viudos cristianos, 
de vecinos y de amos de coso; claus
tros enteros de profesores de distin
tas centros; cámaras agrarios, etc. 
Así como una veintena largo de 
ayuntamientos de lo provi llcia (go-
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bernados por partidos de diverso 
signo político), como los de Valdepe
ñas, Almagro, Daimiel, Bolaños y Vi
so del Marqués. Del mismo modo 
que algunas otras corporaciones lo
cales, como las de Puertollano y T 0 -

rralba de Calatrava, gobernadas 
ambas por el PSOE, no han aproba
do en pleno dicha adhesión, pronun
ciándose, en cambio, por un campus 
ubicado en nuestra provincia, sin 
más especificación. 

A todo ello hay que añadir el mi
niestudio de infraestructura demo
gráfica, urbanística, cultural, depor
tiva ... ofrecido por el Ayuntamiento 
ciudarrealeño, a sí como el comple
to estudio de más de 500 páginas 
elaborado por un equipo de profe
sores de lo U niversidad Autónoma 
de Madrid, encabezados por el ca
tedrático Francisco Javier Martín, 
con el patrocinio de la Cámara Ofi
cial de Comercio e Industria de Ciu
dad Real. Informe denominado -
«Lo Universidad de Castilla-Lo Man
cha: viabilidad y posible ubicación», 
que ha debido ser con m..¡y buenos 
ojos en la Consejería educativa del 
Ejecutivo regional , y que tras llevar 
o cabo numerosos análisis compara
tivos interprovinciales, se pronuncia 
finalmente por Ciudad Real capital 
como lo ciudad más idóneo para ubi
car el anhelado campus único, por 
delante de Toledo y Albacete, por 
este orden. 

Albacete tampoco 
se queda otras 

El informe, que ha sido confeccio
nado siguiendo los métodos reco
mendados por prestigiosos organis
mos como la U nesco y el Consejo de 
Europa, para determinar lo ubica
ción de centros de enseñanza; des
vela cifras tan notorias como esos 
22.700 alumnos universitarios que 
ha dado Castilla-La Mancho duran
te el curso 80-81 (según los últimos 
datos estadísticos de que se dispone) , 
de los cuales más de 15.000 estudia
ban en aquel curso, fuera del terri
torio de la región . Todo lo cual hace 
pensar o los autores del mismo, que 
esos cerco de 23.000 alumnos cc ;"! 
que debe contar la Comun;dad 
Autónomo en el presente curso, ha
rían de lo hipotética Universidad uno 
de las más numerosas de todo el 
país, después de las de Granada, Se
villa, Complutense, Autónoma y Po
litécnica de Madrid, Zaragoza, Cen
tral de Barcelona, Santiago de Com
postela, Literario de Valencia y lo del 
País Vasco. 

Junto o Ciudad Real, Albacete pa
rece que va a ser la otra ciudad 
agraciada en la distribución de los 
distintos campus. Los razones, pre
tendida mente objetivas, alegadas 
por sus ciudadanos y representantes 
políticos mayoritarios para quedar
se con el campus, y de las que se da 
buena cuenta en el amplio informe 
de 400 páginas elaborado «fuera de 
todo parroquianismo» por una comi
sión mixta a instancias del Ayunta
miento de lo ciudad, y que a su de
bido tiempo fue presentado al Presi
dente Bono y al Ministro de Educa
ción, José María Maravall; van des
de lo intencionalidad de obrar con 
desinteresados miras de cara a una 
efectivo integración regional; hasta 

el hecho de tener un mayor número 
de alumnos universitarios en poten
cia; pasando por el ofrecimiento de 
la infraestructura más adecuado po
ro ello, tanto en terrenos y edificios 
educativos, como en materia de co
municaciones. 

En este trabajo se solicita asimismo 
I la creación en Albacete de la sede 
I del Consejo Social de la Universidad, 
I de los servicios administrativos co
I rrespondientes, y junto al primer ci-
clo de todas las enseñanzas que se 
implanten en Castilla-La Mancha, la 
creación de un campus en el que se 
instale, al menos, y sin que ello su-

I ponga ningún tipo de renuncia, los 
departamentos y facultades que in
tegran las enseñanzas de las seccio-

P8DEM~S AYUE>A 

Foto: Muñiz/Mírondo. 
Un total de 45.000 carteles publicitarios elaborados por Víctor Barbo, ha 
distribuido lo Diputación de Ciudad Real en los últimos días a lo largo de 
la comunidad autónoma. 
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Foto: MuñizlMirondo. . . 
El cole g io unive rsitario de Ciudad Re al a l fondo, d e l que se espe ra que no tarde e n inte grarse e n la unive rsIdad 
Castellana-Manche ga. 

nes de Ciencias Juríd icos, Ciencia s 
Sociales y Medicino, y los niveles su
periores de Agrónomos, Industriales 
e Informático. 

Por otra porte, lo Ejecutivo Provin
cial de Alianza Popular de Albace
te, está llevando o cabo en estos úl
timos semanas uno activo compaña 
prouniversitaria en favor de Albace
te, mediante actos informativos en 
numerosos localidades, uno masivo 
pegado de carteles e incluso uno ma
nifestación que aunó o 2 .000 alba
cetenses el posado día 10 de este 
mes . «Vamos o luchar con uñas y 
dientes», declaró un portavoz, del 
partido aliancista, «poro que Alba
cete se lleve uno porte importante de 
esto Universidad». Precisamente lo 
Comisión de Seguimiento de lo Uni
versidad, creado en lo capital alba
cetense, por diversos grupos políticos 
de todo el orco parlamentario, eco
nómicos y educativos¡ en los últimos 
semanas ha sido abandonado por 
AP, con motivo de lo «supuesto mar
ginación» , en palabras del senuJol 
popular, José Alarcón, «de que ha si
do objeto el grupo popular en e l 
Ayuntamiento de Albacete, por par-

18 

te de uno com isión de concejales so
cialistas». 

Su compañero de partido, el d ipu
tado del Congreso, Juan Molino, en 
este mismo sentido ha presentado re
cientemente uno pregunto 01 titular 
de Educación en lo que sol icito cla ri
dad sobre ton controvertido temo. 

Tampoco le ha faltado o Albacete 
el apoyo de algunos de los munici
pios de lo provincia. As í lo Roda 
(con apoyo de populares y socialis
tas) y Socavas, entre otros, se pro
nunciaron (sus Ayuntamientos) o fa 
vor de lo mencionado opción¡ «pues 
de lo contrario», afirmaba la moción 
aprobado por lo corporación roden
se, «Ciudad Real y Cuenca con Co
legios Universitarios, Guadalajara y 
Toledo vecinos próximos de Madrid; 
nos cc loco rían en uno situación de 
injusto discriminación». 

y Cuenca, la pariente pobre 

y en tre medios de todo ello, no po
demos pasllr por alto algo que qui
zá no ha trascendido lo suficiente en 
lo provincia de Ciudad Real : El mos-

queo de algunos entidades y perso
nalidades políticos de la provincia 
he rmano (el alcalde de Albacete, Jo
sé Jerez¡ el secretorio provincial del 
PSOE, Manuel Aguilar, etc.), debido 
o lo que consideraron provocación 
de los carteles pegados en la ciudad 
por los Comisiones Pro-Universidad 
de Ciudad Real capital y de Alcázar 
de Son Juan, así como por AP de Al
bacete ... Por cierto, que los únicos 
estudiantes de la región que se ha n 
movido para reivindicar la sede de 
lo Universidad en favor de su ciudad 
de residencia , mediante la constitu
ción de uno coordinadora; han si Jo 
los de Albacete, la Roda y Elche de 
lo Sierro, que han montado diversos 
números con tal motivo, como lo 
concentración protagonizado apro
vechando los visitas a la capital del 
Ministro de Cultura, Javier Solana; 
así como de l Defensor del Pueblo, 
Joaquín Ru iz-Giménez¡ y la del Pre
sidente José Bono, en el pasado d i
ciembre. Sin olvidar, además, las mi
les de cortos enviadas a este último, 
con el mismo objetiva. y finalmente, 
quien tampoco está parado en esto 
provincia es su Cámara de Comer-
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núme ro de olumnos, e l 
d e ce ntros e ducotlvos y e l o/ejo 
m iento d e Cludod R.e o/, los tre s 
rozones esgrim idos por lo Diputo
ción Provincio/. 

cio e Industria, que ha abierto una 
suscripción inicial dotada con 
2.800.000 pesetas, para con ella co
menzar las obras de infraestructura, 
estudios, publicidad y cuanto se ne-

Foto: MuñizlMlrondo . 

cesite para sacar adelante el empe
ño. Suscripción a la que se estón su
mando en los últimos días muchos al
baceteños a nivel particular. 

y queda Cuenca. Provincia y ciu
aad que, en este contencioso, como 
en el de la capitalidad, no lleva las 
de ganar. Desgastados y un tanto 
hastiados por la campaña en favor 
de Cuenca capital , los conquenses 
han obrado con un gran desánimo 
en el tema universitario. 

Tan sólo el Ayuntamiento de la ca
pital y la Diputación Provincial (con 
mayoría de la Coalición Popular en 
ambos) el mes pasado pidieron en 
pleno la Universidad para Cuenca 
«tal y como se estableció por Real 
Decreto desde hace dos años». Una 
vez mós el celebérrimo decreto plu 
ridisperso de 24 de julió de 1982, 
dictado por la UCD de entonces, y 
que tan criticado fue en su d ía por 
la izquierda parlamentaria (PSOE y 
PCE) que adjudicaba a la ciudad en
cantada, cuatro facultades y dos es
cuelas técnicas. 

Escue la de Inge nie ros Té cnicos Agrícolas de Ciudad R.eo/, se de prime ro de l rectorado. 

::. 
, • ••••• o • • • :;.; 
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Foto: Cec;. 
Los plane s provinciales (ordinorio y de acción especial) recibieron e l referén
dum unónime de todos los miembros de lo diputación, como puede apreciar
se en esto tomo. 

En el primer pleno del año 
de la Diputacion Provincial, 
de carácter extraordinario, 
los 25 miembros de la corpo
ración (de los tres grupos po
líticos, por tanto) aprobaron 
unánimemente el Plan Pro
vincial de Obras y Servicios 
para 1984, por valor de 
912,75 millones de pesetas; 
y los Planes de Acción Espe
cial de las comarcas de Los 
Montes, Valle de Alcudia y 
Campo de Montiel, con un 
montante total de 741 millo
nes. 
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. Ademós de estos dos puntos esen
ciales de los nueve de que se com
púnía el orden del día del pasado 9 
de enero, se dio cuenta del nombro
miento del profesor Félix Pillet como 
nuevo director del Colegio Universi
tario de Ciudad Real, una vez que el 
redor de la Uni v'ersidad Compluten
se de Madrid, profesor Francisco 
Bustelo, ha dado su conformidad a 
dicho nombramiento. 

El Plan Provincial ordinario de 
Obras y Servicios para 1984, punto 

segundo debatido en el pleno, fue 
aprobado por un importe total de 
912.750.000 pesetas, desglosados 
en siete apartados. El primero de 
ellos, abatecimientos y saneamien
tos, por un valor de 347.532.724 pe
setas, afedo a un total de 25 mun i
cipios de la provincia (algunos de 
ellos, aldeas) , y al mismo tiempo in
cluye una partida de nueva creación, 
consignada como «Previsión para 
actuaciones urgentes en poblaciones 
en situación de alerta) , dotado con 
3.456.086 pesetos. 
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El aportado de carreteras y vías 

provinciales, el segundo mejor dota
do económicamente, se llevo cerca 
del 40 por 100 del presupuesto, al
go a ~ í como 284.500.000 pesetas. 
Paro pavimentaciones, fueron apro
bados 15 millones, que serán inver
tidos íntegramente en el viario de ac
ceso al Polígono A-2 (Centro de Edu
cación Especial) de Ciudad Real ca
pital. Servicio contra incendias, se lle
vo otros 15 millones, concretamente 
para vehículos de los parques de 
bomberos de Daimiel y Socuéllamos. 
En alumbrado público la única po
blación estimada es la de Puertolla
no, en lo que se invertirán cerco de 
33 millones de pesetas. Para obras 
en régimen de acción comunitario, la 
Diputación aporta 62.750.000 pese
tas, justo el 50 por 100 de lo canti
dad global, en tonto que el otro 50 
por 100 habrá de ser aportado por 
los distintos ayuntamientos. Y por úl
timo, el aportado de varios se lleva 
155 millones, estando contemplado 
en él asuntos como previsión para re
visiones de precios, liquidaciones, 
complementos de financiación, in
demnizaciones, imprevistos, etc. 

Plan equilibrado, 
serio, obietivo 

Anastasia López, portavoz del 
grupo socialista en lo corporación, 
presentó este plan ordinario como un 
plan equilibrado, medido técnica
mente, serio «y muy trabajado», un 
plan, según él, objetivo, y con una 
proyección auténticamente provin
cial «en el que no ha habido local is
mos de ningún tipo». Por su porte, el 
portavoz del grupo popular, Luis 
Ruiz, consideró en su intervención 
que el Plan que presentó el grupo so
cialista el pasado 28 de diciembre 
«era susceptible de ser mejorado, 
por lo que solicitamos que se volvie
ra a reunir de nuevo la Comisión pa
ra mejorarlo, y para lo que se re
quiere un cierto tiempo». Y más ade
lante añadió una serie de siete peti
ciones de otros tantos municipios de 
la provincia (Cabezarados, Cózar, 
Fuente el Fresno, Horcajo de los 
Montes, Son Lorenzo de Calatrava, 
Torre de Juan Abad y Villarrubia de 
los O jos), que en opinión de su gru
po, debían haber sido incluidos en el 
Plan Ordinario . A lo que el 'portavoz 
del PSOE contestó, tras considerar 
que el señor Ruiz Sobrino sólo se in
teresa por localidades gobernadas 
por alcaldes de Alianza Popular, que 
en su día el grupo popular debió ar
gumentar en favor de las necesida
des de estos siete pueblos «sobre el 

Foto: Ce ci. 
Parte de l grupo soclolista de lo corporación. 

borrador abierto que nosotros le 
pre: entamos, y yo entonces hubiéra
mos visto, con los técnicos, si eran 
objetivamente necesarias esas peti
ciones. Creo que ha habido tiempo 
suficiente poro ello, así que no ha si
do culpa nuestra». Ya continuación 
señaló que con dicho Plan, su grupo 
e ntendía que se habían sentado los 
bases de futuro paro poder trabajar 
durante los próximos años .. , estable
ciendo unas prioridades». 

Jesús Moreno, portavoz del grupo 
independiente, adelantó que su gru
po pensaba aprobar el Plan «porque 
hemos colaborado, trabajado y ela
borado en la Comisión lo que nos ha 
dado tiempo a ver¡ aunque nos 
preocupa que en el apartado de pa
vimentaciones no se hoya incluido 
uno partido mayor que atienda otras 
necesidades, menos mal que el pre
supuesto de las obras del régimen de 
acción comunitaria, va o ir destina
do en porte a pavimentaciones». Lo 
segunda de los objeciones plantea
das al Plan por el portavoz de lo API , 
estaba relacionada con el apartado 
de alumbrado público, sobre el que 
Jesús Moreno declaró que «a mi gru
po no le convence el argumento da
do por Anastasia López por el que 
a Puerto llano en exclusiva se le inclu
ye dentr o de esta partida, en función 
de que es la población de la provin
cia de lo que procede en gran porte 
los fondos del canon de producción 
de energ ía que ingresa la Diputa
cion», 

Luis RlJiz, d~ 1 grupo popular, agra
deció el ofrecimiento del portavoz 
socialista de incluir con cargo a al
gunas partidas no especificadas, las 
peticicnes efectuados por su grupo 
sobre siete localidades, si ello se cree 

necesario¡ para posar a cuantificar 
d ichas solicitudes que conjuntame n
te suponen unos inversiones aproxi
madamente de 72 .500.000 pesetas. 
A lo que en su nueva intervención, 
e l portavoz del grupo mayoritario 
matizó que él no había dicho ante
rio rmente que esas peticiones de 
obras efectuados por el señor Ruiz, 
«vaya., a ser incluidas necesariamen
te con cargo a las partidas no espe
cificadas, además por una cuestión 
de metodolog ía , y es que resulto que 
de esa s sie te obras, cuatro perte ne
cerían en todo caso a los Planes de 
Acción Especial de las comarcos de
primidas que aún no hemos posado 
a discutir en este ple no .. . No obstan
te, todo dependerá del d ictamen de 
los técnicos que los discutan en lo Co
misión de Obras». 

Planes de Acción 
Especial 

Después de uno hora largo de d p.
bote, el citado Plan presentado por 
el grupo socialista, fue votado por 
todos los diputados (como ha queda
do dicho anteriormente) , gesto que 
fue agradecido a todos por el Presi
dente de la corporación, Francisco 
Javier Martín del Burgo. 

A continuación se procedió a dis
cutir el punto tercero del orden del 
día , relativo a los Planes Provincia
les de Obras y Servicios pora 1984 
de los comarcas de Acción Especial: 
Campo de Montiel, zona de Los 
Montes y Valle de Alcudia, que asi
mismo fueron aprobados por los 25 
miembros de lo Diputación, J:.or un 
valor tato I de 741 millones de pese
tas. 
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Cinco de 'o. miembro. e,. 'o ~orporocl6,. de 'o Coollcl6,. I'opu'o,. 

Al primero de estos planes especia
les, el de lo comarco de Campo de 
Montiel, corresponden 307.175.000 
de pesetas, en materia de abasteci
mientos y saneamientos, carreteros, 
aiumbrado público, equipamientos . 
de núcleos y otros equipamientos 
(como instalaciones deportivas). 

El Plan de Acción Especial de la zo
na de Los Montes, con incidencia en 
los mismos apartados que el ante
rior, fue aprobado con un importe 
de 355.850.000 de pesetas. Y por úl
timo el Plan correspondiente o la co
marco del Valle de Alcudia, por un 
volar total de 77.275.000 de pese
tas, afectará o abastecimientos y sa
neamientos, carreteros provinciales, 
alumbrado público y redes de baja 
tensión . 

6.200 millones 
de pesetas en ambos 
presupuestos 

Casi 6.200 millones de pesetas es 
el conjunto de recursos económicos 
de que dispondrá lo Diputación po
ro el año 1984. Así se recoge en los 
presupuestos de lo misma, que fue
ron aprobados en pleno el posado 
31 de enero; unos presupuestos 
«realistas y moderados)} en opinión 
del grupo socialista, y «poco estudia
dos, en algunos puntos utópicos)} e 
«inconcretos» según los grupos de lo 
o posición (AP/PDP/UL y API) . 

De los 6.200 millones, 3.700 co
rresponden al presupuesto ordinario, 
y el resto al de inversiones; de los 
cuales casi 1.700 fueron aprobados 
yo en el pleno dedicado o los planes 
provinciales de obras y servicios, y 
comarcas de acción especial. Como 
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se esperaba, el debate del documen
to presupuestario fue movido y po
lémico. No en vano, en ellos se de
ciden las coordenados fundamenta
les de lo gestión para el año 84 y, en 
definitiva, todo cuanto la Diputación 
Provincial piensa llevar o cabo a lo 
largo del año. Lo sesión, que duró 
más de cinco horas, fue precedido de 
otro pleno, psta vez ordinario, en el 
que los 25 diputados provinciales es
tudiaron asuntos de trámite y otros, 
los menos, con transcendencia polí
tico. 

Poro lo mayoría socialista, estos 
presupuestos representaban lo pri
mero oportunidad de plasmar su fi 
losofía política desde que accedieron 
o lo corporación, yo que cuando to
maron posesión, o mediados de 
1983, se encontraron con uno ges
tión yo encauzada. En ambos docu
mentos, nivelados en gastos e ingre
sos, el equipo socialista ha dado una 
importancia inusual a los actividades 
culturales que, junto con el área sa
nitario y de acción social , y un deseo 
de llevar una administración más efi
caz, constituyen los pilares funda
mentales en el conjunto de sus pro
yectos e intenciones. 

Por su porte, la oposición planteó 
múltiples interrogantes y desacuer
dos, tonto al presupuesto ordinario, 
en el que votó en contra, como al de 
inversiones, en el que el grupo po
pular se abstuvo mientras que API 
votó a favor. r portavoz del grupo 
popular, luis P.uiz, consideró que 
bueno porte de los programas serían 
irrealizables en la práctico y que mu
chos de los ingresos previstos no se 
producir:an . El señor Ruiz centró la 
mayoría de sus críticos en el área de 
culturo, cuyos proyectos juzgó in
comprensibles o contradictorios por 

cuanto, o su parecer, se potenciaban 
actividades nuevas mientras se redu
cían subvenciones a otras ya implan
tadas (Instituto de Estudios Manche
gos, etc.). Asimismo hizo hincapié en 
lo reestructuración del Hospital Pro
vincial, interesándose por el futuro 
cQnvenio con ellnsalud cuya firma se 
estaba retrasando considerablemen
te. Luis Ruiz se quejó de uno escoso 
información y expUcaciones sobre los 
presupuestos, por lo que, afirmó, su 
grupo no había podido realizar pro
yectos alternativos. 

Institutos polémicos: 
de Estudios Manchegos 
y de Desarrollo 
Comunitario 

El representante del segundo gru
po opositor (API) Jesús Moreno, cen
tró sus criticas en el presupuesto or
dinario, mientras que en el de inver
siones llamó su atención acerco de 
los niveles de endeudamiento, que 
juzgó próximos a los límites pruden
ciales. El señor Moreno se interrogó 
también sobre el cumplimiento de las 
previsiones de ingresos establecidos 
en el proyecto, así como sobre lo de
saparición del Instituto de Desarro
llo Comunitario . Otros aspectos des
tocados por el señor Moreno se re
ferían a lo falta de información con
creta sobre algunos temas y, o su jui
cio, lo contradicción existente entre 
unos deseos de contener el gasto y 
uno político de creación de nuevos 
entidades y puestos laborales. 

El portavoz socialista y vicepresi
dente de lo corporación, Anastasia 
López, respondió o los críticos y de
mandas de lo oposición, consideran
do, en primer lugar, que lo supues
ta falto de información o detalles era 
más consecuencia de un escoso es
tudio, que de uno ausencia real de 
dotas. El señor López afirmó que el 
documento presupuestario recogía 
intenciones y deseos, por lo que no 
había que darle uno precisión mate
mática, tonto en los aspectos de gas
tos como de ingresos. Aseguró ta m
bién que los iniciativos culturales de 
su grupo no olvidaban ni,1guna ins
titución ya arraigado (continúo sub
vencionándose el Instituto de Estu
dios Manchegos), si bien se había n 
potenciado otros recursos poro apo
yar las manifestaciones culturales. 
Respecto o lo acusación de que e ro 
un presupuesto poco e~tudiado, in
dicó que se habría llegado a eso con
clusián por no haber examinado de
tenidamente todos los documentos 
de que consta y sus soportes técnicos. 
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Anastasia López anunció lo próximo 
firmo del convenio con ell nsalud po
ro dar mayor ocupación 01 Hospital 
Provincial, señalando lo dificultad y 
lentitud de los negociaciones . Por lo 
que se refiere o lo desconsideración 
del Instituto de Desarrollo Comunita
rio, temo en el que se mostró muy in
teresado Jesús More no por haber si
do UCD quien lo sacó adelante, el 
portavoz socialista indicó que se ha
bía tomado eso decisión en base 01 
poco interés y práctico desconoci
miento suscitado por él mismo . Afir
mó que su labor había de tomar co
mo base uno estructuro previo que 
se iba o crear con los Universidades 
Populares. 

Como viene siendo habitual, el de
bate lo cerró el presidente Martín del 
Burgo, que aseguró había sido «muy 
enriquecedor» poro él. 

Los presupuestos fueron aproba
dos según el proyecto píesentado 
por el grupo socialista, o exce pción 
de uno pequeño modificación de úl-

timo hora nacido del mismo grupo, 
y por lo que se aumentaba lo parti
do poro el Area de Culturo en casi 
medio millón de pesetas. 

Pleno ordinario 

En lo reunión ordinario, anterior o 
lo de presupuestos, lo Corporación 
dio su visto bueno, con los votos en 
contra del grupo popular y el inde
pendiente, o un aumento del 5 por 
100 en los asignaciones por despla
zamientos y representación de los di
putados . Los grupos popular e inde
pendiente sostuvieron lo congelación 
de los asignaciones, mientras el so
cialista adujo mayores desplaza 
mientos.y, en consecuencia, lo nece
sidad de aumentar los partidos o tal 
fin . Dicho aumento fue superior en 
los cosos de Isidro Gómez )' Manuel 
J"liá, por presidir comisiones (Obras 
y Culturo) que requieren un segui-

miento constante in situ. Asimismo, el 
pleno incluyó en lo Seguridad Social 
o los diputados Esteban Jurado y 
Anastasia López, que por dedicarse 
exclusivamente o lo Diputación ha
bían perdido lo d e sus respectivos 
profesiones anteriores . 

En otro de los escasos puntos de in
terés general, el pleno de lo corpo
ración accedió o ceder algunos 
obras de su patrimonio pictórico po
ro lo exposición «Costilla-Lo Mancho 
y sus raíces». Lo cesión se hará o lo 
Dirección General de Bellos Artes, y 
no o lo Fundación Cultural de 
Ca ,; tilla-La Mancho, como inicial
mente se había acordado. Se cedie
ron también otros cuadros 01 Ayun
tamiento de Ciudad Real poro expo
nerlos en el Museo El isa Cendrero, 
y por último se acordó también uno 
tercero cesión 01 Rectorado de lo 
Universidad de Costilla-Lo Mancho , 
que se utilizarán poro embellecimien
to de su sede, el conocido Palacio de 
Medrana . 

PRESUPUESTOS 1984 

PRESUPUESTO ORDINARIO 

Remuneraciones de personal . . . . ..... .. ..... . . .... . . ... . . 1.531 .956.000 
569.005 .000 
534.795 .000 
331 .625 .000 
445 .300.000 

Compro de bienes corrientes y servicios . .. . ........... . .... . 
Intereses . . .............. . ........ . ................. . 
Transferencias corrientes .... . ........ . . . .. . .. . ..... . .... . 
Transferencias de capital . . ..... . .... .. .......... . . ..... . 
Variación de activos financieros .. . . .. .................... . 
Variación de pasivos financieros .. . .... . . ......... .. ...... . 
TOTAL ........................... . ..... ... .. . . . . ... . . 

PRESUPUESTOS DE INVERSIONES 

Plan ordinario de Obras y Servicios .. . ...... . .. . .. . ... . ... . 
Plan de Acción Especial de lo Comarco «Campo de Montiel» .. . . 
Plan de Acción Especial de lo Comarco «lona de los Montes» .. . 
Plan de Acción : special de lo Comarco «Valle de Alcudia» .... . 
Adquisición de vehículos y maquinaria ........... .. ........ . 
Adquisición de equipamientos ...... . ... .. . . .. ... .. . . .. .. . . 
Instalaciones culturales y deportivos .... . ...... . . .......... . 
Construcción y equipamiento de edificios provinciales . .. ..... . . 
TOTAL . ..... . . . .......... .. . ....... . ........... .. ... . 

TOTAL PRESUPUESTOS ...... . ........... . ..... . ..... .. . 

28.100.000 
236.025.000 

3 .678 .316.000 

912.750.000 
307.175.000 
335 .850.000 

77.275 .000 
12.000.000 
45 .000.000 

284.774.274 
455 .250 .000 

2.516.174.274 

6.194.490.274 
l ' 
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FRANCISCO JAVIER MARTIN DEL BURGO, 
HACE BA ANCE DE SU GESTION 
AL FRENTE DE LA DIPUTACION 

«En i me 
el trabaio d 

s hemos hecho 
dos año )) 

Los olas te miran directa· 
mente, sin titubeos, se dispa· 
ro la fuerza de voluntad por 
el Iris verde y a vec s brillan 
como ascuas, y otras dejan 
un cálido abrazo de color. 

La voz no se altera, in iste 
firmemente con el vocablo 
preciso hasta que se impone. 

Mira, observa los detalles 
encaiándolos en el contexto, 
y con una encilla elegancia 
los eleva a protagonistas. 
Francisco Javier Martin del 
Burgo, seguridad en el andar 
erguido, renidad de rostro 
delgado, de barba parela en 

I·uego con su abrigo azul, es 
a tensión perc. ptlble en el 

surco que la piel forma en su 
entrecejo. Francisco Javier, 
el mítico paso, pausado e im 
parable de los 34 años. 

Es el máximo responsable 
de una nueva situación en un 
edifiCIO anti9uo. 

Pregunta.-Coméntanos en 
primer lugar cómo se ha desarrolla
do tu vida personalmente y cómo ha 
repercutido en tu evolución social y 
política. 

Respuesta.-Mi padre era un 
universitario de preguerra (Procura
dor de los Tribunales), y sus ideas no 
tenían mós basamento que la justicia 
social, a caballo entre la utopía, los : 
moderados del socialismo, y el libe
ralismo. El simpatizaba con político~ 
tan dispares aparentemente como 
Besteiro e Indalecio Prieto y José An
tonio . Fue algún tiempo miembro del 
Ayuntamiento de Almodóvar, muy ' 
poco, pues sus ideas eran notoria-

, " 
M. MUÑOZ I GABINETE DE PRENSA 

.MI actlHld6" I"ldal pueda "amarla relvlrNIlcatlva.ca"t •• tatarla ." ·.poca 
ma""'" por la dictadura.» 

mente diferentes a las de sus compa
ñeros de Corporación . Te hablo de 
el 1952-53. Apostaba decididamen
te por la revolución social y prefería 
a los primeros sin discusión . Siempre 
recuerdo que separaba a los josean
tonianos de lo!. franquistas. Recuer
do por entonces aquellos conversa
ciones de mesa con mi padre y mi 

. hermano, en donde siempre impera
ba un rechazo contra la injusticia y 
lo falto de libertades. Sin la petulan
cia de sentirme marcado por la polí
tica, pienso qul'! nací proclive a tener 
una actua : ;ón social de erminada . 

No gocé de privilegios, ayudaba 
a mi padre en el despacho y estudié 
Magisterio como alumno libre, ingre
sando en el cuerpo por oposición en 

1970. Mi hermano trabajaba desde 
los 17 años en la banco, militando en 
UGT (fase clandestino) desde 1969. 
Posteriormente, fui profesor de EGB 
en Aldea del Rey durante dos años 
, y mós tarde en T ame llosa, como 
profesor de EGB y Maestro Inslruc
tor de Educación Física, tomé parte 
en los movimientos semiclandestinos 
que se desarrollaron en beneficio de 
los mejoras salariales pam los enton
ces maestros nacionales. Mi actu rJ
ció n de entonces puedo llamarla 
reivindicativa-contestataria en épo
ca morcado por la dictadura, y en 1 
donde encontré en todo momento el 
poyo de mis compañeros de colacti-, 
va para cuantos movimientos se pr e
sentaban . En el año 77 ingresé en el 
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PSP, siendo delegado en el Congre
so de Unificación celebrado en T a 
rremolinas. Desde entonces perte
nezco a la agrupación socialista de 
T omelloso . Desde mi juventud, siem
pre había tenido muy claro cuál era 
mi ideología política; el socialismo. 

He pertenecido a la Ejecutivo lo
cal de dicha localidad, a la Ejecuti
va Provincial y al colectivo de Depor
tes (coordinador regional). He sido 
concejal, diputado provincial en la 
Corporación anterior, candidato 01 
Congreso de los Diputados en 1982, 
y diputado regional en las Cortes de 
Castilla-La Mancha, cargo del que 
dimití al aplicarme yo mismo la in
compatibilidad con la Presidencia de 
la Diputación . 

P.-Paralelamente a esta evolu
ción social y política, ¿qué crees que 
se ha desarrollado preferentemente 
en tu personalidad? 

R.-Evidentemente mi gran pa
sión por la naturaleza, los animales 
y el deporte; pero ha sido indiscuti
blemente la amistad la que ha mar
cado un popel muy importante ~n mi 
escala particular de valores. 

Algo que mereciese la pena 

P.-aTe sientes mós un intelectual, o 
un hombre de acción? 
R.-Al 50 por 100, siempre he lu
chado por hacel algo que merecie-

se la pena, y recuerdo tres momen
tos que me han llenado de satisfac
ción . 

Prvfesionalmente, en EGB ser di
rector del Colegio San José de Ca
lasanz de T omelloso e impartir Edu
cación Física en Bachillerato como 
maestro instructor, al margen de la 
EGB. Políticamente, ser Presidente 
de la Diputación Provincial y partici
par en las Elecciones Generales del 
82 como candidato al Congreso y en 
las regionales del 83 . También guar
do un cariño especial de la etapa en 
1979 como concejal de Educación 
del Ayuntamiento de T omelloso . Y a 
nivel personal, el contar con muchos 
amigos y personas a las que he po
dido ayudar de una u otra forma. 

P.-¿Con cuól de estos dos con
ceptos te quedarías: admiración o 
aprecio? 

R.-Aprecio . 
P.-¿Qué consideras más impor

tante, al individuo o al colectivo? 
R.-Al colectivo. 
P .-¿Qué papel juega en tu vida 

el tema religiso? 
R.-Me identifico con el panteis

mo . En mi infancia iba a la iglesia, 
como todos los «peques» de la épo
ca. Mis padres opinaban que «allí» 
no se podía aprender nada malo. 
Posteriormente, con la madurez, to
mas tus propias decisiones y hoy día 
no me considero un hombre religio
so, si bien es verdad que tampoco 

me puedo considerar ateo. No obs
tante, le tengo un profundo respeto 
a un tema que se escapa a la com
prensión. Con sinceridad, creo más 

I en la justicia que en la caridad; en 
I el mundo real que en lo metafísico . 

P.-Dentro de estas preguntas 
que atañen a tu formación humana, 
¿podrías decirnos qué mujer te ha im

. presionado más hondamente? 
R.-Bueno, podría hacer gala de 

I lo inocencia de mi madre, mencionar 
¡ la categoría de mi mujer, los valores 
• que he encontrado en mujeres que 
I han trabajado o trabajan conmigo, 
:amigas o compañeras de épocas 
, más jóvenes, etc. Fuera de estas mu
¡jeres próximas a mí, una mujer que 
' me ha impresionado agradablemen
te por su personalidad ha sido Car
men Romero (esposa de Felipe Gon
zález). Una mujer singular para mí 
fue Concepción Arenal. 

P.-Vamos a movernos ahora en 
tu entorno político. Dime, ¿cuál es el 
papel político y constitucional de la 
Diputación dentro de la política del 
país? 

R.-En sí, es la misma Constitu
ción la que configura la Diputación 
como entidad de carácter represen
tativo de los intereses provinciales 
entre el Estado y el Municipio. Y así, 

' le concede autonomía administrati
va para su gestión. En el Proyecto de 
Ley de Bases de Régimen Local, se 
contempla su marco jurídico-político 

Varios pueblos de lo provincia han sido recorridos por Francisco Javier Martín del Burgo, en su breve tiempo 
de mandato. 
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que le concede responsabilidad pro
pia para el cumplimiento de sus fines, 
encauzados éstos a garantizar soli
daridad y equilibrio intermunicipales 
dentro de sus competencias. 

Igualmente, la Diputación partici
pa en la coordinación de la adminis
tración local, la comunidad autóno
ma y el Estado, y también en las 
competencias coincidentes entre 
ellas, en las que le son delegadas o 
transferidas, al igual que en las que 
le son asignadas. Todo ello como 
consecuencia de los intereses de la 
provincia. 

Otro aspecto importante seró el de 
la financiación de las Diputaciones y 
el papel de las corporaciones loca
les en materia de recaudación . 

Muchas horas de trabaio 

P.-Hóblanos de las competen
cias que atiende el cargo de Presi
den e de la Diputación, competen
cias políticas, obviamente. 

R.-En principio puede dar la 
sensación de que el trabajo es rela
tivamente cómodo, pero nada mós 
lejos de la realidad, ya que la per
sona que asume este cargo atiende 
muchos aspectos y totalmente dispa
res, lo que conlleva muchas horas de 
trabajo y dedicación en exclusiva. En 
sí, las competencias que atiende di
cho cargo estón orientadas a una 
doble vía. Una de representatividad, 
coma tal Presidente de una corpora
ción provincial, que consiste en la 
asistencia a actos protocolarios ofi
ciales, y aquellos en los que, a nivel 
personal, suelan requerir la presen
cia del Presidente como tal. 

La otra, mós importante, como 
función de orientación interna, coor
dinación, dirección e impulso políti
co. El despacho directo con los fun 
cionarios de la casa se complemen
ta con el de los diputados de la cor
poración para preparar programas 
de actuación política, plenos, comi-

siones, estudios, proyectos, visitas de 
alcaldes, colectivos, asociaciones, 
etc. El trabajo, no obstante, es cóli
do y muy humano, pues el contacto 
es muy directo. 

P.-¿Crees que han cambiado al
gunas pasturas desde la Presidencia? 
Me refiero lógicamente a algún cam
bio que, dada tu personalidad, ha
ya repercutido en la Corporación. 

R.-Dentro de mi profundo respe
to a los presidentes que me han pre
cedido, y concretamente al anterior 
presidente del que, estoy seguro, lle
vó sus responsabilidades con honra
dez y dignidad¡ evidentemente exis
ten profundas discrepancias en la 
forma de entender la política, debi
do a mi sentir ideológico yola ge
neración a la que perteneces (34 
años) . Mi primera preocupación era 
la de conseguir una gran cohesión in
terna entre los diputados de mi gru

'po para hacer:a extensiva a todos los 
grupos entre sí. He intentado siem
pre moderar, servir de balanza , de 
equilibrio, al tiempo que he querido 
dar otra orientación a la Diputación 
y a las funciones de lo Presidencia . 
Un Presidente poro todos. 

P.-¿Cómo en '/uiciarías pues, es
ta cohesión entre os grupos políticos 
y las relaciones que existen entre los 
diputados? 

R.-Depende de los asuntos o tro
tar. Las relaciones humanos entien
do que son cordiales, lo oposición 
surge cuando no se coincide en ob
jetivos y planteamientos. Creo muy 
de veros que debemos huir de todo 
aquello que puedo zaherir a quienes 
no tengan los mismos conclusiones y 
el mismo credo¡ los enfrentamientos 
son un flaco servicio para la demo
cracia, que es algo muy distinto o lo 
discrepancia de ideos. Se ha conce
dido un status de oposición a las mi
norías, me refiero 01 grupo popular 
que tiene nueve diputados, con el fin 
de favorecer su trabajo y el segui
miento en los asuntos que nos oto
ñen. 

Las visita s a las comarcas deprimidas también han ocupado su buen tiempo. 
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24 asuntos 
concretos 

P.-¿Cuál ha sido la labor mós 
importante llevado a cabo en estos 
meses de gestión socialista? 

R.-Haría una división en diver
sos apartados: Uno que sería el de 
las competencias, otro el de los re
cursos, un tercero el de las necesida
des de la provincia, y por último el 
del nuevo marco político-administra
tivo y sus relaciones con la Junta de 
Comunidades de Castilla-La Man
cha. Dentro de estos apartados ca
be señalar: Primero, la atención que 
desde los Planes de Obras y Servicios 
hemos prestado a los pueblos en 
alerta raia. Desde que tuvimos los 
primeros contactos con el Gobierno 
Civil este verano para el seguimien
to de la sequía y siguiendo las orien
taciones del Ministerio de Adminis
tración T erritorial¡ hemos dado prio
ridad a la solución de este grave pro
blema. En segundo lugar, es impor
tante la nueva orientación que se ha 
dado a la sanidad desde el Hospita l 
Provincial, duplicando el nivel asis
tencial y mediante conciertos con la 
Seguridad Social o corto y medio 
plazo. Nos encaminamos a una me
jora en la política sanitaria . También 
se pretende una actualización en 
nuestros cuadros médicos y para ello 
se ha creado un programa de docen
cia extra e intra-hospitalaria para los 
licenciados en medicina que ejercen 
en nuestro hospital, dirigido por el 
doctor Javier Paul ino, de reconoci
do prestigio. Se ha inaugurado la 
UCI y se proyectan nuevos medios 
para este año . 

En tercer lugar, democratizar los 
órganos de gobierno del Colegio 
Universitario estableciendo que lo 
dedicación exclusiva, la residencia en 
Ciudad Real y el título mínimo de 
doctor para los cargos de director y 
subdirector den como resultado un 
centro de alta calidad científica y cul
tural, con una eficacia docente cons 
tatada y un carócter abierto a lo pro
vincia. En cuarto lugar, crear y esta 
blecer las Universidades Popula res 
en comarcas y zonas apropiados, en 
principio en Alcázar, Almagro, Al
madén y T omelloso¡ osí como apo
yar a la ya creada en Puertollano, en 
base a una nueva orientación de lo 
cultura popular. Las UU.PP. llevan 
impresas unas enseñanzas no regla 
das, sin perseguir la expedición de tí-
tulos. Buscan educar la esponta nei-____ 
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El mítico poso, pousodo e imporoble de los 34 oños. 

dad y corregir las desigualdades en cuela de Ingenieros Técnico Agríco
pueblos y comarcas deprimidas, las de Ciudad Real y la Diputación, 
ofreciendo alternativas a la realidad tendró como marco la Finca Galia
del entorno . los socialistas tenemos na. Entre otras cuestiones, se plan
una peculiar visión de la cultura y teará un programa de explotación e 
pretendemos que ésta se acerque al impulso de esta finca al servicio de 
ciudadano. En otro orden de cosas, los agricultores, estudiándose un 
se ha dotado a la Diputación de un concierto con la Consejería de Agri
Gabinete de Prensa como órgano de cultura de la Región. Asimismo otro 
información objetiva del funciona - concierto con la Consejería de Ac
miento y gestión de la misma . Ten- ción Social y Trabajo para utilización 
drá una gran tarea para el lanza- de instalaciones deportivas en Dai
miento de una revista informativa y miel, Ciudad Real y Casita del Pes
otra de cultura, que vendrán, ca m- cador. Se ha creado un nuevo nego
plementadas con la de cómics, a ciado en el área de Asistencia Social 
completar la información principal, y Sanidad para promover ayudas a 
ya que con independencia del diario todas las asociaciones de la provin
Lanza y algún otro mediosemanal o cia. Se construirá una nuevo Casa de/ 
mensual, la informc:::ión provincial se Niño, que aumente las posibilidades 
incuentra en estos momentos bastan- de los Hogares Provinciales, se rea
te huérfana . Estamos apoyando la lizarán obras de mejora en el Hos
creación de actividades culturales pital Psiquiátrico y se intentará po
propias de la Diputación, en donde tenciar un patronato provincial en 
se ha dado un impulso totalmente re- donde estén incluidas toda3 las aso
novador con La semana de /0 ;uven- ciaciones de minusválidos físicos y 
tud, los Jueves culturales, /0 Biblia- psíquicos de la provincia. Se están 
teca de autores manchegos y un lar- adaptando asimismo los estatutos del 
go etcétera. En séptimo lugar, unes- diario Lanza al nuevo ordenamien
tudio para la realización de la prime- to constitucional. Se plantea la cons
ro vuelta ciclista a la provincia, des- trucción de un nuevo edificio cuya 
de la Comisión de Deportes. Asimis- necesidad nos resulta imperiosa, así 
mo, la Guía provincial de Turismo, como potenciar la calidad periodís
que prestará ayuda a los centros que tica e informativa del diario. Desde 
poseen instalaciones turísticas singu- la Comisión de Hacienda se está es
lares en Ciudad Real y Castilla-la tudiando la mecanización de los ser-
Mancha. vicios de la Diputación. 

Meiorará la calidad 
informativa del diario 
«Lanza» 

Se ha celebrado el Primer cross po
pular. El presupuesto para el Plan de 
instalaciones deportivas para 1984 
se calcula en unos 100 millones de 
pesetas. De igual manera se realiza
rá un camping en la primavera en un 
paraje natural, con buenas condicio
nes naturales, agua y arbolado. El 
proyectado Plan de investigación 
agraria, preestablecido entre la Es-

Se ha introducido una nueva diná
mica en contrataciones y creación de 
nuevas plazas por la Comisión de 
Empleo, Trabajo y Organización Ad
ministrativa, en orden a su raciona
lización. Queremos ofrecer a la pro
vincia mejoras en los festejos tauri
nos, al tiempo que una utilización 
más rentable y popular de la plaza 

. de toros para actos culturales y po
pulares. Desde la Comisión de Obras 
Públicas y Urbanismo se acometerá 
la restauración del Palacio Provincial 
(auténtica joya arquitectónica) y se 
crearán dos gabinetes; uno de ase-

soramiento a las corporaciones loca
les, y otro de ecología y medio am
biente. 

I El Area de Cultura ha contratado 
un experto que catalogue las obras 
del pintor Andrade y el resto de 
obras artísticas de la Diputación; pa
sándose posteriormente a la restau
ración de las mismas. Dentro ya del 
Plan de Obras y Servicios se llevarán 
a efecto las obras que cubran las ne
cesidades básicas de saneamiento, 
abastecimiento, conducción de 
aguas, carreteras, caminos, electri
ficación , pavimentación, servicio 
contra incendios, y equipamientos de 
núcleos. Nuestra Diputación, en con
tacto con la de Badajoz, de cara a 
crear comunicaciones entre ambas 
provincias, construirá una carretera 
desde Guadalmez al pueblo extre
meño de Peñalsordo. 

El Plan de Instalaciones Culturales 
dotará a 34 municipios de la provin
cia de casas de cultura, bibliotecas, 
auditorios y casas de juventud. Se 
realizará al mismo tiempo una acción 
subsidiaria a ayuntamientos, conce
diéndoles subvenciones para sus ins
talaciones más elementales. También 
se ha establecido un programa de 
colaboración con la Junta de Comu
nidades, que plantee las necesidades 
de nuestra provincia en el contexto 
de la región. En las relaciones con las 
entidades de crédito, priman los ma
yores beneficios para la Diputación 
en los depósitos de esos fondos. Se 
han recibido ayudas de la Caja de 
Ahorros de Cuenca y Ciudad Real, 
y de la Caja Rural. Para acciones cul
turales, ayudos de la Caja de Ron
da y de la de Albacete. la Caja de 
Ahorros de Castilla-la Mancha se 
perfila para nosotros como una me
ta final. También tengo que mencio
nar que el Banco de Crédito local de 
España organizará con la Diputa
ción, unas jornadas de orientación y 
explicación para todos los alcaldes 
de la provincia, en las que se dará 
a conocer las funciones del Banco, 
sus servicios y utilidad para los ayun
tamientos. A e~tas jornadas asistirá 
el director general de Cooperación 
local y el subsecretario de Adminis
tración Territorial, así como el presi
dente del citado Banco. Hemos or
ganizado en el palacio diversos ac
tos institucionales y culturales como 
el de la colocación de las banderas 
autonómicas, el Día de la Constitu
ción, la celebración y patrocinio de 
unas Jornadas de Prensa y algunas 
exposiciones. 

P.-¿Hay confianza para cumplir 
en estos cuatro años de mandato so-
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cialista el programa expuesto por el 
partido? 

En seis meses hemos hecho 
lo de dos años 

R.-Hemos cumplido en seis me
ses lo que <>tras Diputaciones se han 
propuesto para dos 'años, y vamos 
o superar con creces nuestros com
promisos al tomar las responsabilida
des de gobierno. 

P.-Un tema de capital importan
cia es el del paro, y si bien se ha he
cho mención en lo explicación de la 
gestión realizada en estos seis meses 
de gobierno, cabríq preguntar si 
existe algún otro proyecto que sofo
que tan tremenda problemática? 

R.-El paro es el gran cáncer de 
la economía mundial y no sólo de la 
europea, en todas partes se contem
pla como una problemática de solu
ción compleja, y solo un esfuerzo 
coincidente de todos y una mayor 
moral social unida a la solidaridad 
de ~acto, en cuanto no debe existir 
duplicidad en puestos de trabajo en 
lo misma persona. Podría paliar, si 
no remediar del todo, este arduo 
problema. Hay que sanear lo pro
ductividad coordinada ésta con el 
más justo reparto de las rentas elel 
trabajo. La Diputación, como he 
apuntado anteriormente, ha contri
buido con la creación de puestos de 
trabajo en el Hospital Provincial y en 
otras áreas de su administración. 
Otra forma de generar trabajo y ri
queza al movimiento laboral, es el 
otorgamiento a los ayuntamientos de 
obras y servicios de infraestructura, 
que favorecen en alguna medida la 
contratación de diversos gremios, 
aunque esto se produzca de mane
ra eventual, aprovechando así una 
inversión pública. 

P . - Dentro de nuestra provincia, 
la mujer tiene una marginación muy 
concreta y una problemática especí
fica. ¿Existe en previsión algún de
partamento para mejorar la situa
ción que padece? 

R.- Yo pienso y he entendido 
siempre que los temas de la mujer 
son banderas que todo el mundo 
suele lanzar o esgrimir, pero que 
después, realmente, la materializa
ción de estos programas como temas 
específicos, no tienen un resultado 
efectivo. Esto lo he podido compro
bar a lo largo de mis siete años de 
actividad política. 

Desde lo Diputación se ha creado 
un programo dentro de lo Comisión 
de Culturo y más concretamente des
de los actividades de las universida
des populares, donde se deben ir 
presentando aquellos soluciones y 
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Es firme compromiso del grupo moyoritorio que p resid e, q ue no q uede ni un 
solo municip io con e ntidod propio que no recibo fo ndos d e lo Diputoción . 

proyectos que vayan dirigidos a la 
mujer manchega, y de nuestro pro-

' vincia en concreto. Me gustaría sin 
lugar a dudas, que se hablase de lo 
mujer como un ser más de la civili
zación, en su dimensión como perso
no, más que con uno visión sectaria
lizada por su sexo. 

N i un solo pueblo sin fondos 

P . - Dentro de los prioridades de 
tipo económico que se establecen 
dentro de los presupuestos de la Di
putación, ¿a qué cuestiones se da 
uno mayor importancia? 

R.-Yo le daría o todos la impor
tancia que tienen. Sucede que el nu
do gorgiano de las Diputaciones es 
el carácter subsidiario que tienen con 
las necesidades básicos de los ayun
tamientos; no hay que olvidar que el 
Plan de Obras y Servicios en sus di 
versos actividades constituye el 60 
por 100 de la riqueza que puede ge
nerar en el ámbito de su competen
cia, más las Areas de Culturo, Sani
dad, Bienestar Social y Trabajo. La 
educación desde nuestro Colegio 
Universitario y su integración en lo 
U niversidad castellano-manchega 
será objetivo prioritario sin olvidar lo 
que se importe en Hogares y Escue
la de Enfermeras, el Hospital Provin
cial, máxime cuando contemos con 
el nuevo centro de lo «Caso del Ni
ño», que cumplirá funciones 
educaciona es-asistenciales. 

Sí, puedo ::Jsegurar que en 10$ cua
tro años de gestión socialista, no 
quedará ni un solo municipio con en
tidad propio que no reciba fondos de 
la Diputació n, bien o través de los 
Planes de Ooras '1 Servicios, bien con 
ayudas indirectos, o con los Planes 
de instalaciones culturales y depor
tivos. 

P.-¿Existe un cierto paternalismo 
en una actividad que controlo tontos 
problemas individuales y colectivos? 

R.-No hay carga de paterno lis
mo, pero sí de acercamiento un ton
to benefactor. Lo que sí exige esta 
actividad política es un gran equili
brio interno poro gobernar con cb
jetividad. 

P . - ¿A nivel personal pesan las 
innegaoles responsabilidades que 
conlleva el corgo de Presidente de la 
Diputación? 

R. - Pesan en lo medido que no 
queremos dar ningún poso en el va
cío. Soy consciente de que hoy mu
chos necesidades creadas en la pro
vincia y que hay que corregir un sin
fín de desequilibrios con unos recur
sos que son escosas. 

Si se imponen criterios de compen
sación, equidad y justicia, haciendo 
abstracción de otras consideraciones 
políticas, todo puede ejecutarse de 
acuerdo con los principios de respon
sabilidad que hemos emprendido . 

P .-¿ T e quitan el sueño los res
ponsabilidacies? 

R.-En determinados casos y 
días, sí. 

No quiero terminar sin poner de 
manifiesto el trabajo de mis compa 
ñeros de Diputación y especialmen
te de los diputados de mi grupo, que 
han demostrado ser unos excelentes 
políticos, capaces de engrandecer y 
poner el listón de lo gestión del cam
bio o gran altura, al servicio de lo 
provincia. 

P .-¿Cómo son los relaciones con 
los funcionarias? 

P.-Correctas. Hay un equipo 
muy cualificado de técnicos que co
laboran y desarrollan eficazmente el 
trabajo que elaboro lo Corporación . 
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INICIATIV~S CULTURALES, 
EFICACIA ADMINISTRATIVA 
Y ACCION SOCIAL, 
PRINCIPALES PROYECTOS 
DE LA DIPUTACION 

J.P.A. 

Iniciativas culturales, eficacia administrativa y acción social se afianzan como los tres 
pilares básicos en los proyectos e intenciones de la Diputación de Ciudad Real para 1984. 
Por primera vez desde que tomó posesión, el equipo de gobierno socialista elaboró sus pro
pios presupuestos, cercanos a los 6.300 millones de pesetas en los que plasma una atípica 
Imagen de la Corporación Provincial como impulsora de un largo calendario de proyectos 
culturales. Entre los planes del equipo encabezado por Javier Martín del Burgo se encuen
tra también el deseo de informatizar la gestión administrativa y atender al enfermo men
tal en el medio social donde se desenvuelve. Aprobados los planes de obras y servicios pa
ra 1984, el equipo de gobierno prevé un nuevo método para elaborar los del 85, además 
de crear un gabinete que cuide del medio ambiente a la hora de trazar o reformar nuevas 
carreteras. 

Cuando asistió a la inauguración 
de los Jueves Culturales en el Cole
gio Universitario, el presidente Mar
tín del Burgo dijo: «La Diputación no 
es sólo obras y servicios». De hecho, 
la delegación de Cultura registra un 
gran aumento en sus dotaciones pa 
ra este año, según se recoge en los 
presupuestos. 

El ambicioso conjunto de proyec 

Foto: Ce ci. 
Monue l Julió, pre sid ente de lo 

Comisión de Culturo. 

Foto: Ce c;. 
Isidro Gómez, preside n te d e lo 
Comisión de Obros Públicos, Ur
bonismo, Eco/ogío y M e d io 
Ambiente. 

tos que dirige la comisión presidido 
por Manuel Juliá , la mayoría ya d i
fundidos o puestos en práctica en los 
últimos meses de 1983, se articula 
por una parte tomando como base 
el Colegio Universitario y las pobla
ciones de Almadén, Almagro y T 0 -

melloso, sedes de respectivas univer
sidades populares (U U PP), además 
de las que ya vienen funcionando en 
Puertollano y Alcázar de San Juan. 
Las U U PP representan una nueva 
concepción de la enseñanza, sin tí-

tulos ni calificaciones, en las que se 
imparten cursos, seminarios o confe
rencias en función de la demanda de 
unos alumnos a los que no se les exi
ge edad ni estudios previos . (A ellas 
precisamente dedicamos todo un ar
tículo en estas mismas páginas) . El 
Colegio Universitario, máximo expo
nente de los estudios superiores en la 
provincia, viene siendo escenario de 
los denominados Jueves Culturales, 
una cita semanal con la actividad cul
tu ral de fuera y dentro de lo provin-

Este bon Jurodo, preside nte de lo 
Comisión de Orgonizoción Admi
nistrotivo, Pe rsonol y Trobo;o. 
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cia, que lo Diputación deseo institu
cionalizar. 

Por otro porte, este área tiene tam
bién en marcho un plan de instala
ciones culturales, valorados en unos 
130 millones de pesetas, que se lle
varán o cabo con motivo del V cen
tenario del Descubrimiento de Amé
rica y de lo unidad de España. Los 
planes prevén uno actuación en 30 
pueblos en los que se creará un cen
tro cultural (biblioteca, coso de cul
turo o centro de reuniones y confe
rencias) acorde con sus necesidades. 

Uno vez que se cumplan los pro
yectos antes citados y estos últimos 
de infraestructura, lo Diputación es
pero contar con unos bases suficien
tes donde asentar sucesivos planes 
culturales que estén íntimamente re
lacionados con estos centros de nue
vo creación. Así, estó previsto que los 
Jueves Culturales se vayan exten
diendo o otros lugares de lo provin
cia . 

Otros proyectos culturales se refie
ren o lo yo anunciado Biblioteca de 
Autores Manchegos; un decisivo im
pulso editorial o los creadores e in-

. vestigadores de lo provincia, cuyo 
primero muestro, previsto poro fe
brero, será un libro que lIevaró por 
título «Ciudad Real, poesía último», 
el cual recoge los poemas mós re
cientes de un puñado de autores de 
lo provincia . 

Se prevé también crear un grupo 
de teatro denominado «Lo Barroco» 
que recorreró en autobús pequeños 
pueblos, así como firmar un conve
nio con lo Dirección Provincial de 
Educación y Ciencia poro realizar 
actividades culturales en los colegios. 

Foto: Ceei. 
José Luis López, Preside nte de lo 
Comisión de Eeonomío y Hoden
do. 
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Foto: Ce d o 
Arse nio Díoz, Presidente de lo Co
m isió n de De porte s, Juventud y 
Turismo. 

De lo largo enumeración de pro
yectos culturales destoco también lo 
extensión o uno semana del tradicio
nal «Día de lo Provincia», así como 
lo futuro colección «Temas y perso
najes de lo provincia» . 

Por su porte, lo comisión de Eco
nomía y Haciendo, que preside Jo
sé Luis López, prevé poro este año 
lo inclusión de lo informático en el 
control de lo gestión económico y ad
ministrativo . El plan, evaluado en 
unos 20 millones, prevé dos foses, o 
realizar en este año yen el próximo . 
Lo primero de ellos se refiere o lo 
gestión interno de lo Diputación, y lo 
segundo prevé extender este servicio 
o los ayuntamientos que lo soliciten, 
poro clarificar y acelerar lo gestión 
tributario y contable. Dichos corpo · 
rociones locales, que en principio po
drán disponer del servicio gratuita 
mente, padrón atenerse a convenios 
fijos poro su utilización permanente 
o pagar su coste en los ocasiones ex
cepcionales en que deseen hacer uso 
del mismo. 

Sanidad y bienestar Social : 
Atender a los enfermos 
mentales en su medio 

Dent'·o de los previsiones de esto 
comisién, presidido por Anastasia 

I López, sus integrantes se plantean el 
reto de «vaciar lo población del hos
pital psiquióhco». Y ello partiendo 
de que dicho centro no ha de reali 
zar sólo uno !abor hospitalario, sino 
también SOCIal, exterior. De esto ma
nero, según directrices morcados por 
su nuevo director, Miguel Angel 

León, está previsto lo división de lo 
provincia en cuatro óreas cuyos ca
beceras serón Ciudad Real, Puerto
llano, Valdepeñas y Alcázar de Son 
Juan, cado uno de los cuales tendrá 
un equipo asistencial (solidos de lo 
plantillo del hospital) que viajará uno 
vez o lo semana o sus respectivos zo
nas con objeto de conocer el ambien
te social de codo enfermo y estable
cer «in situ» su tratamiento. 

Por otro porte este área de lo Di
putación ha establecido un plan de 
aprovechamiento del Hospital Pro
vincial poro, o lo vez de aumentar su 
capacidad de funcionamiento, redu
cir su déficit (más amplia información 
sobre el particular se ofrece en otro 
aportado de esto revisto) . 

Por lo que se refiere o los hogares 
infantiles y los «cosos-cuno» (ahora 
se llaman «cosos del niño»), esto co
misión afronto como proyecto funda
mentol lo construcción de nuevos ho
gares, proyecto que representaría 
unos 500 millones de pesetas, o fi 
nanciar en dos años. 

Dentro de lo mismo filosofía que 
inspiraró las reformas referidos 01 
hospital psiquiótrico, se pretende que 
los niños cuyo custodio depende de 

' la Diputación se integren realmente 
en lo sociedad . Poro ello se ha esta
blecido un convenio con lo asocia
ción MACI, encargada de buscar fa 
milias adoptivos poro estos niños. 

El adual criterio poro elaborar !os 
planes provinciales, en función de las 
demandas de ayuntamientos que 
van llegando a la Diputación, quie
re ser reformado por lo com isión de 
Obras Públicos, Urbanismo, Ecolo
g ía y Medio Ambiente que preside 

Foto: Ce e/o 
Migue l López-Comoeho, Pre siden
t e de lo Comisión de Agrieulturo. 
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Foto: Ceci. 
Esteban López Vega, alcalde de 
Valdepeñas, y diputada provin
cial del Grupo Popular. 

días después, un acto de desagravio 
que dedicó asimismo al Ejército es
pañol, en el que participaron unos 
2.000 franquistas llegados de distin
tos lugares del país, que entre qlmi
sos azules, banderines y pancartas 
con el «Cara al sol» incluido, escu
charon encendidos una vez más a su 
carismáticc, líder de entonces, el no
tario Bias Piñar, y al asesor religio
so, padre Venancio Marcos, que no 
dejó escapar la oportunidad sin ofre
cer a los presentes un responso por 
todos los caídos en «la Cruzada». 

La campaña, que se prolongó por 
espacio de varios meses en toda la 
provincia, no logró ni acercarse a sus 
ideados objetivos. Al final las apro
ximadamente 400.000 pesetas re
caudadas resultaron absolutamente 
insuficientes para la ansiada restau
ración, que había sido presupuesta
da pcr el escultor ciudarrealeño Joa
qurn Gorda Donaire en siete millo
nes y medio de pesetas. La exígua ci
fra alcanzada ha permanecido intac
ta hasta nuestros días, olvidada por 
los máximos representantes de la Di
putación de Ciudad Real: Primero I"s 
franqu istas y posteriormente los uce
distas. 

Para obras benéfico-sociales 

Situado en fa sierra de las Aguza
deras, desde la que se divisa una 
grandiosa panorámica de la llanura 
manchega, y muy próximo a la Na
cionallV Madrid-Cádiz (lo que le ha
ce ser muy popularmente conocido), 
el Monumento a la Victoria en las úl
timas semanas ha sido objeto de una 

cierta controversia política habida en 
' la Diputación de Ciudad Real, de 
mayoría socialista . En uno de sus úl
timos plenos, el vicepresidente Anas
tasio López Ramírez presentó un dic
tamen de la Comisión de Gobierno 
que ya lo había aprobado con cua
tro votos afirmativos de los miembros 
del PSOE y dos negativos pertene
cientes a la coalición popular, por el 
que se decide que los escasos fondos 
recaudados mediante la menciona
da suscripción popular, que por cier
to habían sido descubiertos tras un 
exhaustivo repaso dado a todas las 
cuentas económicas de la corpora
ción provincial, sean devueltos a sus 
originarios donantes que se acredi
ten efectivamente como tales, y que 
aS«1 lo deseen, y la cifra restante que 
sea destinada a obras de carácter 
benéfico-social necesarias en la pro
vincia (incluida la localidad de Val
depeñas) , siendo desviada de este 
modo su finalidad originaria hacia 
otros derroteros. «Este monumento 
de la discordia», afirmó el citado di
putado socialista, «es una obra ana
crónica que no sirve para nada». Lo 
que motivó que saltase de inmedia
to el alcalde de Valdepeñas y dipu
tado del grupo popular, Esteban Ló
pez Vega, que inició su contundente 
respuesta, comentando su extrañeza 
porque el grupo social ista al menos 
no hubiese informado previamente a 
la corporación municipal valdepeñe
ra sobre sus intenciones, «lo que ha 
motivado», afirmó, «a bastantes ciu
dadanos de Valdepeñas» . Más ade
lante, el excentrista López Vega 

Foto: Gabriel Muñiz. 

apostó porque este lugar de espar
cimiento, ya que no podía ser restau
rado el ángel dado su elevado cos
te, que fuese al menos adecentado 
en todo lo posible, poniendo a pun
to sus accesos, quitándole su inicial 
significación politica y cambiándole 
oficialmente el nombre de «Monu
mento de la Victoria» o «Angel de la 
Victoria», por el de «Angel de la 
Paz», «Angel de La Mancha» o «Vi
gía de la Mancha» como sugiriera 
hace años el artista valdepeñero 
Gregorio Prieto, quien propuso que 
la más bella reconstrucción de la fi 
gura del ángel pasaba por sembrar
la de hiedra trepadora que se entre
mezclase y se confundiese con los 
restos de la estructura que quedó en 
pie tras el atentado, originándose osi 
un nuevo ángel que él denominó 
postista, como el movimiento al que 
el artista se apuntó durante un tiem
po. 

Del mismo modo Esteban López 
entendió en su intervención en el ple
no, que por tratarse de una obra de 
arte ya histórica, había que respetar
la. «La Historia no puede borrarse 
caprichosamente durante equis 
años», declaró, «sino que es algo, 
como los monumentos, que debemos 
asumir todos, politicos y pueblo». Y 
a continuación añadió que «si en 
1976 los terroristas pusieron una 
bomba al monumento, la actual de
cisión de los diputados socialistas po
día tratarse de la segun::la bomba 
que acabase por abatir a esta obra 
artística, tratando de desvirtuar una 
acción colectiva» . 

Un monumento de exaltación de la victoria franquista en la .Dasada 
civil, paradójicamente contestado par neorepubllcanos. 
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Isidro GÓmez. Según esto reformo, 
que se pondrá en práctico en los pIo
nes poro 1985, se enviará uno corto 
o todos los ayuntamientos pidiendo
les que se planifique antes de marzo 
un plan de necesidades de su pobla
ción. Uno vez recogidos estos nece
sidades, se establecerá uno planifi
cación provincial, sin descartar que 
ésto puedo ser superior o un año 
(plan cuatrienal), y contando con lo 
posible colaboración y los inversio
nes que realice lo Junto de Comuni
dades de Costilla-Lo Mancho. 

Además de este nuevo enfoque, 
Isidro Gómez explica que su área 
creará dos nuevos servicios que se 
complementarán con los ya existen
tes de vías y obras, y arquitectura . 
El primero de ellos se refiere a un ga
binete de medio ambiente, regenta
do por un biólogo, al que se pedirán 
informes sobre los posibles efectos o 
alternativas en el medio ambiente 
derivados de la construcción de una 
carretera o un puente. El segundo 
nuevo servicio consiste en la creación 
de un centro de asesoría jurídica pa
ra ayuntamientos, con el fin de resol
ver las dudas que se les puedan plan
tear a los corporaciones locales o la 
hora de redactar un plan de urba
nismo, etc. Su funcionamiento se re
girá por las mismas directrices adop
tados para el asesoramiento conta
ble y tributario, yo reseñado ante
riormente . 

Promocionar la provincia 
en las embaiadas 

Lo comisión de Deportes, Ju,, ;!ntud 
y Turismo presidido por Arsenio 

Lo compaña de devolución de los 
Bolsos de Navidad organizado por 
el Comité de Personal de lo Diputa
ción, parece que logró reunir apenas 
sólo unos 20 en lo sede de Caritas de 
lo capital. 

Anastaslo López, Presidente de la 
Comisión de Sanidad y Bienestar 
Social. 

Diaz, prevé en sus actuaciones pró
ximas una tomo de contacto con las 
embajadas extranjer.as en España 
paro que sirvan de 'enlace en la pro
moción turística de lo provincia. El 
proyecto está destinado a la firma de 
conciertos con los citadas delegacio
nes poro que se conozcan las rutas 
turísticos provinciales. Los previsiones 
en este campo incluyen también lo 
próximo aparición de un nuevo fo
lleto turístico, y la coiaboración con 
el Consejo de Gobierno de la comu
nidad autónoma poro asistir a diver
sos ferias internacionales o naciona
les de turismo. 

En el aportado de deportes y ju
ventud, además de realizar uno es-

1 trecho colaboración con el área de 
cultura, Lo Comisión proyecto una 
próximo puesto en marcho de los ins
talaciones deportivos cedidos o lo 

I provincia por la Junto de Comunida
des. 

Miguel López-Camacho, presiden
te de lo Comisión de Agricultura, 
preparo entre sus proyectos el estu
dio detallado de algunas fincas de lo 
Corporación, que fueron cedidos o 
organismos o instituciones poro un 
uso o aprovechamiento que, en su 
opinión, no se ha cumplido, por lo 
que se plantea la posibilidad de ha
cer retornar esos terrenos o su ante
rior situación. 

Asimismo, esto comisión intentará 
que los experiencias agrícolas reali
zadas en la finca Galiana (propie
dad de lo Diputación) por los alum
nos de lo Escuela de Ingeniería T éc
nica Agrícola, reviertan en beneficio 
de los agricultores de la provincia, a 
través de uno información facilitado 
por medio de las Cámaras agrarias 
u otros cauces. 

Por último, la Comisión de Orga
nización Administrativa, Personal y 
Trabajo, presidido por Esteban Jura
do, prepara para los próximos me
ses un nuevo organigrama de funcio
namiento en lo Diputación en el que 
se incluye, entre otros acciones, la 
promoción de determinados funcio
narios y lo dedicación exclusivo de 
otros, todo ello dando mayor reco
nocimiento y facilidades a la repre
sentación sindical de los mismos. 

Esta Comisión, atendiendo los pre
visiones y necesidades de las demás, 
prevé la creación de unos 25 pues
tos de trabajo repartidos por todas 
los áreas y servicios. 
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- POLlTICA------------------------

Polémica supresión de la 
gratificación de avidad 
entre los funciona ios.· 
de la Diputació Provincial. 

JOAQUIN CASTRO 

La decisión «política» tomada mayoritariamente por el grupo socialista fue 
criticada por los portavoces de los grupos popular e independiente y contes
tada fuertemente por el Comité de Personal de la Institución. 

En los últimos meses del pasado 
año, empezó a correr entre pasillos 
y d"spachos de la Diputación Provin
cial, el rumor de que el equipa de 
gobierno de la institución, iba a su
primir una gratificación extraordina
ria, que de forma graciable se venía 
abonando a la totalidad de funcio
narios a finales de los dos últimos 
años. El rumor pronto tomó cuerpo 
y se convirtió en noticia : «La Diputa
ción Provincial ha decidido suprimir 
la gratificación extraordinaria, que 
por un montante de 75.000 pesetas 
lineales, pensaban percibir las fun 
cionarios esta Navidad». Si a esto se 
le une el acuerda de enviar o codo 
funcionario unos bolsas de Navidad, . 
valorados en cerco de 8.000 pese
tas y gesto éste que es interpretado 
como una compensación por no per
cibir la ya habitual gratificación, te
nemos pues todos los elementos jus
tos para que convenientemente mez
clados y adornados con algunos co
mentarios y declaraciones, el conflic
to estuviese servido. 

Paro tratar de conocer en profun
didad el origen del tema, hay que re
montarse a los años 70, época en la 
cual el Hospital Provincial, depen
diente de lo Diputación, tenía esta
blecidos una serie de conciertos con 
diferentes estamentos, los cuales ' 
anualmente reportaban una serie de 
beneficios. En una primera fase es
tos beneficios eran repartidos entre 
el personal del Hospital. A finales de 
1980, se acuerda que ese reparto a 
modo de gratificación se ampliase al . 
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conjunto de funcionarios de la Dipu
tación, los cuales disfrutaron de ella 
durante dos años consecutinos. Así 
las cosos, el nuevo equipo de gobier
no, en su primer año de gestión, de
cide la pasada Navidad suprimir la 
gratificación y destinar los 54 millo
nes que costaría a otros menesteres. 

Hacia la mitad del pasado mes de 
diciembre, el tema alcanza su punto 
álgido, al ser abordado por una emi
sora de Ciudad Real. Luis Ruiz Sobri
no, portavoz del Grupo Popular en 
la Diputación, formulo unas deClara
ciones en las que se manifiesta abier
tamente partidario de no suprimir la 
gratificación, esgrimiendo razones 
de carácter social. Añadio que el di
nero de la misma iba con cargo 01 su
peravit de la Corporación. También 
puso de manifiesto la necesidad de 
entablar un diálogo sobre el tema . 
Concluyó solicitando del Grupo So
cialista la reconsideración de su pos
tura . 

Justo 01 día siguiente de estas de
claraciones, se abre una tímida vía 
de diálogo entre el equipo de gobier
no, la oposición (representada por el 
portavoz d. l l Grupo Popular) y la 
mayoría de los miembros del comité 
de personal. El resultado de esta reu
nión es la promesa por porte de Ja
vier Martín del Bup.go, Presidente de 
la Diputación, r/e estudiar nueva
mente en Sl; grupo todo lo referido 
a este tema que sería llevado al ple
no del día 23 de diciembre. 

Paralelamente a esta reunión, el 
vicepresidente de lo Diputación, . 

Anastasio López Ramírez, en decla
raciones a la misma emisora, anun
cia que la decisión de su grupo es la 
de suprimir la polémica gratificación 
que de forma graciable se venía con
cediendo. En respuesta o una pre
gunta, contesta que si se entablase 
una negociación, entraba dentro de 
lo posible que se llegase a un acuer
do, para habilitar una fórmula que 
permitiera que los niveles retributivos 
más bajas, pudiesen de alguna ma
nera no resultar perjudicados por es
ta decisión. 

En los días siguientes y hasta la lle
gada del citado pleno ordinario, to
do fueron críticas hacia las declara
ciones del señor López Ramírez. Fi
nalmente llega el pleno, donde tras 
un amplio debate se definen argu
mentos y posturas, para concluir con 
la votación. Grupo Popular y API , o 
favor y Grupo Socialista en contra de 
conceder lo gratificación . También 
en ese pleno se decide con los votos 
únicamente del PSOE el obsequiar o 
los funcionarios con una balso de 
Navidad valora¿a en cer<..a de 8.000 
pesetas, emulando así en opinión del 
Grupo Socialista la costumbre que al
gunas empresas privados tienen con 
sus trabajadores en las fechas navi
deñas. 

Nueva farma de hacer y 
de actuar 

Tras conocerse los acuerdos de la 
Corporación Provincial, más de l:W 
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funcionarios se reúnen en asamblea 
el día 29 de d iciembre en la AISS de 
Ciudad Real. En le; misma se habla 
de la politización del tema, de la 
inexperiencia de los funcionarios po
ro adoptar medidos de presión, de 
la existencia de chivatos en el seno 
del comité de personal, . .. poro 01 f,· 
nal redactor y hacer público un co
municado en el cual calificaban la 
polémico pago como «una retribu
ción justo y legítimo que compensa 
a lo bolsa de navidad, por lo que po
ro ellos suponía de mero sustitutivo 
de lo gratificación . También aludie
ron en el comunicado o lo falta de 
diálogo que había existido, 01 estu
dio jurídico que del temo se realizo, 
poro o lo visto del mismo, reclamar 
la gratificación por vía judicial y 01 
inicio de uno investigación poro co
nocer si habían existido presiones o 
coacciones o algunos funcionarios o 
la hora de lo aceptación de los bol
sas, como 01 parecer en lo asamblea 
se había denunciado. 

¿Por qué se han producido estos 
hechos? Sencillamente porque ero 
inevitable que ocurrieran . En lo 
asamblea, algunos funcionarios ve
teranos manifestaron que hacía más 
de 30 años que en la Diputación no 
existían problemas de este tipo . 

¿Por qué surgen ahora? Obvia-

CA Rims 

mente porque en la DiputaciÓn se ha 
producido un cambio de gobierno y 
ese nuevo gobierno es de signo sus
tancialmente distinto a los que han 
gestionado la institución desde hoce 
más de 30 años. Los nuevos respon
sables de las tareas de gobierno lle
garon con otras inquietudes, otras 
formas de hacer y de actuar; simple
mente en materia de personal pare
ce que tratan de que la Diputación 
se asemeje los más posible a una em
presa privado y por ello adoptan los 
decisiones que creen más oportunos 
paro el mejor gobierno de la corpo
ración, y no entremos ahora a valo
rar si esto medida concreta es acer
tada o no. 

Se quiero o no se quiero ha posa
do yo el tiempo de esperar pacien
temente la decisión graciable del 
equipo de gobierno de turno. Las rei
virdicaciones y sobre todo los labo
rales, en todos los lugares y desde 
ahora también en la Diputación, hoy 
que lucharlas con el diálogo, con el 
trabajo diario y con lo unión de to
dos los funcionarios en torno o su co
mité de empresa o de personal o co
mo quiera denominarse. 

Estos no son tiempos de gratifica
ciones graciables; esas gratificacio
nes deben reflejarse en lo nómino 

mensual de formo habitual; paro ello 
lo reivindicación dialogante y pací
fica , basada en un trabajo realiza
do con dedicación y esfuerzo, que 
dudo cabe que tiene flue dar su fru 
to . 

y en todo este problema hemos 
echado de menos el diálogo, tanto 
por porte de unos como de otros; 
ninguno de los dos portes estuvieron 
dispuestos realmente a entablar un 
diálogo abierto y claro, con todas las 
cartas sobre lo mesa y sin posturas 
oscurantistas. 

Si ha habido o hay quejas del equi
po de gobierno hacia los funciona
rios, o sólo algunos de los funciona
rios, que se diga; y si es al revés que 
el comité de personal los conozco y 
las gestione. Unicamente afrontando 
con un diálogo cloro y sin subterfu
gios los problemas, es de la único 
forma que se pueden solucionar. Y 
sobre todo si o la hora de los plan
teamientos extrictamente laborales, 
se dejan aparte los acosos, en mu
chos cosos personales, de unos con
tra otros, por ser blancos o morro
nes, cuestión esta que o buen segu
ro subyace en el fondo del asunto, 
mucho mejor sería poro todos y fun
damentalmente paro los que casi 
siempre pagan el pato: los funciona
rios de niveles retributivos más bajos. 
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API Y populares, grupos 
opositores de la Dip'utación, 
reservados pero crlticos con 
la actuación del PSOE 

------------------------------------------------------------- J. P . A. -----

Seis meses después de haber toma
do posesión de la Corporación Pro
vincial la nueva mayoría socialista, 
sus oponentes (Coalició.n Popular y 
API) consideran que es poco tiempo 
para establecer juicios definitivos so
bre su gestión, aunque sí opinen qu ::! 
«el grupo socialista no ha aportado 
los soluciones eficaces a la problemá
tica provincial» según el parecer de 
AP-PDP-U L, o que «la político desa
rrollada hasta el momento ha sido; 
en cierto modo, continuista», a juicio 
de la Agrupación Provincial Inde
pendiente. Tonto Luis Ruiz, portavoz 
del grupo popular (9 diputados); co
mo Jesús Moreno, del grupo inde
pendiente (2 diputados) , han sido in
terrogados, por separado y con pre
guntas prácticamente idénticos, so
bre la actuación socialista (14 dipu
tados) en estos seis meses, as í corno 
sobre sus aportaciones como oposi
ción, la consideración que tienen co
mo tales, y los proyectos, estrategia 
política y planes concretos que cada 
uno de ellos posee par·a 1984. Estas 
entrevistas fueron realizadas antes 
de que se aprobaran los presupues
tos. 

Luis Ruiz, también secretario pro
vincial de Alianza Popular, se expre
so en los siguientes términos acerca 
de la gestión del grupo socialista has
ta el momento. 

«Paro nosotros, el grupo socialis
ta no ha aportado las soluciones efi
caces a lo problemática provincial. 
Seis meses es poco tiempo para juz
gar una gestión política, pero sí es 
riempo más que suficiente para de
tectar sus síntomas y realizar un diag
nóstico precoz de la realidad y de las 
aportaciones que puede hlJcer. Ha 
impuesto, eso sí, hasta ahora, por 
exigencias de guión, determinados 
planteamientos en áreas muy espe
cíficos como algunas actuaciones cul
turales que, a nuestro juicio, raye., 
con los competencias que deben ser 
prioritarios de los Diputaciones Pro
vinciales. Lo provincia tiene uno pro- ' 
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Portavoz de la Coalición Popular, 
Luis Ruiz Sobrino y secretario g e
neral de A.P. 

blemática muy diferente: grandes 
problemas de infraestructura, como 
pueden ser los abastecimientC's de 
aguo, los saneamientos, los electrifi
caciones rurales, los redes de carre
teras dependientes de lo Diputación, 
junto o la sanidad . Estos son los pro
blemas más importantes o nl:lestro 
juicio. 

Pregunta.-¿Qué conside
raci6n cree usted que tiene su 
grupo dentro de la Corpora
ci6n? 

Respuesta.-Un sistema demo
crótlco exige 01 poder el respecto o 
lo oposición. Comprendo, y en mu
ch"s casos lo hemos visto, que es in
cómodo admitir y estor sometido 
continuamente 01 controlo que está 
sometido el grupo socialista . Cree
mos que, en muchos cosos, los alter
nativos y aportaciones que hemos 
podido hacer no han sido lo suficien
temente considerados y valorados en 

cuanto 01 valor que tenían en sí mis
mos. 

P.-¿Qué aportaciones más 
importantes ha realizado el 
grupo popular en estos seis · 
meses? 

R.-En primer lugar, lo que sí 
quiero dejar muy cloro, es que nues
tro grupo cuento cen unos personas 
preparados en lod03 los campos y 
áreas específicos de las actividades 
de lo Diputación. Se han planteado 
ante cualquier coso las alternativos 
que hemos creído necesarios. Hemos 
hecho importantes aportaciones en 
cuanto o los criterios de los planes de 
obras y servicios. 

Un plan de obras y 
servicios no es politizable 

P.-Su grupo vot6 afirma
.tivamente estos planes, que 
representan aproximada
mente la mitad del total de 
los presupuestos de la Dipu
taci6n. ¿Supone esto que han 
dado su visto bueno a la m i
tad de la gesti6n del grupo 
gobernante? 

R.-Los planes provinéiales no se 
pueden ni se deben politizar, y ha 
quedado cloro en el acto de lo se
sión . El p~oyect~ presentado por el 
grupo socialista el día 20 de diciem
bre fue modificado gracias o los me
joras que introdujo el grupo popular 
que, sin dictamen de la comisión, en
traron directamente a pleno. En es
te tema, el grupo socialista ha s~b i 
do asumir lo iniciativa promovido 
por nosotros el día 13 de octubre .del 
83, junto o los criterios que posterlor
mehte expusimos en el pleno corres
pondiente. 

Lo gestión del grupo socialista la 
tenemos que ver clJando presenten 
los presupuestos. Yo, por lo que ~e 
visto hasta el momento de los mis
mos, dudo mucho de que podamos 
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dar nuestro voto favorable, "alvo 
que sean sustancialmente modifica
dos. 

Entiendo que un plan de obras y 
servicios, donde realmente lo que se 
ha de hacer es solucionar una serie 
de problemas de infraestructura que 
tienen los pueblos, no es politizable. 
Hay una diferencia muy importante 
entre los presupuestos de la Diputa
ción y el plan de obras y servicios. Es
te último constituye una parte de las 
inversiones, la más sustanciosa, y su
pone la mejora o la solución de mu
chísimos problemas de los pueblos, 
pero problemas técnicos, única yex
clusivamente . Si en algún momento 
se tratara de introducir discrimina
ción entre pueblos gobernados por 
unos o por otros, nosotros estaría
mos en contra. Donde se ve realmen
te la gestión de una Diputación es en 
los presupuestos. 

P.-¿Cuál es la filosefía o 
estrategia política que pien
san poner en práctica duran
te este año? La filosofía es 
trabalar por y para la pro
vincia. 

R.-La estrategia del grupo po
pular, en cuanto que oposición, evi
dentemente se tendrá que adecuar 
a las actuaciones que vaya teniendo 
el grupo mayoritario, que es quien 
tiene realmente las responsabilida 
des de gobierno; eso por una parte . 
y luego, en todos aquellos casos que 
se vayan planteanáo, estamos dis
puestos a ejercer firmemente el con
t"ol de este grupo mayoritario, y 
cuando lo consideremos oportuno 
plantearemos nuestras alternativas . 

P.-¿Qué proyectos concre
tos tiene su grupo para 
1984? 

R.-Nosotros partimos, y quiero 
aprovechar la entrevista para decir
lo, de un conocimiento real y actual 
de la provincia . Tenemos una provin
cia escasamente industrializada, un 
18 por 100 de la población activa es
tá ocupada en el sector frente al 27 
por 100 de la media nac:ional, nues
tro sector prioritario, el agrícola y el 
ganadero, se está sumiendo en la 
descapitalización, depresión y en
deudamiento. Con este conocimien
to como punto de partida, vamos a 
intentar, aparte de seguir los temas 
prioritarios de la Diputación, apor
tar soluciones concretas con objeto 
de sacar a la provincia del estado de 
depresión en que se encuentra. 

P.-¿C6mo es la relaci6n de 
su grupo con el independien
te? 

Jesús Moreno, porto voz de lo 
Aflrupoción Provinciol Indepen
dIente y concejol de Alcázor de 
Son Juon. 

R.-Creo que existe una correla
ción importante en cuanto al plan
teamiento de los problemas. Yo no 
veo las d iferencias ideo lógicas con 
ellos. Supongo que en muchos casos 
tendremos que coincidir por plantea
mientos o filosofía pol ítica . El grupo 
independiente tendrá que considerar 
que la única solución para el porve
nir está en su integración en la coali
ción, para alcanzar la integración de 
esta mayoría natural. 

API: «No se cuenta con 
nosotros lo suficiente» 

Para el portavoz de la Asociación 
Provincial Independiente y concejal 
del ayuntamiento de Alcázar de San 
Juan, Jesús Moreno, la actuación 
realizada hasta ahora por el PSOE 
merece el siguiente juicio: «Entiendo 
que seis meses es poco tiempo para 
ver la labor realizada. Máxime cuan
do esta gestión está en base a unos 
presupuestos aprobados hace cuatro 
meses, y un poco a remolque de los 
mismos. Entonces, acciones contun
dentes de gobierno que dimanen de 
unos presupuestos propios, práctica
mente no las ha habido . Tengo que 
decir que, aunque con ciertos mati
ces o pinceladas propias del PSOE, 
la política desarrollada hasta el mo
mento ha sido, en cierto modo, con
tinuista, y es lógico que así sea . Ha
brá que esperar la elaboración de 

los nuevos presupuestos para ver lo 
que el PSOE es capaz de ofrecer a 
la provincia .» 

I Respecto al voto favorable de su 
, grupo a los planes provinciales, y el 
¡ significado que tal aprobación pue-
da tener en el conjunto de la gestión 

I socialista, Jesús Moreno cree que «la 
API, efectivamente, dio su aproba
ción, pero no porque se nos presen
tara sin más, sino porque el grupo in
dependiente ha trabajado en ellos y 

.ha aportado algo. La API dijo lo que 
tuvo que decir en comisión y, de 01-

¡ guna manera, se admitieron muchos 
de nuestros planteamientos, por eso 
después no nos dolieron prendas pa

I ro asumir y aprobar esos planes. No 
I eran nuestros planes, probablemente 
nosotros los hubiéramos hecho de 
distinta formo, pero tampoco nos pa
recían ton molos como poro no dar
les nuestra aprobación». 

P.-¿Cree que, como oposi
ci6n y como grupo minorita
rio, están bien considerados 
por los otros dos grupos? 

R.-Somos oposición y pretende
mos ejercer como tales, sin comple
jos ni arrogancias. El grupo socialis
ta no necesita de nuestros votos, co
mo tampoco los necesita el grupo 
popular; eso nos hace libres. Hemos 
sido escuchados en alguna ocasión 
por parte del grupo en el poder, a 
veces en algunos temas puntualE!s 
hemos sido discriminados, al menos 
en lo que nosotros entendemos que 
no deberíamos haberlo sido . No se 
cuenta con nosotros lo suficiente, lo 
que nosotros entendemos que se de
bería contar, yeso puede ser lógico 
porque a veces el enemigo más pe
queño es el que más daño puede ha
cer. Yo tengo que decir que, en al-

. gunas ocasiones, somos escuchados 
más que el grupo mayoritario de lo 
oposición. A veces, a la oposición le 
encontramos tanta arrogancia como 
al grupo en el poder. 

Cuando se hizo la distribución de 
comisiones, en algunos aspectos el 
PSOE fue generoso con nosotros, 
aunque entendimos que, a pesar del 
esfuerzo que hubiera representado 
para un grupo con sólo dos diputa
dos, deberíamos haber estado en to
das las comisiones, porque en todas 
ellas tendnamos algo que decir y 
aportar. 

P.-¿Qué ha aportado su 
grupo en estos seis meses? 

R.-Su talante de diálogo, de 
oposición constructiva. Hemos apor
tado nuestra capacidad y nuestra ilu
sión de trabajar por la provincia. Y 
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aparte de eso, poco más, porque el 
tiempo transcurrida es breve y nues
tro grupo es minorita rio. Nuestra de
dicación a la Diputación debemos 
compaginarla con nuestros trabajas 
personales. No tenemos dedicación 
exclusiva. 

P.-¿Qué papel ha podido o 
puede lugar la API como gru
po intermedio o equidistante 
de los otros dos? 

R.-No nos gusta estar en medio 
de nadie, porque ello puede conlle
var situaciones incómodas. Estamos 
dispuestos a servir de enlace entre 
ambos grupos mayoritarios las veces 
que haga falta . Ideológicamente na 
estamos tan a la derecha como el 

grupo popular ni tan a la izquierda 
cama el socialista, eso nos hace a ve
ces coincidir con uno o con otro gru
po . Si nuestras posiciones sirven pa
ra que los dos grupos se entiendan 
mejor, lo aceptamos, pero no que
remos ponernos etiquetas de parti
da visagra o similares. 

P.-¿Cuáles son sus plan- . 
teamientos para 1984? 

R.-Pensamos, y así lo venimos 
haciendo, que nuestra actitud en la 
Diputación debe ser una continuidad 
de la actuación hasta ahora . Nues
tra actitud es de colaboración can el 
buen gobierno de la Corporación, 
sin perjuicio de que esté gobernan
do un grupo u otro. Esperamos que 

La Diputación Provincial 

no reparará el Monumento 

a la Victoria de Valdepeñas 
---- ------- - ALFONSO CASTRO - - -

El Monumento a la Victoria de Val
depeñas, megalómana obra del es
cultor Juan de Avalas, de obvias con
notaciones franquistas, que fuera 
parcialmente destruido en los prime
ros meses de la transición política en 
un atentado terrorista aún no clari
ficado del todo, vuelve a ser de nue
vo actualidad por obra y gracia de 
un olvido probablemente intenciona
do que tuvieron con él los anteriores 
gobiernos de UCD: Su restauración 
a partir de los fondos provinientes de 
la suscripción popular abierta en ju
lio de 1976 por un grupo de nostál
gicos del antiguo régimen . 

la obra (un ángel guerrero flan 
queado por dos pilastras de 37 me
tros cada una) fue levantada en 
1961 a unos dos kilómetros del cas-
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ca urbano de «la capital del vino», 
en memoria del triunfo del Alzamien
to Nacional en 1939, y por exten
sión, en homenaje al Ejército espa
ñol. A su inauguración acudió el en
tonces M;nistro de Gobernación, te
niente general Camilo Alonso Vega . 

Quince años despues, el 18 de iu
lio de 1976, sobre las tres y media 
de la madrugada la explosión de un 
artefacto terrorista acabó con las tres 
cuartas par tes de la superficie estruc
tural de á1gel, algunos de cuyos res
tos fueron recogidos en aquellos días 
a trescientos metros de distancia. El 
atentado formó parte de una bien 
medida oleada terrorista que con 
motivo de la festividad del 18 de ju
lio, en vísperas de la anunciada am
nistía política, fue desencadenada si-

esta generosidad en nuestra actitud 
encuentre una correspondencia en 
los otros grupos . 

P.-¿Qué acciones concre
tas prevé su grupo para este 
año? 

R.-Puedo adelantar que tene
mos varias acciones puntuales en te
mas de cultura, quizá sea mejor es
perar un poco tiempo para ver cuál 
es la acción cultural del PSOE, pues 
en algunas cosas, en principio, coin
ciden con lo que nosotros tenemos . 
Decir algo más q:Jizá sería adelan
tar acontecimientos. 

Por otra parte, estamos elaboran
do un plan de necesidades urgentes 
de la provincia. 

multáneamente en varias ciudades 
españolas, según los datos que "toy _ 
se conocen, por el entonces novedo
so Grupo de Resistencia Antifasdsta 
Primero de Octubre (GRAPO) . 

la respuesta de los más adictos al 
régimen en toda Ciudad Real no se 
hizo esperar. A la semana siguiente 
ya habían abierto en todas las enti
dades bancarias y de ahorro de la 
capital una suscripción popular a tra
vé3 de la Diputación Provincial, en
caminada a lograr los fondos preci
sos con destino a la reconstrucción de 
la obra, y en la que participaron 
cientos de ciudadanos. 

En medio de aquela campaña res
titutiva Fuerza Nueva organizó en el 
mismo lugar de los hechos, justo diez 
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Foto: Ceci. 
Esteban López Vega, alcalde de 
Valdepeñas, y diputada provin
cial del Grupo Popular. 

días después, un acto de desagravio 
que dedicó asimismo al Ejército es
pañol, en el que participaron unos 
2.000 franquistas llegados de distin
tos lugares del país, que entre qlmi
sos azules, banderines y pancartas 
con el «Cara al sol» incluido, escu
charon encendidos una vez más a su 
carismáticc, líder de entonces, el no
tario Bias Piñar, y al asesor religio
so, padre Venancio Marcos, que no 
dejó escapar la oportunidad sin ofre
cer a los presentes un responso por 
todos los caídos en «la Cruzada». 

La campaña, que se prolongó por 
espacio de varios meses en toda la 
provincia, no logró ni acercarse a sus 
ideados objetivos. Al final las apro
ximadamente 400.000 pesetas re
caudadas resultaron absolutamente 
insuficientes para la ansiada restau
ración, que había sido presupuesta
da pcr el escultor ciudarrealeño Joa
qurn Gorda Donaire en siete millo
nes y medio de pesetas. La exígua ci
fra alcanzada ha permanecido intac
ta hasta nuestros días, olvidada por 
los máximos representantes de la Di
putación de Ciudad Real: Primero I"s 
franqu istas y posteriormente los uce
distas. 

Para obras benéfico-sociales 

Situado en fa sierra de las Aguza
deras, desde la que se divisa una 
grandiosa panorámica de la llanura 
manchega, y muy próximo a la Na
cionallV Madrid-Cádiz (lo que le ha
ce ser muy popularmente conocido), 
el Monumento a la Victoria en las úl
timas semanas ha sido objeto de una 

cierta controversia política habida en 
' la Diputación de Ciudad Real, de 
mayoría socialista . En uno de sus úl
timos plenos, el vicepresidente Anas
tasio López Ramírez presentó un dic
tamen de la Comisión de Gobierno 
que ya lo había aprobado con cua
tro votos afirmativos de los miembros 
del PSOE y dos negativos pertene
cientes a la coalición popular, por el 
que se decide que los escasos fondos 
recaudados mediante la menciona
da suscripción popular, que por cier
to habían sido descubiertos tras un 
exhaustivo repaso dado a todas las 
cuentas económicas de la corpora
ción provincial, sean devueltos a sus 
originarios donantes que se acredi
ten efectivamente como tales, y que 
aS«1 lo deseen, y la cifra restante que 
sea destinada a obras de carácter 
benéfico-social necesarias en la pro
vincia (incluida la localidad de Val
depeñas) , siendo desviada de este 
modo su finalidad originaria hacia 
otros derroteros. «Este monumento 
de la discordia», afirmó el citado di
putado socialista, «es una obra ana
crónica que no sirve para nada». Lo 
que motivó que saltase de inmedia
to el alcalde de Valdepeñas y dipu
tado del grupo popular, Esteban Ló
pez Vega, que inició su contundente 
respuesta, comentando su extrañeza 
porque el grupo social ista al menos 
no hubiese informado previamente a 
la corporación municipal valdepeñe
ra sobre sus intenciones, «lo que ha 
motivado», afirmó, «a bastantes ciu
dadanos de Valdepeñas» . Más ade
lante, el excentrista López Vega 

Foto: Gabriel Muñiz. 

apostó porque este lugar de espar
cimiento, ya que no podía ser restau
rado el ángel dado su elevado cos
te, que fuese al menos adecentado 
en todo lo posible, poniendo a pun
to sus accesos, quitándole su inicial 
significación politica y cambiándole 
oficialmente el nombre de «Monu
mento de la Victoria» o «Angel de la 
Victoria», por el de «Angel de la 
Paz», «Angel de La Mancha» o «Vi
gía de la Mancha» como sugiriera 
hace años el artista valdepeñero 
Gregorio Prieto, quien propuso que 
la más bella reconstrucción de la fi 
gura del ángel pasaba por sembrar
la de hiedra trepadora que se entre
mezclase y se confundiese con los 
restos de la estructura que quedó en 
pie tras el atentado, originándose osi 
un nuevo ángel que él denominó 
postista, como el movimiento al que 
el artista se apuntó durante un tiem
po. 

Del mismo modo Esteban López 
entendió en su intervención en el ple
no, que por tratarse de una obra de 
arte ya histórica, había que respetar
la. «La Historia no puede borrarse 
caprichosamente durante equis 
años», declaró, «sino que es algo, 
como los monumentos, que debemos 
asumir todos, politicos y pueblo». Y 
a continuación añadió que «si en 
1976 los terroristas pusieron una 
bomba al monumento, la actual de
cisión de los diputados socialistas po
día tratarse de la segun::la bomba 
que acabase por abatir a esta obra 
artística, tratando de desvirtuar una 
acción colectiva» . 

Un monumento de exaltación de la victoria franquista en la .Dasada 
civil, paradójicamente contestado par neorepubllcanos. 
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Toledo, una capital para todos 
La decisión eiecutivo autónoma de fiiar en la «ciudad imperial» 
la capitalidad de Castilla-La Mancha, parece que aún colea 
amargamente en muchos conquenses 

---------------------------MARIA PERAL-

Cerca de seis millones de 
pesetas Invertidos en una 
campaña que sirvió para po
ner en ebullición la concien
cia regional de los castella
no-manchegos conquenses, 
2.000 ciudadanos de la re
gión consultados, medio cen
tenar de entrevistas realiza
das durante tres meses p!»r la 
Conseiería de EducaCión y 
Cultura de la Junta de Comu
nidades, y dos docenas apro
ximadamente de municipios 
candidatos; son algunas de 
las cifras que se han sumado 
en un proceso, el de la fil·a
d Ó;1 de la capital de Castil a
La Mancha, que concluyó el 
siete de diciembre pasado 
cuando el Presidente de las 
Cortes regionales Francisco 
Javier de Irizar contabilizó 
una mayoría de 27 votos de 
los diputados a favor de la 
ciudad de Toledo. Los legíti
mos representantes de los 
castellano-manchegos, siete 
meses después de que fueran 
elegidos por los ciudadanos, 
cumpliendo el mandato que 
recoge en su artículo sexto 
del Estatuto de Autonomía, 
tomaron así una decisión his
tórica para nuestra comuni
dad autónoma. Decidieron 
una capital con la que todos 
los habitantes de esta región 
tendríamos que ganar. 

Con el envío o los Cortes autonó
micos del Proyecto de Ley sobre lo 
capitalidad -que fue admitido o trá
mite por lo Meso P"rlamentaria diez 
de noviembre, del año pasado- el 
Ejecutivo de Costilla-Lo Mancho cum
plió uno de los 700 medidas de Go
bierna regional d~1 programo elec
toral socialista . Eso medido -lo pri
mero precisamente del documen
to-, decía textualmente que «los so
cialistas consideramos necesario que 
lo legislación sobre organizacián y 
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Foto: Domián Víl/e gos. 
Bella vista,de la nuevo y definitivo, al parecer, capital de la reciente Comu
nidad Autonoma. 

.furícionamiento de los instituciones 
regionales obtengo el máximo apo
yo de los fuerzas políticos presentes 

. en los Cortes de Costilla-Lo Mancho .· 
A este respecto, intentaremos el mó
ximo acuerdo poro aprobar los si
guientes leyes que el Consejo de Go
bierno remitirá o lo Cámara: Ley que 
fijo lo sede de los instituciones regio
nales .. . ». 

No obstante, ese intento de lograr 
el máximo acuerdo -el deseo de 
«evitar visceralidades» repetido por 
el Presidente José Bono en múltiples 
manifestaciones públicas- no se ha 
visto de ningú 1 modo reflejado en lo 
realidad d urante el proceso. 

El Consejo de Gobierno, o través 
de lo Consejería de Educación y Cul
turo , inició, dos me:es antes de de
cidir lo ubicac·ón de los instituciones 
regionales, U'1a ser ie de consultas 
poro recoger lo opinión de Ngani
zaciones políticos, económicos y so-

cioles de lo comunidad autónom o. 
Desde el 23 de agosto de 1983 -
fecho de lo pril'!1era entrevisto, con 
e l sindicato Cómisiones Obreras
acudieron 01 Palacio de Fuensal ida 
representantes de partidos pol íticos, 
Diputaciones, Cámaras de Comer
cio, empresarios, asociaciones de 
Amos de Coso, Cámaras Agrarios, 
Colegios Profesionales . 

Paralelamente, lo empresa Sofe
maso sometía o dos mil castella no
manchegos o complicadas preguntas 
como «¿Q ué provincias integran lo 
región de Costilla-Lo Mancho?». 
Aporte de lo preferencia por Toledo 
de un tercio de los consultados en 
uno encuesto en lo que algunos ob
servaron deficienc:ias, merece ser 
destocado aquí el preocupante des
conocimi~nto que los castella no · 
manchegos tenemos de nuestro pro
pio región . Aunque parezco increí
ble, hasta un total de 23 provir.cias 
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españolas fueron citados de formo 
espontáneo como incluidos en Costi
lla-Lo Mancho, así Barcelona, Palen
cia, Cáceres, Avila o Santander. El 
intento de Sofemasa de medir el gra
do de integración y de conciencio re
gional (ademÓs de conocer los pre
ferencias sobre lo capitalidad) tiene 
otra cloro conclusión: La de que los 
mapas de lo región escasean. Algu
no otra ciudad que tampoco perte
nece a Castilla-La Man.:ha fue asimis
mo elegido por algunos de los en
cuestados como capital; tal es el ca
so de Murcio, escogido por el 1 por 
100 en primer lugar, y por el 2 por 
100 como segunda opción (e imagi
nando que la primero ciudad prefe
rido no existiese). 

Reparos de la coalición 
popular a la encuesta 
de Sofemasa 

Por otra porte, representantes de 
la coalición popular señalaron que 
los resultados del trabajo de Sofema
so no eran fiables debido, por ejem
plo, al hecho d~ no haber sondeado 
ciertos núcleos de relevancia en la re
gión -Puertollano mismamente lo 
que sumó unos porcentajes o favor 
de Toledo que no se darían en coso 
de recoger uno muestra de lo pobla
ción de esas zonas no incluidas en el 
programa de lo encuesto. Sofemasa, 
que reconoció los dificultades de lo 
distribución del mue~ lreo, prefijó uno 
muestra óptima poro cado uno de las 
cinco provincias y ponderó los datos 
finales conforme al peso proporcio
nal de la población total de lo comu
nidad; y para cada variable analiza
da, en relación 01 número de entre
vistas realizados. De esto manero, vi
sitó 15 municipios de Guadalajara, 
17 de Albacete y de Cuenco, 20 de 
Toledo y 23 de Ciudad Real. 

Al mismo tiempo que el muestreo, 
empezaban o saltar a lo palestra 
nombres de municipios que querían 
para sr mism0s la capitalidad de 
Castillo-La Mancha. El 24 de agosto 
los diputados provinciales ciudarrea
leños de lo API (Agrupación Provin
ciallndependiente) pedían la sede de 
las instituciones regionales poro Al
cázar de Son Juan; o lo semana si
guiente, el alcalde del Ayuntamien
to de Cuenca afirmaba «Todo lo que 
haga falto, con tal de conseguir lo 
capitalidad regional poro Cuenca». 
Con ello se iniciaba uno campaña sin 
precedentes en eso ciudad (el Ayun
tamiento conquense editó uno ofer
to-proyecto con la adhesión de todos 
los grupos políticos, diputados y par
lamentarios nacion<;¡ les y regionales, 

y con los firmas , entre otros, del cé
lebre cantante José Luis Peroles (ma
nifestándose el apoyo 01 estableci
miento de la capitalidad en Cuenco). 
Otro alcalde, el de lo localidad tole
dano d~ Ocaña, instaba a los pode
res públicos o considerar la excelen
te red de comunicaciones del muni
cipio y su equidistancia geográfica, 
esgrimiendo también como argu
mentos lo existencia en la ciudad de 
un aeródromo civil, así como el pro
yecto de construcción de un aero
puerto internacional. Lo agencio Efe 
por su parte, llegó o contabilizar 21 
poblaciones -las cinco capitales de 
provincia y otros municipios como AI
manso, Alcázar de San Juan, Hellín, 
Villarrobledo, T ola vera, Consue
gra ... - solicitantes de lo capitalidad, 
todos ellos autoaplicándose, las 'mis
mas rozones: geográficas, históricas, 
culturales, de infraestructura ... Al fi 
nal , la probeta con los candidatos 
fue depurándose y dos capitales con 
igual número de letras (Cuenca y T a
leda) se empeñaron en un mismo re
to: ser capital de lo región. 

Uno compaña apasionada -mu
cho más moderada en T oledo- se 
inició en Cuenco: se elaboraron in
formes que fueron remitidos a los po
deres institucionales, proliferaron las 
declaraciones en los medios de co
municación, se editaron carteles y se 
confeccionaron pancartas que colga
ron de muchos balcones conquenses; 
manifestaciones, pasacalle!;, actua
ciones folklóricas se sucedieron en 
eso ciudad con la adhesión expreso 
de lo mayoría de los Ayuntamientos 
de la provincia. Al menos hasta el 

cinco de noviembre -fecha en que 
se celebró en Alcázar de Son Juan 
una reunión o la que más en adelan
te me referiré-, todos los partidos 
políticos de Cuenco se habían unido 
en pro de un mismo objetivo . Yeso 
es importante señalarlo: de algo muy 
gordo tiene que tratarse paro que to
dos los grupos políticos luchen en co
mún por la misma causo. 

Un Conseio de Gobierno 
fatídico para Cuenca 

El 29 de octubre, la Corporación 
municipal conquense, parlamenta
rios nacionales y diputados provin
ciales encabezaban una manifesta
ción en lo que participaron unas dos 
mil personas. Un día antes, en Ma
drid, representantes socialistas y 
aliancistas de Cuenco, cargos loca
les, regionales y estatales defendie
ron lo misma posición en uno confe
rencio de prensa. Una compaña ton 
unitario y tan difundida, que hizo 
pensar a muchos en los posibilidades 
de Cuenca paro ser capital de la 
autonomía castellano-manchego . 
Pero ocho días después, el sábado 
cinco de noviembre, a raíz de lo reu
nirí de la Comisión Ejecutivo regional 
del PSOE de lo que solió lo postura 
definitivo y oficial del Partido Socia
lista de Castilla-La Mancha (PSOE
PSCM) en favor de Toledo, esas pro
babilidades de Cuenca se congela
ron en un termómetro que ba'\ó de 
los 100 grados del entusiasmo a gra
do cero: nadie pensaba que el Go
bierno regional elegiría una opción 
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Foto: Herrero Piño. 
Sesióñ de trabaio del Gabinete de Gobierno de lo Comunidad Autónomo en lo finco Galiana 
de Ciudad Real, en lo que se fraguó definitivamente lo capitalid~d de Toledo . 

distin to o lo escogido por el partido 
que lo sustento, ni que lo mayoría de 
diputados socialistas en los Cortes de 
Castilla-La Mancho votasen por un 
candidato diferente 01 propuesto por 
el ~nrtido del que son parlamenta
rios. De hecho, las rozones expues
tas por el consejero de Educación y 
Cultura, José María Barreda, tras el 
Consejo de Gobierno en el que se 
decidió que en el proyecto de ley so
bre capitalidad se escribiese lo pala
bra «Toledo» -Consejo de Gobier
no que se celebró en fi~ de semana, 
los días cinco y seis de noviembre, y 
que comenzó pocas horas después 
de que terminase la reunión de lo 
Comisión Ejecutiva regional del 
PSOE. Por cierto que era la segun
do vez que el Gabinete se reunía en 
la finca Galiana de lo Diputación 
provincial de Ciudad Real-, fueron 
literalmente tos mismos que citó Mi· 
guel Angel Martínez, secretario ge
neral del PSOE-PSCM, en una con-I 
ferencia de prensa explicativa de la 
decisión adoptada por el partido ~n 
favor de Toledo . 

A partir de entonces, las manifes
taciones públicas de los socialistas 
conquenses sobre la capitalidad -aun 
disintiendo de la opción elegida por 
el partido y por el Ejecutivo 
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caste llano-rna·nchego desaparecie
ron, y en el pleno de las Cortes re
gional~s del siete de diciembre sólo 
los tres parlamentarios conquenses 
de lo Coalición Popular se opusieron 
01 escueto proyecto de ley remitido 
por el Consejo de Gobierno. La vo
tación fue, en consecuencia, favora
ble po r una mayoría de 27 votos a 
la ciudad imperial (los 22 del grupo 
socialista -el diputado Juan Gómez 
no pudo asistir a la sesión por encon
trarse enfermo-, más cinco de los 
diputados toledanos de la minoría 
popular), con 17 abstenciones del 
resto del grupo de la oposición, y los 
tres votos en contra mencionados . 

Uno de esos tres parlamentarios, 
Migu~1 Angel Ortí, explicó el sentido 
de ese voto negativo leyendo tres fo
lios que fueron largamente aplaudi
dos por los conquenses que áquel día 
se encontraban entre el público en la 
iglesia de San Pedro Mártir (era el se
g und o pleno que e l Parlamento re
gional celebraba en aquel bellísimo 
y frío -no tenía calefacción- mar
co, después de lo constitución de los 
Cortes y de la investidura de José Bo
no como presidente). Miguel Angel 
Ortí habló de que «los diputados del 
grupo popular por Cuenco hemos si
do consecuentes hasta el final» -fra-

se que sentó bastante mal entre los 
escaños conquenses de enfrente- y, 
en términos durísimos, se refirió a 
que «Cuenca precisa una atención 
especial. No podemos ni queremos 
ser el desvón de Castilla en donde se 
arrincone lo que no quieran ni nece
siten otras provincias», defendiendo 
que nadie había dado a CUE:nca nin
guna razón que demostrase que esa 
oferta no era la mejor para la re
gión . 

Debió costar bastante trabajo, no 
obstante, que el Partido Socialista de 
Castilla-La Mancha llegase a una 
postura unitaria «asumida por la to
talidad de los miembros de la Comi
sión Ejecutiva», según palabras de su 
secretario general. Como es de do
minio público, el PSOE de Cuenca se 
pronunció por esta ciudad para ca
pital de la región a partir de una reu
nión celebrada el 31 de agosto por 
parte de su directivo provincial, a de
más de sus parlamentarios nocio na
les y regionales y de sus portavoces 
en el Ayuntamiento capital ino y en la 
Diputación Provincial. Pero, unos ki
lómetros más abajo, el siete de sep
tiembre se hacía pública la petición 
del PSOE de Albacete para que esta 
ciudad fuese la capital, apoya ndo 
como opciones secundarias las can-
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didaturas de Cuenca y Alcázar de 
San Juan. Por otra parte, a primeros 
de octubre el Comité provincial de 
los socialistas de Toledo, reunido con 
carácter extraordinario, aprobó una 
resolución en la que consideraban 
«como algo irrenunciable» la reivin
dicación de Toledo como capital de 
Castilla-la Mancha. 

Diario de Cuenca: 
Inocentada con aguilón 

instituciones públicas y entidades 
privadas-, sino también en Albace
te, donde algunos medios de prensa 
escrita empezaron a hablar de la 
existenc.la de independent(stas regio
nales que pretenden reunir a los dis
conformes con la situación de Alba
cete, en el seno de la regiÓn. El Dia
rio de Cuenca se lo tomó con más hu
mor -pasados unos días-, y el 28 
de diciembre incluía en primera pá
gina un titular con estas palabras: 
«Drástica decisión del Gobierno re

Para la oposición tampoco estaba gional: capital y Universidad para 
claro el asunto, tan poco claro que Cuenca». Se trataba, evidentemen
Alianza Popular (partido mayorita- te, de una inocentada en la que no 
rio de la coalición popular) renunció dejaba de implicar'se o Toledo: «Con 
a tomar una postura común a nivel el acuerdo -decía el texto-, la Jun
regional, ya que era un tema de la ta de Comunidades h,a querido zan
incumbencia de los parlamentarios jar dos cuestiones que minaban la 
regionales, se,9.ún declaraciones de unidad interna de la región, fomen
Arturo García-Tizóh, presidente re- taban el provincioni~r:no desvo~ado 
gional de Ar. pesp~é~ de varjos ~~u -', ,)¡ amenazaban la sal~d de los ~iudq-

Foto: Pinos. 
Cuando se supo en Cuenco lo decisión de nombrar o Toledo capital, hubo reunión en lo Coso 
de Culturo conquense, que presentaba este aspecto, y en lo que los partidos políticos, sobre 
todo P.S.O .E., dieron sus explicaciones . 

niones, el grupo popular decidió que 
sus diputados gozasen de libertad en 
el sentido del voto. El grupo popu
lar podía permitirse esta decisión, en
tendida por algunos como la más có
moda, pues no tenía detrás ni la res
ponsabilidad del Gobierno de la co
munidad ni la de la mayoría deciso
ria en la cámara autonómica. 

Reacciones con la nota común de 
la decepción se produjeron tras el 
pleno de las Cortes del histórico sie
te de noviembre, no sólo en Cuenca 
-que invirtió entre cinco y seis millo
nes de pesetas en una campaña fi 
nanciada por los propios ciudada
nos, el Ayuntamiento, la Diputación, 

• 

danos. Respecto a la capital, a los 
consejeros les ha asaltado lo preo
cupación ecológica y han preferido 
que los habitantes de estas tierras tan 
sanas no tengan que exponerse a los 
olores nauseabundos del Tajo cada 
vez que vayan o resolver cualquier 
tr6mite burocrático. El aire serrano 
de nuestra ciudad ha ganado en es
te caso la partida». 

lo que no convendría tomarse a 
broma son los intentos de separación 
de la comunidad autónoma por por
té de cualquier provincia, sobre to
do si estos intentos parten, por ejem
plo, de la Diputación de Cuenca 
-que acordó en pleno con los votos 

Foto: To/eao. 
Miguel Angel Ortí Robles de A.P. 
Cuenco, el día histórico de procla
mación de lo capital en Toledo, en 
el templo de Son Pedro Mórtir. 

desfavorables del minoritario grupo 
socialista una moción en contra de la 
permanencia de la provincia en Cas
tilla-la Mancha, el pasado 19 de 
diciembre-, o si se expresan a tra
vés de algunos ciudadanos. Quiero 
recorafar a este respecto una frase 
reiterada por el presidente Bono, 
que, a mi ¡·uicio, debe empezar a pa
sar ya de plano oral al de la reali
dad palpable: «Nuestra autonomía 
se legitima por su ejercicio». Si se per
sigue la consolidación del Estado de 
las Autonomías, en Toledo deben 
preocupar manifestaciones orales 
del ~ipo «¿Qué nos aporta la autono
mía? Seguimos con los mismos pro
blemas» o «Nuestra provincia (Albo
cete o Ciudad Real o Cuenca o Gua
dalojara o Toledo) sigue siendo una 
provincia empobrecida y olvidada», 
porque Toledo debe ser una capital 
paro todos los castellano-manche~os. 
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CASTILLA-LA MANCHA, CADA DIA 
QUE PASA MAS MILITARIZADA 

El triángulo Cabañ ros-L s Quintos de Mora-Manzanares, 
parece ser el principal blanco de la actual es ategia militar española. 

--------------------AMPARO GARCIA DE LA GAMA-

El apacible paisaje de la reseca lla
nura manchega, poblada hasta ha
ce muy poco tiempo de abundantes 
viñedos, olivos y algún que otro re
baño pastando cerca de un riacheu
lo, oculta en estos momentos secre
tos enigmas bajo sus tierras. 

De un tiempo a esta parte, sin sa
ber por qué razón, el territorio de la 
región castellano-manchega, está 
siendo objeto de todo tipo de insta
laciones de índole militar, ajenas ma
yormente a las propias pretensiones 
de la región. Por un lado tenemos el 
triángulo Cabañeros-Quintos de 
Mora-Manzanares; y por otro, la ins
talación del Batallón de Helicopteros 
de Ataque con sede en las cercanías 
de Almagro. 

Lead 

- En los Quintos de Mora (T ale
da), en una zona calificada como 
parque natural, los servicios de cons
trucción del Ejército están perforan
do actualmente un túnel de unos 800 
metros aproximadamente, con tres 
bocas de entrada, una de las cuales 
precisamente está terminándose en 
estos días. Dentro del túnel está pre'
visto que, se construyan tres plantos. 

Nadie sabe para qué servirá este 
túnel una vez terminado, pues todos 
los respuestas son meras especula
ciones en torno al temo. José Anto
nio Gorda Rubio secretario regional 
del PCE de Castilla-La Mancha, se
ñalaba, na hace mucho en una rue
da de prensa que o su parecer las 
instalaciones de los Quintos de Mo
ra, dienen una gran relación con un 
almacenamiento de material nuclear 
y con la construcción de un mando 
de defensa de la Otan en España». 

- Otro de los vértices del triángu
lo señalado es la base subterránea 
emplazada en el cruce de carretera~ 
entre Daimiel y Valdepeñas, en la 
provincia de Ciudad Real. En un pe
rímetro de cuatro o cinco kilámetros, 
el campo manchego está sembrado 
de las más sofisticadas antenas. Al
rededor de ellas no existe ningún edi-
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Helicóptero de los fue rza s a é re o s españolas comprobando sobre e l te rreno 
los exce le ncia s de «Cabañero s». 

ficio, excepto varios montículos de 
tierra con una puerta opaca cada 
uno de ellos. Hay tres entradas prin
cipales vigiladas por miembros de la 
Guardia Civil que no permiten pasar 
a nadie al interior del recinto, inclu
so los mismos camiones del Ejército 
que acuden cada cierto tiempo, son 
conducidos por los mismos vigilantes 
al interior. 

En Manzanares los vecinos comen
tan que esta base militar secreta se 
empezó a construir hacia 1958 por 
los americanos. El caso es que «da
tos oficiales» no figuran en ninguno 
de los lugares en donde hemos tra
tado de encontrar una respuesta a 
todos estos «enigmas militares». 

Al sur de los Montes de Toledo y 
cerca de la provincia ciudarrealeña, 
se encuentra la comarca de Los Mon
tp.s, una zona ;ecularmente despo
blada y S0 ar dH los mayores latifun- I 

dios de la península. En ella aún se 
conservan grandes propiedades rús
ticas dedicadas por sus dueños a la 
explotación cinegética. Una de ellas, 
la de mayor superficie en la comar-

ca, y una dE:: las mayores de todo el 
. territorio europeo, es la célebre fin

ca Cabañeros , parte de la cual se 
pretende adquirir por el Ministerio 
de Defensa para la instalación de un 
polígono de tiro a utilizar por el Ejér
cito del Aire. 

Actualmente la finca está conside
rada como coto privado de caza y 
es explotada directamente, por la in
mobiloria El Bul/aque, S. A., propie
dad de los dueños del terreno (viu
da y herederos de Aznar). 

Los criterios que han motivado al 
Ministerio de Defensa a situar el po
lígono de tiro en Cabañeras son fun
damentalmente su situación geográ
fica. 

Su excepcional topografía, y la mí
nima densidad de población en la 
zona (sólo tres habitantes por kilóm¿· 
tro cuadrado). 

El establecimiento del polígono 
contará con las debidas medidas de 
seguridad -según un folleto publica
do por el DRISDE- en el que se dice 
que «este polígono probablemente 
sea el de mayor superficie en Euro-
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po, lo que equivale o ser el más se
guro de cuantos se emplean en el 
continente, yo que lo seguridad es di
rectamente proporcional o la zona 
de respeto». 

En un principio está previsto que el 
polígono sólo lo utilicen los aviones 
propios. Y si en su día realizan en él 
ejercicios los pilotos norteamerica
nos, tendrá que ser decidido por el 
Gobierno y en virtud de acuerdos bi
laterales o los que es ajeno el Ejérci
to del Aire.Aunque en cualquier co
so será con munición exclusivamen
te inerte, yo que así está determina
do en los convenios internacionales. 

En cuanto o la base de Almagro, 
el emplazamiento en lo mismo del 
Bata"ón de Helicópteros de Ataque 
número 1 estaba previsto desde abril 
del posado año, cuando se estudió 

.10 distribución de los FAMET por cin-_ 
ca puntos diferentes de lo geografía, 
de acuerdo con lo misión de cada 
unidad. El BHELA 1 está compuesto 
por dos compañías de helicópteros 
contracarro, otro de apoyo y uno 
tercero de plana mayor. Su dotación ' 
al completo es de 45 helicópteros y 
400 hombres. 

las razones estratégicos por los 
que el BHELA 1 está situado en Al
magro se derivan de lo propio misión 
del batallón, concretado en «el apo
yo por el fuego especialmente con
tracarro». la prioridad de este apo
yo debe concentrarse en los unida
des operativas más importantes del 
Ejército español, que son la División 
Acorazado, con sede en Madrid; la 
División de Infantería Mecanizado, 
con base en Valencia; y lo División 
de Infantería Motorizado con sede 
en Sevilla. 

lo provincia de Ciudad Real, co
mo ocurría en el coso de Cabañeros 
con los bases aéreos, está situado a 
una distancio similar respecto a las 
tres divisiones citadas, con lo que en 
caso necesario pueden desplazarse 
los helicópteros del batallón hasta 
cualquiera de ellas en poco tiempo. 

Algunos kilométros más arriba, en 
el término municipal de Orgaz (T 0 -

ledo), lindando en el casco urbano 
de Sonseca existe desde 1956 una 
instalación subterránea que ocupa 
una superficie aproximada de 6.000 
metros cuadrados y cuya naturaleza 
y fines se desconocen. 

En dicha instalación trabajan ca
torce hombres y uno mujer, personal 
netamente norteamericano, 01 mon
do de un capitán, que apenas man" 
tienen contacto con los habitantes de 
ambos localidades. 

A preguntas del diputado socialis
ta Jesús Fuentes, en lo anterior legis
latura, sobre lo existencia y fines de 

Aspecto de lo monifestoción ontimilitoristo orgonizoda en Alcózar de San 
Juan, días atrós por la comisión por la paz y el desarme de la ciudad. 

dicho instalación, le fue contestado 
por el Ministro de Defensa de enton
ces, que se trotaba de uno base me
teorológico, sin especificar lo natu
raleza ni los fines que se proponen 
con su mantenimiento. 

Estos son los instalaciones militares 
ubicados en lo región caste"ano
manchego y nodo mejor poro con
cluir este reportaje que saber lo opi
nión de los principales partidos polr
ticos de nuestro provincia, entidades 
ecologista y demás organizaciones 
pacifistas sobre lo militarización de 
nuestros tierras. 

Isidro Gómez, representante del 
PSOE de lo región I 01 mismo tiem
po Presidente de lo Comisión de 
Obras Públicos, Urbanismo, Ecolo
gía y Medio Ambiente de Ciudad 
Real nos expuso con uno destocado 
extensión los criterios de su partido 
en todo este asunto . 

«Nosotros como partido socialista 
de la provincia y la región, lo prime
ro que nos planteamos es que este te
ma eru un tema que podía prestarse 
poro hacer demagogia con él, y ha
bía que pensarse muy bien lo que es
to representaba poro emitir un juicio 
correcto sobre él. Tenemos que de
I.ir que España va o seguir siendo lo 
r'1ismo con 200 aviones más o menos 
o, con 200 militares más o menos, 
nuestro defensa está en Occidente y 
junto o ellos nos tenemos que defen
der. Por eso creo que aunque Espa
ña tenga más o menos aviones o tan
ques, no va o ser más poderoso. lo 
que sí tenemos que plantearnos es lo 
clase de defensa que queremos co
ro 01 interior de España . El tipo de 
defensa que hemos tenido hasta 
ahora no respondía poro nodo o los 

¡necesidades de los tiempos en que 
estamos; hoy por hoy nadie puede 
pensar en lo instalación de un cam
po de tiro en los costos de España 
donde uno invasión en el mor sería 
factible de ganarla en muy poco 
tiempo. la defensa tiene que estar 

.centralizada en el Estado y desgra
ciadamente nosotros estamos en el 
centro de España. 

1 En segundo lugar, no podemos ser 
tan egoístas como otros que dicen, 
«no queremos el campo de tiro en 
Cabañeros, que se lo lleven o Alme
río, Badajoz o Cádiz porque me ima
gino que los personas de estos luga
res dirán lo mismo que decimos no
sotros, que ellos tampoco lo quieren. 

En realidad lo que ha dado pie a 
todo el temo de Cabañeros es que te
nemos ahí un entorno ecológico bas
tante bueno y tenemos que defen
derlo a copo y espada. 

Nosotros en un principio dijimos 
que no nos parecía bien que el cam
po de tiro se instalara en Cabañeros, 
no por el hecho de la instalación de 
campo de tiro sino porque creemos 
que hoy más lugares en la región con 
los mismos condiciones que tiene Ca
bañeros en los que se podría insta
lar sin que estropeara el entorno 
ecológico. 

Respecto a la base de helicópteros 
de Almagro, es más preocupante o 
nueslTO juicio porque e~te lugar cons
tituye un objetivo en coso de guerra, 
un blanco directo para lo gente que 
atacara . 

Respecto o los Quintos de Moro y 
Manzanares nadie sabe con certeza 
lo que en estos sitios se está constru
yendo. 

lo más preocupante respecto o es-
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tos temas es que la gente pone co
mo pretesto para oponerse a esto, el 
tema ecológico. Hay estudios relati 
vamente fiables en los que se 'dice 
que el entorno ecológico no sería .da
ñado, el problema serían las águilas 
reales que hayo la cigüeña negra, 
estos tipos de animales que por. vo
lar a una altura considerable, tol vez 
perjudicada el vuelo de los aviones . 
Está demostrado que la fauna pasa
do un determinado tiempo se acos
tumbra a esta clase de ruidos . 

Los últimos estudios han demostra
do que existen otros pasillos más via
bles que los existentes ahora que per
judicarían menos a la població'1 y a 
lo fauna de Cabañeros. 

Quiero subrayar que este tema no 
ha sido tomado por mucha gente co
mo ecologista o antimilitarista sino 
simplemene como campaña electo
ral en las elecciones municipales y 
han sacado lo que han podido de él 
yendo en contra del gobierno. 

Si las hombres del PCE o de AP 
piensan que la cuestión de Defensa 
debe ser de otra forma y que no tie
ne q ,Je estar en el centro de España, 
pues que digan como plantearían es
ta defensa a nivel del Estado. 

José Antonio García, 
Secretario Regional del PCE 

El secretario del partido comunis
ta regional en una conferencia de 
prensa, que matuvo con los medios 
de comunicación de nuestra copita: 
meses atrás, manifestaba textual
mente que «Castilla-La Mancha ha si
do elegida como un territorio ade
cuado para la instalación militar y se
gún nuestra opinión nada tiene que 
ver con el tema de la defensa nacio
nal ya que el eje estratégico militar 
de defensa es Canarias-Estrecha-Ba
leares, y la vinculación de Castilla-La 
Mancha con esto no tiene ninguna 
relación y sí con los estudios hechos 
por altos mandos de la OTAN, en el 
senfido de que si se produce una 
guerra militar en Europa, España y 
más concretamente la Meseta Sur se
ría el lugar de reagrupamiento de las 
fuerzas de lo OTAN en toda Europa 
Occidental. 

A nuestro juicio el tema Cabañe
ros va enfocado también en la mis
ma dirección. Se trata de un polígo
no que es el mayor de Europa Occi
dental y que por lo que ha decidido 
el Alto Estado Mayor del ejército del 
Aire este e~ excel> ivo para la propia 
envergadura de la aviación españo
la por lo que se ha hablado de al
quilarlo a otras potencias extranje
ras, lo que significa un primer paso 
para la entrada de españa en la 
OTAN». 
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Vista a é re a de la finca de Cabañe ras. 

. Ahora, que las gestiones de la ins
talación del polígono en Coboiieros 
están parnlizodas, José Antonio 
Gorda refiere su reciente entrevisto 
con el Presidente José Bono a cerco 
de lo creciente militarización regio · 
nol. 

- Propusimos esto entrevista 01 
señor Bono paíO exponerle la preo
cupación nuestra por el temo de la 
militarización de la región. De entra
da quiero aclarar que nosotros no te
nemos ningún tipo d~ oposición o las 
instalaciones militares que se corres
pondan con los intereses exclusivos 
de lo defensa de lo nación y que ins
talen en lo región siempre que se ha
go con criterios de racionalidad . Pe
ro a nuestro juicio el problema fun
damental, ero que el conjunto de es
trategias militares que se están ha
ciendo están vinculadas con uno en-

. trodo directo de España en la 
OTAN, es decir o lo existencia de tro
pas extranjeas en nuestro país y so
meter la defensa nocional a intere
ses que no son específicamente los de 
España. 

Comenzamos exponiendo el tema 
Cabañeros y si yo interpreto bien las 
palabras del señor Bono hay una po
sición decidida de la Junto a que Ca
bañeros no seo un pol ígono de tiro 
del Ejército del Aire en ningún caso 
aunque o nuestro juicio, no habría la 
misma oposiCión o que ese polígono 
de tiro se instalara en otro punto de 
lo región . Los razones que esgrime 
el Gobierno regiontll son mera mene 
ecológicas y al tE ma de fondo, la 
Junta de Comunidades no tendría 
ninguno oposición puesto que de al
guno manera se nos hizo entender 

que estaba perfectamente identifica
da con la político del Gobierno so
cialista sobre el particular, que 01 pa
recer tratará de mantener lo perma
nencia de España en la OTAN y lo 
de retrasar sin fecha fijo el referén
dum paro que el pueblo español se 
pronuncie. 

Les planteamos asimismo otros te
mas como el de las instalaciones que 
se estón haciendo en los Quintos de 
Moro, paro las cuales había presu
puestos muy importantes poro el año 
83 dentro de los Presupuestos Gene
rales del Estado, y que no estó cloro 
lo utilidad que van a tener. El que el 
Alto Estado Mayor esté construyen
do lo que dicen ser un refugio anti
nuclear poro e:los, planteo que exis
t~ n planes ovanzdos para que Espa
ña forme porte del bloque militar de 
la OTAN y que nuestro país se ven 
envuelto en un conflicto nuclear. 

Le estuvimos planteando también 
al señor Bono, nuestra preocupación 
sobre la base de $onseca. Por lo que 
nos dijeron, la Junta de Comunida
des tampoco posee una información 
de lo que esa base significa. Noso
tros creemos que por el tipo de per
sonal que hay allí y por el tipo de me
didas que se toman paro acceder '0 

ella, es un centro de interés militar di
rigido por personal norteamericano. 

A nuestro juicio, éstos eran los tres 
punto principales que avalan eso 
preocupación de que Castilla -Lo 
Mancha está siendo sometida o un 
plan de instalaciones militares p.n lo 
perspectiva de entrada en la OTAN. 

Por otra parte y fuera ya de los te
mas que tratamos con el señor 80-
no, hay rumore .del traslado de 1" 
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base de Torrejón o Albacete que es 
un temo que preocupo también 01 
Partido Comunista. 

Grupos ecologistas, 
pacifistas y comisiones de 
desarme 

En el mes de noviembre del posa
do año se dieron cito en Daimiel los 
diversos grupos ecologistas de lo re
gión movidos por dos objetivos prin
..:i poles : 

Lo constitución de uno coordinado
ra asamblearia regional y determi
nar los principales compañas o nivel 
regional. Los conversaciones de es
te encuentro versaron sobre el temo 
de uno lucho generalizado de los 
pueblos por sus auténticos derechos, 
por lo paz y por un progreso real 
que sólo será posible mediante un 
cambio radical en el orden económi
co social. 

Este encuentro se gestó el posado 
mes de octubre en lo concentración 
de Alcoba de los Montes en contra 
de lo instalación del polígono de ti
ro en Cabañeros y en favor de lo paz 
y el desarme. 

Lo Comisión por lo Paz y el Descr
me, creado en Alcázar de Son Juan 
recientemente, celebró el posado 
año en el mes de diciembre unos con
ferencias sobre el temo de lo milita
rización de lo región, centrando prin
cipalmente lo compaña en el asunto 
Cabañeros. «No aceptamos lo no 
instalación del campo de tiro en Ca
bañeros», ha declc~ado un porta
voz, «lo que sería indudablemente un 
hecho positivo, -si se traslado o 
unos cuantos kilómetros más lejos 
dentro de lo región y sin más expli
caciones. Sería simplemente cambial 
de emplazamiento. Lo instalación del 
ca mpo de tiro en Cabañeros, los ba
ses militares de Sonseca, Almagro y 
los Y ébenesll etc. no son meros dis
positivos poro lo exclusivo defensa 
del territorio nocional, sino que sólo 
tienen sentido dentro de uno futuro 
integración n,ilitar en lo OTAN . 
Mientras tonto, Costilla-Lo Mancho 
sigue siendo tercermundista en mu
chos aspectos (económicos sociales y 
culturales). El desarrollo de lo región 
tiene que apuntar hacia otro lodo, 
no o lo militarización». 

Al mismo tiempo, lo Comisión po
ro lo Paz y el Desarme de Alcázar es
tá trabajando en actividades como 
solicitud de zona desnuclearizada de 
nuestros municipios, trabajos de mu
rales, encuestas o lo población sobre 
temas relacionados con lo paz y el 
desarme. 

Grupos ecologistas, asocia ciones 
populares, comisiones de desarme y 
partidos pol íticos han manifestado 

sus opiniones respecto 01 temo de lo 
militarización de nuestro región, pe
ro realmente quien tiene lo último 
palabro sobre todo esto es el Minis
terio de Defensa, que o través del 
T enient ~-Coronel Carlos Romos del 
DRISDE ha hecho unos declaraciones 
o 'Mancho'. 

Pregunta.-¿Qué es realmente 
lo que se está construyendo en Quin
tos de Moro? 

Respuesta.-Hay unos cons
trucciones en Lo Mancho de carác
ter secreto cuyo finalidad se desco
noce, ni se debe decir, pero si se pue
de decir que está hecho por españo
les y poro servicio de los españoles. 
Lo mismo puede ser poro guardar en 
un futu ro o unos altos cargos que d i
rijan lo noción o poro un asilo de an
cianos que también necesitan cobijo. 
Con esto quiero decir que está exclu
sivamente poro uso de los españoles. 
Todo lo que dijésemos más sobre Los 
Quintos estaría en perjuicio de los es
pañoles, si nosotros a ireamos cosos 
nuestros propios, que son un benefi
cio poro el futuro en coso de necesi
dad poro los españoles y los domos 
o conocer o posibles enemigos, es
tomas tirando piedras o nuestro pro
pio tejado. 

P .-?Qué hoy respecto o los ru
mores de que Los Qu intos de Moro 

puedo ser algo así como un mondo 
de defensa de lo OTAN? 

P.-No sé de donde vendrán 
esos rumores pero no hoy nodo de 
cierto en ellos. Actualmente estamos 
integrados en lo OTAN y creo que 
hasta que hoyo un referéndum segui
remos integrados . Pero, eso sí, 01 
margen de lo configuración de cual
quier instalación militar que tengo 
que ver algo con lo OTAN. 

P.-¿Cuál es lo misión de los an
enas uoicadas en el cruce de carre

teros Valdepeñas-Daimiel? 
R.- Están 01 servicio del Ejército 

del Aire Español y pertenecen 01 ser
vicio de comunicaciones de dicho 
ejército. Es auténticamente españo
lo, dirigido por españoles y poro el 
servicio de españoles, aunque es uti
lizado algunos veces por americanos 
con el permiso de los españoles. 

P . - Respecto 01 temo Cabañeros 
¿Cuá'es son los causas por los que los 
gestiones están paralizados en estos 
momentos? 

R. - Hoy un gran inconveniente 
en este temo , y es que o los vecinos 
de los pueblos de alrededor de Ca
bañeros no les gusto lo ideo de lo ins
talación de este campo de tiro. Se 
quejan, sus rozones tienen. Ton fuer
te es el espíritu que se tiene poro no 
perjudicar o nadie que por los pro-
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A LO LARGO DE ESTE MES PUDIERA 

ACLARARSE EL 'AFFAIRE' 

CABAÑEROS 

pias manifestaciones de los vecinos 
están las gestiones paradas. La pro
puesta del Ministerio de Defensa la 
tiene el Gobierno para estudiar si 
hoy otros campos de tiro, pero toda
vía está sin definir ni decidir el lugar 
donde podría ser ubicado el campo 
de tiro. 

No quiero hacer propaganda de 
lo que puede ser Cabañeros porque 
respeto al máximo lo que ha dicho 
el Ministerio de Defensa sobre su 
propuesta, y que sean los mismos es
pañoles los que solucionen el p'roble
ma, porque el problema es para to
dos los españoles no sólo para el Mi
nisterio de Defensa. Necesitamos 
que nuestros pilotos sean los mejores 
pilotos del mundo y los españoles te
nemos que decidir en eso y necesi
tamos generosidad por parte de la 
gente de La Mancha, de la de Ara-

I gón, de la de Almería, Cáceres o 
cualquier otro lugar donde pudiese 
ser ubicado el campo algún día. 

Los españoles necesitamos tener a 
nuestros pilotos en las mejores con
diciones cuando alguien trate, de 
arrebatarnos nuestras libertades, co
mo ha ocurrido en otros países. Ne
cesitamos ser un país fuerte para po
dernos defender, como los suizos, un 
país tan pacífico y civilizado, -o co
mo son los suecos, un país democrá
tico que tienen unos ejércitos pode
rosísimos, unos pilotos extraordina
rios y unos, marinos fantásticos. En 
el momento que cualquier c;udad de 
España diga que tiene un campo y 
ese campo nos ahorre 500 millones 
de pesetas al año, ahí se va¡ no es 
que nosotros queramos imponer na
da a nadie a la fuerza. 

Las decisiones pueden estudiarse 
con calmo ya que este campo de ti 
ro sería para los nuevos aviones que 
se han comprado y que vendrán 
dentro de dos años. Para estos fe
chas sería interesante tene; ese cam
po, ¿qué no se tiene?, pues mala 
suerte, pero ahora mismo con el 
campo de tiro de Las Bárdenas y 
Caudé tenemos más que suficiente. 

P .-¿ Es posible que la base de T 0-
rrejón sea trasladada a Albacete? 

R.-No. Ponte en el caso de que 
la base se traslada a Albacete y 
nuestros aviones vienen desde el 
Norte, el tiempo que tarda en llegar 
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un avión de Albacete a Madrid, que 
pueden ser cinco minutos, son .impor
tantísimos para interceptarlo. la ba
se tiene que estar lo más cerca posi 
ble de la capital, por la que esos ru 
mores son infundados,Jo que ocurre 
es que Torrejón tiene mala venta . 

En el transcurso de una .conferen
cia de prensa convocada reciente 
mente por la Ejecutiva ' pro~incjal del 
PSO E de Ciudad Real, para hacer 
balance del primer año. de 'gestión 
del actual G obierno del p.aís, el .se
nadar Fernando Sanz, 0 ·10 pregun
ta de un informador r~lativa a la po
lémica instalación por parte del Mi
ni:;terio de Defensa de un 'Campo de 
tiro en la finca Cabañeras, 'dio como 
racha probable el presene mes de fe
brero para saberse con seguridad la 
ubicación definitivo del susodicho po
lígono de tiro. Con ello, parece que 
por fin se despeja una incierta incóg
nita que ha circulado en los últimos 
meses a 10 'Iargo de toda la comuni
dad autónoma. «No es una tema ce
rrado», señaló el senador Sanz, «si
no que es uno posibilidad más que 
se baraja en las altas instancias, pues 
se está buscando aún en estos mo
mentos una alternativa viable y ade
cuada a la de la finca polémica». 

Según ha podido saber la redac
ción de 'Mancha', la propuesto al 
ternativa a Cabañeros de otro finca 
asentada en la comunidad autóno
ma -a lo que se comprometió en su 
día la Junta de Comunidades a ele
var al Gobierno de Felipe Gonzá
lez-, aún no se ha producido, a pe
sar del sigilo con que se lleva esta 
cuestión. Alternativa que, con toda 
probabilidad, será muy tenida en 
cuenta por el Gobierno (en el su
puesto de que así lo merezca) a la 
hora de dar una salida definitiva al 
tema y que últimas noticias fechan a 
30 días vista. 

Febrero va a ser, pues, un mes en 
el que se va a retomar el affaire Ca
bañeros. Y según los últimas informa
ciones recibidos, entre marzo yabril 
habrá yo decisión gubernamental en 
cuanto o ubicar el polígono de tiro 
defir,itiva:nene. Algunos rumores 
apuntan a que posiblemente lo zo
na a elegir poro ello está asentada 
en Costilla-Lo Mancha o bien en Ex
treo11adura . 

Javier Rupérez t 

Foto: Muñiz lMirondo. 
Jal,'ier Rupé rez, senador y diputa do 

regional por la coalición popular. 

Con motivo de lo pasada festiv i
dad de los Reyes Magos, el senador 
Javier Rupérez, otrora gran preboste 
de la UCD, y hoy hombre fuerte del 
partido de Oscar Alzaga, se permi
tió el lujo, medio en serio, medio en 
bromo, de atacar fuertemente 01 
partido del Gobierno», y enzarzán
dose 01 mismo tiempo con el despa
bilado consejero de Economía y Ha
ciendo del ente autónomo, el toleda
no Juan Pedro Hernández. 

En sus declaraciones 01 Diario de • 
Cuenca (o punto de ser subastado), 
Rupérez, que es además parlamen
tario regional por la provincia con
quense en el seno de la coalición po
pular, no pudo hablar más claro: «Lo 
primero que quiero es un nuevo Pre
sidente del Gobierno de lo naci: >n, y 
también de lo región . Me conformo 
después con el cambio de lo mitad 
del Gobierno .. . ),. La respuesto oficial 
socialista o semejante osadía no se 
hizo esperar, y así Jaime Jiménez 
(portavoz del PSOE en el Ayu nta
miento de Cuenca) y Luis Esteban 
(otro tanto de lo mismo de la Dipu
tación conquense) en una larga no-
to hecha pública salieron al poso de 
las declaraciones del ex-cautivo de 
ETA, calificándolas de 'i rresponsa
bles '. 

El segundo round librado por el 
también ex-embajador español en lo 
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Foto: Domión Villegos. 
Juan Pedro Hernóndez Moltó, Consejero de Economía y Haciendo 
de lo Junto de Comunidades. 

Alianza Atlántico, en lo que va de be aprovecharlo poro hacer algún 
año, ha sido con Hernández Moltó, comentario, por supuesto que con lo 
uno de los hombres claves del PSOE desinformación qt;e le caracterizo o 
regional e.l lo construcción autonó- cerco de los temas autonómicos». O 
mico de Costilla-Lo Mancho. El esto otro que dice «ahora hablo de 
match empezó con motivo de lo dis- los Presupuestos, coso que además 
cusión del proyecto de Ley de Presu- indudablemente tampoco conoce . 
puestos poro 1984 elaborado por el Creo que son las suyos declaraciones 
Ejecutivo autonómo, y de los enmien- comprensibles en un momento que 
dos presentadas al mismo por los los vocaciones navideñas de Madrid 
miembros de lo coalición le permiten acercarse o Castillo-Lo 
AP/PDP/UL. «Me preocupa la falto Mancho. Cuando me lo encuentre el 
de calidad ténica», declaró o uno día 11 en los Cortes, le saludaré, le 
emisora de radio toledano, «con que facilitaré el año y le desaré que ven
están redactados los Presupuestas de 90 más por Costilla-Lo Mancho y por 
la comunidad autonóma, ~sí como lo Toledo a hablar de temas de lo re
inadecuación política o quP. respon- gión». 
den técnicamente. Son unos presu
puestos molos, el Gobierno autóno
mo no sobe cómo se hocen unos Pre
supuestos. Los han hecho con los 
pies, en vez de con la cabezo . Son 
uno auténtico catástrofe técnicamen
te hablando». 

Juan Pedro Hernández, podre de 
lo criatura presupuestario, no pudo 
contener, 01 parecer, su ofuscación, 
y optó por contestar o Rupérez en lo 
sesión plenario de las Cortes regio
nales del posado 11 de enero con lin
dezas del tipo de «hay que ser tre
mendamente comprensible con el di
putado Rupérez, con el poco tiempo 
que tiene poro dedicarse o lo región, 
pues cada vez que tiene un roto de-

y como no hoy dos sin tres, el se
nador democristiano que estos días 
ha confesado también que no se so
be los nombres de todos los conseje
ros de la Junto de Comunidades, 
después del pleno del jueves 12 de 
enero y de lo intervención del Con
sejero de Economía y Haciendo, se 
defendió esto vez con frases como 
«eso es uno estupidez, como se de
muestra por el hecho de mi presen
cia continuado en Cuenca y en 
Costilla-Lo Mancho .. . La que posa es 
que frente a determinadas críticos, 
como el PSOE no sabe cómo acep
tarlos y asumirlos, salen únicamente 
con ciertos potas de banco . .. ». 

Crónicas de 
La Mancha 
Tres frentes distintos: 
Tomelloso, Herencia y 
Alcázar de San Juan 

F.R.L. 

Los pueblos, como los hombres, 
tienen sus momentos bajos . En algu
na fose de su existencia tienen que 
encerrarse en su «yO» e iniciar un so
liloquio clarificador. No, no funcio
nan bien las cosas en T ame llosa en 
el terreno político, y puede volverse 
o perder el tren que nos sitúe en el 
umbral del progreso. Se sigue discu
tiendo el sexo de los ángeles de la 
poltítica. Lo democracia es un estilo, 
uno forma de ser y tiene un pilar bá
sico que es el respeto o lo mayoría. 
No hoy democracia sin diálogo, pe
ro tampoco la hay sin respeta a los 
opiniones de los demás. La Constitu
ción dejó las cosas bien doras: el 
puebla participo en lo político por 
medio de los partidas y en ellos re
cae la responsabilidad de lo gober
nación. No hoy iluminados, existen 
grupos de personas que se controlan 
unos o otros dentro de una discipli
no. El estilo democrático rompe con 
lo arrogancia del poder y lo pone 
boja el control democrática del pue
blo y el permanente de la mayoría 
de los grupos . Lo joven democracia 
españolo yo tiene muchos ejemplos 
de que ello se ha entendido bien, 
aunque por desgracia, también se si
túan frente o él otros actos que pa
recen ensombrecer el panorama. En 
lo que se refiere 01 entendimiento de 
lo que es democracia podemos citar 
lo actitud de dos personalidades de 
lo vida político nocional, en dos mo
mentos diferentes, pero graves en el 
proceso democratizador. En primer 
lugar, lo actitud del que hoyes Pre
sidente del Gobierno, Felipe Gonzá
lez, cuando en el XIX Congreso del 
PSOE veía que podría verse obliga
do a defender actitudes que no com
partía. Su decisión fue fulminante : 
entre el poder y s.us convicciones no 
había elección . 

El Ayuntamiento, de mayoría so-
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ciali~a, seha lanz=a:d~o~a~la~co~n=s=e=c~u~- ~~rr=e=r~a~c=o=n=~=a~l=a~ig~no~r=a=n=c=ia~.~l~a=s~s=e=m~a~-~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 
ción de un Centro Municipal de Ser- nos están llenos de actividades cul
vir:ios Sociales. Este Centro tiene co- turales, divididas en exposiciones, 
mo misión informar al ciudadano de teatro, conferencias, etc. Raro es el 
todos y cada uno de los problemas día que no está anunciado alguno 
que a diario quedan aporcados en actividad y rara lo quinceno o el mes 
lo oscuridad de lo ignorancia . Hoy que no se intenta algo nuevo. Así 
muchos servicios o los que la mayo- ocurre: surgen grupos de teatro, co
ría de sus habitantes no pueden ac- lectivos de fotografío y cantautores 
ceder por desconocer los mecanis- que lejos de encerrarse en una falso 
mas . Existen situaciones de subdesa- modestia , transmiten sus inquietudes 
rrollo por falta de uno claro planifi~ y conocimientos en aulas abiertos de 
cación familiar . Muchos jóvenes se una Universidad Popular que no des-
ven conducidos a lo prostitución y a cansa a lo largo de los trescientos se
lo droga por carecer de orientacio- senta y cinco días del año . Y al fren
nes. Se pierden créditos que, o sólo te de todo ello está un joven con bar
aprovechan unos pocos, o se quedan ba y orgulloso de esto actividad que 
en las orcos de lo administración sin coordino y anima poro que cada día 
haber cumplido su labor social. En los alcazareños se acuesten sabien
fin, el Ayuntamiento de Herencia lo do algo nuevo. 
ha entendido y pienso ir decidido ha- Después ganaron sus convicciones, 
cia el cambio . los resultados se ha- pl-!ro el gesto quedó ah í. En segun
rán esperar, es lógico, pero al final do lugar, lo del expresidente, Adol
algo que yo está empezando a ocu- fa Suárez. Encaramado en lo alto del 
rrir se generalizará: los administra- ejecutivo, vió como perdía lo mayo
dos hablarán bien de sus administra- ría de su propio grupo parlamenta
dores . rio, y su decisión también fue ejem-

Alcázar de San Juan 

En Alcázar de San Juan se conti
nua palpando la Universidad caste
llano-manchega . Existe, eso sí, uno 
cloro decepción por lo ausencia de 
algunos apoyos políticos e intelectua
les, pero no se pierde lo fuerzo . lo 
fe en el triunfo final se nota en el fon
do de los corazones y el trabajo es 
continuo, sin descanso: hoy hablan 
con el min istro, mañana con el con
sejero, al d ía siguiente contactan con 
el diputado o el rector de una univer
sidad dispersa , que las hqy y así fun
cionan. En fin , se piensa que lo difí
cil puede ser. 

Entre tonto la Casa Municipal de 
Cultura continúa su actividad en ca -
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plar paro el sistema . Ambos decisio
nes le dieron credibilidad. Tantos 
años de políticos personales parecían 
superados y los sillones de jaban de 
ser asideros perennes. 

T omelloso y su mayoría socialista 
deben aprovechar el cambio real 
que se está experimentando en el 
pa ís como contexto nacional, en la 
región Castilla-la Mancha y en lo Di
putación de Ciudad Real, presidido, 
además, por un hombre suficiente
mente enraizado con T omelloso co
mo Martín del Burgo. 

Herencia 

En Herencia, así como de puntillas, 
se está caminando a lo que podría
mos llamar el cambio real. .. 

:. 

ri T&l 

I ro 
~ I 

Los vertidos 
de las 
alcoholeras 
Siguen poniendo en 
peligro de explosión 
diversas zonas de 
Tomellolo 

F.R.L. 

Las alcoholeras de T omelloso al 
verter sus residuos (vinazas) al sub
suelo de la población, son las cau
santes de la creación de bolsas de 
metano, que vienen oscilando entre 
porcentajes de un 8 ror 100 Y de un 
15 por 100 Y que a proyectarse al 
exterior por pozos negros y cuevas, 
producen explosiones, que de un 
tiempo a esta parte, han ocasiona
do la muerte de una persona y algu
nos heridos de diversa importancia. 

Desde el principio estas explosio
nes desorientaban a unos y otros al 
estar localizadas en diferentes luga
res del casco urbano. Asr, se pueden 
contabilizar casos en la em~resa 
.Cano Gorda., situada en la entra
da a la población por la carretera de 
Argamasilla d, Albai o en una nave 
cercana, asr como en los talleres 
Seat. Accidentes del mismo tipo se 
han registrado en el centro del cas
co urbano y en puntos opuestos co
mo las Bodegas Oomecq y cercanías 
del Campa Municipal de Deportes, 
caso, este último, que costó, como ya 
hemos dicho, la vida de una perso
na. 

De todas formas, la ignorancia, 
por un ladoi yel silencio administra
tivo, por otr,,; mantuvieron IXUlto el 
problema, hasta que en febrero de 
1980 se dio una explosión, afortuna
damente sin vfctimas, en la Escuelo 
de Capacitaáón Agraria. Las presio
nes del profesoraáo '( el peligro que 
se c rnfa sobre los alumnos de este 
centro ogrfcola, lIuvoron a lo adm i
nistración a tomar cartos sobre el 
asunto enviando a un equipo de es
tudios, dellnstituIo del Gritó, depen
diente ni JC:ionaI de In
dustrio 

En .QQUl ... __ ...,~. 

C~~~~~.~ 
a una inJ ro su 
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José Roselló 
López, Alcalde 

11 1 de Herencia 
Nos proponemos 
racionalizar las trabas 

Lo Posado de los Portales y el Ayuntamiento de romellasa, ambos sobre burocráticas 
dos tinaias y.dos cubos, fueron elegidos poro representarlos en uno corro 
za de lo posado Romería de abril. Así p(1r.ece estor Tamellasa sostenido 1lti>r . 
el producto de lo vid, obviando quizá que está amenazado por lo molo eli
minacián de sus residuos. 

publicación, que bajo el título gené
rico «T omelloso puede explotar», 
causó una honda preocupación en
tre la población . Según este informe, 
las emanaciones de gas procedían 
de fosos sépticas, unas en servicio y 
otras en desuso, dándose como muy 
robable que el problema tuviera su 
origen en los vertidos de las alcoho
leras. En principio, los índices de COI'\

tenido de gas que se dieron oscila
ban entre el 4 por 100 y el 14 por 
100, haciéndose referencia a que 
hasta \J o' contenido del 4 por 100, la 
bolsa de gas entra en combustión , y 
del 5 por 100 en adelante, empieza 
a ser inflamable. 

La información continuaba afir
mando que en una de las primeras 
pruebas efectuadas la cantidad de 
gas que flu ía, y en tan solo dos ho
ras, dejó saturada la canal ización. 
Estos resultados aconsejaron conti
nuar las pruebas en diferentes pun
tos de la población, ya que se creía 
qLoe tales índices podían ser similares 
en los diferentes puntos elegidos . La 
publ icación apostillaba su informa
ción afirmando: «Si ello llegara C1 

confirmarse, resultaría que T omello
so se encuentra sobre un polvorín 
que en cualquier momento puede eY
plosionar por diversos puntos». 

Diversos planes de la 
Administración 

Después de un largo período de 
tiempo, durante el cual se realizaron 
diversas prospecciones y anál isis en 
diferentes puntos de la ciudad, ellns
tituto Nacional del Grisú llegó a la 
conclusión de que T omelloso está si
tuado sobre una capa arenosa de 
unos 20 centímetros de profundidad 
media , a partir de la cual se localiza 
una roca caliza de más de un metro 

medio de espesor que, además, es 

muy porosa . Los desagües de las al
coholeras, situadas en diferentes· 
puntos de la población, vierten a po
zos negros unos líquidos residuales 
denominados vinazas que traspasan 
la roca y son arrastradas por toda la 
extensión del casco urbano siguien
do las corrientes del subsuelo. En los 
poros de esta roca se producen mi
croorganismos que con el oxígeno 
del aire activan las vinazas, desdo
blándolas y convirtiéndolas en meta
no que, según la permeabilidad del 
subsuelo, conforman bolsas donde se 
concentra el gas. 

Hay que tener en cuenta que el 
subsuelo de T omelloso está cosido 
por cuevas-bodegas que para su ubi
cación han perforado la roca, lo que 
proporciona amplios escapes venti
lados que sirven para que el gas me
tano salga a la superficie sin peligro 
de explosiones. Pero no es menos 
exacto que, a través de las fosas sép
ticas, el gas concentrado encuentra 
en un pequeño orific io su escape ha
cia el exterior . siendo en estos pun
tos donde existe el pel igro de explo
sión . 

El equipo de trabajo aludido, te
mió en un principio que el gas pudie
ra introducirse en el alcantarillado, 
lo que hubiera originado un verda
dero polvorín ba jo los pies de lo po
blación . De todas forru.:ls se pudo 
comprobar, después de medirse en 
las salidas del alcantarillado, que ello 
no ocurría sin duda por el perfecto 
sellado de la red. 

Con las conclusiones obtenidas por 
el Instituto, organismos de la Admi
nistración confeccionaron diversos 
planes que serán expuestos en un 
próximo capítulo, ya que al elegirse 
uno u otro se pueden dar soluciones 
parciales o muy costosas, al mismo 
tiempo que dejar de aprovechar una 
importante fuente de energía. 

FRANCISCO ROSADO 

Se llama José Roselló López es so
cialista y preside el Ayuntamiento de 
Herencia, como consecuencia de las 
segundas elecciones libres, después 
del traumático enfrentamiento civil. 
Siete Concejales socialistas son su co
bertura mayoritaria, a la que se en
frentan cinco de AP/PDP/UL, y uno 
del CDS. 

El pueblo al que representa consi
guió la independencia de Consuegra 
en el año 1238, contando con 150 
vecinos, pasando en 1915 a tener un 
censo de 5.856 habitantes. Pueblo 
de una honda tradición socialista, vio 
abrir en su casco urbano una de las 
primesas Casas del Pueblo de la pro
vincia, sin embargo se recuerda ha
ber contado sólo 'Con un miembro en 
el Ayuntamiento como representan
te del PSOE. 

En la actualidad, Herencia, cuen
ta con 7.400 habitantes y pertenece 
al partido judicial de Alcázar de San 
Juan. Su principal actividad econó
mica es la a9ricultura, con estos cul 
tivos por orden de importancia : Vid, 
productos hortícolas, cereales, acei
tuna, azafrán, remolacha y alfalfa . 
También es relevante la ganadería, 
con un censo oficial de 14.920 cabe
zas . 

Dentro del terreno sociocultural , 
Herencia cuenta con dos Asociacio
nes de Padres de Alumnos (APAS) 
una de colegio oficial y la otra de pú
bl ico, la Asociación de Amas de Ca
sa, dos Asociaciones Culturales, Aso
ciación de Subnormales, Hermandad 
de Donantes de Sangre, Agrupación 
Musical, Tuna Infantil, Cooperativa 
Textil, Cooperativa de Consumo, 
Cooperativa 'i nícola, Cooperativa 
Almazarera , Asociación de Agricul 
tores y Ganaderos (ASAGA). UGT, 
CCOO, Agrupación del PSOE, A P, 
CDS y PCE. 

En lo que se refiere a su actividad 
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industrial, la población cuenta con 
una industria metalúrgica que ocupa 
a más de 40 obreros, y una coope
rativa textil que da trabajo a 27 per
sonas. Asimismo es importante la ac
tividad económica-subterránea, en 
la que se ocupa un gran número del 
colectivo femenino, como es la con
fección de prendas de vestir en los 
domicilios particulares, con las defi
ciencias socio-económicas que ello 
acarrea. 

El edificio donde se ubica el 
Ayuntamiento de Herencia, 
es el resultado de una de las 
últimas desamortizaciones 
del antiguo convento de la 
Merced. Edificio que compar
ten los frailes y los ediles, re
cientemente restaurado y 
que en muchas ocasiones, 
dada la escasez de. infraes
tructura, sirve para reunio
nes de grupos culturales y 
exposiciones de artes plásti
cas. 

El despacho del alcalde es 
una habitación rectangular 
con suelo de parquet y techo 
de escayola, situado en la 
planta superior del edificio 
con tres ventanas que se aso
man a un patio, en cuyo cen
tro se alza una fuente, ro
deada de un césped verde y 
despeinado. Una mesa y cin
co sillas de irregular estilo 
dan imagen de una sobria 
mentalidad en lo accesorio. 

El Rey de la concordia, con 
uniforme militar de rala, 
destaca en la pared de fon
do, teniendo a sus pies un lar
go pergamino con la Declara
ción Universal de los Dere
chos Humanos y a su frente 
un mapa de la región Casti
lla-La Mancha. Un banderín 
del Congreso regional del 
PSOE celebrado en abril del 
80 y otro del Atlético de He
rencia, completan el escaso 
decorado de la habitación. 
Por lo demás, dos teléfonos, 
uno clásico y otro de corte 
elecutlvo, son los cables que 
lo unen a la información ex
terior. 

Pregunta.-Ha encendido 
un Fortuna, primero inten
tándolo con la pequoña estu
fa eléctrica que tiene balo la 
mesa, y posteriormente, ya 
con éxito, con mi mechero. 
Hablamos del problema de la 
;uventud y una llamada so
bre el tema interrumpe los 
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primeros momentos del diá-
1010

• espuesta.-Hay un grupo de 
unos veinte jóvenes sin trabajo y con 
muchas ganas de hacer algo, con los 
que estamos dialogando poro ver 
qué se puede hacer. Ha surgido lo 
idea de una cooperativa y yo les he 
hablado de los problemas que van 
o asomar. Pero ellos quieren reincor
porarse a lo sociedad. Hacer algo. 
Es un grave problema este de lo ju
ventud. Un problema mundial paro 
el que nadie tiene soluciones. Entre 
todos los tendremos que buscar y es
toy seguro que las encontraremos. Es 
cuestión de diálogo y ganas de salir 
del impase actual de esta crisis eco
nómica y de valores que apenas de
jan ver la luz. Lo de Herencia puede 
ser interesante y ellos lo han capta
do y tienen ganas de ponerse monos 
o lo obro. Lo importante es que no 
se quemen en los principios, que 
vean las dificultades y se armen de 
paciencia y valor. Medios van a te
ner. Me estoy preocupando poro 
ayudarles en lo solida. Lo demás, es 
cosa de ellos. 

P.-Cambiamos de tema. 
Empezamos por el principio. 
Damos un salto atras, aSI co
mo de nueve meses, cuando 
se fraguaba el cambio en el 
que confió el pueblo de 
Herencia ... 

R.-Nos propusimos los objetivos 
del PSOE, naturalmente transformar 
la sociedad . Presentamos, en princi
pio y sobre todo, el programa del 
Partido Socialista, lo mentalidad de 
la creación de una nueva sociedad. 
En cuanto 01 punto concre to de He
rencia, hicimos hincapié en los reali 
zaciones primarias de infraestructu
ra, especialmente el tema del agua, 
y en cuanto al temo sociocultural , no
sotros partimos de la base de que el 
desarrollo lo tiene que realizar lo 
misma sociedad, dentro de la liber
tad y de lo información. Nosotros, a 
lo que nos comprometemos, y lo que 
estamos haciendo, es a eliminar los 
trabas para que ello sea posible. 

Si hemos cumplido nuestro 
programa o no, habria que 
preguntárselo a los 
ciudadanos 

P.-Bien, han pasado nue
ve meses desde que el pueblo 
depositó la confianza en vo
sotros. Nueve meses son po
cos para hacer un balance de 
realizaciones, pero habrá al
go que contar ya. Unas cosas 
culminadas, otras en proceso 
de iniciación. 

R.-Nosotros no consideramos 
que haya que hacer balance, y no lo 
hemos hecho. Lo que estamos ha
ciendo es trabaiar todo lo que pode
mos. De todas formas, a bote pron
to, si hubiera que hacer un bulance 
superficial, independientemente de si 
hemos cumplido nuestro programa o 
no, pues eso, en definitivo, habría 
que preguntárselo a los ciudadanos 
que son los que tienen autoridad po
ro juzgarlo. Entendemos que hemos 
terminado ia labor de gestión del 
abastecimiento del agua, que era 
muy importante y que se ha hecho 
muy rápido, sobre todo gracias o lo 
especial sensibilidad de la Diputación 
hacia este tema. Que hemos inicia
do el proyecto de promoción y cons
trucción de 95 viviendas sociales . 
Que estamos dotando o Herencia de 
una mínima infraestructura cultural y 
que se nos ha concedido lo construc
ción de un centro de servicios socia
les que entendemos que es muy im
portante por lo que significo de ser
vicio 01 ciudadano, tonto en los pro
blemas de su vida cotidiana, como 
en la posible elaboración del ocio, de 
lo culturo, etc. 

P.-Sí, ipero qué es lo que 
se hace ahora, que no se ha
ya hecho antes? ¿Cómo se 
puede palpar algo tan gené
rico como la palabra cambio? 

R.-Bien, sí, lo que se hace que 
no se haya hecho antes es dinamizar 
lo participación; o sea, el hacer ver 
que los problemas de un municipio 
o los solucionamos entre todos los 
que vivimos dentro del mismo colec
tivo o no se solucionan, yen ese sen
tido estamos trabajando bastante . 
En definitiva, cualquier cosa que se 
plantea lo necesidad de hacer, inten
tamos que exista participación de los 
ciudadanos . El Ayuntamiento se ha 
abierto al pueblo. incluso, como en 
Herencia, o falto de infraestructura 
cultural , te puedo decir que en el Sa
lón de Actos del Ayuntamiento se 
han celebrado actos cultu-ales . Po
ro nosotros lo prioritario es que la 
gente tenga trabajo y que los niño) 
pl'edan ir :l lo escuela. 

P.-A través de las venta
nas se pueden observar la s 
te¡as de barro con moho de 
cientos de años. Las innume
rables entradas al paloma r 
del convento están abiertas y 
ni una sola paloma ha revo
loteado por sus alrededores. 
Parece que se anuncian los 
problemas. 

R.-Para nosotros lo prioritario es 
que lo gente tenga tmbajo y que los 
niños puedan ir a la escuelQ. Hoy 
CJue transmitir 01 ciudlJdano que los 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Mancha Ciudad Real. 1/1984.



, . 

Foto: Ruiz Torib io . 
José Roselló, a lcalde so cialis ta d e Herencia. 

cosos están muy mol , que son difíci- trar respuestos el1 el mundo: Es algo, 
les de solucionar, pero que $e pue- que no está escrito en níng~n .. ma.ni.Jal 
den solucionar: NosGitrc;>s eotende- de economía C0r)10 se tiene 'que ' so
mos qué si aquí cO{lseguir:nos 'gene- lucionar este problema', pero noso-

. rar trabajo, colaborar o g~nerar 01- tros considera;nos que a pesar de ser 
go de rrabajo, poro ser más exactos, difícil no es imposib.le, que hay que 
con el fin de ayudar a pa.liar el pro- continuar buscando soluciones y que 
blema, en estos años el futuro será lo que hoy que hacer es generar tra
de otra manera . bajo y que poro eso hay que prepa-

P.-¿Y qué es lo que puede rarse, tener voluntad y adquirir una 
hacer el Ayuntamiento den- información . 
tro de esta línea? ¿Cómo se P.-¿Hay algún tipo de 
puede colaborar en generar oposición al Ayuntamiento, 
trabaio? por el sólo hecho de ser socia-

R.-En principio, lo construcción lista? 
de los 95 viviendas sociales, de los R.-Nosotros hemos ganado las 
que te he hablado, y lo construcción elecciones yeso supone que lo ma
de una Plazo de Toros . Tema éste yoría del pueblo de Herencia nos ha 
que puede parecer frívolo visto des- dado su confianza . Lógicamente hay 
de fuero , pero que nosotros enten- personas que no piensan como no
demos que no, yo que no sólo servi- sotros y están en su derecho de ha 
rá paro dar festejos taurinos, sino cer oposición . Naturalmente que hay 
que será un recinto que se podrá uno oposición política y uno oposi
usar paro otro tipo de actividade s ción social. 
como pueden ser los culturales y los P.-Estamos llegando al fi-
deportivos. nal de la entrevista. Ya hace 

P.-Dentro del apartado tiempo que los empleados 
de problemas surge el tema abandonaron sus puestos de 
de la iuventud. Herencia tie- traba¡o. El sol ha deiado de 
ne planteado también este refleiarse en las humedeci
problema tan general, pero das telas y el silencio ha de
¿en qué magnitud? lOado de ser interrumpido. Ha 

R.-Es otro de los principales pro- legado el momento de ha
blemos, que en el fondo es el proble- blar de la educación, del pro
ma del poro . Son personas que se blema escolar. 
encuentran con toda la vida por de- R.-Tenemos once unidades en 
lante y sin ninguna perspectiva de fu - edificios de los llamados cerilleros, 
turo , cundiendo lo desmoralización . que son auténticas chabolas. Eso es 
Sobre este tema es muy difícil encon- uno vergüenza, uno innominia poro 

cualquier pueblo, poro cualquier.so
ciedad que todavía tengo estas inS

talaciones. Son edificios tercermun
distas y subdesarrollados, en los cua
les a uno se le ponen los pelos de 
punta cuando compruebo como tie
nen que ir chicos pequeños o pasar 
frío en el invierno y color en verano, 
y cóm0, profesionales de la enseñan
za , ·tienen que impartirla en esos si
tios; pero'con motivo de la aplicación 
de los pro'gramas socialistas en lo so
ciedqc;t es.os edificios desaparecerán 
y se c;:onstuirán escuelas dignos. Ade
más, tenemos la promesa de lo direc
ción de la educación de que esos edi
ficios ~e tirarán y en su lugar surgi
rán otros ,omo es debido . Luego es
tán los problemas de la falto de in
fraestructura en este sentido, ya que 
la educación no termina en lo escue
la, sino que continuo durante toda lo 
vida -de lo persona. En estos pueblos 
pequeños no existen actividades cul
turales de ninguno clase, los aconte
cimientos ~on lo suficientemente rá
pidos como paro que la información 
se quede obsoleta, yeso hay que re
novarlo 'día o día. La verdad es que 
el Áyúntomiento está trabajando en 

· ~~te temo todo lo que puede. Esta
f)10S ayudando o la creación de pia-
nes; de c;ursillos y charlas . En fin , 
dentro de nuestras posibilidades es
tamos haciendo todo lo humana
mente posible. 

" 

Los funcionarios, como 
tra6aiatores que son, son 
respeta ilislmos . 

P.-Para terminar, ¿existe 
mucha colaboración entre el 
Ayuntamiento y sus emplea
dos? 

R.-Sí. Nosotros les hemos expli
cado lo que queremos de lo manera 
más sencilla y procuramos tener un 
diálogo y uno intercomunicación de 
ideos de formo continua . Poro noso
tros, los funcionarios , como trabaja
dores que son, son respetabilísimos, 
no nos inmiscuimos en las ideas, nos 
gusto lo defensa de lo libertad, y los 
opiniones personales son intangibles, 
así que en ese sentido no tenemos 
problemas . 

Las escaleras que nos de
vuelven a la calle son am
plias. Al llegar al vestíbulo 
observo un belén que no ha
bía visto a la entrada. La me
sa del alcalde se ha quedado, 
como al principio, repleta de 
nuevos proyectos. En una pe
queña maceta una rosa rola 
de plástico lucha por asomar 
entre los papeles. Hay quien 
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;=POLlTICA--------------------------
dice que no se pueda mentir 
con rosas y que por eso en 105 
momentos culminante s del 
amor están siempre presen
tes. De todas formas a mí no 
me ha hablado con flore s. Ha 
sido un re paso a la realidad 

desnuda en el desracho don
de aún se queda e ¡oven mu
nícipe de Herencia. Aba¡o el 
pueblo se recole ¡unto a l fue
g o . Antes se ha aprovisiona
do del agua de cada día. Un 
problema que parece que ya 

no volverán a tener. Eso sí, 
que hay que decírselo con 
f lores, con las mismas que 
van a salir de 105 labios de 
sus habitantes cuando p ue
dan abrir el grifo para llenar 
e l vaso. 

~I agua potable llegará a todos los vecinos de Herencia 
---------------------------------------------------------------P.R. ----

,..., 

Salida d e los ((Agüeros,) d e la f uente p ública de Her encia a l r epar to d iario. 

El Ayuntamiento de mayoría socia
lista de Herencia ha solucionado el 
problema de distribución de aguo 
potable, que sus habitantes vienen 
padeciendo desde su fundación, gra
cias o uno subvención de lo Diputa
ción por un importe de sesenta mi
llones de pesetas, que significa el 80 
por 100 del montante total del pro
yecto. 

Se da lo circunstancia de que la red 
de distribución de aguo existente sólo 
proporciona agua potable al 12 par 
100 de lo población, localizado en 
la zona centro del cosco urbano, 
mientras que el resto de los vecinos 
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sólo estón abastecidos de aguo no 
potable. Esto singular circunstancia 
hoce posible, todavía en nuestros 
días, lo figuro del agüador (conoci
do popularmente por agüero), que, 
con cóntaros, transporta el agua po
table desde los pozos o lo población. 

la llegado de los socialistas al go
bierno del municipio y de lo Diputa
ción Provincial, así como la sequ ío 
q'Je viene padeciendo lo península, 
hizo de detonante para la solución 
del problema, que tuvo como pUnTO 
de partida una reunión celebrada en 
Herencia entre el Ayuntamiento, el 
presidente de la Diputación, Francis-

ca Javier Martín del Burgo y ellnge
niero jefe, señor Romero . De esta 
reunión salió el compromiso de so
lución del problema, viéndose refle
jado, con posterioridad, en los pre
supuestos de Obras y Servicios de la 
citada Corporación. 

las obras de captación de aguas 
y enganche con la red de distribución 
de la población, culminarán en el 
próximo verano, estando calculadas 
paro un consumo de 200 litros por 
habitante y día, y una población de 
10.000 personas. En la actualidad, 
la población de Herencia rebaso los 
7.400 ha~itantes. 
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Participa, crea 
tu cultura 
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El Plan de Reconversión 
de minas 
de Almadén, modificado 

ERNESTO GARRIDO 

Se mantendrán los 1.000 puestos de trabaio y se 
ampliará el desarrollo agrícola 
de la Dehesa de Castilseras.· . 

Con una antiguedad inderteminadG y una producción de mer
curio inusitada para un mercado mundial deficitario en reser
vas, las minas de Almadén son ampliamente conocidas en to
dos los mercados internacionales, pues no obstante España 
tiene en estos yacimientos la clave de su primer puesto en el 
mercado mundial de mercurio, con un 22% de la producción 
total, lo que le permite situarse por delante de la URSS, Chi
na, Argelia y Yugoslavia, nuestros competidores más Inme
dietos. 

Plinio aseguraba que, ocho siglos 
antes de la Era cristiana, estas minas 
eran ya c:onocidas por los griegos. 
RomanCls y árabes las explotaron, 
cor,10 posteriormente la Orden de 
C:llatrava a quién pertenecieron an
tes de ser integradas en el Real T e
soro. Carlos 1, para solventar una 
disputa con los banqueros holande-

ses Jaime y Marcos de Függer (los 
Fúcares) que le habían adelantado 
un emprestito, las cedió en usufruc
to a éstos durante 25 años. Las mi
nas volvieron a manos extranjeras en 
el siglo XIX al ser alquiladas por un 
millón y medio de libras esterlinas o 
los Rotschild, superfamosos multimi
llonarios ingleses. 
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Minos de Almadén es, pues, el pri
mer productor mundial de mercurio, 
metal considerado, entre todos, el 
quinto en importancia estratégico. 
Anualmente se producen en España 
unos 40.000 frascos de este metallí
quido, en su mayoría extraídos de lo 
mino de El Entredicho, descubierto 
en 1975. El 75% de lo producción 
(unos 25.000 frascos) se destinan o 
lo exportación y principalmente o Es
tados Unidos. En 1983, Minos de Al
madén duplicó sus ventas con res
pecto o 1982. Desde 1499 hasta 
1980 se han comercializado ocho mi
llones de envases o través de estos 
explotaciones, lo que represento lo 
tercero porte del mercurio total con
sumido en el mundo. 

El mercurio, un metal que se explo
to o 600 metros de profundidad y en 
plantos de 50, es utilizado, sobre to
do, en lo fabricación de termómetros 
yen lo producción de pilos y lámpa
ras de alumbrado. Asímismo, este 
mineral es imprescindible poro lo 
producción de cloro-soso y en lo 
amalgamo de metales nobles. Uno 
de sus más recientes aplicaciones 
consiste en su utilización en lo confi
guración de los pilos de alimentación 
de los cohetes artificiales . 

España formo porte de lo Asocia
ción Mundial de Productores de este 
metal y formó, durante décadas, un 
cartel con Italia poro lo defensa de 
los precios del producto, acuerdo 
que fracasó tras el agotamiento de 
los yacimientos del país copartícipe. 

A pesar de todo, Minos de Alma
dén no ha sido uno empresa excesi
vamente .entable en su trayectoria, 
así en los años 70 no generó más de 

Presidente de los minos de Almoden, D. José 
Manuel Romero. 

Foto: Herrera Piña. 
Visita realizada recientemente por varios políticos y altos cargas en Ciudad 
Real, junta a los medios de comunicación, a las minas. 

30 millones de pesetas de beneficio 
01 año. 

Lo nuevo Administración socialis
ta de la sociedad estatal Minos de Al
madén y Arrayanes S.A. ha decidi
do modificar y reconducir el plan de 
reconversión de las minos de mercu
rio y de la comarca agrícola anexa, 
puesto en funcionamiento por el úl
timo Gobierno de UCD. En el mismo 
se prevé un programa de inversiones 
anuales de 1.100 millones de pese
tas a lo largo de los próximos cinco 
años, así como el mantenimiento de 
las 1.000 puestos de trabajo de que 
dispone en estos momentos el com
plejo minero-agropecuario. 

LA NUEVA PRESA 
RESOLVERA TODOS 
LOS PROBLEMAS 

De esto formo, lo reconversión re
cibirá un importante impulso en su 
desarrollo global. Según manifestó a 
Mancho el nuevo presidente de lo so
ciedad, José Manuel Romero, «el 
grado de cumplimiento del plan re
dactado por UCD ha sido aceptable, 
si bien se han producido disfunsianes 
gerenciales, administrativos y conta
bles». 

El plan de Reconversión de la Co
marco de Almadén (PRECA) posee 
tres vertientes esenciales: La recon
versión específicamente industrial, 
otro agrícola que afectaró o uno su
perficie de 9.000 Has ., y uno terce
ra que hoce referencia a lo renova-

ción de los técnicos de investigación 
seguidas hasta el momento. 

En cuanto al primero de ellos, Jo
sé Manuel Romero indicó que se han 
puesto en marcho últimamente dos 
nuevos minas lo de Nuevo Arrayán 
de cinc, plomo y plato, y Los Cuevas, 
de cinabrio; y se ha construido lo 
presa sobre el río Valdeazogues, con 
uno capacidad de almacenamiento 
de cinco millones y medio de metros 
cúbicos de aguo, que resolverá en el 
futuro simultáneamente el problema 
del drenaje o los factorías y el sumi
nistro o regadíos yola población de 
la comarca, uno de los mós castiga
dos o consecuencia de lo sequío. 

Como problemas mós inmediatos 
o abordar por el nuevo Consejo de 
Administración, el presidente de Mi
nas de Almadén destocó ~cl a coordi
nación de funciones y el ejercicio de 
control sobre los minos», y anunció 
que durante el proceso de reestruc
turación se produjo un reajuste de la 
plantilla de personal directivo y eje
cutivo. «Existía», añadió «una infla
ción de contratados titulados que 
provocó lo paradojo actual de que 
existón más técnicos superiores que 
medios». 

Lo reconversión ha sido basado en 
el mantenimiento de los 1.000 pues
tos de trabajo hoy existentes, seña
lando entre sus objetivos «el asegu
rar el nivel actual de productividad». 

Asimismo, poro un mejor aprove
chamiento industrial del mineral, se 
procede o construir uno fóbrica de 
óxido rojo, otro de soles bósicas de 
mercurio, uno c~ntral de hormigón, 
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TRABAJO 

Fábrica de hierra de Almadén. 

y por último, una planta de recupe- ro, una fábrica de piensos, un ma
ración de residuos, acciones que tadero y una sala de despiece. 
vendrán a unirse a la ya acometida Esta reconversión agropecuaria se 
modernización de la planta metalúr- completará con la puesta en marcha 
gica que propició la eliminación de de un plan ganadero para la pro
la contaminación y contribuyó al \ ducción de corderos y recuperación 
aumento del rendimiento de las mi- de la oveja merina, especie autócto
nas. . na desnaturalizada por los sucesivos 

En cuanto a la investigación se cruces experimentados en ella . 
abrirán nuevas líneas en este aspec- la iniciativa agrícola y ganadero 
to tendentes al estudio de la conta- adoptada por Minas de Almadén 
minación ambiental, la mejora en el para la comarca de Castilseras be
sistema minero, la recuperación de neficiaría asímismo a la zona de 
resíduos y nuevas aplicaciones del Guadalmez y pueblos limítrofes. 
mercurio. la· Sociedad estatal Minas de Al-

DESARROLLO DE LA 
DEHESA DE CASTILSERAS 

En cuanto a la reconversión agro
peacuaria llevada a cabo en la De
hesa de Castilseras, de unas 9.000 
hedáreas y propiedad del Estado, en 
la que se han invertido hasta el mo
mento cerca de 900 millones de pe
setas, se está concluyendo la insta
lación de catorce apriscos de seca
no de más de 500 hectáreas cada I 
uno, y cuatro de regadío, con 330 
hectóreas cada uno, en los que se 
acogerán un total de 18.000 ovejas 
de cría, cifra que coloca a la finca a 
la cabeza de las explotaciones de es
te tipo existentes en España. En los 
apriscos se están levantando alma
cenes y viviendas familiares para los 
pastores. 

También se pondrán en aprove
chamiento y cultivo 9.000 hectáreas I 

de regadío y se instalará un cebade-
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madén ha recibido el encargo del 
Gobierno de contribuir con material , 
financiación y mano de obro, a los 
trabajos de prospección e investigo · 
ción que realiza en Fontanarejo e l 
Instituto Geológico y Minero de Es
paña (IGME) en torno al yacimiento 
de fosforitas ubicado en la localidad . 

Minas de Almadén intensificará, 
con su ayuda, los trabajos que se 
realizan en estos momentos para es
tablecer una red fija de prospeccio
nes en el lugar. 

la citada empresa será en el futu
re, la firma comercializadora del mi
noral extraído en Fontanarejo, cuyos 
índices de riqueza se han confirma
do definitivamente tras las verifica
ciones oficiales oportunas. 

De esta forma , la sociedad que 
p 'oduce la mayor cantidad de mero 
.:urio del mundo pasaría a comercia
lizar las fosforitas de un yacimiento 
considerado como el mayor de los 
españoles en esta clase de mineral. 

Como se recordará, en 1982 saltó 
la noticia del hallazgo de un yaci-

miento de fosforitas a escasos kiló
metros del término municipal de Fon
tanorejo . la nueva corrió como la 
pólvora y ocupó lugares destacados 
en la Prensa nacional y provincial. El 
mineral extraído poseía una riqueza 
inicial del 25%, riqueza que en pos
teriores perforaciones parece haber
se confirmado. 

El Instituto Geológico y Minero, 
autor de las prospecciones, realizó 
calicatas y sondeos en los pareajes 
denominados Los Llanos y Morra de! 
Durazno!, encontrando fosforitas 
que confirmaron los primeros hallaz
gos efectuados a cielo abierto . 

la extensión del citado yacimien
to no ha sido aún evaludada en to
da su extensión, profundidad y ri
queza, aun cuando se conoce que 
estos terrenos (pertenecientes a la 
Era Primaria ya su periodo Cámbri
ca) poseen considerables muestras 
de mineral de gran calidad. 

lo que se calificó como regalo del 
cielo para este pueblo de 600 habi
tantes, enclavado en la comarca de
primida de los Montes y con gran
des tasas de emigración, se ha con
firmado plenamente. 

EL AREA HESPERIDA 
ABARCA UNA AMPLIA 
ZONA PERTENECIENTE 
A CUATRO REGIONES 

lCl Diputación Provincial de Ciudad 
Real se mostró públicamente en su 
día dispuesta a colaborar con «todos 
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los medios a su alcance» para poner 
esta explotación de fosforitas en 
marcha y contribuir así a paliar el al
to déficit que España padece en la 
producción de este mineral. Concre
tamente el mercado mundial de fos
fatos está controlado en la actuali
dad por Estados Unidos, Marruecos, 
Túnez y Toga, alcanzando nuestras 
importaciones la cifra de 11.000 mi
llones de pesetas. 

Los análisis de las muestras envia
das a Córdoba y Cáceres por parte 
deIIGME, confirmaron las impresio
nes optimistas iniciales, hecho que su
pone el espaldarazo definitivo a las 
prospecciones . 

I El citada yacimiento forma parte 
del área denominada Hespérica, 
que comprende una vasta zona de 
las provincias de Salamanca, Avila, 
Cáceres, Badajoz, Toledo, Ciudad 
Real, Córdoba y Jaén. La investiga
ción de los fosfatos y rocas fosfata 
das de la misma ha sido reservada 
provisionalmente al Estado por par
te del Gobierno, y encomendada al 
Instituto Geológico y Minero de Es
paña (IGME), así como a la saciedad 
estatal Minas de Almadén y Arraya
nes, con la participación de empre
sas como Encasur y Adara, durante 
los tres años próximos y sin limitacio
nes de los derechos de exploración 

o autorizaciones de aprovechamien
to adquiridos con anterioridad al 20 
de abril de 1982. 

En estos momentos, por medio del 
IGME, se están efectuando los son
deos pertinentes para cubicar más la 
cantidad y calidad del mineral y a 
raíz de esto, saber si es rentable o no 
su explotación. 

Estos sondeos hasta el momento 
están siendo muy simples, en aras a 
limitar más las posibles áreas. En una 
segunda fase, está previsto que sean 
más completos. En breve, se sabrá, 
pues, si los yacimientos de fosforitas 
detectados son explorables o no. 

OS ,NEROS DE A MADEN DISCRIMI ADOS 
RESPECTO A LOS DE 
DEL SECTOR 

AS TRABAJADORES 

La actual situación de los mineros 
de los pozos de cinabrio de Almadén 
en lo referente al régimen de la Se
guridad ~ocial, puede considerarse 
muy precaria con respecto a otros 
sectores de la propia minería , tales 
como el del carbón, que se rige por 
ordenanzas actualizadas en febrero 
de 1983, en tanto que los vigentes en 
la minería del mercurio se remontan 
al año 1948. 

En cambio lo edad de jubilación de 
los mineros de Almadén oscila entre 
el mínimo de 55 a ños y un máximo 
de 65, exactamente igual que en lo 
minería carbonífera . Sin embargo si 
se opta por lo citado edad mínimo, 
los trabajadores del mercurio sólo 
cobrarían el 70% de su solario, mien
tras que los mineros del carbón reci
birían el 100%. 

Además del sueldo base y de lo 
antigüedad, otro factor que incide 
particularmente en los cotiza<.iones 
del trabajador a lo Seguridad Social, 
es el de las primas de produccción, 
las cuales se dan en base a los ren
dimientos laborales producidos en si
tuaciones muy concretas . Pues bien, 
en lo minería de Almadén estas pri
mas se conceden de formo absoluta
mente discriminada, en opinión del 
secretaria institucional de UGT de 
Ciudad Real , José Antonio Morillo. 

De esta forma , las jubilaciones en al
gunos casos sueien ser económica
mente mínimas (unas 30.000 pese
tas) , y en otros mucho mayores (en 
torno a las 60.000 pesetas), diferen
cias que se han producido precisa
mente en función de haber cotizado 
más por el concepto de primas. Pre
cisamente en Almadén se da un ele
vado númefO de niveles profesiona
les en estos momentos, concretamen
te más de 40. 

MUY DEFICIENTE 
PLANIFICACION 
SANITARIA 

Además, a nivel social la situación 
es muy deficiente. La detección de la 
silicosis y su graduación siguen mé
todos claramente insuficientes. De es
te modo los mineros afectados por 
esta enfermedad han de desplazar
se inexcusablemente a Ciudad Real, 
en cuyos centros sanitarias se les aus
culta con medios no especializados. 

En relación con todo ello, la UGT 
tiene elaboradas varias soluciones 
que tratan de abarcar todos los cam
pos mencionados, y con la mayor 
premura posible . 

Entre estas soluciones, destacan la 
propuesta de jubilación de los traba-

JOSE JUAN HORTA 

jadores a los 60 años con unos coe
ficientes reductores que irán del 50% 
al 10% (según el nivel profesional y 
el riesgo) . El porcentaje del salario, 
en cambio, será del 100%, previén
dose al mismo tiempo la jubilación 
anticipada por enfermedad, que de
pendería del grado de ésta . 

Otra de las medidas propuestas 
por la Unión General de Trabajado
res es la tendencia a reducir los ni
veles profesionales a cinca: Para las 
trabaíadores con labores de arran
que y preparación, un 50% de bo
nificación por tiempo trabajado; pa
ra los artilleros, mineros, ayudantes, 
maquinistas y tuberos, un 40%; pa
ra el resto del personal laboral del 
interior, un 30%; para los trabajado
res de exterior en ambiente de pol
vo, un 20%; y un por último, para el 
resto del personal de exterior, un 10 
por 100. 

Por su parte los afectados por en
fermedad que laboren en ambientes 
no contaminados, tendrán el porcen
taje que corresponda a la categoría 
de origen, según UGT. 

Respecto a la situación sanitaria, 
José Antonio Morillo anunció que se 
pretende crear gabinetes especiali
zados en la misma empresa; y ya a 
un mayor nivel , un Instituto Nacio
nal de Silicosis. 
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¿Se acaba la sequía? 
Las últimas lluvias d. otoño provocaron 
un discreto optimismo. 

Foto: Ilu/z Torib/o. 

JULIO DI PABLOS 

«Aguero vendiendo oguo por los col/es de Herencio». 

A finales de noviembre de 1983 lo 
Comisión provincial de Seguimiento 
de lo Sequío decidió disolverse. Ha
bía rozones objetivos poro ello: el 
observatorio meteorológico de Ciu
dad Real registró ese mes 89 litros 
por metro cuadrado, mientras que 
en los diez meses anteriores sólo ha
bía medido 116. Otro tanto sucedió 
con lo estación de Piedrabuena, que 
registró 129 litros, diez más que en 
todos los meses anteriores; o con lo 
de Alcázar de Son Juan, que con 85 
litros midió un 70% de todo lo reco
gido hasta entonces. Esto favorable 
situación se prolongó durante el mes 
de diciembre, hasta el punto de que 
los embolses, en uno situación medio 
del 11 % en octubre, alcanzaron en 
el mes de enero un 41 % de nivel. Pe
ro los autoridades y sedores implica
dos no echan los campanas 01 vue-
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lo; 1983 tampoco ha alcanzado lo 
medio anual de precipitaciones y, 
aunque las recientes lluvias han crea
do buenas espectactivas poro los ce
reales, los recursos subterráneos si
guen sin recuperarse. Mientras tan
to, especialistas del Instituto Nacio
nal de Meteorología consultados por 
esta revisa ofrecen idéntica reservo, 
a pesar de advertir que «la atmósfe
ra es tá más normal que en años an
teriores» . 

El acuerdo adoptado por lu Comi
sión de seguimiento de gran valor 
simbólico, ;gnificó en realidad uno 
redu,:ciór. de lo mismo. Compuesto 
anteriormante por representantes de 
la Diputación, InstitL;to Geológico y 
Minero de España, Delegación de In
dustrias, Protección Civil y Confede
ración Hidrográfico del Guadiana, 
quedó reducido o un seguimiento 

técnico por porte de los dos últimos 
organismos. El significado directo de 
esto decisión se traduce en una sen
sible mejoro en el abastecimiento, 
además de los yo señalados. DE> 33 
pueblos en situación de alerta roia 01 
31 de octubre de 83, se ha posado 
o solo siete o finoles de enero (ver 
cuadro) . Así pues, de los más de 
93.000 personas que debían confor
marse con dos horas diarios de ser
vicio de aguo, se ha pasado o poco 
más de 34.000. 

No obstante, lo reservo de los 
autoridades provinciales tiene su co
rrespondencia o nivel nocional. El 
Real Decreto-Ley de 28 de diciembre 
de 1983 poro el aprovechamiento de 
los recursos hidráulicos (escasos o 
consecuencia de la prolongad\l se
quío) afirmo sin vacilaciones que 
«tras un año hidrológico con plúvio-
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metría también inferior o lo media, 
lo situación de los reservas de aguo 
ha seguido deteriorándose», por lo 
que dispone qu~ «se prorroga hasta 
el 31 de dicierpbre de 1984» la vigen
cia de las medidas excepcionales 
puestas en marcho en 1978 y conti
nuadas año tras año en vista de la 
situación desfavorable. . 

En este sentido la Diputación inclu
yó en los recién aprobados planes 
provinciales, una partida de 69 mi
llones de pesetas en previsión de fu
turas actuaciones provocadas por la 
escasez de agua potable . Distribui
do en el Plan ordinario y en los pIa
nes de acción especial poro los co
marcas del Campo de Montiel y de 
Los Montes, lo cantidad establecida 
se iría repartiendo en función de las Foto: Ruiz 10ri&;0. 
necesidades inmediatas de cado 10- Suministros de oguo por ,isternos en Piedro&ueno. 

calidad. Si los lluvias de noviembre nor. El crecimiento de los pastos ase- lo mismo sucede con las demás po
y diciembre han servido solo poro guro además buenas perspectivos en blaciones. 
crear un prudente optimismo respec- la reproducción de lo especie y, en Los meteorólogos del Instituto Na
to o los abastecimientos a poblacio- consecuencia, en el éxito de este de- cional confirman, desde su parcelo 
nes, el campo las ve aún con mayo- porte. El reverdecimiento del campo de técnicos, este generalizado opti
res reservas . Su actual situación de y el aumento de los caudales es, por mismo lleno de reservas. Los testimo
endeudamiento se agrava además lo demás, un perfecto sinónimo de vi- nios recogidos por Mancha basan es
por la necesidad de que llueva en los da que ha venido a alegrar y a ali- tos espectativas en lo que se consi
momentos más propicios. Los previ- viar a uno tierra tradicionalmente se- dera un cambio general de la atmós
siones de cosecho de aceituna en lo ca y castigado por la sequía en cin- fera hacia situaciones más parecidos 
presente compaña recogen lo cifro ca años, consecutivos. a lo normalidad, en contraste con las 
más baja desde 1979. La Delegación anomalías e imprevisiones que ha-
Provincial ¿~ Agricultura prevé que brían caracterizado los últimos años. 
no sobrepase los 35.000 toneladas, Otro doto en el que todos los sec-
si bien se advierte una decisivo im- OPTIMISMO PARA 1984 tares coinciden también, es en lo es-
portancia de los heladas. cosa fiabilidad de lo llamado «curvo 

Las beneficiosos lluvias de otoño de lo sequío». Pocos se atnven o ad-
no ocultan lo alarmante situación de Seo cual fuere el futuro de esto ini- mitir que los últimos años hayan 
los acuíferos, considerado como uno cial esperanza, lo cierto es que las constituido un periodo cíclico, de es
de los principales problemas de fon- lluvias están todavíu lejos de regula- casez de lluvias tras el cual llegaría 
do de la agricultura de estos momen- rizarse. De los cinco puntos tomados irremediablemente la esperada épo
tos, como tampoco hacen olvidar lo en la provincia para observar las ca normal de precipitaciones. 
que pueda suceder en primavera. precipitaciones, ninguno de ellos se De cualquier manera, los datos re-

Un sector que sí ha obtenido rápi - ha aproximada a las cantidades con- flejados en el cuadro adjunto, todos 
dos y notables beneficios es el cine- sideradas normales cada año. Alma- obtenidos de fuentes oficiales, evi
gético. Los cazadores han notado dén, que suele tener una pluviome- dencian un notable cambio tras las 
mayor fortaleza y robustez en las tría anual de 600 litros por metro lluvias de otoño. Optimismo, can o 
piezas, principalmente de caza me- cuadrado, recogió en 1983, 378. Y sin reservas, pero .. . ¿hasta cuándo? 

SITUACION ANTERIOR y POSTERIOR A LAS LLUVIAS DE NOVIEMBRE Y DICIEMBRE 

PRECIPITACIONES (lI'rollm.2 SI~ACION EMIAUIS PROTlCCION 
(Hm ) (% d. IU eopocldod) CIVIL 

CIucIacI leal Al ......... • ~n y ....... PledrUuena .l::.. 00 .... Peñarro,. Ylcarla 'AIertG Iafa' 

116 157 119 160 66 0,6 3,02 14,4 0,18 Poblac.l33 
(1,04%) (13,2%) (30,5%) (2,7%) Habl'.1 94.615 

264 378 269 318 269 20,6 9,5 19,9 3,2 Poblae.17 
(35%) (41%) (42%) (47%) Habl'll 34.170 

Precipitaciones: La primera fecha (31-10-83) Indica las cantidades recogidas en los diez primeros meses de 1983. 
La segunda (1-1-84) el total anual. 
Embalses y Protección Civil: La situación reflejada en la segunda fecha (1-1-84) se refiere exactamente 0123-1-84. 

' .. nero-1984, 31-octubre-83 . 
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L, BAJO = 
POLEMICA EN TORNO AL FUTURO 
TERMOELECTRICO DE PUERTOLLANO 
Alianza Popular propugna la instalación de dos nue
vas centrales termoeléctricas con un total de 700 
megavatios. ALFONSO CASTRO 

Cuando casi nadie parece que se acuerda ya de Puertollano a la hora de crear nuevas indus
trias que eviten el paulatino retroceso estructural Q.que parece abocado el faro industrial 
de la La Mancha; Alianza Popular (partido con escasisima implantación en dicha localidad) 
ha convocado en los últimos dias sendas conferencias de prensa en Puertollano y en Ciudad 
Real para dar a conocer lo que considera ambicioso proyecto de crear dos nuevas centrales 
termoeléctricas en los próximos años, de 350 megavatios cada una y un coste total de unos 
60.000 millones de pesetas. Proyecto que el senador socialista puertollanense, Fernando 
Sanz, se ha apresurado a calificar de «utópico». 

El citado proyecto está enteramen
te basado en un profundo estudio 
realizado recientemente por la Em
presa Nacional de Carbón del Sur 
(Encasur), radicada en Puertollano 
precisamente; en colaboración con 
la empresa Adoro, Del mismo se de
duce que en la cuenca carbonífera _ 
de la zona puertollanense, subsisten 
en estos momentos unas reservas de 
200 millones de toneladas de hulla, 
de las que 100 millones son explota
bles en su integridad a cielo abierto, 

En base a estos datos, el diputado 
ciudarrealeño del grupo popular, 
Juan Angel del Rey, ha formulado en 
el pasado diciembre tres preguntas 
al ministro de Industria y Energía , 
Carlos Solchaga, «teniendo en cuen
ta la escasez de recursos energéticos 
propios, y la necesidad de explotar 
nuestras propias fuentes energéti
cas», Las preguntas inciden a cerca 
de si ha pensado el señor ministro, 
a la vista de la existencia de estas re
servas, la posibilidad de instalar al 
pie de la cuenca una central termoe
léctrica que transforme el potencial 
energético existente en ella; si del 
mismo modo ha pensado el señor 
Solchaga «los beneficios que se de
rivarían al sustituir los productos pe
trolíferos o carboníferos importados 
por los existentes en la cuenca», así 
como si se ha contemplando alguna 
vez la posibilidad de extraer esta ri
queza para ser transformada fuera 
de Castilla-La Mancha, 

Foto: Ruedo VII/o verde. 
Sevillana, S.A. Central Térmica instalada en los ofueras de Puertol/ono con 
una producción de 220 mega vatios. ' 

Luis Ru iz Sobrino, secretario pro
vincial de AP y portavoz del grupo 
popular en la Diputación, señaló en 
una de las conferencias informativas 
que la puesta en funcionamiento de 
los dos grupos termoeléctricos pro
yedados por su partido «supondrían 
el ,::ontar con suficiente energía pa 
ra la provincia de Ciudad Real y 
otras provincias de Castilla-La Man
cha» . En su opinión, la primera de es
tas centrales quedaría instalada en 
1987, }' la segunda para 1990, «Con 
lo:. 700 megavatios de ambas, más 
los 220 que produce la central tér
mica de Sevillana S,A existente en la 
localidad», afirmó el secretario alian
.::ista, «se generarían 920 megava-

tios, cantidad que supone más de la 
mitad de lo que consume en estos 
momentos nuestra provincia». 

MEJORAS DEL 
AMBICIOSO PROYECTO 

Entre las ventajas que la instala
ción de estas centrales proporciona
rían a la zona, Ruiz Sobrinc apuntó 
que con ellas se incrementaría la po
tencia producida en Castillo-La M an
cha yen Ciudad Real. Concretamen
te la potencia que actualmente tiene 
instalada dicha comunidad autóno
ma es de 1.547,598 me.gavatios, y 

,----------------------------------------------------::J 
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Foto: Rue do Villoverd e. 
Rue do d e pre nso d e A.P. en su hote l de Pue rtol/ono, presid ido por D. Juon Ange l d e l Re y . 

produce el 40% aproximadamente 
más de lo energía que es capaz de 
consumir. «Sin embargo», señaló el 
líder popular, «Ciudad Real y sobre 
todo Albacete son provincias defici
tarios, pues consumen más energía 
que lo que son capaces de producir. 
Guadalajara es lo provincia de lo re
gión que mejor está en este sentido». 

Los antes mencionados inversiones 
de 30.000 millones de pesetas por 
grupo o instalar, resultan, 01 pare
cer, más económicos que los que ini
cialmente pudiera preveerse, dado 
que, según Ruiz Sobrino, «se apro
veche uno porte de lo infraestn'ctu
ro existente actualmente en lo central 
de Sevillano; sino costarí ,,:ada uno 
de ellos alrededor de los 40.000 mi
llones de pesetas». 

Otros mejoras que fueron señala
dos por los miembros de AP, en el 
coso de ponerse en funcionamiento 
su 'ambicioso objetivo ', se r.eferían 
o lo reducción de lo dependencia 
energético exterior de nuestro país y 
lo consiguiente contribución o lo me
joro dela balanza de pagos¡ y sobre 
todo o los mejoras de tipo sociolabo
rol que ello conllevaría, como por 
ejemplo, lo creación de 1.000 pues · 
tos de trabajo durante les tres años 
largos que durase lo instalación de 
codo uno de los grupcs¡ lo crección 
asímismo de en~re 100 Y 125 empleos 
fijos en codo uno de ellos, así como 
de otros más de 250 puestos de tra
bajo en codo uno de los pozos de lo 
cuenco carbonífero . Todo ello con
llevaría, en opinión de AP, el que se 
generasen nuevos empleos en lo in
dustrio auxiliar y en los servicios. Por 
último, se señaló que ambos proyec
tos producirían un incremento de in
gresos en lo provincia por carbón 

• 

energético en torno o los 525 y 600 
millones de pesetas 01 año (o precios 
actuales) que irían o parar o Ids or
cos de lo Diputación Provincial. 

Por su porte el Gobierno, en su 
respuesto dado 01 senador socialis
ta Fernando Sanz en torno o lo situa
ción futuro del complejo petroquími
ca de Puertollano, aseguro que, se
gún los investigaciones efectuados, 
han dado unos estimaciones de re
servas de carbón del orden de los 
150 millones de t.:>neladas, cuyo ex
plotación «se hará como minería o 
cielo abierto, y por tonto con unos 
precios competitivos». 

Según lo citado respuesto oficial, 
lo Empresa Nocional Carbonífero 
del Sur (Encasur) tiene previsto 
aumentar su producción hasta tres 
millones de toneladas 01 año, o fin de 
ir destinado tonto o lo industrio del 
cemento como 01 suministro o centra
les térmicos del Sur de España y 01 
desarrollo de instalaciones de ener
gía locales. 

INCONGRUENCIA 
EN LOS 
PLANTEAMIENTOS DE AP 

El mismo Fernando Sanz, comen
tando estos planes del partido mayo
ritario de lo oposición, afirmó en días 
posados en Ciudad Real capital que 
«hoy uno gran incongruencia en los 
planteamientos que hoce AP referen
tes o lo inversión y o los nuevos pues
tos de trabajo, pues estón olvidando 
que existe un Plan Energético Nocio
nal (PEN), que no va o tardar mu
cho en salir». Y más adelante se refi 
rió o que «hoy que tener en cuento 

que lo oferto de energía eléctrico ac_' 
tualmente está por encimo de lo de
mando en .L!n 6,5% más, no hoy pues 
paridad oferto-demando, y por ton
to es utópico hoy, con cifras del año 
posado, decir que en Puertollano se 
han de hacer dos centrales, pues el 
hecho de ser lo oferfa mayor que lo 
demando, lo prudencia político no 
aconsejo invertir en centrales que 
prácticamente nacerían muertos». 

En su opinión, lo oferto de carbón 
y lo oferto de energía hidroeléctrico 
nocional, según el PEN, se sitúo en 
un 20% más «lo que quiere decir, 
que el Gobierno va o intentar explo
tar los yacimientos y recursos natu
rales 01 máximo, sin esquilmar los re
servas. Por tonto, hoy no entro en los 
perspectivos del Gobierno el hacer 
dos grupos en Puertollano, pues lo 
energía que se produciría no tendría 
efectos positivos en lo provincia de 
Ciudad Real; en primer lugar porque 
hoy en funcionamiento en Puertolla
no uno central termoeléctrico de Se
villa, cuyo electricidad que genero 
prácticamente no se quedo en lo pro
vincia, sino que se transformo y se 
mondo directamente o Andaluda, 
cuanto más si instalamos dos nuevos 
centrales ... El consumo de nuestro 
provincia no llego ni con mucho o lo 
producción de los tres grupos que AP 
propugno poro Puertollano». 

Sobre el particular, el senador so· 
cialista ha anunciado que lo que sí 
hoy efectivamente en perspectivos (y 
así lo contemplo el PEN) es que o lo 
vuelto de cuatro, cinco o seis años 
«en que se iguale lo oferto y lo de
mando, entonces sí que tendrá cabi
do un grupo de más de 300 mega
vatios que funcione con carbón de lo 
cuenco de Puertollano». 
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ISPLASA DE PUERTOLLANO, 
¿LA PUNTA DEL ICEBERG? 

Foto: Moy. 
Los instalaciones de Isplosa, en el compleju petroquímico de Puertol/ano. 

Puertollano depende totalme nte del 
sector petrolero y químico. Cuenta, co
mo es sabida, con una refinería recien
temente dotada de un avanzado proce
so de refino mediante «cracking» catall
tico (FCC) destinado a gasolinas de alto 
octanaje, y con un complejo petroquími
ca de las derivados de aquélla, sector es
te de menor rentabilidad dada la rolíti
ca de inversiones y la saturación de mer
cado, aparte de la deliberada ubicación 
de estas industrias en otras zonas apa
rentemente mós estratégicas como es el 
caso de Cataluña . Pues bien, la crisis se 
veía venir y ha llegado empezando por 
las petroquimicas para acabar en ... , ésa 
es lo gran incógnito. El tema que nos ocu
pa podría tratarse de la punta del ice
berg de una transformación mucho mós 
profundo y preocupante. Su crisis lleva 
años coleando. Hagamos un poco de his
torio . 

Industrias del Plóstico S.A. (ISPLASA), 
se constituye en empresa filial de PAU 
LAR S.A. t;as el desmantelamiento de és
to el 2 de marzo de 1981 , decisión con
trovertido Gue costó tres días de huelgo 
general en Puerlollano ante el panora
ma que se avecinaba. De aquella deci
sión adoptado por elI.N .I. , como porte 
mayoritaria, se derivan soluciones cc.yún
turales, que no definitivos, toles fueran 
el paso paulatino de la plantilla de PAU
LAR a EN PETROL (EMP), en sus diversas 
factorías nacionales y la creación de IS
PLASA a donde pasaron 92 trabajado
res de PAULAR, que serían progresiva-
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mente absorbidos por ENPETROL. IS
PLASA es creado con participación ma
yoritario de ENPETROL, o través de 
PAULAR y otras participaciones de AL
CU DIA y Bioquímica Española S.A. Se 
desmantela pues, la producción de acri
lonitrilo, y se trasvasa lo sección de trans
formadas del polipropileno o ISPLASA. 
En palabras del señor Gord a He rnó'n
dez, presidente de ISPLASA, «había un 
excedente de 90 hombres que no podían 
ser trasladados a ENPETROL y tampoco 
podían ir o lo calle, según los acuerdos 
adoptados en el cierre de PAULAR . Por 
otro lado, había uno maquinaria bara
to que mantener .. . y se fUn9Ó ISPLASA". 
(Revista . PUERTOLLANO., n.o 21 , nov. 
1983.) Yo tenemos un dato . Lo que pu
diera ser el mantenimiento y potenciación 
de las industrias de transformados en 
Puertollano (verdadera solución de la co
marca) se convierte en una salida impro
visada e insensata, cuyo valor se cifra
ba únicClmente en salvar unos puestos de 
trabajo (la presión popular en su día fue 
determinante y así se acalló) , pero que 
prospectivamente y o corto plazo, gene
raría una situación de pérdidas en el en
te público y Ul' resurgimiento violento y 
con nuevos clJ racterísticas del poro en lo 
zona . L n aplazamiento del derrumbe a 
la vez c,ue ur.a prórroga de pérdidas in · 
definidas : el engendro nació ya muerto . 
Todo lo demós han sido las secuelas ló
gicas de estos errores acumulados . 

A Medida que EN PETROL absorbía los 
trabajadores aún englobados en ISPLA-

ALEJO DE LA ORDEN 

Inevitablemente el tema 
tan discutido y vituperado de 
la reestructuración industrial 
está alcanzando a nuestra 
tierra, concretamente a 
Puertollano, sede del más 
vasto complejo de la región. 
Si los costes de la operación 
implicasen además una solu
ción al estilo de Sagunto, es 
decir, pérdida de empleo sin 
remisión, el asunto se torna
ría m ás conflictivo y sombrío. 
En este ca so, y a los hechos 
nos atenemos, se trata del 
colapso de a ctivida des indus
t riales endém icamente a bo
cadas a l fraca so dada la lige
reza y desidia de la e mpresa 
pública en sus proyectos y 
funcionamientos. 

SA, se fue contratando mano de obro 
eventual. Se intenta hacer viable la em
presa . En septiembre del 82, Sebastión 
Gord a Castillo, representante del comi
té de empresa e n una entrevista apare
cida en lo revista "PUERTOLLANO» del 
mismo mps, manifiesta a propósito de los 
nuevos ing resos: «No se produce amplia
ción de la plantilla, sino una reestructu
ración por medio de la cual se pretende 
paliar el déficit que tiene la empresa , es 
decir, tantos trabajadores nuevos e ntran 
en ISPLASA, tantos hombres que entran 
e n EN PETROL. De esta forma , todos 
aquellos hombres que ven ían de PAU
LAR, y que por su antiguedad o catego
ría tienen sueldos elevados pasan a de
pender de ENPETROL, e ISPLASA con
trata a hombres, fundamentalmente 15-
venes, con un sueldo de 540.000 ptas . 
que le pe rmitió hacerse compe titivo, ya 
que reduce el gasto de persc nal en un ~O 
por 100. Por otro lado, la plantilla de 
mantenimiento se reduciró en 10 hom· 
bres cubriéndose este servicio media nte 
contratas de otras empresas». Parec.e, 
pues, que estas medidas dotaban de op
timismo a una empresa que de antema
no se situaba en la órbita de las ~ supri 
mibles». ISPLASA, por estas fechas, pre
sentaba una capacidad de producción 
total de 4.300 toneladas/año (como figu· 
'ra en el cuadro adjunto) . 

El mismo Sebastión Castillo, en base a 
estos cifras, mantenía, en septiembre del 
82, que «las propuestas de futur o pasan 
por la garantía de producción, nuevas 
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oplicoiones y o ser posible, llegar 01 pro
ducto final. Asimismo, un total interés por 
instalar nuevos equipos con moderno tec
nología que contribuyo o incrementar 105 
puestos de trobolo». En los previsiones se 
contemplaban unos pérdidas reales de 
35 millones poro 1981 , algo menos de lo 
mitad poro 1982 y se esperaba un be
neficio O poro 1983, es decir, lo base del 
relanzo miento. De haberse cumplido as í, 
hoy quizá estaríamos asistiendo no o su 
acto de defunción, sino o uno real expon
sián. Lo dificultad estribaba en sus raquí
ticos mercados que, curiosamente, se 
centran en los clientes principales: GA
BARRO S.A., que adquiría eIISPAGRO, 
y Rór.lenos y Ribero S.A. , el principal y 
coso único cliente de rafia textil. Al deci 
dir, este último, el montaje de su propio 
línea de extrusión (proceso de transfor
mación de lo granza de polipropileno en 
rafia textil), dejo de adquirirlo o ISPLA
SA y origino uno coido brutal casi en un 
50 por 100, y el naufragio de todos los 
previsiones. Esto ocurría en febrero del 
año posado . Desde entonces hasta aho
ra no se ha producido ni un solo kg . de 
rafia textil. habiendo parado, en conse
cuencia, los seis líneas de producción de 
ésto, y los dos líneas de hilo contrnuo. Así 
los cosos, se evidencio un exceso de plan
tillo improductivo que cuesto o lo empre
sa público un buen puñado de millones 
anuales, un mercado saturado y sin po
sibilidades, y por último, uno tecnología 
obsoleto, y en algunos cosos, inútil, po
ro hacer frente o lo competencia actual. 

Reducción inicial 
a 32 personas 

En opinión de algunos trabajadores '1 
de lo unión comarcal de CCOO, sindica
to único dentro del comité de eMrreso, 
existen fundados sospechas de que se ha 
querido llevar desde el inicio uno políti
co de reducción paulatino de plantillo po
ro acabar extinguiendo o lo empresa que 
no ero viable o priori sin antes contar con 
uno fuerte inversión en tecnología y en 
ampliación del mercado. Porque yo des
de eneru del año posado, se asiste o un 
hecho significativo de lo que iba o suce
der, y fu e lo intención de no renovar los 
contratos de siete trabajadores o los que 
cumplía el 31 de enero, además de no 
proceder o lo renovación de ningún con
trato más, con lo que lo empresa iría pau
latinamente desapareciendo . Estaban 
bien cloros los intenciones. Hubo que re
currir, de nuevo, o lo presión; an este co
so, lo gestión eficClz y rápido del com i t~ 
de empresa, los sindicatos y el Ayur.ta 
miento de lo ciudad salvaron el boche 
(también en ese mismo mes se consiguió 
que el 75 por. 100 de los trabajadores 
eventuales posaron o ser fijos) . El sena
dor socialista por Ciudad Real, Fernan
do Sonz Alonso, en unos declaraciones 
hechos en Puertollono, manifiesto que tal 
intención fue desmentido por el subsecre
tario del Ministerio de Industrio, Luis C. 
Croisier y por el director general del ga
binete del ministro, Claudia Aronzodi, los 
cuales previamente habían contactado 

Foto: Nfuñiz/Nfirondo. 
El senodor Fernondo Sonz, que ho intercedido entre los trobojodores y el Go
bierno, poro lIegor o uno solución sotisfoctorio. 

con el grupo ENPETROL y con el INH . 
Dos meses después, en marzo, el presi
dente del grupo EN PETROL, señor Díoz 
Fernández, hoce público lo decisión de 
no acudir con inversiones públicos 01 sec
tor de transformados del plástico. Opi
no además, en lo entrevisto hecho por lo 
revisto Mercado de marzo de 1983, que 
el" transformación, entendemos que es 
más propio de mediano:; y pequeños em
presarios, que de uno empresa como 
EMP dedicado o lo prarlucción de mate
ria primo •. El área de transformados del 
plástico no intereso por obvios rozones 
y el capital, yo seo privado o público, no 
acude donde no se ve beneficio cloro ni 
vías de solución o corto plazo. 

Todos los instancias sociales y políticos 
se movilizaron ante lo que podía ser un 
Futuro negrísimo. A finales de octubre de 
1983, Miguel Angel Feito, Director Ge
neral de Industrias Químicos, manifiesto 
lo promesa de no haber despidos de nin
guno clase, sino uno restructuración. Se
guidamente, el senador socialista Sanz 
Alonso hoce uno pregunto 01 Gobierno 
acerco de lo político o seguir en el sec
tor ante lo eventualidad de ulteriores 
a;ustes . Lo respuesto del Gobierno, reci
bid'J en el Senado el 30 de noviembre del 
86, de donde se deduce lo pol ítico ofi
cio! o seguir, rezo así: u( ... ) El Gobierno 
ha tenido conocimiento de lo grave situa
ción que atravieso ISPLASA, situado en 
el complejo petroquímico de Puertollano. 

Esto empresa Filial de PAULAR , actúo 
en el campo de los transformados del po
lipropileno, sector que está atravesando 
serios dificultades, encontrándose lo so
ciedad en uno situación de graves pér
didas y con perspectivos inciertos de fu 
turo ... Por ello, y Fundamentalmente o lo 
visto de lo situación del mercado, se es
tá acometiendo un primer plan de sanea
miento de lo empresa que permitirá re
ducir los pérdidas. Este saneamiento po
so por uno reducción inicial de lo planti 
llo actual o 32 personas. El personal so
brante se traspasará o otros empresas 

del grupo EMP y delINH, por lo que no 
va o tener consecuencias negativos po
ro los trabajadores de los empresas en 
lo que se refiere 01 empleo ( .. . )>>. 

Lo decisión, pues, entraño el funcionar 
0150 por 1 00, es decir, fabricando rafia 
fibrilado (lSPAG RON ), producto de al
to calidad y buen mercado aunque tem
poral. Por otro porte, funcionando con 
32 trabajadores, los otros 32 restantes no 
pierden su puesto de trabajo, pero de
berán esperar o que otros empresas ten
gan necesidad de ellos. Estos, 01 parecer, 
irían en comisián de servicio cedidos por 
ISPLASA y no contratados fijamente por 
lo empresa receptora . Hasta ahora, se 
ha realizado uno único demando por 
porte de PETROLlBER y el contraste en
tre lo cualificación exigido y lo ofrecido 
por los trabajadores «excedentes» de IS
PLASA, no permiten hacer juicios muy op
timistas. Mientras, lo empresa sigue pa
gando nóminos por trabajos que no se 
realizan. En este coso, PAULAR cargo 
con lo facturo millonario hasta que lle
gue el momento, y está en el ánimo de 
todos que el chorro cese y hoyo que to
mar soluciones drásticos. 

Los manifestaciones acerco de lo deci
sión yo oficial, se han ceñido o dos pos
turas claramente encontra dos, conse
cuencia del distinto grado de confianza 
olorgado o 105 palabras de lo Adminis
tración. Que no sorprendo o nadie, pues, 
descubrir que este conflicto que relativa
mente afecto o uno pequeño proporción 
de trabajadores, hoyo sensibilizado tonto 
o lo población puertollanense, yo que to
dos convenimos en lo esencial dependen
cia de estos industrias . 

Así, ha adquirido unos matices alta
mente politizados en uno abierto censu
ro o lo eficacia de lo gestión empresarial 
público y en lo desconfianza sobre los 
verdaderos intenciones de un gobierno, 
pretendido mente, de izquierdos. Por uno 
porte, José Manuel Gordo Cqñuelo, se
cretorio comarcql de CCOO , indico gue 
«hoy indicios razonables poro desconfiar 

- --- - -- - ---------- - - - - --.' . 
~- ---_._--- -
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ICONOMIA y TRABAJO 

d lo bueno volun~od de los so luciones 
dadas, por tres razones de peso: la pri
mera, es la de no haber previsto da an
temano un control de mercados y evitar 
así la demencial dependencia de un solo 
comprador (Ródenas y Ribera S.A.); la 
segunda es que al integrar éste su línea 
de extrusión, pasa a comprar a ALCU
DIA (del grupo EMP, al igual que ISPLA
SAl granza dt¡l polipropileno para trans
formar sin tener conocimiento de la ope
ración de competencia que se creaba; 
por último, existen fuertes suspicacias por 
nuestra parte en cuanto a la decisión del 
traslado de trabajadores que pretende 
crear una ilusión basada en espectativas 
falsas y consiguientemente traducida en 
competitividad dentro de la plantilla por 
optar a los mejores puestos si los hubie
re». No obstante, CCOO no ha recha
zado la oferta por posibilismo pero du
da si los hechos de mañana acompaña
rón a las meras palabras de hoy. Asimis
mo, aportan soluciones explícitas, como: 

~ 1) mantener a toda costa los puestos de 
trabajo llegando a toda clase de movili
zaciones si así no sucediera; 2) fortale
cer la localidad mediante una naciente 
y cada vez mós poderosa industria de 
transformación de la que ISPLASA sería 
el núcleo incipiente; 3) renovar la tecno
logía para producir mós y abaratar cos
tes pero alternativamente hacer un pro
fundo estudio d~ mercado que posibilite 
la colocaión del producto persiguiendo 
en todo momento el proceso final (tela
res, sacos, films, ... ). 

UGT distante de las 
posiciones de CCOO. 

En similar postura se encuentra el co
mité de empresa de ISPLASA, así como 
trabajadores de la empresa consultados, 
que arrastran un negro pesimismo ante 
el cúmulo de promesas recibidas . Ellos 
mismos reconocen y valorao positiva
mente la solución dada al problema de 

Calatrava, S.A. 
Emplea en Puertallana a 192 
trabajadores. 
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los puestos de trabajo, pero extienden su 
preocupación ante la que consideran un 
inicio de una serie de medidas tendentes 
a la progresiva disminución del potencial 
de empleo en Puertollano. Resaltan, asi
mismo, su extrañeza ante el fomento de 
la privatización que alberga tales deci
siones y desconfían radicalmente de los 
gestares de la empresa pública que, por 
desgracia en muchos casos, siguen sien
do los mismos que en anteriores gobier
nos (no socialistas). Todo ello les hace su
mirse en un mar de preocupaciones que 
induce a poner en tela de juicio la bue
na voluntad de éstos para resolver la si 
tuación de una forma favorable a los tra
bajadores. 

Por otro lado, el ayuntamiento de . 
Puertollano, en todo momento mediador 
en el conflicto y altamente sensibilizado 
por sus consecuencias (aunque no en la 
medida requerida según el grupo comu
roista municipal), por medio de su titular 
Ramón Fernóndf;!z Esoinosa, nos manifes
taba la total garantí~ de los puestos de 
trabajo y la seguridad de que no existe, 
por parte del Gobierno, ningún plan de 
reconversión a corto p:ozo que merma
ra considerablemente el censo laboral en 
la comarca . Ademós, el alcalde conve
nía en que «siendo ISPLASA la única em
presa transformadora, se constituye en 
el futuro auténtico del complejo, en con · 
secuencia, no desearíamos que esta em
presa desapareciera, pues si bien en la 
actualidad no es competitiva, la reforma 
e inversión podría significar su salva
ción». 

UGT, por medio del presidente de la 
Unión Comarcal, Fernando Sanz Alon
so, se sitúa en una línea abiertamente dis
tinta a lo expresado por CCOO, valoran
do como altamente positiva la solución 
dadó al problema de los puestos de tra 
bajo en base al compromiso cdntraido 
por la Administración de no dejar a na
die en la calle; «¡Ojaló,» nos dice Fernan
do Sanz «los trabajadores de Sagunto o 

de Astilleros pudieran tener este privile
gio! ». UGT centra todos sus esfuerzos en 
salvar los puestos de trabajo y confía ple
namente en que si EMP considera que IS
PLASA es inviable tecnológicamente de 
cara a las circunstancias del mercado, no 
hay razones para dudar de su estima
ción. La confianza se hace mós estrecha 
aún, al hablar de la voluntad de la Ad 
ministración en este conflictivo terreno: 
«No puede ser de otra manera en un go· 
bierno de izquierda y ten iendo en cuen
ta en todo momento que esto es una fac
tura endosada por el anterior Gobierno». 
Por otra porte, expresa su convicc:ión de 
que las empresas de transformación en 
la zona no pasan necesariamente por los 
produc os concretos de ISPLASA, sino 
también por la extensión a productos d i
versificados tales como cubos, bolsos, 
textiles, etc. Afirma, por último, que UGT 
estaró en la brecha en lo referente a IS
PLASA, aunque Fernando Sanz, no ten
ga en ella representación sindical. 

Mientras las palabras, comunicados e 
intenciones siguen engrosando el ya am
plio dossier de otro conflicto mós, la gran 
maquinaria se ha echado a andar y ha 
llegado a Puertollano. Ya veremos cuán
do se detendrá y a quién daremos enton
ces la razón. De momento, no se esbo
zan signos optimistas sino abatimiento y 
desilusión propios de lo impotencia . .. 
porque al trabajador siempre le toca per
der. Es el eslabón más débil de la cade
na . 

CAPACIDAD DE PRODUCCION: 
(Tms/año) 

Rafia textil .............. . 
Rafia cordelero 1 . •.••.• •• ••• 

Hilo contínuo .. ... .. .. .. . . 
Film ... . .......•..... ... 
TOTAL: ............ . 

2.000 
1.200 

550 
550 

4.300 

1 De los que 1.000 Tms. serían cemo 
cuerdo para usos agrícolas y el resto co
mo tal cordelería . 

ENPETROL DE PUERTOLLANO SE HA 
CONVERTIDO EN EL UNICO ACCIONISTA 
DE CALATRAVA S.A. 

Según fuentes fidedignas de informa
ción la Empresa Nocional del Petróleo 
EMP, se ha convertido en el único accio
ni ;ta de Calatrava, Empresa poro la In
dustria Petroquímica S.A., tras hacerse 
cen el 44,96 por 100 de las acciones de 
esto último, que pertenecían o la multi · 
nacional norteamericana Philps Petro
leum. EMP controlaba anteriormente el 
5!i, 06 por 100 de los acciones restantes, 
C(ln lo ::¡ue de esta manera consigue el 
100 por 100. 

Paro ultimar esta fusión resta aún por 
decidi~ lo forma de pago una vez firma 
do el acuerdo entre ambas empresas en 
meses posados. 

c. FABERO 

EMP, que con la filial española de Dow 
Chemical, es la empresa líder de produc
ción y venta de polietileno de baja den
sidad en España, al adquirir ia empresa 
que Calatrava S.A ., posee en Puertolla
no (dedicado a la obtención de pol ieti
lena de distintas densidades) se hace 
prácticamente con el «holding» de esta 
ciudad con la excepción de Montara y 
tras haber adquirido hoce tiempo la fi 
lial química de Alcudia . 

Calatrava S.A. , tiene en lo actu':llidad 
una plantilla de 749 trabajadores (de los 
cuales 192 trabo jan en la! instalaciones 
de Puertollano), y obtuvo en 1982 unos 
ingresos de 17.945 millones de pes~tas . 
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LLUVIA DE PROTESTAS 
EN MANZANARES POR LA 
REVISION DEL CATASTRO 
URBANO 

El resultada de la revisión del catastro 
urbano que se ha llevado a cabo en 
Manzanares por el organismo admin is
trativo competente para actualizar por 
una parte el censo de fincas sujetas, y par 
otra el de sus valares a efectos de la con 
tribución territorial, hoy de carócter mu
nicipal; según un comunicado enviada 
por la vocalía de prensa de la Asociación 
de Vecinos Gran Teatro a nuestra revis
ta , «no ha satisfecho a nadie». En opinión 
de éstas, un gran sector de vecinos de la 
localidad, próximo a los 2.000, así como 
seis asociaciones de diversa índole, han 
elevado su protesta colectiva al organis
mo que ha llevado a cabo dicha revisi .. .on 
(Consorcio para la Inspección y Gestión 
de las Contribuciones Territoriales) me
diante firmas en un escrito que estó en 
poder del Ayuntamiento para que des
de allí se transmita la protesta al Geren
te del citado Consorcio. Del mismo mo
do, aproximadamente un 15 por 100 de 
los directamente afectados (unos 600 se 
calcula) han planteado recursos adminis
trativos individualmente. 

En este sentido la corporación munici
pal de la localidad ha tomado el acuer
do de bajar el tipo impositivo aplicable, 
del 20 por 100 al 15 por 100; y asimis
mo el consorcio ha acordace- rebajar al 
50 por 100 el resultado de los valores ca
tastrales de un sector de fincas especial
mente supravaroradas. 

Por todo ello, los miembros de la Aso
ciación de Vecinos Gran Teatro en un es
crito enviado a 'Mancha' han determi
nado, ual margen de ocultos intereses 
partidistas, puramente pol íticos o senci
I!omente personales o especulativos», y 
hc;;:iéndose eco, segúr. ellos, del sentir de 
una gran mayoría, que en primer lugar, 

ro nece~aria la actualización " por jusi; 

A. CASTRO 

cia social, porque por un lado lo mayo
ría de los valores estaban desfasados, y 
par otro, había fincas ocultadas al cen
so catastral (un 22 por 100)>>; en segun
do lugar, que el proceso de valoración, 
incluida lo medición de las fincas en al
gunos casos .. ha producido un efecto 
contrario al pretendido, es decir, la an
terior situación desfasada e injusta, se ha 
convertido en otra situación asimismo in
justa, pero de carócter distinto. los va
lores han sido excesivos y no ajustados 
a la realidad económica y social de Man
zanares, en gran medida porque el Plan 
de Ordenación Urbana se sujeta sobre 
previsiones de expansión imposibles a 
corto, medio e incluso a largo plazo; y 
todos coinciden en afirmar que se han 
apreciado muchos errores y algunos bas
tante escandalososll. Y en tercer lugar, 
que la Administración, en definitiva, no 
ha sabido, no ha podido o no ha queri 
do resolver el tema de las valoraciones, 
«aunque nos parezca justo admitir que el 
ciudadano, tocante al asunto impuestos, 
sigue aferrado a 1" picaresca y al princi
pio de pedir sin dar nada, dejóndose a 
salvo en todo caso a capas sociales mós 
marginadas económica y cultural mente •. 

El comunicado, fechado en Manzana
res el pasado 12 de enero, concluye di
ciendo que los problemas de repercusión 
colectiva como el que nos ocupa no pue
den resolverse a medias porque pueden 
crear un problema mayor por arrastre de 
otros que giran en torno a él o porque 
siempre habrá resquicios que lo agraven, 
. habró, pues, de ser atajado de raíz, sin 
parches, y es preciso tener conciencia de 
que una actuación administrativa no de
be aprovecharse nunca de que existan 
personas que tienen limitada su capaci
dad de recurrir, o de lo contrarioestaria
mas ante un vicio de abuso intolerabl 

Ayuntamien to de Manzanares y la Biblioteca Municipal e n la plaza de la 
Constitución. 

AUN COLEAN LOS 
ECOS DE 

LA GUERRA 
DE LA 
REMOLACHA 
LA SECTORIAL GANO LA 
BATALLA AL MINISTERIO 

JOSE LUIS MURCIA 

Un dio u otro teniar que suceder. 
El Gobierno socialista no era par
tidario de las sectoriales, a las que 
considera vestigios del sindicato 
vertical,/. la orelen del 23 de sep
tiembre e 1983 fue la puntilla ne
cesaria para que los antlguo.gru
pa. remolacheras, hoy asoclaclo
ne. remolacheras, se vieran bo
rrada. de un plumazo como autén
tico. y único. representante. de 
lo. agrlcultore •• 

De cualquier forma, la Asociación Pro
vincial Remolochero de Ciudad Real, dada 
la tradición que este cultivo tiene aqui (don
de el pasado año fue la segunda produc
tora de España tras Códiz), no se resigna
ba a perder su representatividad como tal 
y se lanzó a por todas en contra de la or
den ministerial. En frente tenia a tres de las 
cuatro (OPAS) organizaciones agrarias que 
operan en lo provincia: Jóvenes Agriculto
res, UPA-m y COAG. 

lo Asociacion Provincial de Remolache
ros decidió hoce unos años vincularse a la 
Federación Agraria Provincial y a su vez en 
la CNAG que es la otra organización pro
fesional agraria que tiene representatividad 
en nuestra provincia. El hecho de que al
gunos de los ~emolacheros perteneciesen a 
cualquiera de las otras fue el detonante que 
hizo estallar la llamada por algunos secto
res agrarios guerra de /0 rem%cho. 

la noticio, sin embargo, surgió el posa
do miércoles cuando el Tribunal Supremo 
hizo pública lo sentencia del recurso pre
sentado por la Confederación Nacional de 
Remolacheros contra la orden ministerial de 
23 d~ septiembre. 

Cuando la Asociación Provincial de Re
molacheros convoco su asamble general en 
Manzanares, reunión o la qe acudieron 
mós de mil cultivadores de este producto, 
ya se sabía de antemano que la confron
tación con el Gobierno era inevitable. las 
criticas al partido en el poder y al Ministro 
de Agricultura no pudieron ser mós duras 
y la estrategia de no aceptar una represen
talividad o iguales partes con las otras 
OPAS provocaba de manera inevitable el 
enfrentamiento. 

los últimos acontecimientos se produje
ron cuando el Tribunal Supremo, a través 
de su Sala Tercera, decidió no suspender 
momentóneamente mientras decidía su va
lidez o, por el contrario, como ha sucedi
do, sin rechazo. 
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Foto: He rrero Piño. 
Concentroción de rem%cheros en lo Azucarero de Ciudad Real en los conflic. 
tivos días de noviembre posado. ' 

A partir de este momento, los equipos de 
recepción y anólisis han continuado sus ta
reas de uno formo normalizado y los equi
pos paralelos de la Asociación Provincial 
han pululado también por 0111. lo situación "'0 terminado, pero la guerra no, yo que 
él pulso entre Gobierno y sectoriales conti
r.úo todavía en pie. 

Puesto que lo opinión de Jóvenes Agri
cultores, UPA-ffi y COAG es suficiente
mente conocido por todos los observado
res del temo agrario, yo que estó en con
sonancia con lo de lo Administración en el 
sentido de que deben ser los OPAS de uno 
formo proporcionól, en tonto no se celebren 
unos elecciones democróticas en el campo, 
los que ocupen los puestos de los sectoria
les en tódo aquello que suponga negociar 
los precios agrarios y vigilar lo canalización 
de los productos que el cultivador vende o 
lo industrio o o lo propio Administroción¡ 
hemos creído conveniente traer hasta nues
tros póginas las respuestos de Domingo T ri
guera, presidente de lo Asociación Remo
lachera, sobre la actual situación del sec
tor remolachero y el futuro de las asocia
ciones. 

DOMIGO TRIGUERO, 
REMOLACHERO, ALCALDE y 
DIPUTADO PROVINCIAL 

Pregunta'-iCómo se han desarrolla
do, señor Triguero, los últimos aconteci
mientos en lo fób rica azucarero de Ciudad 
Real? 

Respuesta . - Nosotros hemos mante
nido nuestros equipos y vamos o pagarles, 
ahora que se despidan los llamados oficia
les de recibir uno sola peseta del bolsillo de 
los remolocheros de fa asociación que, por 
supuesto, somos lo gran mayoría _ 

P.-¿Ustedes no consideran, entonces, 
el trabajo que estos señores han desarro
llado? 

R.-No lo reconocemos de ningún mo
do porque no representan o nadie. Noso
tros mantenemos con todo claridad el in
forme del abogado del Estado en el se "ti
do de que cualquier acuerdo interprofesio
nal sólo vinculo o quienes lo firman y o sus 
representados y ese no es nuestro coso. 

P.-¿Considera que siguen siendo útiles 
los sectoriales? 
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R.-No es que considere que siguen 
siendo útiles, es que nosotros planteamos 
un sindicalismo en defensa de codo sector 
y no estomas dispuestos a ddmitir un sindi
calismo ficticio en el campo. El sindicalismo 
hoy que hacerlo de abajo a arribo, pero 
nunca 01 revés. Aquí se nos quiere impo
ner el lodo contrario de lo lógica y noso
tros no lo vamos o permitir. El Gobierno y 
los otros OPAS han follado y lo saben por
que no van a tener dinero poro p(1gar esos 
equipos que se han sacado de lo mongo . 
Nosotros iríamos o los tribunales si se les 
paga con fondos públicos o con un crédito
puente ovalado por lo Administración. 

Pero hoy más, en los primeros reuniones 
de lo Comisión Nocional Azucarero se 
acordó que el 4 por mil que antes iba des
tinado o beneficios de lo industrio, no se pa
garía, por entender que ésto se encuentro 
yo servido y se habló incluso que en coso 
de pérdidas se elevaría el precio del escón
dala del azúcar y, en consecuencia, serían 
los consumidores quienes pagadan lo dife
rencio, coso que a nosotros no nos pare
cía demasiado bien . 

Tengo en usted en cuento que los OPAS , 
necesitan 40 millones de pesetas poro pa
gar los llamados equipos oficiales y yo lo 
UPA-ffi hizo uno propuesto en lo que ofre
cía el pago del laboratorio por unos 200 
millones de pesetas, o cambio de que lo in
dustrio desembolsara los 40 millones nece
sarios poro pagar los equipos de recepción 
y anólisis, con lo que los agricultores pa
garón de nuevo este cónon y la industria 
haría el negocio del siglo, yo que cambia
ría 200 millones por sólo 40 . 

En el supuesto de que eso se llevase a ca
bo, no se me ¡odría decir que lo Adminis
tración estó o margen de todo y me baso 
en que el director general de Industrias 
Agrarios prohibía el cónon de laboratorio 
en un acue. do y este acuerdo no se ha mon
dado . De igual formo que, en esta nego
ciación, no tengo que meter sólo o UPA
FIT, sino también o Jóvenes Agricultores y 
a lo COAG . 

LA SEC1'ORIAL 
SIGUE t!N MARCHA 

P .- ¿ y qué ofrece ahora lo Asociación 
Provincial Remolachera o los cultivadores? 

R.-Pues lo de siempre. Tengo en cuen
to que lo industrio ha de negociar con quie
nes tienen el producto y el producto lo te
nemos nosotros. Iremos 01 contrato colec
tivo con los ventajas que ello conllevo, ha 
remos anticipo de compaña, operamos me
jor con los entidades bancarios puesto que 
',untos tenemos y ofrecemos un mayor vo
umen monetario, doremos los liquidacio
nes 01 día y obtendremos en todo mejores 
beneficios. 

P .- ¿No es contraproducente que sigan 
ustedes vinculados o lo CNAG, con lo cual 
cortan el poso o gente que estó en otros 
OPAS? 

R.-Mientras que lo Asamblea Provincial 
no decido lo contrario seguiremos vincula 
dos o lo CNAG, porque se ha demostrado 
claramente que esto organización nos ce
de su puesto en los negociaciones de lo re
molacha con los ventajas que esto trae con
sigo. 

P.-¿Y el que pertenezco a otro OPA 
que no seo lo CNAG? 

R.-Puede pertenecer o lo asociación li
bremente, pero si no ha firmado lo corto 
que facultaba o lo asociación o descontar
le sus cuotas no se le volveró o prestar ser
vicio. luego existe un patrimonio sindical 
común y ahí estón los tribunales poro quien 
se sienta perjud icado que acudo o ellos . 

P.-¿Cuól es el futuro del cultivo de lo 
remolacha en nuestro provincia? 

R.-Vemos con pesimísmo el futuro de 
lo remolacha porque se va o sembrar lo mi
tad menos y lo Administración no ha que
rido darse cuento de que es un producto 
social que da muchos miles de puestos de 
trabajo . Alió ellos . 

Uno vez que lo sentencio del Tribunal Su
premo se hizo público, . Mancho» entró en 
contacto con Domingo Triguero. Sus res
puestos o esto revisto, anteriores o lo deci
sión de los altos instancias de lo Justicia, 
continúan siendo vólidos poro ofrecérselos 
o ustedes y así lo hocemos . Ahora, lo valo
ración en c"liente urgía y por ello le inte
rrogamos 01 respecto. 

«El Tribunal Supremo ha hecho justicia y 
lo único que ha pasado es lo que todos pre
veíamos . Se ha jugado con nuestros in le
reses y, en bueno lógico, exigiremos res
ponsabilidades o quien correspondo. Pero 
quiero decir también que si este ministro en
tiende lo que es la democracia, debería es
lar yo en su cosa, 01 igual que todo su equi
po técnico . Pero no ~reo que lo hagan por
que no tienen lo suficiente capacidad poro 

nlpnd r I okoncp dp In s n ncia · 

D. Domingo Triguero. Presidente 
de lo Asociación Provincial de Re
molachera y diputado provincia/ 
porA.P. 
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LA FEDERACION DE CAJAS, DE AHORROS 
DE CASTILLA-LA MANCHA SE HALLA 
ESTANCADA TRAS SU APARICION 
SEGUN ALGUNAS FUENTES CONSULTADAS', LA CAJA 
DE TOLEDO SE OPONE ABIERTAMENTE A QUE SE CREE 
UNA CAJA DE AHORROS REGIONAL J. C. PRADO 

Recursos olenos 
(en millones 
de pesetas) Oficinas Empleados 

Cojo de Toledo 55.114,1 145 709 
Cojo de Cuenco 

y Ciudad Real 39.987,3 116 556 
Cojo de Albacete 32.149,3 83 460 
Cojo de Guadalajara 13.502,7 49 193 

TOTAL 140.753,4 393 1.918 

5ITUACION ACTUAL EN LA PROVINCIA DE CIUDAD REAL 

Recursos alenos 
(en millones 
de pesetas) 

Cojo de Cuenco 
y Ciudad Real 8.100 

Cojo de Toledo 900 
Cojo de Albacete 651 

TOTAL 9.651 
----

Dicha Federación se creó hace ya casi 
das años con la participación de los cua
tro Cojas de Ahorros, existentes en la re
gión: las de Cuenca y Ciudad Real, T a 
leda, Albacete y Guadalajara . Esta Fe
deración cuenta actualmente con dos mi
llones de pesetas de recursos propios, 
aportados, a partes iguales por cado uno 
de las cuatro Cojas, que se emplean prin
cipalmente en odas de proyección regio
nal, tales como ferias y exposiciones . 
Además, las mismas acordaron celebrar 
una reunión mensual en la que re estu
diarían los proyectos susceptibles de re
cibir lo colaboración y ayudo de lo Fe
deración. 

En las citados reuniones mensuales 
participaban los presidentes de los Con
sejos de Administración de todas ellas, así 
como sus directores generales y un repre
sentante de cada provincia . Por Ciudad 
Real acude Anastasia López, vicepresi
dente de lo Diputación Provincial de Ciu
dad Real y miembro de la Asamblea de 
la Federación, en la que tiene voz pero 
no voto . 

Dos san los órganos estructurales de 

Oficinas Empleados 

42 138 
10 31 
6 19 

58 188 

esto Federación: lo Asamblea, compues
ta por los presidentes de los Consejos de 
Administración y por los directores de los 
cuatro Cajas, y la Comisión Permanen
te, a la que pertenecen los directores de 
las Cajas federadas. 

Las finalidades asignadas a esta Fede
ración desde el momento de su creación 
han sido, entre otras, el efectuar un aná· 
lisis del conjunto de los problemas eco
nómicos, financieros y sociales tanto de 
las Cajas federadas como de la región a 
la que sirven; la defensa de los derechos 
e interesesgenerales de aquéllas; la co
laboración mutua (armonizando la polí
tico a seguir por cada Caja); el fomento 
del ahorro, y la realización de gestiones 
poro lograr su prosperidad . 

En estas reuniones, mensuales se ha 
acordado ya la colaboración en la me· 
canización de los servicios de la Junta de 
Comunidades, paro lo cual codo Caja 
efectuará una aportación igual. Asimis· 
mo existen otros cuatro importantes pro· 
yectos sobre el tapete . Concretamente 
una propuesto de absorción de una emi
sión de deuda pública por valor de mil 

La Federación de Cala. de 
Ahorros de Castilla-La Mancha, 
importonte Interlocutor v611do 
entre éstas y la Junta de Comu
nidades Autonómica., se en
cuentra en la actualidad próctl
comente en una situación de 
punto muerto debido a la poca 
capacidad elecutiva con la que 
ha sido dotada, y sobre todo, a 
la oposición que se ha encontra
do en cierta cala de 101 que la 
componen (que algunas fuentes 
concretan en la de Toledo) a la 
creación de una auténtica Cala 
de Ahorros regional, la cual su
pondría una armonización efec
tiva de sus respectivas políticas 
económicas n relación con el 
ejecutivo autónomo. 

millones de pesetas que realizará la men
cionado Junta de Comunidades. Asunto 
cuya decisión final está pendiente de que 
se conozca la nueva normativa sobre el 
tema que se publicará en breve. 

Existe también un posible convenio con 
el Gobierno Autónomo, relativo a ayu
das a las operaciones de crédito de los 
corporaciones loco les. Asimismo se ha es
tudiado un proyecto de concesión de cré
ditos a bajo interés a las pequeñas y me
dianas empresas (PYME) de la región . El 
módulo del tipo de interés yo ha sido 
acordado, pero todavía no se ha podi
do dar a conocer públicamente. Final
mente, se están estudiando ayudas po
ro los cultivos de regadío. 

Pt:ro no todo son real.izaciones y pro
yectos; también existen problemas y dis
crepancias. El principal ploblema, al pa
recer, viene dado por la poco capacidad 
ejecu tiva con que está dotada la Fede
ración, lo que en cierta manera obstacu
liza uno armonización más efectiva de sus 
políticos económicas. Sin olvidar que las 
decisiones que se tomen en la misma han 
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de ser con el consentimiento unónime de 
todas ellas. 

Discrepancias en la Cala 
de Toledo 

La mayor discrepancia se ha produci
do precisamente en la creación de una 
única Caja de Ahorros regional. Para el 
presidente del Consejo de Administración 
de la Caja de Ahorros de Toledo, Jesús 
Gorda, lo prioritario antes de entrar en 
el tema de la Caja de Ahorros regional 
sería profundizar mós en las posibilida
des que brinda la Federación como ins
trumento jurídico de coordinación, para 
le cual sería necesario un margen tem
poral de tres o cuatro años. Piensa el exu
cedista que el voluntarismo de entrada 
no es suficiente, y que seró la demanda 
la que debe ir orientando la dirección a 
seguir. Ademós, cree que surgirían pro
blemas en cuanto al personal, los direc
tores y la adopción de una política e.co
nómica común . 

Salvador Toquero, que ostenta el mis
mo cargo que el anterior en la Caja de 
Ahorros de Guadalajara, piensa también 
que hay que profundizar en las posibili
dades que ofrece la Federación, a tra
vés de operaciones financieras comunes. 
Tema que, según él, aún no se ha pues
to sobre la mesa en ninguna reunión de 
la Federación, sólo cuando esto ocurra 
el Consejo de Administración que presi-

de doró su opinión que él luego doró a 
conocer. 

José Carpio Hamante, presidente de la 
Caja de Ahorros de Albacete, es, en 
cambio, uno de los mós convencidos par
tidarios de la creación de la Caja de Aho
rros regional, como confesó en el discur
so que pronunció recientemente al asu 
mir su cargo en la Caja Albacetense. 

Por su parte, el ya citado Anastasia Ló
pez, miembro del Consejo de Administa
ción de la Caja de Ahorros de Cuenca y 
Ciudad Real, ha declarado que en la pró
xima reunión que celebre la Federación, 
pondró sobre la mesa este tema para que 
se pronuncien sus componentes. «A la Fe
deración» ha afirmado, «se la debería 
dotar de mayor capacidad ejecutiva pa
ra que realmente pueda constituir el pri
mer paso hacia la creación de la Caja re
gionab •. En su opinión, el problema resi
de en el interés particular de alguna Ca
ja en ser le dominante en la nueva estruc
tura regional. 

En dicha Caja regicnal habría una re
presentación efectiva de la Junta de Co
munidades con lo que lo armonización de 
lo político económica a seguir sería mós 
viable y factible. Asimismo, esta entidad 
de ahorro regional sería un medio eficaz 
para que el ahorro generado en Castilla
la Mancha se invirtiera principalmente 
en ella, evitando su salida a otras zonas 
(sin olvidar que la mayor pa~e del aho-

D. Anastasia Lópe z , fe rviente 
partidario de una cojo estricto
mente regional. 

rro de nuestra comunidad es recogido 
por estas Cajas) . 

De momento, el único indicio existen
te de la futura Caja regional es un edifi
cio de cinco plantas, situado en la calle 
Carlos Vózquez de Ciudad Real, que la 
Caja de Ahorros de Cuenco y Ciudad 
Real cedería o la Caja regional paro que 
sirviera de sede. 

En 1984 se construirán en la provincia 
860 viviendas de protección 
oficial subvencionadas 

Foto: Rulz Torlblo . 
Bloque de vivlendos protegidas del barrio del Pilar en Ciudad Real. 
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Para 1984 hay prevista en la 
provincia de Ciudad Real la cons
trucción de 860 viviendas sub
vencionadas de Promoción Pú
blica directa, dependientes del 
MOPU, lo que supondría una in
versión de unos 1.800 millones 
de pesetas a los que habría ql,e 
sumar 1 .600 millones que aún 
quedan por completar al año an
terior correspondlen' es a pro
yectos ya aprobados y en ejecu
ción. 

El número de viviendas previstas paro 
este año iría repartido del siguiente mo
do: Argamasilla de Calatrava, 94 vivien
das; Alamillo, 25; Picón, 20; Puertollano, 
216; Almodóvar del Campo, 15, (arrión 
de Calatrava, 40; Villarrubia de los Ojos, 
40; Alcózar de San Juan, 105; Herencia, 
95; Chillón, 25; Castellar de Santiago, 
30; T omelloso, 140 (unifamiliares), y k 
gamasilla de Albo (pendiente ie docu
mentación sobre suelo). 

Según nos indico el Sr. Hidalgo, estos 
da os pueden sufrir alguna variación en 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Mancha Ciudad Real. 1/1984.



.... u 

, 
.~ -

Foto: Muñiz/Mirondo. 
D. Juon Hido/go. Director Pro
vine/ol del MOPU. 

función de posibles olteroclones en super
ficies de solores controtodos, ounque esta 
sería mínima . 

Ciudad Real capital y la provincia e n 
general se encuentran en estos momen
tos a la cabeza de la región, junto con 
Toledo, en cuanto al parque de vivien
das de promoción pública. Según datos 
facilitados por el director provincial del 
MOPU , Juan Hidalgo, en este momento 
hay en Castilla-La Mancha 10.000 vivien
das de este tipo, de las que 3.000 corres
ponden a nuestra provincia. La menos fa
vorecida de las cinco hasta e l momento 
es Guadalajara cuyo parque consta de 
J .500 viviendas. 

De todo lo proyectado para el presente 
año se hará cargo la Junta de Comuni
dades en cuanto adquiera las funciones 
del gobierno central, a excepcióol ;,echa 
de Puertollano, donde parece ser que in
tervendrá directamente el Ministerio. 

Hay que hacer resaltar que, con res
pecto al Plan anterior, se ha procurado 
que la ubicación de las viviendas se si
túe en poblaciones que anteriormente no 
habían sido elegidas . 

El régimen que adopta esta promoción 
será el de alquiler y el precio será de unas 
1 00 pe~etas metro cuadrado de superfi
cie habitable. Lo superficie máxima es de 
90 metros cuadrados, que supondría 
9.000 pesetas mensuales . Según el Real 
Decreto sobre el plan cuatrienal se auto
riza al Instituto para la Promoción Públi
ca de la Vivienda (IPPV) a subvencionar 
hasta el 50 por 100 del mencionado al
quiler. Esta postura no seria rígida ..,. ca
bría la posibilidad de compra si hubiera 
suficientes compradores para un bloque 
de viviendas . Todo dependería del mé
todo que seguirá la Junta de Comunida
des cuando asuma las competencias . 

Los precios de compro seguirán la nor
ma general de no superar el 90 por 100 
del precio del módulo impuesto por el Mi
nisterio . La forma de pago, pues, sería 
muy accesible. La entrada sería de un mí
nimo de un 5 por 100 del total y el resto 
quedaría aplazado a 25 años con un 5 
par 100 de interés. 

El acceso a esta modalidad de vivien
da es libre y para ello los ayuntamientos 
de las respectivas poblaciones son los en
cargados de remitir las listc:'s. de aspir?~
tes a la Delegación de la VIvienda. Lagl
comente tendrán preferencia las familias 
con más bajo nivel de renta, lo más nu
merosas y las que ~e h.~lIen en peores 
condiciones de habitabilidad. 

Una observación importante, que hay 
que destocar es que el mc:'yor incremen
to de viviendas subvenCionadas se ha 
producido en el último año, en el que, 
aparte de los 1.600 millones que quedan 
por invertir, se han desembolsado ya 
otros 1.038 millones, o sea, unas 1.400 
viviendas que en estos momentos están 
en ejecución, algunas de ellQs termina
das y otras en vías de solució~ a los pro
blemas existentes como las Situadas en 
Fuencaliente, Malagón, 80laños, Agudo, 
Socuéllamos, Daimiel y Almagro. Los de
más del plan anterior son concretamen
te: Alhambra, 20 viviendas; T orrenueva, 
25; Almuradiel, 30; Viso del Marqués, 
50; Horcajo, 23; Ciudad Real, 430; Pue
bla D. Rodrigo, 20; Calzada de Calatra
va , 70; Pedro Muñoz, 96; C:ampo de 
Cripta na , 40; La Solana, 40; Pledrabue
na, 40; Villanueva de las Infantes, 40 y 
Almadén, 64 . 

Algunas de éstas corresponden al año 
1982, aunque lo mayoría son del recién 
despedido 83 . 

Nuevo plan cuatrienal 
de viv iendas 

El Real Decreto sobre actua ciones pro
tegibles en materia de viviendo ya es rea
lidad desde e l pasado 1 de enero y has
ta diciembre de 1987. El nuevo Plan Cua
trienal de viviendas de protección oficial 
prevee un volumen de recursos de 
350.000 millones de pesetas coda año, 
que permitirán la construcción de 

120.000 viviendas anuales a lo largo y 
ancho del territorio nacional. 

En ermismo se han introducido impor
tantes variaciones con respecto al ante
rior, que mejoran sensiblemente la posi
bilidad de adquirir viviendas de protec
ción oficial (V. P.O.), así como las obras 
de conservación y mejoro de viviendas 
existentes, y las obras que favorezcan el 
ahorro de consumo energético en los vi
viendas . 

Los tres campos en que se desgloso el 
nuevo plan son los préstamos modifica
dos, la subvención de los tipos de ~nte
rés y lo subvención personal al adquiren
te . En cuanto al primero de ellos, la cuan
tía de los préstamos 01 comprador de una 
V.P.O. , será del75 por 100 del valor de 
la vivienda en el momento de su califica
ción provisional. Este valor viene deter
minado por el MOPU y actualmente es
tá en unas 49.000 pesetas el metro cua
drado habitable. En el plan anterior la 
cuantía del préstamo era de un 70 por 
100 del mismo valor. Sólo en cosos ex
cepcionales se podría llegar 01 80 por 
100. Concretamente cuando se trata de 
promotores que construyen sin ánimo de 
lucro, de viviendas destinadas a arren
damiento y de viviendas agrupadas has
ta tres plantas. 

El tiempo para la devolución (amorti
zación) del préstamo es de 16 años, de 
los que tres son de carencia (sólo paga 
intereses) y los 13 restantes son de amor
tización (capital e intereses) . En el plan 
anterior eran 15 años, de los que tres co
rrespondían a la carencia y el resto a la 
amortización . 

En lo referente a la subvención de los 
tipos de interés, la misma está en fu nción 
directa de los ingresos familiares del ad
quirente, que acreditará mediante la pre
sentación de la copia de lo declaración 
de la renta del año anterior 01 de la com
pra de la vivienda. 

El tipo general será del 11 por 100 en 
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los años de carencia y el 14 por 100 po
ro el resto. Los condiciones especiales son 
poro ingresos anuales que no excedan 
del 2,5 por 100 del solario mínimo, un 
6 por 100 anual en los dos primeros 
años, un 8 por 100 anual en los tres años 
siguientes, y el 11 por 100 anual en el 
resto del tiempo. 

Seró condición indispensable en estos 
cosos, que el precio de vento no supere 
el del módulo ponderado en lo Califica
ción Provisional. 

En cambio si el solario anual es infe
rior o 3,5 veces el mínimo, el tipo es de 
un 8 por 100 anual durante los cinco pri
meros años y de un 11 por 100 01 añu 
en el resto del plazo de devolución. 

También seró condición indispensable, 
poro los afectados, que el incremento del 
precio del módulo de calificación provi
sional no seo superior 01 10 por 100. 

Y por último, poro ingresos superiores 
o los mencionados, el precio de rento no 
podró ser incrementado en mós de un 20 

por 100 Y los tipos de interés serón los 
generales, es decir un 11 por 100 los tres 
primeros años, y un 14 por 100 el resto . 

Lo subvención personal 01 adquirente 
es otro de los característicos mós nota
bles del citado plan . 

Esto subvención también estó en fun 
ción de los ingresos anuales de lo fami
lia y el número de miembros de lo mis
mo. También es requisito indispensable 
que el valor de lo viviendo no supere el 
del módulo, o seo, sin incremento algu
no. Esto subvención se concede como 
ayudo poro pagar lo entrado de lo vi
viendo . 

Los ingresos no han de ser superiores 
o 3,5 veces el solario mínimo. Así poro 
familias de hasta dos miembros, 120.000 
pesetas; poro familias de tres o cuatro 
miembros, 180.000; y poro fam ilias de 
cinco o mós miembros, 220.000. 

En el plan anterior, este tipo de sub
venciones estaba también en función de 
los metros de los viviendas, con un mó-

ximo de 90 metros cuadrados (como 
ahora) pero con ocho miembros de fa 
milia, lo que recortaba bastante el acce
so, y ademós se trotaba de uno subven
ción único de 120.000 pesetas. 

Aunque el Decreto ha sido publicado 
en el B.O .E. el día 10 de enero, los do
tas fueron facilitados anteriormente por 
el director provincial del MOPU, Juan Hi
dalgo, tras lo reunión del Consejo de Mi
nistros del posado 15 de diciembre . Do
tas que no han sufrido modificación al
guno . 

A este Decreto podr5n acogerse todos 
los viviendas cuyo calificación provisio
nal se hoyo otorgado con posterioridad 
01 1 de enero de 1981 , siempre que el 
contrato de compro-vento se otorgue en 
1984. Actualmente existen en nuestro 
provincia unos 1.000 viviendas en esto 
situación. Y como doto anecdótico, yo fi
nal, podemos decir que hasta lo fecho só
lo hoy un expediente en tramitación en 
1984. 

EL SECRETARIO PROVINCIAL DE U.G.T'J 
EMILIO CASTRO, AUGURA UN BUEN ANO 
A LOS· DESEMPLEADOS DE LA PROVINCIA 
CC.OO., EN CAMBIO, AMENAZA CON MOVILIZAR 
D U 

Un nuevo sistema de reporto de los 
fondos del tradicional empleo comunita
rio ha comenzado o ponerse en marcho 
en nuestro provincia o primeros de año, 
tras los negociaciones llevados o cabo 
por el secretorio provincial de U.G.T., 
Emilio Castro, y el director gen~rol del 
INEM, Pedro Montero. 

Lo nuevo fórmula, según Emilio Castro, 
«es uno fórmula puente entre lo situación 
anterior del empleo comunitario y el sis
tema de ayudo rural que se estó aplican
do desde principios de año en Andalu
cía y Extremadura». Lo mismo corosiste en 
aportaciones dellNEM o lo provincia ciu
darrealeña, que van o permitir, o través 
de convenios de colaboración con los 
ayuntamientos, invertir importantes su-
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Foto: Muñ/z Mendozo. 
D. Emilio Costro. 

mas de dinero. cCon esto nuevo filoso
fía lt, afirmó el secretorio de U.G .T., «se 
va o dignificar el trabajo de todos los em
pleados (no sólo los jornaleros) de todos 
los sectores productivos, y los trabajos 
que se harón con estos fondos serón de 
utilidad público». 

El procedimiento que se utilizaró poro 
ello seró que los corporaciones locales 
presentarón los proyectos que estimen 
oportunos y poro los que serón destina
dos esos fondos , que serón controlados 
por lo Comisión Ejecutivo Provincial del 
INEM, en lo que estón representados sin
dicatos, empresarios y Administración. 
En este senhdo, los primeros envíos po
ro Costilla-Lo Mancho acabon de llegar. 
En total son 270 millones de pesetas, de 
los cuales 95 corresponden o Ciudad 
Real. 

En ' orno 01 año que acabo de comen
zar, > los perspectivos que se presentan 
poro :os jornaleros en poro, el secreto
rio provincial de U.G .T. se mostró espe- ' 
ronzado con el nuevo sistema que el Go
bierno va u implantar en sustitución del 
caduc o err.pleo comunitario. «Se va o un 
sisten.a lO, declaró Castro, «mucho mós 
ambicioso, un sistema que permito dar 
trabajo o través de conciertos c.on los 
ayuntamientos, o todos los desempleados 
que no tengan un subsidio, sean del sec
tor que sean ... Eso, cumplimentado con 
lo reformo de lo Ley Bósica de Empleo 
que va o entrar yo mismo en el Parlamen-

ALFONSO CASTRO 
to, y con lo modificación del Estatuto de 
los Trabajadores; unido 01 esfuerzo que 
estó haciendo lo propio DiputaCión Pro
vincial y los ayuntamientos de coro o ge
nerar empleo -aunque seo de manero 
no fija-; va o permiir uno atención ele
mental o todos aquellos que necesitan 
cc?nse9u~r un tornal diario poro su pro
piO subSistenCia". 

Emilio Castro, en otro reciente encuen
tro con los medios informativos de Ciu
dad Real, puntualizó que o lo largo de 
1983, con uno medio de desempleados 
en el sector agrario de Ciudad Real . si 
milar o lo de los dos años anteriore ; en 
cambio recibió fondos del empleo comu
nitario por valor de 423 millones de pe
setas; mientras que o lo largo de 1981 
percibió sólo 60 millones, yen 1982 unos 
105 millones . 

Este incremento de mós del 300 por 
100 sobre lo cantidad destinado en 1982, 
ha permitido, en opinión de Emilio Cos
tra, que «prócticamente lo totalidad de 
desempleados del ~ec:tor agrop'Kuario, 
sclvando épocas de recolección y de de
mando de trabajo en el sedar, trabajen 
durante todo el año con cargo o esos 
fondos ». 

A fines de febrero, según anunció el se
ñor Castro, es muy posible qJe se sepa 
lo cantidad global definitivo q'Je va o re
cibir lo provincia de Ciudad Real de porte 
del Instituto Nocional de Emplf'o pa'a to
do 1984 (e incluso principios de 1985) 
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«que en todo coso serón mayores que las 
de 1983». 

CCOO., por su parte, ha discrepado 
de lo nueva fórmula . Su secretario pro
vincial, Reyes Hidalgo, ha puesto repa
ros profundos al método que se ha segui
do en las negociuciones UGT-INEM, y ha 
calificado como acto de sectarismo el que 
la Administración haya convocado sólo 
a U.G .T. «sin atender las peticiones que 
CCOO., hemos venido realizando». Del 
mismo modo, el secretario de Comisio
nes, ha discrepado asimismo de la nue
va fórmula «con la que no se van a aten
der los numerosos problemas que los jor
na!e ros parados tienen planteados, pues 
se ha tratado de meter en un mismo so
co al conjunto de los desempleados de 
la región». Críticos también extensibles al 
control de los fondos, yola estructuro 
orgánica del INEM «que es deficitaria , 
pues siete u ocho oficinas comarcales di
fíc ilmente van a poder controlar • . 

lo Ejecutivo regional de CCOO., de 
Castilla-la Mancha, en su última reunión 
celebrada en Cuenca, en el pasado ene· 
ro, se decidió volver a la carga contra 
el Gobierno socialista en lo relativo 01 
empleo comunitario de los jornaleros de 
la región, en caso de que en breves días 
no fueran comunicadas las soluciones 
que el Ejecutivo autónomo prometió en 
su dIo negociar con el Ministerio de T ro· 
bajo. 

, 
LA 

Foto: Ruiz Torib io . 
Troboiodores de l e mple o comunitorio, povime ntondo lo s col/e s en Co
rrión d e Co/otrovo . 

De llevarse a cabo en los primeros dios liarlas en lo que dicha central sindical 
de febrero estas movilizaciones, serían considera discriminación que ha sufrido 
las segundas que en menos de tres me· nuestra comunidad autónoma en rela 
ses protagonizaran algunos sectores de ción o regiones como Éxtremadura y An
Ir aba jodores del campo afines a Comi· daludo en lo tocante al ingreso de fon 
siones Obreros. dos para el empleo comunitario agrario, 

las ra íces de este conflicto hay que ha- o lo largo del pasado año . 

D· 
MAS DE 50 TRABAJADORES DE LA CUNICA, PERDERAN SU PUESTO DE TRABAJO 

La clínica Coreysa de Ciudad Real 
nació en 1975 como ,empresa sani
taria de carácter privado, con los 
buenos y rentables deseos de aliviar 
la saturación de enfermos que se 
producía en la Residencia Sanitaria 
de la Seguridad Social Virgen de 
,"orcos. La clínica , con una plantilla 
rle alrededor de 120 trabajadores, 
pretendía cubrir uno asistencia 
médico-sanitario de cierta calidad, 
que fuero incluso competitivc. con lo 
sanidad público . En bueno medida 
quería ser uno de tontos centros exis-
entes en España que, con el único 

objetivo de lo rentabilidad económi
ca, estuviera orientado a desviar en
fe rmos de la medicina pública o lo 
privado, mientras los centros públi
cos estaban a un nivel de rendimien
to inferior a su capacidad real. 

Esas perspectivos han cambiado 
sustancialmente en los últimos meses, 
ya que por parte de lo administra-

ción sanitaria españolo se empezó a 
aplicar uno normativa vigente de la 
Secretaría de Estado poro la Sani
dad, junto a unas nuevas normas 
que modificaban los conciertos o 
acuerdos entre el Estado y la sanidad 
privado. Dichas normas, publicadas 
en el verano de 1983, iban encami
nados o potenciar al máximo los cen
tros sanitarios públicos y a raciona
lizar la situación un tanto rara y 
anárquica de esos conciertos, debi
do o irregularidades en el cumpli
miento del concierto, a uno infraes
tructura instrumental insuficiente 
(pues los médicos utilizaban sus pro
pios medios instrumentales) y a un in
cumplimiento de la normativa legal, 
de ciertos reglame;,taciones ministe
riales . 

En octubre comenzó en Coreysa el 
proceso de reducción paulatina de 
cupos de enfermos de la Seguridad 
Social, concluyendo ~e hecho el día 
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23 de enero, fecha en la que deja
ron totalmente de' funcionar los cu
pos de Otorrinolaringología, Oftal
mología y Ginecología (en octubre
noviembre), Cirugía, Traumatología 
y Urología (en octubre). 

En cuanto a los' médicos de estos 
servicios fueron trasladados al Hos
pital Provincial. La Inspección de zo
na dellnsalud provincial fue el cau
ce que tramitó este proceso de cam
bio de cupos, en el que -según nos 
aseguran fuentes de dicha Inspec
ción- , no hubo necesidad de tomar 
medida disciplinaria de ningún tipo, 
por otro lado este organismo ha 
abierto una oficina de la Inspección 
provincial en el Hospital. 

Lo que sí ha motivado el cese de 
los conciertos Seguridad Secial 
Coreysa, es que un grupo de traba
jadores superior a 50, entre perso
nal sanitario, administrativo y subal
terno, sufra la consecuencia de la 
reestructuración de la plantilla y, al 
mismo tiempo, una redefin ición de 
sus servicios como centro únicamen
te privado, ya que se ha visto redu
cido a trabajar a un 40 por 100 del 
rendimiento anterior. En este mo
mento los 54 tratajadores afectados 
por la reestructuración están en un 
proceso negociador entre el Comité 
de Empresa (controlado totalmente 
por el Sindicado Independiente de 
Trabajadores de Coreysa) a la Direc
ción del centro. De no surg ir un 
acuerdo, será Magistratura de T ra
bajo quien d ictará sentencia. 

Según fuentes de los trabajadores 
afectados consultados por esta revis
ta, existen bastantes reticencias sobre 
el papel que dicho Sindicato Inde
pendiente está jugando en este d ifí
cil momento para la situación labo
ral de varios decenas de empleados 
de Coreysa , y se le acusa de no ha
ber 'vida sindical en absoluto. cuan
do no de cierto «amarillismo». Hay 
cierto temor a que no sean los crite 
rios de menor antigüedad los que 
primen a la hora de decidir quienes 
van a ser los despedidos y se asegu
ra que las nueve religiosas (seis auxi
liares de cl ínica y tres A.T.S. ), que 
trabajan y residen en el centro, no 
van a verse afectadas en absoluto . 
En este mes de febrero ha de que
dar, entonces, resuelta la situación 
de 54 trabajadores que son los me
nos responsables de una irregular si
tuación mantenida entre la sanidad 
privada y la públ ico . 

J.L. LOARCE/E. GARRIDO 

Los «coletazos» del fraude 
en el Transporte podrían 
alcanzar a Ciudad Real 

ERNESTO GARRIDO 

Foto: May. 
Aparcamiento oficial a la entrada de Puertollano por CiudadRea/. 

El presumible fraude detectado y denuncia
do por eJ Ministerio de T ransparles dentro del 
sector, cuyo cuantío podría cifrarse en varios 
cientos de miles de millones de pesetas y que 
podría «salpicar. políticamente o varios per
sonalidades de r,otoría influencio en lo reciente 
vida españolo, es probable que' tengo uno 
cierto repercusión en lo provincia de Ciudad 
Real, en coso de ser confirmados oficialmen
te los dotas de que dispone lo Redacción de 
. Mancha» . 

Según noticias provistos de total fiabilidad, 
no hechos públicos aún oficialmente, dicho 
fraude podría afectar o diversos personalida
des de sobrado y conocido trayectoria políti
co en lo provincia. 

Uno cuento ubicado en lo Cojo Rural de Ciu
dad Real, por uno cuantío superior 01 millón 
cien mil pes¿las (ingresos mós dividendos) , po
dría ser lo clave de estos iniciales pesquisas. 

Dic:1a cuento bancario, que doto -según 
nuestros informaciones-, de 1979, y cuyo nú
mero ~onsta en nuestro poder, estaría depo
sitado en lo citado entidad de crédito o nom
bre de Jesús Martín Baeza y de Abel Mora
gón, antiguo dirigentes del sindicalismo ver
tical provin : ial. Jesús Martín Baeza, de am
plio v nculación o lo organización sindical en 
el p.ll iodo ¡:.redemocróTico, fue presidente de 
lo Unión de Trabajadores de lo provincia de 
Ciudad Real hasta lo desaparición del entra
mado vert;cal. Por su porte, Abel Moragón. 
ocupó el cargo de presidente de lo patronal 
dei Transporte en lo citado organización sin
dical. 

Tras los pasos de Luis Gamir 

Se desconocen los rozones por los que uno 
cuento, de presumible origen oficial, fue de
positado en uno institución como lo Coja Ru
ral y o nombre de dos particulares vinculados 
con el Sindicato del Transporte, el mós con
flictivo de los verticales en su tiempo. No exis
ten indicios poro conocer si los persono. cita
das han hecho uso o no de dicho cuento y se 
desconocen por el momento el origen de esc ~ 
fondos y su conexión específico con el fraude 
detectado dentro del sector o escalo nocional. 

El fraude en el Transporte, denunciado por 
el propio ministro Enrique Barón, ha o' :lcta 
do o tocio la geografía nocional y consislfa 
principalmente en el cobro inadecuado de ta · 
sos ficticios entre los transportistas, así como 
en desvíc.s de fondos públ icos o cuen'a ; pri
vados, operaciones atípicos relaciCJnadas con 
el conocido cónon de coincidencia y ('tras ope
raciones contables de dudoso legalidad . 

Entre los inIcialmente inmiscuidos en el mis
mo y sobre los que pesan los investigaciones, 
se hallan divenas personas que ocuparon en 
su día puestos de responsabilidad ero el Sind i
cato de Transporte Vertical y en el n ,i~ mo Mi
nisterio de Transportes, tonto en lo époco no 
democrótica, como duran te lo tran:.ición po· 
lítico . 

El fraude, detecfado por el ministro de U'':D, 
Luis Gamir, fue hecho público por lo nuevo od· 
ministración socialista, que prafun, lizó e"l el te
mo y llevó los diligencias sobre I('s que se in
vestigo aún y que han servido poro poner i'li 
c;almente el coso en mafias de los tribunales . 

. .. . _~ .... , .... . ""- -:~¡j. _~_.~.' . -- .~. L_ ~ . _ ~~ 
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EL GRAN AREA DE 
EXPANSION INDUSTRIAL, 
EN MARCHA ERNESTO GARRIDO 

Foto : Dom!án Villego s. 
D. Fernondo Novo. Consejero d e Industrio y Comer cio . 

Tras mós de un año de espera, el 
Boletín Oficial del Estado publicó el 
28 de enero el Real Decreto por el 
que se convoca concurso de benefi
cios y se ampl ía lo delimitación del 
Gran Area de Expansión Industrial 
de Castilla-La Mancho . Calificada 
como «Instrumento de acción admi
nistrativa para fomentar el desarro
llo regional», el Gran Area da así un 
nuevo y decisivo paso desde que se 
estableció su creación en noviembre 
de 1982. 

Un total de 50 localidades de la re
gión, 10 de la provincia de Ciudad 
Real, adquieren ahora una impor
tancia para futuras inversiones por 
estor sujetas al criterio de «preferente 
localización», lo que comporto que, 
de cara o la Administración públ ica , 
estos municipios serón la base para 
el esperado desarrollo económico de 
Costilla-La Mancha. 

Las empresas que se decidan a in
vertir, con las bases y requisitos que 
se establecen en la citada disposi-

ción, padrón gozar, entre otras 
oportunidades, de una reducción de 
hasta el 95 por 100 de determinados 
impuestos; expropiación forzosa de 
los terrenos para la instalación o am
pliación; preferencia en la obtención 
dE'l crédito oficial; subvenciones de 
hasta un 20 por 100 de la inversión 
de capital fijo referido a la adqu isi
ción de terrenos, acondicionamien
to y urbanización, edificaciones, ad
quisición de maquinaria, etc. Las pe
ticiones, estudiadas por una geren
cia regional o por las delegaciones 
de éstas, serón en última instancia 
aprobadas o desechadas en Conse
jo de Ministros o por la Comisión De
legada paro Asuntos Econrhicos . Di 
chas peticiones de beneficios se po
drán realizar en un plazo que con
cluye en 1992. 

Los proyectos a largo plazo para 
el desarrollo económico de Castilla
Lo Mancho tenían su base primordial 
en este Real Decreto, que se comple
mentaró con la Sociedad de Des
arrollo Industrial (SODICAMAN). 

La «Directísima»: 
¿Nueva línea 
férrea? 

ERNESTO GARRIDO 

Uno nueva línea férrea que uniría 
la provincia de Ciudad Real con las 
de Córdoba y Sevilla, por el sur, y 
Madrid (en base a un nuevo traza
do) por el norte, podría ser realidad 
en los próximos años, dada la cele
reridad puesta en evidencia por 
RENFE en la costrucción e instalación 
de sus primeros tramos que, ligarón, 
Sevilla con Córdoba y Córdoba con 
la capital manchega. 

La citada vía, conocida entre fun
cionarios de RENFE y personal alle
gado a la empresa, como «la Direc
tísima», serviría para proporcionar a 
Ciudad Real un nuevo trayecto, mós 
rápido y cómodo. Así se recoge en 
los planes de RENFE para 1983 y 
años posteriores . 

En la actualidad se realizan tareas 
de remate y finalización de las obras 
del tramo comprendido entre Sevilla 
y Cárdoba y se han iniciado los tra 
bajos en la porción férrea compren
dido entre la provincias de Ciudad 
Real y Córdoba. 

Según ha podido saber «Mancha» 
de fuentes de bien informadas, «lo 
Dirección de Estructuras Terrestres de 
RENFE tiene previstos unas inversio
nes a realizar en tres años, al mar
gen de los presupuestos generales 
del Estado», para creación de nue
vas vías férreas . La construcción de 
una nuevo vía entre Córdoba y Ciu
dad Real y la finalización de la líneo 
entre Sevilla y Córdoba, figuran en
tre las acciones a emprender. 

La inversión apuntada podrío con
siderarse de rango extraordinario, 
ya que no consta en los presupues
tos del Estado ni en el «Programa
Contrato» entre Estado y REN FE, 
suscrito para el periodo comprendi
do entre 1984 y 1986. 

De confirmarse estas previsiones, 
lo provincia de Ciudad Real tendría 
uno nuevo vía rópida de salida de 
sus productos industriales y agríco
las, beneficiándo expresamente a la 
ciudad de Puertollano y su complejo 
petroquímico. Esto zona industrial 
Puertollano-Almadén podría así re
cibir un impulso económico, ya que 
los productos tendrían una salida na-
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AUMENTA EL 
NUMERO DE 
EMPRESAS EN 
LA PROVINCIA 

ERNESTO GARRIDO 

A pesar de lo crisis económico y de sus 
efe dos disuasorios sobre lo iniciativo priva
do y público, todo parece indicar que el nú
mero de empresas censados y radicados en 
lo provincia ha aumentado progresivamen
te en 105 últimos años. Estos impresiones op
timistas se desprenden de 105 cifras de indus
trias aportados por lo Cámara de Comer
cio e Industrio de Ciudad Real en sus últimos 
ejercicios . Dicho institución estimaba en más 
de 11 .500 los firmas ubicados en Ciudad 
Real , de 105 cuales 4.836 pertenecen 01 sec
tor industrial. 7.689 podrían consider orse co
mo comerciales y 9.565 eran incluidos en el 
sector servicios. 

Estoción de Renfe e n /0 ciudod Industrio/. 

De acuerdo con el volumen de trabajado
res, lo Cámara de Comercio e Industrio ci 
fraba en 16 105 empresas con más de 100 
empleados y en 42 los que poseen plantillas 
superiores o los 50 operorios. Entre los pri
meros destocan 105 firmas radicados en lo 
ciudad de Puertollono, Alcudia (químicos) , 
8utono (envasado de GLP), Calatrava (po
lietono, butodieno, negro de humo), Sevilla
no de Electricidad (central térmico) . Empre
so Nocional de Fertilizantes, (ENFERSA) Em
presa Nocional del Petróleo (EMP refino y 
destilación de crudo). Industrias del Plásti
co (fábrica de granza de propileno e hilo 
plástico) y Montoro (fábrica de estereno mo
nímero y óxido de propileno), o 105 que se 
suman lo Azucorero de Ciudad Real, lo Coo
perativo Provincial del Campo (quesos, acei
tes y alcoholes) , Hijos de Isidoro Calzado e'1 
Bolaños (conservas vegetales), Noroesto 
Monzoneque, fóbrico de harinas de Campo 
de Cripta no, el Matadero Frigorífico de Vol
deper.os, lo Sociedad estatal Minos de Al
madén y Arrayanes (cinabrio y mercurio) , 
el Alcózor (fóbrico de cervezas) y Unión 
Eléctrir:o en todo lo provincia . Entre los se
gundos, 01 menos cinco son bodegas y tres 
sociedades cooperativos de distinto signo . 

tural por el sur, inexistente en estos 
momentos. La reanudación de esto 
vía «Directísima» desde Ciudad Real 
o Madrid, podría favorecer la reso
lución de los colapsos producidos en 
el transporte de mercancías en la lí
nea hoy en uso; dificultades de tráfi
co que parecen no haberse resuelto 
con el desvío de convoyes por el ra
mal de Manzanares a Alcázar. 

UNA NUEVA ESTACION 
PROXIMA A LA N-430 

La línea de nueva construcción 
vendría a solucionar en porte los 
problemas derivados del déficit que 
supone para RENFE mantener en 
funcionamiento el tramo actual entre 
Almorchón y Córdoba, considerado 
por la compañía, junto al de Cinco 
Casas-T omelloso, como «altamente 
costoso». 

A su paso por Ciudad Real, la «Di
rectísima» generaría la necesidad de 
constru ir una nueva estación que, se
gún algunas fuentes consultadas, po
dría ubicarse lejos de la existE:nte y 
cercana a la carretera N -430. 

74 

De cúnfirmarse estas previsiones, 
el mapa de ferrocarriles de Castilla 
La Mancha se vería sensiblemente 
modificado y cabe presumir que fa
vorecería el uso del ferrocarril por 
parte de los habitantes de la comu
nidad, hoy cifrado en unas 280.000 
personds/año. 

La Junta de Comunidades ya hó si
do informada por RENFE de estos 
proyectos. Por otro lado, la Compa
ñía se ha comprometido públicamen
te con las Comunidades Autónomas 
para realizar tareas conjuntas en la 
mejora de las instalaciones férreas . 

Los problemas abordados por la 
Junta de Comunidades como más ur
gentes en cuanto al tráfico ferrovia
rio, hacían referencia a la necesidad 
de evitar la sobrecarga del tramo 
Castillejo-Alcázar-Manzanares; la 
instalnción de estaciones terminales 
de contenedores en Puertollano y Al
cázar; la adecuación de la doble vía 
entre Santa Cruz de Mudela y Man
zanares. 

Acciones gran parte de las cuales, 
se en:uen!ran en vías de solución o 
estuoio. 

Tomelloso, Valdepeñas y Puertollono, por 
este orden, encabezan los poblaciones .on 
mayor número de empresas industriales, 
mientras Puertollono, Alcázar de Son J..,on 
y Valdepeñas poseen uno cifro total de co
mercios superior 01 resto de los 10colido.Jes 
de lo provincia . En el sector serviCIOS, Puer
tollo no, A!cázor, Tomelloso y Valdepeñas 
acaparan el grueso de lo firmas. 

Ciudad Real con más de 1.300 empresas 
y Puertollono con algo MÓS de 1.200 enca
bezan 105 localidades de lo provincia con 
mayor número de firmas radicados. Los en
tidades relacionados con lo alimentación so
brepasan 105 6.500, mientras que 105 meta
lúrgicos ascienden o unos 1.900, y los de lo 
construcción o 2 .300. 

htos datos serán corregidos en el nuevo 
censo de empresas, poro 1984, que edita
rá lo Cámara de Comercio e Industrio . 

. , . . ... 

I 
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LA LEY DE FI CAS MEJORA S, 
ODRIA SUPONER NA MINI REFO MA 

AGRA lA PARA CIUDAD REAL 
La aplicación profunda y sistema

tizada de la actual Ley de Fincas Ma
nifiestamente Mejorables en todo el 
territorio español y especialmente en 
Castilla-La Mancha y Ciudad Real 
podría ser iniciada por el Gobierno 
del presidente Gonzólez en el próxi
mo año, dando inicio así a lo que se 
ha dado en calificar como una «mi
nireforma agraria» en las zonas agrí
colas del país. 

La iniciativa que estó en la mesa 
del Ministerio de Agricultura serviría 
primero para censar adecuadamen
te las fincas españolas cuya produc
ción, cultivo y explotación actuales 
dista mucho de sus posibilidades rea
les. Estas fincas, censadas por comu
nidades autónomas y estudiadas «in 
situ» por técnicos de la Administra 
ción podrían ser consideradas cama 
«manifiestamente mejorables». Una 
vez así denominadas, pasarían a es
tudio posterior para su mayor apro
vechamiento público. 

Tanto en Castilla-La Mancha como 
en Ciudad Real existen numerosas 
fincas que tienen, tenían o merecen 
tal categoría y que se encuentran de
saprovechadas. El doctor Félix Pillet, 
director del Colegio Universitario de 
Ciudad Real, en su estudio «introduc
ción a la región de Castilla-La Man
cha», publicado en el número 3 de 
la revista «Almud», consideraba co
mo una de las características de la 
agricultura castellano-manchega lO la 
baja productividad que soporta». 
Respecto a la fragmentación de las 
finc.as, el prafeso~ Pillet señalaba. que 
·29,4 Has es la superficie ·media rJe 
cada explotación. Así como que las 

explotaciones, en general, han dis
minuído en número en los últimos 
años, lo que ha redundado en un 
aumento de las dimensiones de las 
mismas, incremento que óún conti
núa produciéndose. El 80 por 100 de 
las fincas en propiedad cultivadas, el 
12,8 por 100 en régimen de arren
damiento y el5 por 100 en manos de 
aparceros. 

LA REFORMA AGRARIA 
ANDALUZA 

Estos datos significativos que ha
cían referencia a Castilla-La Mancha, 
pueden aplicarse, con las variaciones 
oportunas, a la provincia de Ciudad 
Real, donde exister. conocidos lati
fundios de renombre y fincas mani
fiestamente merojables¡ calificación 
ésta que acogía a la misma finql Ca
bañeros elegida por el Cuartel Ge
neral del Aire para la hipotética ins
talación de un polígono de tiro mili
tar. 

Acciones encaminadas a este 
aprovechamiento de fincas y explo
taciones han sido o van a ser em
p .. endidas por la Administración so
cialista por medio también de con
centraciones parcelarias y puestas en 
regadíos (Malagór.. y comarca, in
mediaciones de El Vicario, etc.). 

La iniciativa recibió un acelerón 
administrativa al entrar en estudio la 
denominada reforma agraria en la 
comunidad autónoma andaluza, 

. proyecto de ley elaborado y aproba
·'dó ·ya por la Junta de Andalucía. 

Aunque lejos aún de la iniciativa 

ERNESTO GARRIDO 

andaluza, la experiencia serviría a 
otras comunidades para el inicio de 
acciones en parecido sentido. La Jun
ta de Andalucía persigue ademós la 
constitución de un Instituto de la Re-

' forma Agraria, catalogar las fincas 
rústicas mejorables, crear asenta
mientos en tierras públicas y estable
cer entre otras medidas de interés un 
impuesto sobre tierras infrautiliza
das. 

De cualquier manera, esta inicia
tiva del Gobierno pasaría a ser abor
dada directamente y en estrecha co
laboración con la Junta de Comuni
dades de Castilla-La Mancha, una 
vez concluidos los traspasos de trans
ferencias en este punto. 

JOSE RAMON 
ARAGON: 
CREAR EMPLEO 
EN EL CAMPO, 
MAS FACIL 

José Ramón Aragón, nuevo de
legado provincial de la Conseje
rja de Agricultura de Castilla-La 
Mancha, se mostró optimista en 
cuanto a reducir el paro existen
te en la provincia, al menos en su 
vertiente agraria y señaló que 
.pienso que el sector agrario es 
uno de los pacos que puede ge
nerar puestos de trabajo con po
cas inversiones •. Y además, rea
lista: .Intentan, prosiguió, .redu
cir el desempleo es una cosa y so
lucionarlo definitivamente yo diría 
que es imposible •. Realismo, 
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REl 
, I ME: «JAMAS ES A A 

A A SU A HES O A LA CE » 
Manuel Marín, diputado socialista 

por Ciudad Real y secretorio de Es
tado poro los Relaciones con lo CEE, 
sentó plazo en Bruselas, 01 anunciar 
lo postura de España ante su ingre
so en el Mercado Común. «España 
jamás retirará» dijo Marín, «su soli
citud de adhesión a la CEE», pala
bras que produjeron un fuerte eco en 
las delegaciones comunitarias reuni
das en la capital belga. 

Manuel Marín, el diputado man
chego más cerca del Mercado Co
mún, añadió comentando sus pala ~ 
bra~ que «le han visto las orejas alIa
ba». Su postura, que coincide con la 
expresada repetidamente por el pre
sidente del Gobierno español y que 
fue mantenida en la cumbre de Ate
nas de diciembre, pasado trata de 
urgIr o los países de la CEE sobre el 
ingreso de España, dejando las as
perezas francesas aparte y simulta
nea11do los problemas propios de 

Foto: Herrera Piña. 
D. Manuel Marín, secretario de 
estado para las comunidades eco
n6mlcas europeas. 

nuestra adhesión, con los internos 
que aborda en estos momentos la co
munidad. 

Marín, que contrajo recientemen
te matrimonio, tras una soltería se
ñera, arqueó las cejas, se mesÓ su 
barba y apostó por el sentido co
mún, aunque reconoció que «faltan 
elementos nuevos de negociación» y 
advirtió que «si no sale una solución 
que permita proseguir las negocia
ciones con España, estas pasarán un 
penoso momento que no será res
ponsabilidad del Gobierno español». 

Precisamente, el Gabinete Gonzó
lez apuró todos sus cartuchos en la 
cumbre griega poro hacer valer su 
postura. Las consecuencias de la fir
meza habrán de ser valoradas en fe
chas próximas . 

Lo que está cloro es que la agricul
tura es la amenaza de la discordia 
en las conversaciones y Francia el es
colio insalvable. 
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UL U 
CULTUR 
CULTUR 

La modernidad es hoy 

Alumbra y oscurece nuestra épo
ca una palabra que ha tomado va
lores mágicos, que ejerce el poder 
exorcista sobre muchas voluntades y 
que ha adquirido amplio prestigio en 
los discursos civilizadores: crisis . Es 
un término economicista y médico
sanitario que se vende con abundan
cia en los hipermercados sociales y 
culturales del fin de siglo que vivimos, 
que tenemos la inmensa suerte de vi
vIr. 

Fascinados por el fin de siglo, fas
cinados -como Cioran- par la des
fascinación, asistimos a la decaden
cia total de las ilusiones redondas y 
de la cultura etiquetada, empaque
tada y puesta en el congelador pre
rrevolucionario . Ya hace algunos 
años Daniel Bell explicó! en «Las con
tradicciones culturales del Capitalis 
mo», cómo el poder de la cultura 
burguesa había sido abatido, y por 
fin se han recuperado canales y for
mas, apuestas y propuestas libres de 
prejuicios bienintencionados y de 
proyectos históricos. Así, se ha reva 
luado la nueva gastronomía, los re
cetarios de cócteles, el cultivo eróti
co, las novelas de Gore Vidal y Pa
tricia Highsmith, las películas de Eric 
Rohmer y Alain T anner, la música de 
Golpes Ba;os y los tratados de nue
va moral. Nunca ·en una sociedad 
tan uniformada y excluyente hubo 

JOSE LUIS LOARCE 

tantas maneras de realización perso
nal y hedonista, tantos usos cultura 
les abiertos y en funcionamiento . 

La modernidad significa tercera re
volución industrial, informatizac ión 
creciente - y necesaria- de la socie
dad, autocontemplación audiovisual 
del hombre, músicas desatadas o te
nebrosas o con glamour f inisecular, 
espanta jo dE' «desencantados», apo
litización de lo cotidiano y recupera
ción de lo puro, lo figurativo , lo cla 
sicista , lo narrativo, del sano placer 
de contar historias. Cuando la micro
biología o la ingeniería genética tie
nen mucho de nuestro futuro en sus 
manos, no se pueden cotizar abso
lutamente nada los discursos cultura
les que buscan cambiarlo todo inge
nuamente. «Hay que llegar -escribe 
Rubert de Ventós- a una historia se
r ial de procesos lentos donde la mis
ma palabra revolución pierde todo 
sentido, hay que bajar no ya a la psi
cología profunda, sino al fundamen
to ecológico o evolutivo de la con
ducta .» 

Oímos, vemos, leemos, bailamos, 
fotografiamos, escribimos, pensa
mos, divagamos .. . Los espacios cul 
turales fluyen con eclecticismo y fu 
gacidad, con fragmentarismo, inter
penetrándose todo, autofecundán
dose y 01 mismo tiempo o lo deriva, 

ai" roso . Cultura-redentora, cultura 
escaparate, culturo-adorno, cultura
compl icidad, cultura-ocio: todo y no
do . Lo catarsis - sépanlo- se está 
produc iendo yo , ahora, hoy, cuan
do el transbordador espacial y el pin
cel electrónico producen la vanguar
dia, lo modernidad. Vanguard ia que 
no es combate, ni idea de proyecto, 
ni aglutinante moral, ni defenestra
ción histórica de lo anterior, sino mo
tivación actual y vital, estado de áni
mo, generosidad ético paro, por 
ejemplo, admirar a intelectuales co
mo Pepe Bergamín, muerto en lo in
digencia personal y social (mientras 
el papanatismo enloquecía o los ma
sas con Dol í). 

Repetir gestos, ideos o genialida
des que pertenecen a los enciclope
dias y los manuales de la Historia de 
lo Cultura tiene validez nula. Picas
so o Gustavo Adolfo Bécquer o Ve
lázquez o James Joyce o Mondrian 
han existido y aportado, no ocasio
nal ni casualmente, valores e innova
ciones al terreno del espíritu y del co
nocimiento, la único reproducción 
que cabe es con los sistemas de War
hol, los aplicados o Marilin y a los 
botes de sopa. Hoce falto debate, in
formación, claridad poro navegar 
mejor en lo confusión, pluralidad y. 
toneladas postindustriales de lucidez. 
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::CULTURA 
A sus 82 años, todavía se emociona pintando 

Entrevista, en Tomelloso, con 
Antonio López Torres, mae'stro del 

Realismo Manchego 
LA MIRADA LIMPIA DE UN CAMPESINO 

J.L.L. 
Ojos hundidos y muy vivos, incansables de ver el paisaje -paisaje 

siempre recurrente en su pintura-, menudo y discreto, siempre de ga
bardina o traje oscuro, entrañable figura de 82 años con aspecto de 
pintor de entresiglos o de archivero de pueblo. El maestro López T a
rres pertenece o la tradición pictórica más importante de nuestro cul
tura. Su biografía discurre muy vinculada a su T omelloso natal, allí 
nació en el año 1902. A los 22 años exponía en una colectiva junto 
o nombres ilustres de entonces, estudió en Ciudad Real el curso pre
paratorio para ingresar en San Fernando -de la mano de Angel An
drade, al que no se cansa don Antonio de elogiar y protestar por el 
olvido que ha sufrido-, termino Bellas Artes en 1931 y regresa a T 0 -

melloso, a sus paisajes, retratos y bodegones de siempre, ya impartir 
clases de Dibujo en diversas Escuelas de Artes y O ficios. A los 33 años 
hacía su primera individual en Madrid, en el Círculo de Bellas Artes, 
y cinco años después marcha becado a Mallorca, en el 73 se celebra 
una antológica en el Museo de Arte Contemporáneo. Desde su jubi
lación como profesor en la Escuela de Artes Aplicadas de Madrid no 
ha abandonado T omelloso ni ha dejado de salir al campo a pintar, 
siempre que su salud se lo permite. . 

Antonio López Torres, miembro del Instituto de Estudios Manche
gos y Medalla de Oro del Ayuntamiento de T omelloso, donde tendrá 
un Museo monogrófico levantado por el arquitecto Fernando Higue
ras, ha ejercido el magisterio de su pintura de forma admirable, con 
él se inició su sobrino, Antonio López García, el artista mós importan
te del Realismo español actual, consagrando ese espíritu de familia, 
íntimo e introvertido, que incluso pictórica mente caracteriza a una am
plia corriente realista española. 

Con una entrevisto que mantuvo el maestro, con José Rivera Se
rrano y apartaciones recogidas de personas relacionados con el pin
tor, homenajeamos desde aquí o un artista auténtico y solitario, viejo 
e incansable, del que se ha escrito que «su tejido pictórico es vibrante, 
riquísimo, de lírico contenid.o». 

-¿Cómo llegó usted a la 
Pintura? ¿Por ~ué? ••• Aparte 
de por vocacion, aptitudes, 
etcetera. 

-Yo considero que el pintor llega 
sin proponérselo; hay una fuerza ins
tintiva que te lleva. En la escuela pri
maria dibujada a los compañeros 
que tenía delante, incluso al maestro 
en su tarima. Mi primer maestro fue 
Miguel Pare'la Reyes, que un día des
cubrió mi b oc de dibujos y le sor
prendieron, habló entonces con mi 
padre y le sugirió que yo estudiara 
la carrera de Bellas Artes. Mi padre 
era un agricultor, mós o menos aco
modado, pero quiso que aprendie
ra un oficio y a los doce años ya me 
tenías trabajando en el campo, con 
los peones y gañanes que trabaja-

ban con nosotros. El mundo que m 
rodeaba entonces, gentes y paisa jes, 
empezó a entrar en mí, conseguí que 
el capataz permitiera dedicarme o 
pintar algunas mañanas enteras. 
Con esa libertad me ponía a pintar 
en el campo, yy así estuve hasta los 
19 años. El paisaje de La Mancha lo 
empecé a sentir profundamente y en
cariñarme de él, fue algo esencial. 

-El paisaie se convierte en 
factor determinante de su 
pintura ... 

-Sí, y me gustaba todo lo relacio
nado con el campo, conocía muy 
bien todo ese mundo. Cuando tenía 
unos 20 años, el Ayuntamiento de 
T ame llosa, que tenía al padre de 
García Pavón como concejal de Cul 
tura, organizó una exposición nocio-

López Torres . 

nal de primera categoría, con pinto
res como Vázquez Díaz, Zuloaga, 
Hermoso, Romero de Torres .. . , y lo 
selección de obras se le encargó al 
pintor Angel Andrade, que entonces 
era profesor de Dibujo en el Institu
to de Ciudad Real. Andrade vio mis 
pinturas y le llamó la atención que un 
joven campesino pintara así, de ma
nera que convenció a mi padre, que 
tenía un carócter un poco fuerte, pa
ra que mis cuadros estuvieran colga
dos en esa exposición junto o maes
tros consagrados, y luego le aconse
jó que Anfoñefe, como me llamaban, 
se preparara en un curso o dos pa
ra ingresar en la Escuela de Bellas 
Artes. Así que mi padre me acompa
ñó en esta primera salida de T ome
llosa hasta Ciudad Real, donde por 
las moñonas iba al Instituto con don 
Angel Andrade y por la tarde a la Es
cuela de Artes y Oficios. 

-y al siguiente curso, el 
viaie a Madrid. 

-Madrid era un mundo tan repen
tino . En el examen de ingreso había 
muchachos con sombrero y chalina, 
y yo con mi boina de campesino ... , 
estaba un poco acample;ao. Nos 
exigían en el examen dibujar una es
tatuo en un papel ingress¡ empecé 
por encajarla dentro del papel, utili 
zando mi experiencia de autodidac-

«En mi soledad he vivido atento a todo lo que me rodea.» 

----------------------------------------------------------------------~--------------------
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«Forma, color, espacio aéreo y temperatura son las claves de mi pintura.» 
«A mi modo, he rozado la plenitud.» 

ta, mientras los compañeros toma
ban continuamente medidas del mo
delty, yo estaba acostumbrado a pin
tar los campesinos en el movimiento 
de sus faenas y no me resultó difícil 
dibujar algo tan quieto, después, em
pecé a manchar, a valorar el claros
curo de arriba a abajo y luego, a 
producir las formas de la Venus, in
cluso el polvillo que aterciopelabo la 
escultura apareció en el dibujo. 
Aprobé el ingreso, pero tuve que in
terrumpir aquello por el servicio mi
litar, una vez acabado proseguí los 
estudios de Bellas Artes y terminaba 
en el año 1931. 

-¿Qué recuerdos tiene de 
esa época en la Escuela de 
San Fernando? 

-Fueron años de dominar mejor 
la técnica de lo pintura, de perfeccio
narme. No hubo nada especial, tam
poco los profesores, entre los que 
había nombres muy conocidos, se 
puede decir que influyeran en mi for
ma de pintar. A veces, don Angel 
Andrade, que iba o Mgdrid a com
prar material, me visitaba en la Es
cuela, charlaba con los profesores, 
algunos le admiraban de verdad. 
Recuerdo que Manuel Benedicto, 
compañero suyo en Roma, decía 
«vaya pintor que tenéis en la Man
cha, nosotros no valemos ni para lim
piarle los pinceles a Andrade». 
-~Influyó la pintura de An

drade, de alguna manera, en 
la de López Torres? 

-Creo que no. Tal vez su paleta 
tan luminoso y espontónea me im
presionara por el color ... 

La influencia 
del paisaie manchego 

-Hasta qué punto el paisa
le de Tomelloso, de La Man
cha, ha determinado su for
ma de ver y entender la pin
tura. st,Se consider~ un pintor 
manchego o un pintor a se
cas? 

-Yo no me consideraba pintor 
manchego o no manchego. Me apo
yaba, bósicamente, en formo y co
lor y trataba de interpretar la natu
raleza que tenía delante, lo llanura 
manchego, luego mi intención, mi 
inspiración me llevó o incorporar los 
sonidos del campo, de los pájaros -
el canto de lo alondra ... -, también 
el espacio aéreo y lo temperatura . 
Esos son los problemas que aborda 
mi pintura. Así hasta ahora mismo . 
la evolución ha sido muy lento y muy 
concentrada en sí mismo . 

-Es su pintura un camino 
,de ascética, casi de mística, 
de comunión con la naturale
za: confundirse con esa alon
dra que canta, con esa llanu
ra que se expande . . . 

-Sí. los pójaros hacen su música 
descriptiva, la alondra o la calandria 
son aves de rastrojo, de barbecho, 
de tierra seca, sus cantos son inter
pretación de ese paisaje rugosos en
tre cardenchas y vides. Y yo le em
pecé a sentir, como decía antes. 

-Esas interpretaciones 
han sido siempre dentro de 
unos patrones realistas, st,le 
parece si hablamos de los 
problemas del Realismo? 

-Instintivamente yo quería am
pliar el concepto. Aunque por mi for
mación de pintor haya estado más 
cerca de Velázquez, por ejemplo, 
que de Rembrandt, pero el holandés 
también me ha maravillado como un 
gran maestro, nunca me ha arrostra
do totalmente ningún pintor. Me han 
impresionado los maestros del pasa
do y lo naturaleza, pero he sido 
siempre libre de conceptos. luego he 
estado atento a todo lo que me ro
deo, dentro incluso del apartamien
to y soledad en que he vivido y sigo 
viviendo, sin quererlo capto lo que 
me rodeo, en todos los sentidos. 

-De la pintura abstracta 
¿qué opina un pintor tan fiel 
al Realismo como usted? 

- Respeto mucho o lo pintura abs
tracta, porque estos pintores han re
cogido uno naturaleza que es abs
trac a cuando se analiza en su frag-

vpt'': , 

mentación. Esto pintura abstracto 
puro, que ha durado quince o vein
te años, yo la respeto bastante. El 
problema no es de abstracción o rea 
lismo, sino de reflexión, de emoción 
y de hipersensibilidad. Un pintor tra
bajo siempre con lo subjetivo, más 
que con los referencias directas. 

-Lo difícil es que, con una 
trayectoria pictórica tan lar
ga como la suya, es ser con
secuente con uno mismo y 
con su medio. Hay dificultad 
en eso y en mantener una 
tensión creativa. Estos temas 
que usted lleva pintando tan
tos años y en cambio parecen 
casi nuevos, están tratados 
con la misma frescura que al 
principio, no hay cansancio. 

-Todavía cuando pinto siento uno 
emoción fresca, aún me enfrento con 
problemas que resolver. Siempre me 
he apoyado mucho en lo última obro 
realizado y analizada, porque el ar
tista es un investigador constante. 

-En el amplio proceso de 
su pintura, más de sesenta 
años de oficio, ¿hay, ahora, 
una conclusión, un balance o 
una meta conseguida miran
do hacia atrás? 

-No me arrepiento de mi conduc
to, pero no estoy tampoco satisfe
cho. Con más talento podría haber 
pintado mejor, ¿no? 

-La sensación de rozar la 
plenitud, ¿la ha sentido algu
na vez? 

-Dentro de mi manero y mis po
sibilidades, sí. 
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~CULTURA __________________________________________________ __ 

Exposición en Ciudad Real y 23 
provincias simultáneamente 

- Las secciones de Paleontología, Arqueología, Etnología y Artes Plásticas 
presentan sus recientes aportaciones en el Museo Provincial. 

~-------------------------------------------------JOSELUISLOARCE---

Con el ob;etivo de difundir la vida de los museos españoles y demostrar 
que no son panteones de lo culturo, que sus fondos se enriquecen y se re
nuevan continuamente, la Dirección General de Bellas Artes y Archivos del 
Ministerio de Culturo ha propiciado lo organización simultóneo, en 24 mu
seos, de lo exposición «Bellos Artes 83». Bo;o ese epígrafe genérico, se mues
tran al público visitante ya los especialistas las últimas incorporaciones, des
cubrimientos e investigaciones que se han generado a partir de los museos. 
En nuestro Museo provincial se dispuso buena parte de su segunda planta 
para acoger el monta;e de las cuatro secciones correspondientes a «Bellas 
Artes 83»: Paleontología, Arqueología, Etnología y Artes Plósticas . 

Esto exposición quiere ser también 
uno llamado de atención hacia los 
múltiples necesidades y abandonos 
que padecen los museos en España . 
Se carece de medios económicos y 
de personal cualificado; tampoco 
hoy uno conciencio social y ciudada
no que siento 01 museo como algo su
yo, como porte de su historio y su 
realidad actual. No hoy imbricación 
museo-entorno ciudadano, como en 
Ciudad Real podemos comprobar, o 
pesar de lo reconocido importancia 
de los fondos con que cuento nues
tro museo y del notable impulso de 
su tardío inauguración, en marzo de 
1982. En opinión del actual director 
en funciones, Alfonso Caballero 
Klink, uno exposición de este tipo 
«constituye, por su carácter tempo
ral y novedoso, un método eficaz de 
avivar el interés del público, ofre
ciendo lo posibilidad de contemplar 
de formo extraordinario el panora
ma que habitualmente ofrecen los 
solos de exposición estable». 

Los yacimientos 
arqueológicos 

Después de «Bellos Artes 83», lo fi
sonomía de los solos del Museo de 
Ciudad Real serán distintos, yo que 
los fondos integrados en esto mues
tro habrán de posar o formar porte, 
ineludiblemente, de su exposición 
permanente, 01 menos uno represen
tación de los mismos. Eso nos llevo 
o uno de los cuestiones más palpitan
tes de lo museología moderno: lo 
constante renovación y movimiento 
del material expositivo que debe ex
perimentar un museo vivo y en con-
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tinua formación como es el de nues
tro provincia, más explicable todavía 
cuando es en estos últimos años lo 
época en que se ha empezado o in
vestigar científicamente sobre aspec
tos bastante desconocidos de nues
ro historio, como por ejemplo lo Ar
queología. 

Es lo sección arqueológico lo que 
mayor extensión ocupo en esto 
muestro y lo mós in teresante por sus 
contenidos y lo magnífico disposición 
en que se presentan. Llamo lo prime
ro atención del visitante uno serie 
amplio de reproduciones en escayolo 
de los grabados esquemáticos cono
cidos como «piedra de los hierros», 
elaborados con uno textura y color 
de gran fidelidad o los piedras ori
ginales. Aparecieron estos grabados 
prehistóricos en lo finco «El Corral de 
Sancho» (Almadén) y yo en 1921, el 
abate Breuil daba noticio de ellos; lo 
interpretación de estos figuras esque
máticos es difícil, quizá representen 
seres humanos o signos antropomór
ficos; sobre su cronología, Caballe
ro Klink, que ha estudiado en su te
sis doctoral este conjunto arqueoló
gico, afirmo, con lo prevención lógi
co, que se pueden atribuir 01 Mega
lítico, en función de su paralelismo fi
gurativo con los menhires catalanes 
y el megalitismo de Portugal y Extre
maduro. 

Fiel reflejo de lo riqueza arqueo
lógico de lo provincia oporto un es
pectacular y completísimo mapa pro
vincial, elaborado poro esto exposi
ción y muy valioso por su carácter di
dáctico. Con puntos de varios colo
res nos sitúo ante lo visión global de 
lo localización geográfico de los ya
cimientos conocidos, unos más estu-

Foto: Ruiz Toribio. 
Serie de dibujos de Juon DOpozo. 

diodos que otros, aunque habrá po
siblemente mayor número. Paleolíti
co, Edad del Bronce, ibéricos, pintu
ra esquemático, romanos y medieva
les son los seis aportados históricos 
localizados en el tablero. Sobre lo 
Edad del Bronce, un mapa luminoso 
nos acerco, con más detalle o lo si
tuación de los motillas y los asenta
mientos en lo provincia . 

Dos yacimientos-tipos del Bronce 
manche~o son lo Motilla del Azuer 
(Da imiel) y El Cerro de Lo Encanta
do (Granátula de Calatrava), de los 
cuales se muestran dos moquetas y 
materiales aparecidos, no conocidos 
hasta ahora. El momento álgido del 
poblado fortificado del Azuer se es
tablece en torno o los años 
1600-1450 a. C. Los compañas de 
excavación, iniciados en el 74, son 
realizados por un equipo de lo Uni
versidad de Granado. Lo Encantado 
es un poblado de altura, estratégico 
y defensivo, muy relacionado por su 
situación con otros grupos culturales 
y podría tratarse de uno de los nú
cleos fundamentales en lo mitad sur 
peninsular durante el Bronce Medio 
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Foto : Ruiz Torib io . 
Se cción d e arque ología de la exposición te mporal «Be llas Artes 8 3 ». 

(por el sistema del Carbono-14 se ha 
fechado entre 1380 y 1310 a . C.). En 
el 77 comenzaban las excavaciones 
en Granátulam dirigidas por los doc
tores Nieto Gallo y Sánchez Mese
guer, de la Autónoma madrileña. 
Los abundantes materiales recogidos 
(recipief'tes, cerámicos, hachas puli
mentadas, colgantes, botones, fle
chas y puñales, pesas de telas ... ), se 
exponen por vez primera en vitrina . 

El ccAnancus» y los 
Hominidos 

Una vez recorrida la sección ante
rior, punto fuerte de la exposición, 
hay que retroceder cronológicamen
te hasta el yacimiento paleontológi
co de Las Higueruelas (Alcolea de 
Calatrava), donde se extrajeron res
tos fósiles de dos ejemplares de 
Anancus Arvernensis en la excava
ción de 1982, por un equipo dellns
tituto de Geología de Madrid . Los 
restos óseos y colmillos de estos mas
todontes del Plioceno (el yacimiento 
se sitúa al final del T uroliense y co
mienzo del Villafranquiense Medio), 
reconocidos vulgarmente como ma
muts, constituyen, por su excepcional 
concentración una de las localizacio
nes paleontológicas más importantes 
de Europa, y nos trasladan a un pai
saje de sabana, afectado después 
por movimientos eruptivos . 

A continuación, la Antropología. 
El proceso de hominización o géne-

sis del hombre, individualizándose de 
los primates, se documenta evoluti
vamente en una vitrina con reprodu
ciones craneanas de los diversos «ho
mínidos», donados al Museo por una 
Universidad extranjera. El último es
tadio evolutivo, Horno Sapiens, apa
rece hacia el año 40 :000 a. c., es ya 
~I hombre actual, aquí se ,expone 
junto al resto de un cráneo humano 
del Bronce manchego. 

En El Sotillo (Malagón) se encuen
tra un yacimiento del Paleol ítico In
ferior, de cuyas prospecciones pro
ceden una serie de útiles y materia
les líticos recogidos por Francia Vi
lIajos y parcialmente expuestos en 
«Bellas Artes 83»; su clasificación, el 
Achelense Superior. 

Calatrava la Vieja, los 
encajes y Juan d'Opazo 

En el recinto de Calatrava la Vieja 
(Carrión de Calatrava) se descubrie
ron, durante las obras de restaura 
ción y consolidación dirigidas por el 
arquitecto Miguel Fisac en 1982 y no 
concluidas todavía, una serie de gra
bados medievales sobre las paredes 
laterales de lo que era capilla del 
convento. Son dibujos muy simples y 
esquemáticos que muestran figuras 
de guerreros y barcos, entre otros 
signos desconocidos; están por estu
diar todavía. Hay que aplaudir la 
exacta reproducción que se ha hecho 

de estas incisiones en unas planchas 
de escayola, muy fiel a las origina
les, que hemos tenido ocasión de co
nocer «in situ». 

Sabido es que el Museo Provincial 
carece de la sección de Etnología (se 
ha hablado de una futura ubicación 
posible en el antiguo edificio del Ban
co de España en la Plaza del Pilar), 
no obstante, la presente muestra no 
ha querido obviar este apartado, de
dicando un espacio mínimo a la ar
tesanía del Encaje de Bolillos, muy 
representativa de la provincia. Se ex
plican su historia y características, 
junto a piezas realizadas de esta ma
nera artesanal expuestas en paneles 
y vitrina y dos maniquíes ataviados 
con la indumentaria tradicional man
chega. Es la sección más pobre y de
sequilibra un tanto el buen conjunto 
de esta «Bellos Artes 83», que se 
completa finalmente, en el apartado 
Artes Plásticas, con la acertada re
cuperación de un artista olvidado e 
incluso desconocido para muchos, el 
pintor daimieleño, de más de seten
ta años, Juan d'Opazo, un artista 
autodidacta que comenzó a los 40 
años y practica una figuración cos
tumbrista de clara extracción expre
sionista . Aqu í se ofrece una colección 
de 79 obras sobre papel, pequeñas 
de formato, con el tema único de la 
Guerra Civil española . Lápiz, acua
relas y agua tintas para mostrar el 
desgarro humano y el dramatismo 
tenebrista que la guerra significa y 
que con tanto sentimiento supo refle
jar testimonialmente d'Opazo. 
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Composiciones últimas 

ERNESTO GARRIDO 

Antonio López Torres, carpeta 
azul en la mano, barba de bohemio 
octogenario y mirada de paisaje con 
luz, asistía semanas atrós a un con
cierto sobre música sefardí organiza
do por el Museo de Ciudad Real, al 
·tiempo que departía con amigos y 
admiradores. 

Algo repuesto de su enfermedad 
(<<fue unfórmaco que me produjo 
mareos»), confirmó que sigue pintan
do (<<ahora trabajo en una composi
ción, después de que en primavera 
concluyera unos pa isajes»). Metido 
en charla confirmó también su admi
ración por lo. pintura de su sobrino, 
Antonio López Gorda y rió cuando 
le observamos que tenía fuerzas pa
ra pintar otros cien cuadros (<<ya he 
pintado mucho») . 

Dos pisos mós arriba , los cuadros 
daban eco a su palabra; precisa
mente a pocos peldaños donde, se
manas antes, Antonio López Gorda 
expusiese otros de sus cuadros má
gicos hiperrealistas, dentro de la co
lección presentada por la Fundación 
March sobre artistas españoles con
temporáneos. 

Modesto, al requerir su opinión so
bre una exposición personal en el 
Museo de Ciudad Real , sólo dejó 
caer un «ya veremos» que, incom
prensiblemente, sonaba a un futuro 
más lejano de lo estrictamente nece
sario. 
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ANTONIO LOPEZ GARCIA, pintor y sobrino de 
Antonio López Torres: 

. Antonio lópez Torres es el pintor con mós dotes naturales y sensibilidad que he 
conocido. Su obro maravilloso, por su contenido y por su realización, es de los mós 
admirables de nuestro siglo. 

Es, junto o Aureliano de Beruete, el mejor paisajista de lo pintura españolo.» 

FRANCISCO GARCIA PAVON, escritor: 
. López Torres es en persono, ojos y sensibilidad, el paisaje manchego: sus coles, 

sus luces, sus distancias y su aire, disfrazado de hombre que va y viene metiéndose por 
todos los rincones ... y los lienzos de los cuadros que pintan lo mayoría de los demós 
pintores manchegos .• 

FRANCI$CO UMBRAL, escritor: 
«lópez Torres, pintor que no quiere vender, solterón que sólo quiere pintor, hom

bre de abrigo viejo y boto blanco, va en bicicleta por. el interior de sus propios cuadros. 
Se poro en un sitio, tumbo lo bicicleta y pinto el cuadro desde dentro del cuadro, por
que el cuadro yo lo llevo en lo cabezo, cloro .• 

ELADIO CABAÑERO, poeta: 
. EI nombre de Antonio lópez Torres ha entrado yo en lo historio como el pintor de 

lo Mancho . Pertenece, en vida, o nuestro patrimonio artístico y cultural, por autentici
dad y popularidad. Sus paisajes son luz puro en estado de olmo . En sus cuadros estón 
yo poro siempre nuestro campesinos y nuestros campos, nueslras quinterías y nuestros 
bobos, nueslros operas de labor, nueslra llanura y nuestro monte boja, nuestros cueva
bodega, nuestros tinajas, nuestros viñas, nuestros siembras, nuestros niños y nuestros 
cielos, nuestros racimos de uvas; nuestro vino, nuestro pon y nuestro queso: nuestro 
historio . El ha pintado lo Mancho mós manchego . El ha pintado como nadie el mós 
vivo, el mós completo mural de lo Mancho .• 

JOSE LOPEZ MARTINEZ, escritor y presidente de la 
Casa de Castilla-La Mancha en Madrid: 

. Para mí es el hombre que mejor ha pintado el paisaje manchego. Su obro debe
mos considerarlo, yo, como clósica en el sentido mós amplio de lo palabro . Su pintura, 
desde todos los puntos de visto, es persanalísima y austero .• 

JOSE CARRETERO, pintor de 21 años': 

. Verle caminar, cabizbajo, esquivando o los hombres de boina; marcharse 01 cam
po perseguido por perros vagabundos cuando lo tarde es bueno y se escuchan los pó
joras que él distingue como conoce lo luz. Codo coso de T omelloso que va cambiando 
sin de jar el rostro que quedo yo sólo en sus cuadros, ha sido uno imagen constante 
en mucho gente que ha sabido valorar lo dedicación diario, lo humildad cotidiano de 
sus zapotillos de felpo. 

No cabe dudo que desde el día que decidió quedarse en estos tierras, los tardes 
y los campos horizontales llevan inscrito algo de su nombre . Con el miscno óleo con 
que ha pintado uno historio posado. . . 

OptnfOne, recogidos por Poco Rosado. corresponsal en lometloso. 

Con el escritor y critico de c.rte 
José Hierro. 
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ROSA CHACEL PRESENTO EL LIBRO «CERNUDA EN LINEA» EN LA CASA DE CULTURA DE CIU
DAD REAL 

CERNUDA y GREGORIO PRIETO, 
«DOS CRIATURAS F ATER AS» 

J.L.L. 

Dos artistas octogenarios, Rosa Chacel (Valladolid, 1898) y Gregoria 
Prieto (Valdepeñas, 1900) asistieron, en la Casa de Cultura de Ciudad Real, 
a la presentación del libro .Cernuda en línea,. preparado por el pintor man
chego como homenaje a la memoria de su amigo y compañero generacio
nal Luis Cernuda (Sevilla, 1902 - Ciudad de México, 1963). Das jóvenes poe
tas locales, Prado de Juan y José María Gonzólez, fervientes seguidores de 
Cernuda, completaron el acto recitando poemas del escritor sevillano. 

Roso Chacel, esposo del pintor Timoteo Pé
rez Rubio, conoció de cerco o Luis y o Grega
rio, o quienes calificó e n su conferencio - leído 
con d ificultad ayudado de uno lupa de 
regleta- como «dos criaturas fraternos, pa
tricios y agregio s •. Lo autora de . Memorias 
de Leticia Valle. y . Barrio de Maravillas» ll e 
gó antes o lo plóstico que o lo lite ratura , es
tudió escultura en lo Escuela Superior de Be
lios Artes de Son Fe rnando, e n lo mismo pro
moción que Gregario Prie to, de l que recordó 
su etapa e n el Casón de l Bue n Retiro: . Só lo 
en el Casón», d ijo , ese conse rvaba uno colec
ción de vaciados italianos de uno perfección 
admirable y el hecho de estor all í, ofrecidos 
o lo contemplación, sin el obl igatorio cumpli
miento de un estud io e n visto de aprobación 
académico, sin e noioso deambular de turistas 
alrededor, poniendo simpleme nte e l table ro 
sobre uno silla de hierro, had o del maravillo
so palacete el hogar de nuestros olmos •. 

En lo Genera ción del 27, Cernuda fu e «sin
gular por su delicado y silencioso aparecer, 
que consistía en aparecer como de poso y que
dar con uno excepcional firmeza •. Y e n o tro 
momento de su inte rvención, re lacionando 
Larca y Cernuda, afirmaba de éste que . ig ual
mente definido por e stó tica castidad, podía ver 
y comprende r lo vida torrencial de Larca , pre
cisamente por conocer e l espesor del muro, 
mós que de hielo , de d iamante, de uno inhu
mano r hasta extraterrestre pe trifi ca ción tra s 
lo cua vivía su o lmo apantallado •. 

En el coloquio, un G regario Prieto jovia l y 
en ple no fo rmo relató alguno anécdota vivi
do con Cernuda, o quien definió como un ser 
rarísimo, so li tario, de d ifrci lt rato y muy nece
sitado de afecto, y recordó sus relaciones con 
mujeres intelec tuales de su época , como Feli
cidad Blanc y Nie ves de Mador iaga, ciados 
~e enamoraban de Luis., apuntó chispean·te . 
Roso d iscrepó , pe ro hubo completo a cuerdo 
en ~e l gron poe ta que e ro • .. . 

• Cernuda en línea» y en el dlbuio 
de Gregorlo 
O,..orlo Prieto: . Ce rnudo e n líne o •. Editorial 
albUoteca Nue va _ Madrid , 1981. 219 pág._ , 
5.000 peseta • . 

Estomas ante uno edición casi poro bibliofilos. Uno 
edición perfecto, cuidadísima, mimado 01 mÓxlmo. 
Enhorabuena . Es lo primero que hoy que escribir 01 
comentar el libro . Cernuda en l,neo •. 

No se Ira ta de uno biografio en sentido laxo. Ni 
el poema rio con ilustraciones, ton 01 uso y 01 abuso. 
Tampoco un estudio con pretensiones definitorios so
bre lo litera tura de uno de los mós significativos auto
res del 27 español. Ni es un libro . de los de Arte. 
en plan lujosi/lo . • Cernuda en línea. aba rco todos 
esos aspectos en lo que tienen de positivo y los inte
gro, poro convertirse en armónico simbiosis de hu
manidad, sinceridad, amor, reconocimiento y gene
rosidad. 

Poemas y retratos, versos y pa isa jes se confunden 
en lo sinfonfo que interpreto Gregario Prieto. En lo 
floresta de lo iconografía de Gregario, en los ojos 
- maravillosos ojas- y perfiles de sus personajes 

masculinos, en sus desnudos y flores, en helenismos 
y neorromonticismos. l o palabro poético de Cernu· 
do y el gesto grófico de Gregario definen un mismo 
ritmo espiritual; dos coligrofios estéticos y dos sinto· 
nios muy próxImos. . 

Importante es el volar documental de este libro: 
cortos personales, articulas, misivos, traducciones, 
prosas poéticos, fo togrofias ... El testimonio de uno 
época y uno sociedad difrcil poro sensibilidades co
mo lo suyo . Y lo presencio de un Cernudo muy cer
cano, incluso - estéticamente- o jóvenes corrientes 
de nuestro tiempo, un Cernuda mós apasionado y 
apasionante que nunca : 

UNOS CUER POS SON COMO flORES 

. Unos cuerpos son como flores, 
Otros como puñales, 
Otros como cintos de aguo; 
Pero todos, temprano o tarde, 
Serón quemaduras que en otro cuerpo se agranden, 
Convirtiendo por virtud del fuego o uno piedra en 
un hambre_ 
Yo, que no soy piedra, sino comino 
Que cruzan 01 posar los pies desnudos, 
Muero de amor por todos ellos; 
les doy mi cuerpo poro que lo pisen, 
Aunque les lleve o uno ambician o o uno nube, 
Sin que ninguno comprendo 
Qu~ ambICiones o nubes . 
No valen un amor que se entrego .• (lo Cernuda) 

Foto: Ru/z Torlbio. 
Gregario Prieto y Rosa Chacel 
posaron poro el fotógrafo con el 
libro dedicado a Cernuda. 

la libre ría . Ore tum. de Ciudad Re al no, delO. No pudo r .... 'or .llalldoco 83. aunque d,lo'ó el CIerre 
todo lo posible. Errores en Jo dlrecclon colechvo de sus prople a nos, lo escoso demando en cantidad y calidad de 
lectura que hoy en la CiUdad y el nula a poyo de lo admlnlslroclOn culturol. odemos de lo servtdumbre respecto o 
IO!l editOriales. son olgunos de la s razones - o ,UICIO de sus propletorios- que han 11 \IOdo o lo dcuapanctón de 
la librerio4 . O relum. fue el primer local I.brero que tu ... o lo copltol, obno a fmoles del 76 suscitando recnotos y 
pintados a cusatorios de .roIOS_. porque los libros de SociologlO, HistOriO, Polthca, L.teroturo¡ Arle ...• que antes no 
se podiO" comprar oqul, estaban en sus slen'eríos. y se ... endío ceramt(a y post n y se pr ,enlabon J. bros Intere-
\onleS4 Cuando loda ... fo no ha llegado el . ... lde~ le 10-, _Oretum_ abo"don6 su local de lo Avenido del Rey Santo . 
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ARTES 
PLASTICAS, 

J.L. LOARCE 

Apasionante 
Ernst Len 

· · · 
Obro sobre pope/ de Ernst Len. 

La galería Fúcares deparó un final 
de año espléndido, con la presenta
ción, por primera vez en una sala de 
exposiciones española, del artista 
austríaco Ernst Len (Viena, 1946), de 
quien se mostró una serie de obras 
sobre papel de distintos formatos y 
dos temas dominantes: la crucifixión 
y el carnaval. El día de la inaugura
ción, el público asistente tuvo ocasión 
de conocer en vivo la puesta en es
cena de un performance protagoni
zado por este pintor, que allí mismo 
elaboró una obra, aplicando direc
tamente la pintura con sus manos, en 
un acto ritual y místico con música re
ligiosa de fondo. 

Ernst Len ha dicho que la .pintura 
es para él una religión, una mística 
moderna. Practica la pintura como 
un nuevo demiurgo; es negación y 
creación, milagro y revelación de lo 
desconocido. Len se ha despojado 
de todo esteticismo y afronta la pin
tura con un nervio y una pasión tan 
sostenida como estremecedora. Vie
ne del accionalismo y las experimen
taciones con fotografías, para cua
jar en un expresionismo muy perso
nal -al fondo, el hombre como te
ma monográfico, su propio yo-, de 
enérgica gestualidad y fuerza. Se 
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pueden señalar en su obra las pode
rosas raíces del Expresionismo ale
mán, conectadas con un arte primi
tivista anterior y no desconocedoras 
de las expresiones «oscuras» de la 
pintura española histórica. 

En los sorprendentes Cristos que 
presentó se pudo ver la transforma
ción que ha logrado en una icono
grafía fundamental en la cultura 
judea-cristiana (Ernst Len es católi 
co), sus crucificados son manchas os
curas en expansión, figuras «quema
das» por rojos y azules que escapan 
libres en cascada maravillosa, entre
cruzamiento de fuerzas en movi
miento, acción y dolor, apasiona
miento y destrucción ... En los dibu
jos, más reducidos de tamaño, apa
recen las diversas y complejas técni
cas que domina este autor, de un re
finamiento y precisión admirables, 
con tintas orientales y espesas acua
relas sobre papel antiguo y páginas 
de viejos breviarios religiosos. Des
garro, temblor carnal, ironía y luci
dez surgen de estos papeles tan «fí
sicos» y tan espirituales que nos tra
jo Ernst Len. 

En el realismo 
moderno 

El Real ismo se debate en España 
con problemas de difícil solución. 
Hay una especie de Hiperrealismo 
de etiquetaje menos obvio de lo que 
parece, un Realismo mágico o algo 
así donde los mimetismos y las des
caradas copias abundan por do
quier, al mismo tiempo que oteando 
en los «realismos» norteamericanos, 
pero buscando tradiciones propias, 
se practica otro Realismo de corte y 

Dibu;o de Antonio Be/monte. 

corteza más '«pOP», más entroncado 
con preocupaciones actuales y con 
mitos contemporáneos, y los «neofi
gurativos)) se incrementan cada 
día ... 

Antonio Belmonte realiza una pin
tura con la vocación fragmentaria y 
sesgada hacia una «realidad» equí
voca, con una soledad y frialdad que 
nos recuerda al americano Edward 
Hooper, salvando distancias lógica
mente. No va hacia la captura mili
métrica ni a la calidad de la repro
ducción fotográfica, aunque son las 
referencias directas las que le intere
san en.primer lugar: calles, rascacie
los, balcón, retratos en interior, per
siana, bustos de escultura clásica ba
jo el impacto de un rayo luminoso 
(salida más superrealista en este ca
so). 

Belmonte, onubense de 32 años, 
busca las sensaciones de una reali 
dad con la que parece querer iden
tificarse, reconciliarse con el entorno. 
Los personajes retratados -alguno 
muy bien, como el cuadro del balcón 
con plantas- son seres independien
tes del resto de la composición, son 
«reconocibles)) como realidad mien
tras que lo de alrededor sea única 
ilusión o deseo o fascinación de la 
mirada del pintor. Mezcla, entonces, 
de percepción y de «ficción», con un 
cromatismo vivo pero ilusorio; des
cohesionado y fragmentado a pro
pósito, pero correcto . En sus dibujos 
-presentados con un montaje defi 
ciente que los empobrece mucho
hay poco más que ejercicio primario 
de delineación y algunas instantá
neas del «pop arh). 

Galería Fúcares. el San Francisco, 
2 y 3. Almagro. 

Esteban se 
divierte 

Esteban Núñez de Arenas, madri 
leño de 33 años, radicado en Alma
gro desde 1979, autor de las discu
tidas pinturas decorativas del Para
dor Nacional almagreño y polemis
ta contumaz, mostró -durante di
ciembre, en el Colegio Oficial de 
Aparejadores- la primera exposi
ción individual de pintura que reali
za en la capital, antes había partici
pado en alguna colectiva y en el 80 
expuso en El Cafetín una treintena de 
pequeños paisajes . 

A Esteban, que tituló su exposición 
«Obra sobre, con y en pape!,), no le 
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gustan determinados «coherencia s)} 
que hocen « ester~otipar» lo imagen 
que se tiene de codo pintor. Eso 
apuntaba en el texto del cotó lago, y 
se proponía, en .cansecuencia, sor
prender 01 espectador con «el mun
do de gestos, guiños, colores, espa
cios simulados y juegos diabólicos 
que suponen el contenido formol de 
un cuadro». Se propuso lo variedad 
y lo variación insistente, el juego con 
guiños o lo pintura vanguardista , lo 
diversión como lema móximo y cen
tral, el volteo de técnicos 'varias so
bre el papel, el desfile lúdico' de ges
tos abstractos, de coI/afies materia
les y de pseudoinformcilismo coloris
tas (cuyos inmediatas"referencias es
tón en el arte ·moderno español de 
los últimos décadCils), .y todo eso; en 
puzzle provocado, fue S4 último ~x
posición . 

Viajó por un planetario .de discur
sos, frases , de.seos y ,dotas que se 
acumulaban atropelladamente, es
torbóndose e impul~óndose entre sí 
al mismo tiempo, entre flashes de co
lores muy fuertes y recortes de 'cos i 
todo . Porque quiso, en plan pirueta 
con brindis incluido, servir o lo afi 
ción un optimista repertorio de sanos 
diversiones plósticas . y se d ivirtió. 

Solo de Exposiciones del Colegio 
Oficial de Apare;adores y 
Arquitectos Técnicos de Ciudad 
Real. CI General Aguilero, 73 
(en treplon to) . 

Foto: Ruiz Toribio . 
Exposición del VI Concurso Nacional de Artes Plásticos, en la Sala de exposiciones de la Escuela 
de ArIes Aplicadas. 

El Concurso de 
Ar.t~s Aplicadas 

' . ' 

El . Concur~o N~cion~1 de. Ar'te's 
Plósticas de la Escuela de Artes Apli
cados de Ciudad Real es un certa
men anual en las modalidades de 
Pintura y Escultura que patrocina lo 
Coja Rural Provincial , con sendas 
premios de 250 .000 pesetas, y que 
acaba de cumplir su sexto convoca
toria . Obras seleccionadas y premia
das se han expuesta en la sola de ex
posiciones de dicho centro educati
vo. Un jurado compuesto por dos es
cultores, Santiago Casado y Eloy Ca
brero, y uno pintora, Margarita 
Cuesta , presidido por el presidente 
de la Caja, José María Henríquez, 
otorgaron a la obra «Carrusel», de 
María Dolores Fernóndez T e ijeiro, y 
o la pieza «Victoria», original de 
Martín Munuera, los primeros pre
mios, respectivamente, en Pintura y 
Escultura. 

Si en el aportado escultórico se 
puede afirmar que hay un tono me
d io , sin estridencias, que se viene 
manteniendo, en pintu ra hay que 
constatar un evidente declive en los 
últimas ediciones, con menor parti
cipación y escaso calidad general en 
las obras. Los pintores lIamémosles 
de vanguardia parece que han de
sistido definitivamente de presentar
se a este concurso, en visto de lo es
caso atención que suscitaron o del 
desafortunado montaje expositivo de 
sus obras (por fortuna , esto vez no 
se ha utilizado la otra solita), aunque 
se ha colado un joven albacetense 
que participó en septiembre en el 

Curso de Arfe de Almagro, Gallar
do Blanco, con dos pinturas que son 

. lo mós fresco , agradable y renova
dor que allí se colgó, pero, en abso
luto se premió . 

La pintora galardonado, Moría 
Dolores Fernóndez T eijeiro, gallega 

. afincada en la capital, de donde es 
profesora de lo Escuela de Artes 
,6;plicadas, es bien conocido por su 
reciente muestro individual, clausu
rado en dicho Escuela días antes del 
follo de este VI Concurso Nocional. 
«Carrusel» presenta una figuración 
de planos superpuestos, boja uno 
composición geométrico del espacio, 
predominio de colorido frío pero 
muy empastado y atmósfera de en
soñación, sueños infantiles y melan
col ía . 

Paralelamente se celebró el XI 
Concurso Nocional de Christmas po
ro participantes infantiles, con varios 
premios en los dos categorías esta
~Iecidas y cuantioso oferto de dibu
lOS. 

Sala de exposiciones de la Escuela 
de Artes Aplicadas de Ciudad 
Real. Plaza de la Provincia . 

Amables «comics» 
de Ramírez Murcia 

El comic ha posado de ser corrien
te underground o convertirse en cul
turo cotidiano, casi en modo (no es
tó mal que lo sea) . El Arte «Pop» ele-
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vó el mundo de la historieta -
recuérdese la viñeta de Mickey que 
pintó Roy Lichtenstein en 1961- a la 
categoría de pieza museable. En los 
comics se narran historias de ciuda
des y regiones, se anuncian super
mercados o se elaboran gruesas re
vistos especializadas de largas tira
dos. Hay comics de todos los estilos, 
agresividades, lenguajes, moderne
ces, tipologías y edades . Unos muy 
«pasados», otros amabilísimos. Unos 
canallas y feístas, otros blandos y do
mesticados. Unos antiguos, amane
rados y colegiales, otros salvajes ... 
El género es todo un clásico y hasta 
en Ciudad Real - lo cual se 
apla.ude- surgen exposiciones de 
comlcs. 

En un vestíbulo-sala de exposicio
nes (?) del Ayuntamiento, Francisco 
Ramírez Murcia , ciudarrealeño de 
23 años, titulado en Decoración por 
la Escuela de Artes Aplicadas y estu
diante universitario de Publicidad, 
colgó más de treinta historias que se 
ha dibujado, pasión con la que dis
fruta desde hace algún tiempo. Des
filaron «Paisajes de ningún lugar de 
la Mancha (como puede comprobar
se), ni de ningún otro sitio conocido», 
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CANDELO LOPEZ SERRANO 

YO DESCIFRE EL MISTERIO DE 
TARTESSOS Y SU LENGUAJE 

IBERICO • FENICIO 

Realidad Histórica: 
Tlasshlquish es España 

Candela López Serrano (Almodo
var del Campo, 1934), sacerdote 
coadjutor en la localidad de La So
lana, aficionado -según declara 
expresamente- a la pintura, la his
toria antigua, la arqueología y la fi 
lología, acaba de publicar, en edi-
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Foto: Ruiz Toribio. 
Dibujo de Froncisco Romirez Murcio. 

Historietas con textos de la casa y 
Posters a toda acuarela . Fabrica per
sonajes muy trabajados tipológica
mente e idea historias amables y nos
tálgicas de aventuras. Se atreve has-

ción del propio autor, un libro con 
llamativo título: «Yo descifré el 
misterio de Tartesos y su len
guaje ibérico-fenicio. Reali
dad histórica: Tlashiquish es 
España». Una obra a la que ha 
dedicado más de siete años de sol i
tarios y callados esfuerzos, «alter
nando con el ministerio sacerdotal , 
para dar la primera lección del des
ciframiento paleográfico del Ibérico
tartésico», escribe en el prólogo. 

A lo largo de un centenar de pá 
g inas el autor pretende demostrar, 
tras su investigación de la escritura 
ibérico-fenicia, que «fueron los T ar
tessios los primeros colonizadores, ci 
vi lización anterior a la fenicia en un 
milenio y, que ciertamente, ocupa
ban el Cercano Oriente, la tierra de 
Asia Menor, para venir desde allí a 
España y quedarse con nosotros pa
ra siempre». A partir del análisis pa
leográficos, sin necesidad de haber 
pasado por las cátedras de Historia 
o Arqueología, valiente y voluntario
so al máximo, el padre Candela Ló
pez se adscribe la resolución de uno 
de los más inciertos capítulos de la 
historiografía española como es el de 
T artessos. Los especialistas tienen la 
palabra . Aparte ingenuidades, la 
ausencia de referencias bibliográfi
cas le resta siempre carácter científi
co a cualquier trabajo que lo preten
da . 

ta con la ilustración fantástica , apli
cando certeramente - algo 
esquemático- la difícil acuarela. 
Hay quien agradece mucho este co
mic amable . 

REVI T DEL 
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«Cuaderno de Filología» es 
la primera publicación que ha salido 
del Colegio Universitario en su toda
vía corta y atribulada historia . Su fi 
nanciación corre a cargo del presu
puesto de actividades en el tercer tri
mestre del pasado curso académico. 
El segundo se ha publicado en di
ciembre, con igual esmero y cuida
do que el anterior; con la coordina
ción del profesor Cañigral, incluye 
una serie de trabajos especializados 
a cargo de profesores de la sección 
de Filología, otros elaborados por 
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los diferentes Seminarios de lo sec
ción y un aportado dedicado a rese
ñas, además del trabajo que abre la 
revisto, una investigación extensa del 
manuscrito «El Matritensis», a cargo 
del doctor de la Complutense, Anto
nio Bravo García. 

Otros estudios abordan problemas 
específicos: lo indexación automáti
ca de textos, «cuestiones convivales)) 
en los textos de Plutarco, un análisis 
estilístico de la Egloga tercera de 
Garcilaso, la poesía de Miguel Ce
judo (humanista valdepeñero del si
glo XVII) o el mundo interior del poe
ta Rainer María Rilke, entre otros. 

La primera revista publicado co
rrespondiente 01 amplio proyecto de 
publicaciones de la Diputación Pro
vincial ha sido «LINEA Y MAN
CHA )) , revisto de Comic e Imagen, 
que dirigen y diseñan 01 unísono Víc
tor Barba e Isaac María del Rivera. 

«Línea y Mancha» quiere ser un'a 
revista con personalidad propia den
tro del enorme panorama de publi
caciones de comic y «fanzines», rea
lizado desde Ciudad Real, y abierto 
a todas las colaboraciones, historie
tas y rollos buenos que lleguen a ella. 
En su número uno, del que se han ti 
rado 500 ejemplares, aparecen his
torietas firmados por los dos respon
sables de la misma; otro del conoci
do dibujante Carlos Giménez; jugo
so entrevisto de Alfonso Castro con 
el contante de «Lo Mode»¡ un home
naje al histórico «T. B.O.» que firma 
Federico Moreno Santabárbara; tres 
páginas cinematográficas del popu
lar crítico Poco Badla; más una his
torieta de Raúl Fernández¡ un artícu
lo de Ernesto Garrido, sobre un Qui
jote en comic elaborado en el 72¡ e 
ilustración final de Cecilia Testón, 

acompañada del texto de Luciano 
Castañón. Todo en 36 páginas bien 
completas. 

«Línea y Mancha» aparecerá coda 
dos meses, al precio de diez duros. 

Nuevo Premio 
de Cuentos 

El posado diciembre se falló en T 0 -

melloso el primer Premio de Cuentos 
«Café de lo Glorieta», dotado con 
100.000 pesetas y que ha recaído so
bre el escritor sevillano Joaquín Már
quez. El jurado de este flamante Cer
tamen lo componían Eladio Cabañe
ro, Fernando Sánchez Drogó, José 
A. Sánchez Villaseril, Juan Benet, Je
sús Ferrero y María Victoria Lozano. 

El cuento galardonado lleva por tí
tulo La torre y parte -en su trazado 
argumental- de la discusión de una 
pareja que trae, como fatal conse
cuencia, la subida de la mujer a una 
torre, desde la cual cree el protago
nista que va a suicidarse la suya¡ a 
raíz de ese supuesto, él emprende 
una carrera, en cuyo desarrollo se 
consuma el relato, para pedirle per
dón e impedir que se suicide . Allle
gar al final, cae al suelo y un fallo 
cardíaco pone fin a su existencia. Es 
una narración fluida y constante en 
su prosa, una frenética carrera ha
cia la vida que, sin embargo, trógi
camente r acaba en la muerte. 

Su autor, Joaquín Mórquez, obtie
ne el primer galardón como narra 
dor, ya anteriormente había conse
guido un premio como autor poéti
co, el de las Fiestas de las Letras 
«Ciudad de T omelloso». 

A esta primera edición del Premio 

«Café de la Glorieta» se presentaron 
más de trescientos trabajos, algunos 
de autores sudamericanos, de Esta
dos Unidos y Bélgica¡ lo mayoría 
eran de procedencia madrileña. De 
la localidad de T omelloso, alrededor 
de la treintena de cuentos. La direc
ción de este local quiere mantener la 
convocatorio del Premio anualmen
te y prestigiarlo con jurados de ca
tegoría más que reconocida en el pa
norama literario español, como el 
que ha integrado esto primero edi
ción . 

Este es el séptimo libro de Poesía 
de Juan Ignacio Morales Bonilla 
(Ciudad Real , 1929) y el que ha me
recido el primer premio del V Certa
men Poético «Corta Pueblo», convo
cado por el Ayuntamiento de Miguel
turro en el presente año 1983. 

«Apenas nodo», título del libro ga
lardonado, agrupo veintiséis poemas 
desplegados en dos portes, a partir 
de dos citos de Francisco de Queve
do y Pedro Salinas (<< ... Esto corpo
reidad mortal y roso donde el amor 
inventa su infinito»), y es también el 
título de un poema : «Antes ero que
rer. Ahora es humo / el propósito fir
me del amor. / Apenas nado.» Son 
versos de uno memoria inútil y de la 
imposibilidad del amor: «Tal vez só
lo / el confuso agitarse de los muslos 
/ que aprisionaron dobles lo dorado 
/ suavidad de otro carne fugitiva. » 
Una poesía lineal y sobrio, vivida y 
soñada a la vez, desnuda y sen.cilla , 
terso. 

Juan Ignacio Morales Bonilla, poe
ta y Licenciado en Derecho, es miem
bro dellnstituo de Estudios Manche
gos, en cuyos ediciones ha publica
do varios libros: «Tiempo de nacer, 
tiempo de morir» (1971), «Boja el sig
no Libro» (1973) y el ensayo «Hacia 
uno teología de lo poesía» (1970). 
Completan su bibliografía poético las 
obras «El corazón de la encino» (Di
putación Provincial , 1973), «Materia 
conmovida» (edición del autor, 
1974), «Vi llegar la mañana» (Caja 
Rural Provincial , 1975) y «Conjuga 
ción» (Premio Ciudad de Barcelona, 
1975) . 

I MUSICA 
'La canción popular 
del grupo 
«Noviembre» 

Desde enero de 1981 , fecho de su 
primero aparición pública en lo Ca
sa de Cultura de Alcázar de Son 
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Juan, el grupo No viembre no ha de
jado de trabajar en la búsqueda de 
un sonido propio, sin encasillarse en 
el «folk» o la ramplonería de simples 
tonadillas. Encarna, cantante; Da
niel, compositor; Rafael , bajista, y 
Fernando, que comparte su guitarro 
con otro grupo rack, son los cuatro 
componentes de este grupo de Alcá
zar, que ha conseguido salir de los 
límites provinciales y actuar en pro
gramas nocionales de Radio y T ele
visión, incluso realizar una giro mu
sical' por Francia. Reciente está la 
edición de su primer lo P. , costeado 
por ellos mismos una vez constituidos 
como «productores», ante la imposi
bilidad de hacerlo con alguna em
presa comercial; el nombre de la ca
so discográfica, «RED». 

Noviembre volvió o Ciudad Real 
-su último recital había sido en la 
Casa de Cultura la pasado 
temporada- poro participar en los 
«Jueves Culturales» organizados en 
el Colegio Universitario . Con sonido 
potente y un equipo de luz de lo me
jor asombraron al personal que to
davía no les conocía. Encarna posee 
una voz extraordinario, poderosa, 
adoptable a todos los ritmos, pero 
muy personal. Rack, flamenco, 
«blues», «jota de Cabañeros» (<< ¡Ca
bañerós ni se alquila / ni se vende / 
ni se compra .. . !»), coplas popula
res ... Todo es reelaborado a partir 
de sus dotes creativas . Daniel com
pone, hace textos y canciones, do 
«marcha» al grupo y se declaro can
tor de la libertad . 

De sus temas dicen que «son un gi
rón de amor o de impotencia» . Aquí 
están, como amigos, hablando de li 
rismo y de convivencia, informalmen
te, más preocupados por la variedad 
de las formas musicales que por la 
imagen, por buscar un estilo indivi
dualizado como grupo, contando sus 
canciones a las gentes. 

El trío «Febo» 

También dentro de los «Jueves Cul
turales» actuó el grupo musical «Fe
bo», de Puertollano . Nombre mito
lógico para un trío compuesto por 
Víctor, José Manuel y Paco Manza
no que hace música variada y sin 
pretensiones, siempre con una incon
fundible base folk, pero en lo que ca
be desde el flamenco hasta el jazz, 
con títulos de canciones como «Me
dia Caña» y «Gota a gato», o la pre
miada «Marcha minera», de lo me
jor que sonó en Ciudad Real eso no
che. 

Actuaci6n del grupo «Noviembre» en las Jueves Culturales. 

POP L. MARIANO MOZO 

«Las Independientes» ... 
o ver el culo a la olla 

Inglaterra fue lo sede de las pri
meras experiencias independien- · 
tes, recordemos que sellos hoy tan 
reconocidos mundialmente como 
Virgin (cuyo primer éxito, «T ubu
lar Bells», del erudito Mike Old
field, diez años después de su edi
ción aún sigue apareciendo espo
rádicamente en los RACK euro_o 
peas de ventas y popularidad), 
Stiff Records, Statik Records, 
Rough T ro de Cherry Red, son las 
responsables de la actual modo 
vanguardista. 

En España también llegan los 
ecos de estos ilusionadas editoras; 
primero, tímidamente, aparecen 
DRO (Discos Radiactivos Organi
zados) Tres Cipreses y Grabacio
nes Accidentales, para, seis meses 
después, fugazmente , convertirse 

en un juego de ámbito regional , 
todas las provincias, a excepción 
de Ciudad Real, ¡claro!, tenían 
una puerta que podía abrirse fá 
cilmente o cualquier toque de in
genio musical, sin discriminación 
de estilos y sobre todo sin exigir 
el hasta ahora imprescindible in
grediente comercial. Todo esto re
sultaba fascinante, surgían grupos 
por doquier: Glutamato Yeyé, 
Décima Víctima, Sindicato Malo
ne, Derribos Arias, Siniestro Total, 
Iniciados, loquillo, etc. Y algunos 
hemos de confesor que vendieron 
discos en cantidades tan impor
tantes (Siniestro Total) como pa
ra inquietar a las poderosas dis
cográficas convencionales. Hispa
vox creó Flush Records, donde 
Radio Futura, uno de los grupos 
malditos de Hispavox, era deste-

DANZA INVISIBLf 
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• En lo Coso Municipal de Cultu
ro de Alcázar de Son Juan está te
niendo lugar, uno exposición <do
ven», formada por fanzines, vi
deos, comics, dibujos y otros ma
teriales modernos, abierto o todos 
los que quisieron enviar material 
de ese tipo y documentación so; 
bre cosos discográficos . 

I TEATRO 

Homenaie 
Dramático a Lorca 
en el «J ueves 
Cultural» 

Poro abrir la programación de los 
Jueves Culturales, uña ',ornada insti
tucionalizado semana mente poro 

rrado poro, inmediatamente, lan
zar un éxito que posaría o lo his
torio del Pop español de los 
ochenta : «lo estatuo del jardín 
botánico», ¡yo ves, qué cosos pa
san! 

Ariola , otro de los poderosos, 
multinacional alemana, creo «Dis
cos M.R.» y, poro hacernos creer 
que nodo tenía que ver con su se
llo madre, difunde un n. o de telé
fono que sirve o lo vez como lan
zamiento de un álbum 
presentación-recopilatorio de al
gunos de sus nuevos fichajes más 
interesantes : Pistones, Ultimo 
Emoción, Wag, Mermelada, Esta
ción Victoria , luna, Episodio, V2 
Berlin, Farenheit 451. Desiertos, 
y, no exento de grupos como lu
na, que fueron el desencanto de 
su M.R. 01 responder ingratamen
te en ventas 01 privilegiado apo
yo promocional depositado en 
ellos. • 

De todos los fichajes de este se
llo, a estos alturas, solo «Danzo 
Invisible, Pistones y poco más se 
librarán de lo quemo de restric
ción de contrato . 

¿Cuál fue el objeto de estos edi
toriales 01 desarrollar sus propios 
filiales independientes? Está cloro 

actividades culturales o'rganizadas 
por ~a Dipu.tqció.11 ~rovi.n.~iol el;!. C91o:. 
boración.cÓt'l ~I Centro Coordinddor 
de Bibliotecas,' s~:p¡,~sentó·..en 'él' Có~ 
legio' Universitario, ~ede if\ici~1 de es
tos «'Jueves», el Jaller'de Literatura 
y Teatro de lo U niversidad Popular 
de Puerto llano con un montaje poéti-

que, lejos de buscar nueva,s in
quietudes artísticas, alimentar o 
ese mercado joven que asimilaba 
todo lo que llevaba etiqueta inde
pendiente y, o lo vez librar la bue
na imagen del sello «madre», en 
este coso Ariola o Hispavox de 
grupos de difícil supervivencia . 

De cualquier forma vamos o 
anal izar los portes positivas y ne
gativas de lo industria indepen
d iente sobre todo en España . 

las positivas: Indiscretamente 
sonidos y grupos obviamente an
ticomerciales, descentralizar las 
discográficas (para grabar casi 
siempre había que ir o Madrid), 
crear una movida más abierta o 
nuevas tendencias con inquietu
des más variopintas y mejores 
descubrimientos independientes, 
como Parálisis Permanente, lo 
Mode, Radio Futura (¿estaba ya 
descubierto?) , Derribos Arias, Si
niestro Total, Gabinete Caligari, 
Golpes Bajos) . El mejor indepen
diente, «Nuevos Medios», único 
sello que ha cuidado el mercado 
y lo propio imagen . 

y las negativas : las indepen
dientes en ningún coso han sido 
molestas para los sellos conven
cionales más inteligentes como el 

co-dr.amático tit"lado «Hom .. "aje o 
"G<lr<::Ía -L0'fCO ll .· 

"COn una 'esce'nbgrafía muy .simple, 
qnt~ lo d~snudez de un fonda negro 
-negros" indum~ntari?s tombién~ y 
lo único presenc;ia de un gran retra
to de larca dibujado por Fernando 
Carballada, el joven grupo de Puer-

comprador piensa, aquéllos son 
una cribo , una prueba de fuego 
para los más de trescientos grupos 
independientes que hasta ahora 

I tenemos en agenda. Si sale un 
grupo que merezca la peno nun
ca le faltará un contrato (Danza 
Invisible posó de M.R. a Ariala); 
mol prensaje, mal sonido, escasos 
medios de producción artística , 
malas carpetas, mal diseño artís
tico de las mismos y, además, el 
precio más caro (de todo está 

I exento Nuevos Medios); y terce
ro, y más grave, la saturación to
tal de un mercado en crisis, crean
do la confusión de vendedores y 
público (cualquiera puede gra
bar, no importo lo que sepa o no 
hacer) , . privando de esa oportu
nidad a algunos buenos grupos 
que se encuentran en la margue 
musical. 

l 
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taliono dio vida dramática a los tex
tos del poeta granadino, acompaña
dos de la guitarra flamenca de Paco 
Manzano, una guitarra sabia y má
gica que emocionó especialmente al 
recitar los versos del «Romancero Gi
tano», y elevó con brillantez el espec
táculo teatral. 

El grupo mostró sus cualidades y 
la voluntad por conseguir mayor do
minio de la escena y de la dicción 
poética, mayor armonía de conjun
to . Destacan sobremanera algunas 
individualidades, así como el traba
jo de ensayos y aprendizaje que res
paldan a todo el colectivo, limitado 
todavía al no tener este Taller de li
teratura y Teatro ni un año de vida. 
Dirige el grupo, con experiencia y ta
blas, Pablo Céspedes (también al 
frente del colectivo «Enea», que ha 
conseguido diversos premios teatra
les en España). Los próximos monta
jes del Taller se realizarán con las 
obras «El cantón de guerra alemán», 
de Bertol Brecht, y «El lugar donde 
mueren los mamíferos», original de 
Jorge Díaz. 

Una obra teatral 
de Vargas Llosa 

En un día laboral, durante las fies
tas navideñas, una obra teatral de 
las de verdad no consiguió reunir en 
dos funciones mucho más de doscien
tos espectadores, siendo generosos 
en el cálculo. El Cine-Teatro «Quija
no», local comercial que ofrece de 
vez en cuando revistas, folklórico s y 
alguna obra de calidad, casi perdi
das dentro de la programación cine
matográfica en que se basa esta sa
la (sensiblemente mejor, por otra 
parte, que en la desgraciada época 
anterior), no vendió butacas más allá 
de la fila siete de patio para la obra 
del conocido escritor peruano Mario 
Vargas Llosa, «La señorita de T ac
na», que contaba además con el 
atractivo de intérpretes como Auro
ra Bautista, Rosalía Dans y Daniel Di
centa, entre otros. 

El autor de «Conversación en la 
catedral», y «La ciudad y los perros» 
se ha enfrentado con un nuevo gé
nero literario. De la novela, donde 
ha conseguido celebridad y ser uno 
de los «puntale5» de la narrativa his
panoamericana, al drama, y en mo
mentos de prolongada crisis del mun
do de la escena. Sucede, así, que el 
peso literario es superior al teatral y 
«La señorita de T acna», pese a ser 
una obra imaginativa y densa, sufre 
ese desequilibrio . Hay dos niveles: 
una historia de amor y unos seres fa 
miliares que solicitan vida, al modo 
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de los personajes en busca de autor 
de Pirandello . 

«La señorita de T acna» busca la ar
quitectura vital en mundos apresa
dos, prematuramente envejecidos, 
atrapados por la muerte. Vargas Lio
sa escribió un texto íntimo y cálido; 
con una vivacidad teatral que no al 
canza las cotas de su literatura pero 
con vuelo de calidad y significación 
personal siempre. La escenografía 
de Jorge Sarudiansky y la dirección 
de Emilio Alfara impulsan la historia 
teatral de este gran novelista, tan de
sapercibida para el público ciuda
rrealeño, tan minoritaria mente aco
gida aquí, 

CINE 

de estar ausente de las formas actua
les de creación cultural. En España, 
el cine de tos nacionalidades y regio
nes, es ya una realidad propia, aun
que no general en todo el Estado: 
Euskadi, Cataluña, Valencia y Anda
lucía, son las más destacadas en es
te campo. 

Al fin, cine de 
Pedro Almodóvar 

Amantes del género cinematográ
fico , aficionados, simples curiosos o 
modernos neoconversos de esta pro
vincia no conocían todavía en su te
rritorio el cine de Pedro Almodóvar, 
el único cineasta «manchego», por
que el famoso cantante «pop» y di
rector de cine, con presencia inclui
da en la última «Mostra» de Venecia, 
nació en la localidad de Calzada de 

El e d el de Calatrava hace 33 años . Y como no 
« a n .» es fácil convertirse en codiciado 
Almagro, por el «sexy symbol», según dice él, se pu-

c.ene "orto so a realizar sin parar y a escribir no-
• velas «de esas que no aportan nadan 

La Asociación Cultural «El Candil» , a la cultura de nadie» . 
de la localidad de Almagro, ha pre- «Entre tinieblas» , su último largo
sentado a la Consejería de Cultura metraje y el mejor, con diferencia, de 
de la Junta de Comunidades de los tres rodados y exhibidos hasta 
Castilla-La Mancha un proyecto pa- ahora (Pepi, Lucí, Boom y otras chi
ro crear en la región un certamen de cas del montón y Laberinto de pasio
películas-cortometrajes, con la fina- nes fueron los primeros), se pasó por 
lidad de iniciar una actividad cultu - una sala de la capital. Paralelamen
rol completamente inexistente aquí, te a la entrada de su cine en los cir
y propiciar, de esta manera, la rea - cuitas comerciales de exhibición se 
lización de obras cinematográficas ha producido la mejora sensible en 
en metraje aficionado. la calidad de la realización, en el .. 

Esta iniciativa, en cuyo encauza- aprendizaje del lenguaje cinemato
miento ha intervenido un especia lis- gráfico ... T ravellings, fundidos, más 
ta en la materia como .paco Badía , el estupendo lote de buenas actrices 
sería el primer paso para que la ex- haciéndolo muy bien, convierten a la 
presión cinematográfica, o audiovi - melodramática historia de monjas 
sual en sentido más amplio, dejará que nos cuenta Almodóvar en Entre 
_-.:::;:=;:::;::;::::;::;::;;;:;::;;;;;;::;;::::;=;;:;...~tl:·niebla s e n u no pe I í c u I a muy d e fe n-

Foto: Ano Muller. 
Escena de lo película de Pedro Almodóvar, «Entre 
Tinieblas», que pronta volveremos a ver en Ciudad 
Real. 

-
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dible como cine. Por encima de esa 
obligación de epatar al personal y 
salir por derroteros «modernosos», 
su cine casi underground» tiene do
tes por encima de lo escandalosillo 
que para algunos pueda resultar. 

(Posiblemente podamos ver con 
más reposo su corta pero ya conoci
da filmografía en las jornadas de los 
«Jueves Culturales» que durante tres 
seguidos le quiere dedicar su provin
cia .) 

I TELEVISION I 
ANGEL CAMPOS 

La caia de las mil 
• # 

Y una Imagenes 
Para un telespectador, sufrido pe

ro no del todo resignado, represen
ta algo más que para un profesional 
del periodismo la oportunidad de 
poder reflexionar sobre esta «Caja 
de las mil y una imágenes». Excesi
vas imágenes para el que suscribe . 
La primera intención es a todas luces 
revanchista . No es fácil rechazar este 
cáliz, tras miles y miles de horas de 
discreto entretenimiento y de mara
tones aburridos frente al televisor. 
Uno no sabe por dónde empezar: 
¿Por la paradoja de «La Televisión 
del Cambio» y el cambio en la T ele
visión? , ¿Televisión pública o priva
da? ¿Y por la gestión de este ente pú
blico? No, definitivamente no, peca
ríamos de pretenciosos. 

Hablemos de las viejas y nuevas 
emisiones. Hoy parecen superados, 
impresentables casi, aquellos espa
cios de opinión como «Su Turno», 
reemplazados por otros como «Si yo 
fuera presidente». Aquellas aburri
das 625 líneas se han transformado 
en 625 líneas de humor socarrón y 
de autocrítica dulce, en las que po
demos ver al «hombre del tiempo» 
presentando una película de Bogart. 
Sin duda, programas del tipo «Follow 
me» o «Puesta a punto» son igual
mente pinceladas de un posible y 
ambiguo proy.ecto, casi de «marke
ting», que propiciaría la implantación 
de un nuevo estereotipo de ciudada
no, más representativo de nuestro 
entramado social; es decir, un ciuda
dano, no necesariamente bien infor
mado, pero sí desenfadado, algo 
más dinámico y sobre todo, preocu
pado por su ocio . 

Hablemos de lo nuevo programa-

Clan, de películas. Hojeando «Ac
fuel», revista francesa de gran tira 
do, podemos leer: «Empiezo a can
sarnos que Francia sea un país de un 
atraso desesperante en lo que se re
fiere o lo tele .. . En España, todas los 
noches, hay uno película de gran ca
lidod .. . » Hoce no mucho tiempo, nin
guno Televisión de lo Comunidad 
europeo podía ser criticado oponien
do poro ello ciertos aspectos positi
vos de lo nuestra. Sin embargo, esto 
cito que a algunos puede llenar de 
júbilo, puede verse un tonto ensom
brecida al comprobar que existen 
osíduos del medio en cuestión que 
bostezan y otros que no entienden, 
incapaces de desconectar el recep
tor. 

y moderno. Y a veces lo haces y ad
mites que socaven tus cimentadas ru
tinas telúricas y permites que los do
minios se espanten las atildadas fa 
milias daguerrotípicas cuando, al sa
lir de misa, se cruzan con las exiguas 
mesnadas de nuestro simpático gru
po punky local, que muestran sus re
lamidos escorzos marchando celéri 
cos y asustados de sí mismos. 

La imagen: el banderín de engan
che de nuestros d ías. «Eso» de que 
en cada época hablan los entendidos 
que no saben nada que no sea lo 
que se lleva y mola . La imagen, tu 
i~agen; de eso tiene que hablar el 
010 que todo lo ve del diseño-dro . 
Porque al diseño-dro le gustaría ser 
«El Philosophe-Dro». y pensar sobre 

DISEÑO 

el origen de las causas y de. los seres 
y sobre su sentido.y también ser el 
consejero de los que nos gobiernan 

. y !,>o.der. hacer de nuestra «polis» un.a 
'1 corte medicea republicana '1 utópica, 

pero no puede o aún no puede. El 

~------------------------~ 
MIGUEL ANGEL MItA 

El oio del 
diseña-dro 

Ciudad Real es lo ciudad del futu 
ro, es lo Chorleville de lo.s Rimbaud 
desesperados. En esto Micrópolis ex
perimental vuela el ojo d~1 diseño
dro en busca del origen y lo causo 
de los imágenes de las gentes, d'e lo 
necesidad de lo expresión de lo cro
mático y de lo génesis de la comuni
cación visual. En tus calles, Ciudad 
Real, bello de nombre, se hocino un 
catálogo ingente de miseria icónico. 
Se superponen los mil y un subpro
ductos de los clichés que, vn día, fue
ron gestados en el lejano centró de 
lo galaxia. En lo lejonísima New. Yo'rk 
o en la también lejano (o años-sensi-
bilidad) Madrid . . 

Pero tú, Ciudad Futuro, posos de 
los moldes creativos 01 uso. Tú no dis
frutas con entelequias intelectuales. 
Se te do un comino el negocio var:'
guordisto . La «mode» no te importo 
y lo modernidad te parece un cuer
po enclenque y sietemesino con el 
que bostezo lo burguesía mientras 
espero un Arte más fuerte o más to
nante. Ya la he dicho: tú pasos. En 
todo coso te amoldas levemente o los 
exigencias de algunos inquietos que,' 
poro no sufrir lo vergüenza de tener 
que habitarte y poro darse un cierto 
tono ante sus amistades no provin
cianas, te exigen permanentemente 
que te renueves, que te laves lo co
ro y que te adecentes coro a un en
torno democrático, creativo, lúdico 

diseño-dro es un ser oculto, yo vesti
d~ ~'on el ropaje de Ciudad Futuro, 
es un e~toico y no gusta de fiestas 

. que·no seon las,del alma, no es ami
go de sociedades gostro'nómicas, no 
lee apenas «E! País» 'pero sí a Home

" ro y, por desgracra, entre sus co.n
temporáneos no ve héroes ni 'tan si

, quiera genios, ' le parece oburrida la 
,mevida y también la Democracia, no 
le disgusta vivir sin alicientes y cree 
que hay casas en la vida más bellas 
que las mujeres. Pero, aun con todos 
esos méritos y muchos más que su 
modestia calla , la «nouvelle societé» 
no ve en él ni un profeta , ni un filó-
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sofo, ni ton siquiera un destocado re
presentante de lo culturo posmoder
no. Le requieren poro explicar o los 
gentes «reales», de lo ciudad «real», 
qué es y poro qué sirve el diseño y 
poro que pontifique sobre sí lo ima
gen que consume, lo ciudad se ~de
cúa 01 «decoro» que los nuevos tIem
pos exigen. 

El diseña-dro se lo ha pensado y 
ha tomado en consideración que 
Ciudad Real es el futuro. El futuro del 
posado. Es decir, que lo ciudad está 
cambiando y que día llegará en que 
seo uno ciudad moderno, con gente 
moderno, con empresarios y políticos 
modernos y con todo lo demás mo
derno y ha pensado que ser el cro
nista de ese cambio y explicar el 
cambio de imagen y lo imagen del 
cambio es uno actividad interesante, 
en lo cual puede desplegar sus po
tencialidades y sentirse integrado en 
su condición civil y servir así o lo co
munidad, sin esperar recompenso 
que no seo lo de los ciudadanos le 
comprendan y se tomen interés por 
lo que les va o contar sobre lo cali
dad de lo imagen de lo epidermis de 
su ciudad y de los que eso imagen 
dejo traslucir de lo que hoy debajo 
de lo epidermis. 

, 

I MODA 
M. a CARMEN RAMIREZ 

Las actuales 
«veinte» 

En los ochenta, los años veinte ... 
Hoy han vuelto o ser modo aquellos 
veinte, los 20, ton lejanos en el tiem
po y en el espacio. Vivimos inmersos 
totalmente en la indumentaria de 
aquella época. No es cuestión de 
cronologías, tampoco se conocen 
edades; todo depende del ingenio y 
capacidad creativa de codo perso
no, sin olvidar que ideos, invencio
nes, sugerencias y gestos pueden sur
gir o partir de formas, colores y geo
metrías de lo modo más actual. 

Los nobles materias predominan 
por completo. Lona, lona-sedo y al
godón perchado, ante y piel, colo
res oscuros y negros, con toques de 
tonos vivos, y amplias formas. Figu
ras confortables, con líneas angula
res, sobrias y puros. Así se ha visto 
en la moda Otoño-Invierno y volve
remos a encontrarlo en lo Primavera
Verano. 
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Es el triunfo de una elegancia so
brio y que permite lo comodidad en 
todos los circunstancias; la noción del 
confort es una de los prioridades ab
solutas del vestido, tonto masculino 
como femenino . 

La moda de 1984 es de colores 
campestres y tejidos resistentes, co
mo los panas de canutillo, las sargos, 
gabardinas y «Iodens». Telas plasti
ficados y tejidos aceitados, lonas y 
todo tipo de cueros flexibles y rústi
cos. Algunos modistos y creadores 
han realizado magistrales interpreta
ciones de estos temas: recordemos 
los colecciones de Cernuti , Florenti
no, Roberto Verino o T orrens. En ve
rano, veremos los divertidos linos en 
telas rústicas, paro todos, en trojes 
y en «sport» . 

Calidad, imaginación y búsqueda 
de horizontes distintos es lo que in
tentan aportar los diseñadores mo
dernos, dentro de los contextos es
téticos y culturales de nuestro tiem
po, y aportando, creo, uno especial 
atmósfera de exclusividad y singular 
refinamiento que envuelve o lo mo
do y o los signos de nuestro tiempo . 
Uno modo nacido paro triunfar. 

I ARQUITECTURA I 
JOSE RIVERO SERRANO 

Rebollar y el 
«Rebollarismo» 

El lunes, 28 de enero de 1907, fa 
llecía en Ciudad Real, Sebastión Re
bollar y Muñoz, arquitecto de lo Real 
Academia de Son Fernando y Jefe 
de Obras Provinciales. 

Con 54 años de vida y 20 de ejer
cicio profesional en Ciudad Real , se 
cerraba uno trayectoria singular 
dentro de lo arquitectura y de lo edi
ficación provincial. La singularidad 
de Rebollar, no es lo glosada por el 
Diario de lo Mancho 1 en su noto ne
crológico del 29 de enero, sino su 
papel y su aportación importante en 
la construcción de los nuevas reali
dades arquitectónicos que fueron ja
lonando diversos puntos de lo geo
grafía provincial. 

Si los volares positivos de la esce
na urbana de 1907, eran los glosa
dos por Emilio Bernabeu en el suelto 
«Nuestra capital»2, comprendere
mos mejor aún el papel jugado por 
Rebollar en lo plasmación de un nue
vo ideario formal que contribuyó o 
perfilar entornos urbanos vinculados 
01 naciente siglo. 

Dentro de lo producción de Rebo
llar, hoy que advertir tres aspectos 
que clarifican su obra y posibilitan el 
entendimiento de posteriores desa
rrollos: en primer lugar, el progresi
vo abandono del academicismo; en 
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Alzado principal: plazo de Cervantes, planos del Banco de España e n Ciudad 
Real (J903). 

segundo lugar, la búsqueda de una 
figuración propia y en tercer lugar, 
el trabajo sobre problemas residen
ciales . 

La producción arquitectónica an
terior a los años 80, había estado 
marcada por un repertorio de solu
t i ~hes académicas, donde la refle
~ion compositiva se producía exclu
sivamente por referencia al arqueti 
po ideal, ignorando sistemáticamen
te la d imensión urbana del elemen
to arquitectón ico Todo ello, es obser
vable en los traba jos de arquitectos 
como Cirilo Vara y Soria, José Ra
món Berenguer, José M . o Cuenca y 
Vicente Hernández¡ incluso los pri 
meros trabajos de Rebollar se mue
ven aún en el mundo de las solucio
nes académicas, fruto no sólo de la 
formación sino de la colaboración en 
obras proyectadas por Cirilo Vara y 
por Vicente Hernández, lo evolución 
del academicismo hacia el eclecticis
mo, tiene un desarrollo paralelo en 
la expresión gráfico de los trabajos 
que posan del lápiz blondo 01 dibu
jo o tinta coloreado, poro concluir en 
dibujos con grandes manchas de 
tinto. 

El eclecticismo como hilo conduc
tor en la obra de Rebolla r viene apo
yado no sólo por el proceso perso
nal de desarrollo y conocimiento del 

oficio, sino que es favorecido por el 
cambio cultural que se opera en el 
tránsito del siglo. Tránsito que en lo 
formol viene caracterizado por un 
abandono progresivo de los viejos 
modelos y una búsqueda personali
zado de nuevos patrones figurativos. 

Lo desacralización de lo Arquitec
tura y su distanciamiento o proble
mas cotidianos «mayores», iba o po
sibilitar un acercamiento o proble
mas cotidianos, y nada más cotidia
nos que el problema de ·10 
vivienda3

. Hasta estos años del final 
de siglo puede decirse que la mayo
ría de los trabajos de los arqu itectos 
desarrollan grandes temas públicos: 
Ayuntamientos, Audiencias, Cárce
les, Mercados, Escuelas, etc. Los so
luciones o problemas residenciales, 
únicamente comienzan o plantearse 
en los inicios del siglo XX4. 

Estos tres líneas novedosos en el 
panorama de edilicio provincial y lo
cal, no son solamente lo aportación 
de Rebollar como arquitecto, hoy 
que tener presente lo importancia de 
diversos trabajos absolutamente 
ejemplares en su dimensión formol y 
en su cualidad urbano. El Casino de 
Ciudad Real, el Círculo de lo Unión, 
el Palacio Provincial o el Banco de 
España son bueno prueba de ello. 

1 . Diorio de lo Mancho., n.o 152, de 29 
de enero de .1907. Lo noto necrológico se re
fiere o Rebollar en los términos siguientes: 
. hombre que en vida fue un perfectísimo ca
ballero, dotado odemós de gran inteligencia, 
de humanitarios sentimientos, con mono pró
di~o poro eniugor lógrimos y aliviar penos •. 

. Diorio de lo Mancho., n. o 155, de 1 de 
febrero de 1907. El artículo troto de dar uno 
visión moderno y saneada de lo ciudad y ho
ce el compendio en los términos siguientes: 
«magnifico Seminario Conciliar, modernísimo 
Academia de Enseñanza ... edificios modernos 
posee también, d¡golo el suntuoso Palacio Pro
vincial, el Ayuntamiento, Obispado, magnífi
co Casino ... los calles largos, rectos, anchos, 
soleados y aireados como en pocos capitales, 
dan en generala esto población un bello as
pecto». 

3 Nos referimos 01 problema de lo vivien
do desde su vertiente tipológico y compositi
vo . Sin entrar en la dimensión social y econó
mico del problema de la habitación . Pese o 
ello, puede apuntarse lo existencia de un pro
blema irresuelto . Así los notos de prenso don 
cuento de ello . • Diario de lo Mancho., n. o 148 
de 24 de enero de 1907, alude 01 problema 
del i(lquilinoto; uno visión mós global se da en 
Vida Manchego, n. o 99 de 26 de febrero de 
1914 . En 1907, en el seno de lo Junto de Re
formas Locales se crea uno comisión denomi
nado . Coso poro obreros •. 

4 El estudio de los problemas residenciales 
tiene dos momentos elocuentes. Lo resolución 
del problema de lo vivienda burguesa viene 
como consecuencia de las transformaciones so
ciales operados por el ascenso burgués, de
terminando un modelo de residencio nuevo. 
Paralelamente 01 desarrollo del movimiento 
obrero, comienzan o abordarse soluciones 01 
problema de lo . coso obrero., sobre todo con 
lo ley de Casas Higiénicos y Boratos. 

93 
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Mancha Ciudad Real. 1/1984.



__________________________ CULTURA ________________________ _ 

CONTEMPORANEOS. 

FELIX GRANDE, POETA 

Nace en Mérida (Badajoz), en 
1937, de padres tomelloseros. Entre 
los dos y veinte años de edad, vive 
en T omelloso, su verdadero pueblo. 
Ha ejercido de pastor y vinatero, 
practicó la venta ambulante y fue ofi
cinista. Comenzó a escribir a los 
quince años. Viajero y conferencian
te impenitente, director de la revista 
«Cuadernos Hispanoamericanos» y 
colaborador en publicaciones espa
ñolas y extranjeras. Está casado cón 
la poetisa Francisca Aguirre. El len
guaje, la mujer, la muerte, el flamen
co, la poesía y él mismo son algunos 
de sus temas dominantes. 

Dolmen de soledad, lecho de frío 

La vida entonces sólo fue execrable. 

Viví una época lóbrega, Loba: 

sin una mujer en mi cama. 

Marcado está en mi cráneo aquel escarnio, 

como un arpón remoto. 

Cada mañana era una herida augusta. 

El dra, una larga cicatriz de óxido. 

y la noche, el embozo con que se cubre a un 

muerto. 

Todos los pasos que hube de dar solo 

malditos fueron como años de peste. 

Hablo con aquel tiempo oscuro 

coma el traidor con su conciencia. 

Como el traidor con su conciencia, Loba. 
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«Pero, de vez en vez, surge ese ex
traño pájaro nocturno, insomne, que 
levanta la cabeza fuera del agujero, 
que mira la noche en medio de su ce
guera y la perfora con sus alaridos. 
Busca a tientas otros limites más le
janos, ensancha nuestra capacidad 
de sufrir, asoma su conciencia a los 
abismos de un conocimiento que nos 
desborda, y en el seno de la oscuri
dad, atormentado por la falta de 
sueño, desgrana sus pesadillas im
placablemente. Siente su cuerpo per
dido, se encuentra con su propio 
cuerpo en la intensidad efímera del 
amor discontinuo, inerme fugaz y re
petible, sufre por si mismo y al pen
sar en el sufrir adquiere conciencia 
del dolor y lo convierte en una repre
sentación del universo .» 

(Rafael Cante, prólogo de «Años», 
1975 .) 

Comienza su obra poética con « T 0-

ranto» (1961, no publicada hasta el 
71), «las piedras» (1963, premio 
Adonais), «Música amenazada» 
(1966, Premios Guipúzcoa), .Blanco 
Spirituals» (1966), .Puedo escribir los 
versos más tristes esta noche» (1967), 
«Años» (1975, libro antológico que 
incluye textos en prosa y algunos 
poemas inéditos), ocEn secreto» 
(1978) y «las Rubáiyátas de Horacio 
Martín» (1978, Premio Nacional de 
Poesía). Narrativa: «Por ejemplo 
doscientas» (1968, recopilación de 
textos), «Parábolas» (1975), «lugar 
siniestro este mundo, caballeros» 
(1980) y «las calles» (1980). Yensa
yos como «Occidentes, Ficciones, 
Yo» (1968), «Apuntes sobre poesía 
española de postguerra» (1970), «Mi 
música es para esta gente» (1975) y 
«Memoria del Flamenco» (1980). 

Elogio de lo insurreción 

Hábitos, leyes, tradiciones sacros 

sacros varones y sacras maneras 

sacra equilibrio a cualquier precia 

de esta hecatombe agazapada 

que denominan -con cinismo 

mayestático- sociedad 

toda esa enjuta sapiencia rencorosa 

cuyo prestigio está fundado 

. en que se repite a sí misma 

como un hipo o una diarrea 

todo eso existe, Loba, encaminada 

a malherir al inmortal placer 

o a cubrirlo de sanguijuelas 

llamadas miedo, culpa, angustia 

Libre y feliz en esta alcoba clandestina 

amo tu lúbrico gemido insurrecto 
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NUEVO PLAN DE RACIO
NALIZACION ASISTENCIAL 
EN EL HOSPITAL PROVINCIAL 
MEDICO-QUIRURGICO 
Se establecerá un nuevo concierto con la Seguridad 
Social para elevar el nivel asistencial, con la 
concertación de nuevos cupos quirúrgicos 
de zona, se reclasificará al centro y se amortizará 
la deuda actual de 1 50 millones de pesetas 
del .lnsalud con la Diputación 

ISABEL PAREJA 
Y ERNESTO GARRIDO 

Foto: Muñiz Mirondo . 
Lo Unidad de Cuidados Intensivos del Hospital Provincial. 
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Amortizado lo deudo existente con I 

el I nsalud, el nuevo concierto o fir- , 
mor con lo Seguridad Social llevaría I 
aparejado «lo necesidad de uno ade
'cuación del personal» y lo elevación 
de los tarifas que posarían de los ac- . 
tuales 3.494 pesetas día por enfer
mo o 5.410 día-enfermo, con lo fu
turo reclasificación del centro (que 
posaría del grupo 6. o nivel 1, 01 gru
po 6. o nivel 2. 

Los recientes adquisiciones de ma
terial, racionalización y puesto o 
punto de nuevos servicios, lo aper
tura de lo Unidad de Cuidados Inten
sivos (U.C.I), lo absorción de uno se
rie de cupos quirúrgicos de lo Segu
ridad Social o lo previsión de otros 
como Traumatología y Urología, se 
apuntan como los rozones poro es
to reclasificación que oriente defini
tivamente lo calidad asistencial de 'un 
Hospital, yo considerado como «ra
cionalmente concebido» y «poseedor 
de uno de los mejores y más moder
nos instalaciones del país». 

Según el nuevo director del centro, 
Javier Paulino, «el Hospital se en
cuentro en estos momentos o un ni
vel de capacitación suficiente poro 
cooperar con lo Seguridad Social», 
si bien aún existen anomalías poro 
hacer factible esto iniciativo de los 
nuevos gestores socialistas del cen
tro. 

Foto: Muñiz Miranda. 

En palabras del Administrador, · 
Luis Navarro, «EJ coste medio por 
enfermo no se ajustaba o lo realidad 
y los presupuestos se obtenían de 
uno manero global de los presupues
tos de codo ejercicio, no atendiendo 
01 coste del enfermo y o datos sobre 
paciente y servicio; acciones que han 
debido emprenderse ahora». 

La revisión del concierto con lo Se
guridad Social lograría en primer lu
gar su actualización, asegurando un 
cupo de enfermos poro el Hospital 
que elevase su utilización actual y 
contribuyese o Foliar su déficit. Al 
mismo tiempo, e cuerpo Diputación
Insalud propiciaría lo resolución de 
los problemas derivados de lo masi
ficación asistencial que hoy se pue
de observar en la Residencia de lo 
Seguridad Social «Virgen de Alarcos» 
de Ciudad Real. 

«Se trataría de erradicar este défi
cit pl.blico, primando la asistencia 
público con respecto a la privada y 
los posibles conciertos de ésto con la 
Seguridad Social», afirman fuentes 
socialistas. 

Un Hospital moderno y 
bien planificado 

El Hospital Provincial Virgen del 
Carmen comenzó a funcionar regu-

larmente hoce cinco años y fue inau
gurado en abril de 1979, «Como un 
centro racionalmente concebido», 
«de modernas instalaciones» y «que 
pudiese ser competitivo con otros 
centros de la sanidad pública». Po
see unos 360 camas disponibles, con 
uun nivel de ocupación del 50 por 
100, y una plantilla de personal ci
frado en 423 personas entre las que 
se hallan 21 jefes de sección, 29 mé
dicos analistas y adjuntos y 90 ayu
dantes técnicos sanitarios . Poro 1984 
se ha previsto uno ampliación de 51 
plazas para personal especializado, 
con un coste de unos 80 millones pa
ro el citado ejercicio . 

Durante 1983 se cubrió las necesi
dades de gestión administrativo de
rivados de la carencia de un técnico 
de administración poro el centro, he
cho que provocó, según fuentes sin
dicales, una disfunción apreciable en 
dicho área. 

EllO de noviembre pasado que
daba inaugurado su nueva Unidad 
de Cuidados Intensivos, ubic:Jda en 
lo segunda planto del edificio, en 
uno zona aislada. La referido unidad 
consto de 12 camas polivalentes dis
tribuidas en tres secciones diferencia
das (Coronaria, Polivalente y Aisla
miento) , de las que ya están en fun
cionamiento, cinco. 

Lo UCI cuento con modernas me-

Un total de 51 nuevos puestos de trabaio está previsto crear en el Hospital, a lo largo de 1984. 
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didas de seguridad automática, ser
vicios de oxígeno y vacío, electrocar
diógrafos, etc.; está considerada co
mo una de las más avanzadas de Es
paña y está atendida por 25 perso
nas. 

Los nuevos gestores socialistas del 
Hospital Provincial han emprendido 
una serie de acciones encaminadas 
a contener el gasto y el déficit de es
te centro sanitario, racionalizando su 
asistencia, paliando su actual infrau
tilización y suscribiendo un nuevo 
concierto con la Seguridad Social 
que aumente los cupos quirúrjicos de 
zona hasta ahora existentes. De es
to manera, el que puede considerar
se como segundo centro sanitario pú
blico provincial podría emprender su 
definitiva estructuración y moderni
zación, al tiempo que diversificar lo 
asistencia sanitario del Estado y cons
tituirse en base de apoyo a la futura 
Facultad de Medicino, solicitado por 
Ciudad Real, dentro de lo configura
ción de la nueva Universidad de Cos
tilla-Lo Mancho. 

Según puede deducirse del infor
me que lo dirección del Hospital Pro
vincial ha realizado en torno a lo 
gestión del centro, éste se encuentro 
utilizado en la actualidad en ton so
lo el 50 por 100 de sus posibilidades. 

Los causas apuntadas en el men
cionado informe que han podido lle
var a tal situación no parecen ser 
otros que «uno carencia de enfer
mos, al depender lo inmensa mayo
ría de ellos dellnsalud, quien ~a de
cidido en cado momento el envío de 
pacientes según sus necesidades, y el 
no existir uno integración de nuestro 
Hospital en la sectorización de lo sa
nidad pública de nuestro reg ión». 

Al parecer y según estos dotas, 
contrastados oficialmente, dicho in
frautil ización derivo de la gestión 
realizuda en los últimos años. El in
forme seña la que «existía un mayor 
volumen de pacientes en consultas 
externas o policlínicas, aunque este 
hecho era realmente un espejismo, 
yo que varios médicos de este cen
tro tienen sus cupos de Seguridad en 
el mismo, pero de nula repercusiór 
económico poro el Hospital, 01 ser un 
servicio gratuito que se ofrecía o lo 
Seguridad Social, con lo posibilidad 
de que los estudios complementarios 
de Radiología y Laboratorio pudie
ron hacerse en nuestro centro de 
acuerdo con las tarifas estipuladas». 

«En estas condiciones " abundo el 
informe" nuestro Hospital desarro
llaba una corta labor asistencial, im
previsible de planificar por lo insegu
ridad e irregular llegado de pacien
tes en uno difícil justificación de su 

Fo'o' Muñiz Mirondo. . I P . . I 
D. J~vier Poulino, nuevo d irector del Hosp"o rOVlnCIO. 

mismo existencia , limitado o lo Bene
ficiencia provincial, asistencia o fun 
cionarios, etc. » 

Esto peculiar utilización, o lo por 
que uno deficiente gestión, hicieron 
que el déficit anual presupuestario se 
disparase, alcanzando la cifra de 
400 millones de pesebs anuales. Só
lo uno racionalización en el uso de 
sus servicios, una planificación de lo 
asistencia y lo actualización de los 
conciertos existentes con corporacio
nes locales, otras entidades y lo mis
ma Seguridad Social, podrían paliar 
estos graves deficiencias poro em
prender más tarde un plan de rein
versiones que dotase al centro de las 
mós modernas y necesarios instala
Clcnes. 

Un nuevo concierto con 
la Seguridad Social 

Lo Diputación Provincial de Ciudad 
Real se ocupo en estos momentos de 
un nuevo concierto con la Seguridad 
Social con el fin de aumentar los ac
tuales cupos de enfermos, elevar el 
coste de los tarifas por enfermo-d ía 
y amortizar lo deudo existente entre 
e l Insalud y el Hospital Provincial, 
evaluado en unos 150 millones de 
pesetas . 

«Las negociaciones, " según fuen
tes de la Administración provincial ", 
se desarrollan paralelamente a nivel 
técnico y político», cubriendo dos 
vertientes: «garantizar la asistencia 
sanitario provincial en aquellos ser
vicios que par ser únicos en el Hos
pital existo uno coordinación y reper-

cuta en uno mejoro asistencial del 
ciudadano y en otros en los que la 
Seguridad Social, por exceso de en
fermos, el Hospital podría llevar a 
cabo una asistencia igualmente coor
dinada con el fin de no duplicar gas
tos». 

Junto a la instalación de la UCI y 
durante el último trimestre de 1983 
se realizaron unas importantes ad
quisiciones de material , cifradas en 
unos 20 millones de pesetas que fue
ron destinados a lo nuevo apertura 
e instalación de dos quirófanos, do
tación de aparataje para el servicio 
de otorrino y diverso material com
plementario. Poro 1984 se prevee 
una inversión de 35 millones de pe
setas destinados primordialmente a 
la compra de aparato oftalmológico
sistema láser (único en lo provincia ); 
nueva mesa con telemando; utilla je 
de laboratorio; Prueba de esfuerzo 
poro el servicia de Cardiología y do
tación de nuevas técnicas poro la dis
minución del consumo farmacológi 
co en correspondencia con las ya 
existentes. en el extranjero. 

A estos instalaciones habría que 
añadir las ya en usa desde 1979 re
ferentes al Servicio de Reumatología , 
único en la provincia, aunque infrau
tilizado, por no haberse aumentado 
ccn el tiempo el número de enfermos 
enviados o tal fin por el Insalud . 

El Servicio de Infecciosos, que asi
mismo figura entre los únicos que dis
pone la asistencia de maternidad, ra 
diología, rehabilitación ... 

El aumento de los cupos enfermos 
previsto tras lo firma del nuevo con
cierto con lo Seguridad Social (Insa-
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lud) paliaría los problemas existen-
tes para el buen funcionamiento del 
Servicio de Urgencia, considerado I 

con personal del propio centro como 
«verdadero talón de Aquiles de lo 
asistencia actual». 

Todas estas inversiones se han rea
lizado bajo el mandato de lo Admi
nistración socialista en la Diputación 
Provincial. «Se ha realizado un es
fuerzo presupuestario para que el 
Hospital, mediante su cooperación 
con el Insalud, sea un centro que 
brinde una adecuada asistencia sa
nitaria al ciudadano y acorde con las 
necesidades de la provincia», mani
festó a MANCHA, Anastasio López 
Ramírez, vicepresidente de la Dipu
tación ciudarrealeña. 

Foto: Muñiz Mirondo. 
Aspecto de la recién inauguroda Unidad de Cuidados Intensivos. 

PREVISIONES DE PERSONAL PARA 1984 

CUAlIFICACIONI DEL PERSONAL 

Técnico de Administraci6n General ........... . 
Técnico de Admlnistraci6n General ........... . 
Administrativos de Administraci6n General .... . 
Auxiliares de Administraci6n General ........ . 
Subalternos de Admlnistraci6n General ....... . , 
Jefes de Servicio ......................... . 
Jefes de Secci6n ......................... . 
Adiuntos ............................... . 
A.T.S. . ................................ . 
A. T .5. . ..•..... •...........•. ..•........ 
Fisioterapeutas .......................... . 
Terapeuta Ocupacional .................... . 
Matronas .............................. . 
A.T. Radiolo,ía .......................... . 
A. T. Anatomla Patol6gica .................. . 
A.T. Laboratorio ..... .................... . 
Capellanes ............................. . 
Barbero ................................ . 
Subencargado del Lavadero ................ . 
Conductor Lavadera ...................... . 
Auxiliares de Clínica ................. ..... . 
Auxiliares de Matrona .................... . 
Auxiliares de Farmacia .................... . 
Operario Sirviente ....... ............. ... . 
Operarios Sirvientes ...................... . 
Costureras ............ ..... ...... ...... . . 
Cocineras ........ .... ....... ........... . 
Auxiliar de Cocina ....................... . 
Asistente Social .......................... . 

EXISTEN 
1 
1 
5 

10 
4 

11 
23 
24 

1 
72 

3 

6 
2 
.2 
1 
2 
1 
1 
1 

109 
2 
2 
t 

77 
5 
3 
1 
1 

372 

PLAZAS 
SE CREAN 

5 
-1 

5 

18 
-1 

1 

2 

22 

2 

-3 
1 

1 Las cifras precedidas del signo negativo corresponden a plazas ya amortiLadas. 

98 

TOTAL 
1 
1 
5 

10 
4 

16 
22 
29 

1 
90 

2 
1 
6 
4 
2 
1 
2 
1 
1 
1 

131 
2 
4 
1 

74 
6 
3 
1 
1 

423 
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FORMACION 
PROFESIONAL 
LA I CE T DU BRE 
PARA EL FUTURO 

E AE 

Taller de impresión gráfica del colegio de los podres Salesianos de Ciudad 
Re a l, dependiente de la Diputación. 

El futuro desarrollo económico de existente, comparable a la universi
Ciudad Real y de Castilla-La Mancha torio, aguarda con esperanza la ne
habrá de tener muy en cuenta a la cesaria superación de viejos esque
Formación Profesional (FP) . Así lo mas sociales y laborales, y la no me
creen y apoyan políticos y autorida- nos importante adaptación entre una 
des académicas, y ella es una de las preparación cualificada y un traba
principales ideas que se han plantea- jo que necesariamente ha de serlo. 
do en el Primer Congreso Regional Con las escuelas de maestría indus
de F.P., recientemente celebrado en trial como precedente (<<excelente 
Ciudad Real. La estructura producti - precedente», según los especialistas), 
va de Castilla-La Mancha, todavía la actual Formación Profesional 
poco desarrollada y dominada por arranca de la Ley General de Edu
pequeñas y medianas empresas, ne- cación de 1970, hasta llegar a nues
cesita más de técnicos o cuadros me- tras días con una gran excesiva de
dios que de grandes titulados univer- manda de alumnos. Y ello, no solo 
sitarios . Sin embargo, aun con este por los posibles efectos de una nue
prometedor futuro, la FP soporta en va filosofía educativa del Gobierno, 
la actualidad no pocas carencias y muy especialmente seguida en la re
algunas contradicciones, sin olvidar gión, sino también por lo que se co
que «la expresión efepé suele estar lifica como pura inercia social; un de
asociada a la palabra desprestigio», seo de estudiar algo efectivo, con rá
según se reconoce en una de las sie- pidas salidas laborales, en vista del 
te ponencias presentadas en el cita- colapso del mercado universitario; y 
do congreso. La fuerte demanda sin olvidar lo que la FP pueda repre-

SE ANZA 

JULIO DE PABLOS 

sentar de escape para sectores con 
precariedad de recursos económi
cos. 

Ciudad Real, la provincia de 
Castilla-La Mancha mejor dotada, 
tanto cuantitativa como cualitativa
mente, cuenta también con el mayor 
número de alumnos (8.239). Unos 
alumnos de los que no se tiene noti
cia exacta sobre su futuro profesio
nal, aunque sí se sospecha bastante 
desolador. ¿Cuól es entonces la ra
zón por la que los alumnos de FP, no 
suelen encontrar trabajo en una pro
vincia que, por su estructura econó
mica, los necesita? «La empresa pro
vincial todavía no ha descubierto la 
FP», opina Manuel Richard, director 
del Instituto Politécnico de Ciudad 
Real y coordinador del mencionado 
congreso. Pero existen otras razones 
internas, también comunes a la re
gión, que el Director Provincial de 
Educación y Ciencia y secretario ge
neral del congreso, Francisco Ureña, 
sintetiza en tres apartados: Fuerte 
desproporción de alumnado entre 
las diferentes ramas (ver el gráfico 
que se adjunta), el cual provoca un 
notable colapso en sectores como el 
administrativo y descuida otros con 
tanto furuto como el agrario. Junto 
a ello, existe también un hinchazón 
de las -profesiones clásicamente fe
meninas, con las lógicas consecuen
cias de monopolio de oferta que ello 
provoca. y por último, un gran de
sajuste entre la oferta y la demanda. 

Las soluciones-, auténtico reto pa
ra la FP, encuentran su camino en 
una necesaria reestructuración que 
acabe con antiguos prejuicios y mo
das del momento y que, sobre todo, 
se centre en «la potenciación de las 
especialidades que puedan absorver 
la demanda de trabajo de la zona», 
como afirma una de las conclusiones 
aprobadas. Ademós, el señor Ureña 
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Foto: Ru;z Torlbio. 
Francisco Ureño: Director Provin
cial de Educación y Ciencia. 

considero lo nuevo filosofía edu'cati
va que debe afrontarse en lo FP, ha 
de posar necesariamente por lo po- : 
livalencia. «Prentendemos, " ha de
clarado" formar hombres integrales, 
jóvenes que no vean reducidas sus ) 
posibilidades laborales por una for
mación cerrada, y que por el contra- I 

rio sean capaces de reparar un tele
visor, y también de realizar los ges
tiones contables o administrativos 
que su trabajo les puedo demandar». 

Reconvertir la FP 

Pero, no bosta con solucionar pro
blemas o dificultades del pasado, es 
preciso ajustarse a los necesidades 
más recientes. «Es necesario uno 
reactualización del profesorado, 
programas y materiales del área de 
tecnología», afirmo otra de los con
clusiones aprobadas en el congreso . 
Si o Ciudad Real, como o la región, 
no le afectan los planes de reconver
sión noval o siderúrgica que llevará 
o cabo el Gobierno, sí ha de estar 
pendiente de los nuevos tecnologías, 
sobre todo, del siempre deseado im
pulso innovador en el sector agrario. 
Que sólo un 3,5 por 100 de los alum
nos de FP estén, integrados en la ra
ma agrario, es sin dudo un doto que 
preocupo. A pesar de todo, nuestra 
provincia sigue siendo lo mejor do
tado en esto rama, pues, a nivel re
gional existe sólo un 0,2 por 100 de 
alumnos de enología. 

La alternativa pues, ha de ser len
ta y de gran envergadura. «Quere
mos potenciar lo EGB poro crear uno 
base sólida con vistos a lo Formación 
Profesional y, o largo plazo y en de
finitivo , el sector agrario» dice Fran-
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ALUMNOS MATRICULADOS SEGUN 
ESPECIALIDAD EN FP CASTILLA-LA MANCHA 

cisco Ureña, cuyo departamento 
quiere asumir el término reconver
sióp en su más amplio sentido . 

«Que el agricultor de la boina se 
convierto en empresario agrario», 
frase recogida del informe socieco
nómico Agrocasman-2. 007, publica
do por lo Coja de Ahorros de Ma
drid recientemente, refleja en pocos 
palabras lo situación y los necesida
des manchegos en este importante 
sector. 

Esto realidad, entre inquietante y 
paradógica de la FP, fue lo que im
pulsó lo organización de ese Primer 
Congreso Regional en el que, ade
más y por primero vez, se hizo un es
tudio numérico exhaustivo de lo si
tuación actual por lo que atraviesa. 
Poro el núcleo impulsor, Francjsco 
Ureña, Manuel Richard y Francisco 
Ruiz, lo propio celebración de este 
encuentro ero yo suficiente. Pruebo 
de ello, es que bueno porte del mis
mo lo ocupó el estudio de lo realidad 
de esto enseñanza y del morco so
cial y económico de lo región. Lo res
puesto ante esto convocatorio fue 
desbordante, un doto significativo 
del interés por el momento actual de 
lo FP, pero también de qienes están 
empeñados en este porvenir (lo edad 
medio de los asistentes no sobrepa
só los 32 años). 

Después de tres días de intenso tra
bajo, con escosas recursos económi
cos, los congresistas acordaron ,tam
bién solicitar lo urgente creación de 
un banco de dotas socioeconómicos, 
así como uno información constante 
de le s empresas públicos indicando 
lo tendencia de empleos, poro poder 
programar lo FP. 

El largo rosario de conclusiones, 
verdadero índice paro uno nuevo 
concepción de lo FP, reflejó también 

1- ~ ... ,. .... . _~ 
.. •• ...... c-. . . .. _ 

el deseo de fomentar uno mayor 
participación de los podres en lo 
educación de sus hijos, mayor auto
nomía y presupuesto de los centros, 
y uno adaptación del profesorado 
poro acceder o los nuevas tecnolo
gías y avances de cualquier orden. 

Los ilusiones y proyectos de esto 
magno asamblea fueron entregados 
o las autoridades regionales, y se 
acordó lo constitución de uno mesa 
permanente poro el seguimiento del 
congreso (y la posibilidad de futuras 
convocatorios), que se reunirá 
anualmente en los distintos capitales 
de provincia, de la región. 

En el fondo, quedó patente el de
seo de «preparar personas poro pro
fesionE's , y no poro puestos de tra
bajo», en palabras de Manuel Ri
chard . 

Fofo: Ruiz T oribio. 
Manuel Richard. Director del Instituto Po
litécnico de Ciudad Real. 
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MBICIOSO PROGRAMA 
E CREAR U IVERSIDADES 
OPULARES E TODA 
A PROVI elA 

EN BREVE SE ABRIRAN CENTROS 
EN ALMAGRO, ALMADEN Y TOMELLOSO 

Los Universidades Populares que
dan bien diferenciados de lo Univer
sidad tradicional -universitas magis
trorum et scholarium-, pues, se 
mueven en diferentes coordenados, 
si bien aún con esquemas diferentes 
van buscando lo integración del in
dividuo en los más amplios campos 
socio-culturales, conforme o sus pro
pios capacidades y de una manero 
autónomo e independiente. Es decir, 
que potencian los capacidades indi
viduales dentro de un sistema flexi
ble e intemporal en el que se suce
den intercambios de experiencias 
con el opone de nuevos medios de 
expresión y el desarrollo de actitudes 
que en bueno medido propician con
ductos libres, críticos y emancipado
ras de lo vida ordinaria. 

Los universidades Populares son, 
pues, centros de animación socio
cultural abiertos o todo la población, 
con cualquier clase de actividad 
socio-cultural, capaz de llenar vacíos 
de saber que se den en cualquier 
persona o grupos de personas afines 
a una materia concreta . 

Así pues, este será el objetivo pri
mordial de los Universidades Popu
lares: servir de plataforma para que 
cualquier persona tenga ocasión de 
aprender a aprender y asimismo 
convertirse en dinamizadores y 
agentes socio-culturales del medio 
donde se mueven y conviven. 

La potenciación de capacidades 
individuales de que hablábamos an
tes, consiste en que las Universida
des Populares no pretenden en nin
gún momento tutelar personas o gru
pos en asuntos o materias concretas, 
sino potenciar lo creatividad autóno
mo, consciente y responsable de los 
mismos . 

car y formular situaciones, proble
mas y conflictos de lo vida diaria; el 
dominar los métodos de análisis que 
faciliten su compresión y nos conduz
can o lo solución del problema o con
flicto que seo mediante los cambios 
de conducto y actitudes, poro que los 
hóbitos ya adquiridos no entorpez
can uno actuación emancipado. Y 
por último, otro elemento fundamen
tal es lo educación permanente de 
adultos. 

Las distintas áreas que 
pueden impartirse 

En el ordenamiento didóctico los 
áreas docentes son campos cualifica
dos y específicos pafO codo materia: 

Areas formativas y Técnicas instru
mentales (lectura, escritura, cálculo, 
lenguaje, idioma moderno, etc., o ni
vel de Graduado Escolar). Natural
mente estos conocimientos son bási
cos para tener acceso a una cultura 

superior, y no serán paralelos a los 
objetivos marcados por el Ministerio 
correspondiente sino que se seguirá 
un esquema funcional para recupe
rar lagunas que pudieron existir y to
do ello conforme o los necesidad es 
del adulto. 

Ampliación y profundización cultu
ral. (Historio, psicología, medicina, 
temas para ingreso en la Universi
dad poro mayores de veinticinco 
años, etc.). Las Universidades Popu
lares como cometido especial, se en
cargarán de facilitar las herramien
tas o los participantes paro que por 
sí mismos sean capaces de integrar
se en el proceso de aprendizaje, de 
donde se desprende que los fines de 
estas Universidades no se centran en 
lo expedición de títulos, si .10 en res
ponder o los necesidades del ciuda
dano ampliando los perspectivos 
motivadoras de su aprendizaje . 

Conocimientos y destrezas de apli
cación laboral. (T aquimecanografía, 
fotografío, electrónica, idiomas, 
etc.). El desarrollo técnico·ci n ¡ir 

Por elementos fundamentales del 
concepto de animación sociocultural 
se entiende el sabe r definir, enmar-

Foto : MOflgro . 
Curso de Fotografío en un aula de ,':1 U .P. de Puer/ollono. 
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Foto: Morlgrá. 
Curso de Telor en lo U.P. de Puertol/ono. 

actual requiere una puesta al día 
permanente de sus profesionales. Es
ta será la misión de lo Universidad 
Popuiar, permitir y propiciar el reci
claje facilitando medios e instrumen
tos para que esta clase de operarios 1 
se adapten mejor a la reconversión I 

profesional que exige día a día nues
tra sociedad. 

Temas sociales y palrticos. (Educa
ción sexual, medios sociales de co
municación, movimiento obrero, co
nocimientos práctico-jurídicos, etc.), . 
conocimientos todos que se conside- . 
ron fundamentales para andar en el 
lenguaje político-social, pues ello fa
cilitará la participación responsable 
en acciones críticas, situando los he
chos en su verdadero contexto. En 
conclusión diremos que las Universi
dades Populares sirven de cauce po
ro que el ciudadano elabore sus pro
pios criterios, y contrastando opinio
nes, ser capaz de emitir juicios de 
valor. 

Conocimientos y destrezas de la vi
da cotidiana. (Reparaciones sencillos 
en la viviendo, cocino, decoración, 
corte y confección, bricolage ... ). Por 
el uso práctico en el ambiente del ho
gar, las Universidades Populares 
prestan un singular interés a estos 
habilidades o destrezas que permi
ten solucionar por sí mismos los po
sibles problemas que puedan presen
tarse y que no requieren para Sll so
lución sino unos elementales normas 
de habilidad o ingenio. 

Expresión artística artesanal. (Mú
sico, pintura, danza, teatro, expre
sión corporal, etc.). Lo búsqueda y 
ejercitación de nuevos posibilidades 
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expresivos pueden abrir o los parti
cipantes espacios de desarrollo crea
tivo hasta lo inimaginable. Para ello, 
las Universidades Populares ponen a 
su disposición los elementos suficien
tes para poder ejercitar en libertas su 
propia creatividad . 

Recuperación y desarrollo de la 
tradición cultural. (Costumbres, fies
tas, juegos, etc.). Las Universidades 
Populares, celosas guardadoras del 
folklore, consideran objetivo prefe
rente lo investigación y reanimación 
de costumbres que por alguno rozón 
han quedado marginados u olvida
das, actividades todos ellos que for
man porte de lo historia del pueblo . 

Grupos y sectores específicos. En 
estos grupos, toles como trabajado
res, familias, jóvenes, tercera edad, 
asociaciones, minusválidos, gitanos, 
etc., las Universidades Populares 
preparan minuciosamente planes de 
actuación concretos, y de acuerdo a 
las necesidades particulares de cada 
grupo, ya que las características que 
los definen están bien diferenciadas 
y ello permite unos esquemas dife
renciados que al final coincidirán en 
haber perfeccionado las distintas ca
pa.:idades del individuo dejándolo 
en condiciones de incorporarse ca
pazmente o la sociedad que le está 
esperando. 

Nuestro provincia, haciéndose eco 
de esto nuevo filosofía, va o disfru
tcu dentro de uro breve espacio de 
tiempo de lo instalación de tres nue
vos centros de Universidades Popu
lares en los localidades de Almagro, 
Álmadén y T omelloso, creados ppr 
lo Diputación. 

Para hablarnos de lo labor técni
co desempeñado por lo Diputación 
hemos contactado con Alfonso Mar
tín-Grande, coordinador provincial 
de U niversidades Populares . 

Alfonso Martín-Grande, 
cOordinador de las 
UU .. PP. de Ciudad Real 

Pregunta.-¿Cuáles han si
do los pasos a seguir para la 
insicdación de las UU.PP. en 
nuestra provincia? 

Respuesta.-Una vez aproba
do el proyecto de instalación se ho
ce un estudio cultural de codo pue
blo e n cuestión, dividiéndose todo el 
territorio provincial en zonas, comar
cales o mancomunados. Comarcales 
sería n localidades como Almadén, 
Infal"\tes, es decir, comarcas en don
de una localidad es lo más im¡:-ortan
te y la Universidad Popular puede 
ser 11 evado desde ese pueblo o los 
demás . y mancomunados cuando 
uno ::Zona recoge vario~ municipios 
con uno misma entidad demográfi
co y económico . Entre ellos mismos 
se un en y en un tiempo futuro forman 
lo Ur)iversidad Popular agrupándo
se. Lo que ocu rre es que actualmen
te no puede empezarse con expe
rienc i as comarcales de este tipo, hay 
que Comenzar por los mancomu
nadQs . 

P .-¿En base a qué criterios 
han sido elegidas las locali
dad es de Almagro, Almad.én 
y TQmelloso? 
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R.-Almadén por ser una zona 
deprimido cultural y demográfica
mente y en comunicación de servi
cios. Lo ventaja que ofrecía Almadén 
es que yo había tenido experiencias 
de este tipo porque habían conecta
do con lo UP de Puertollano. El ser 
una localidad pequeña y apartada 
de lo capital y de sus posibles influen
cias fue también un factor favorable. 
Almagro, lo primero consideración 
por lo que ha sido elegido es por te
ner un bagaje cultural inmenso, aun
que lo culturo que aquí se ha hecho 
siempre ha sido elitista y nunca po
pular. Por lo intencionalidad del 
Ayuntamiento en lo creación de una 
U P Y porque realmente se cree que 
es el entorno idóneo poro lo instala
ción de uno Universidad Popular por 
poseer unos talleres específicos pa
ro el coso . 

Si te dos cuento lo provincia lo va
mos dividiendo diagonalmente, em
pezamos por el suroeste, lIegamo!> o 
Almagro y por último finalizamos 
con un municipio agrario, T omello
so. Se optó por este pueblo por te
ner una intencionalidad política fa
vorable y porque demográficamen
te ero muy importante. 

Todo este proceso es llevado o lo 
Comisión de Culturo y de ésto 01 ple
no donde será finalmente aprobado. 

P.-¿Cuál es el siguiente 
paso? 

R.-El siguiente poso es el de 
creación de un equipo promotor. Co
mienzan o funcionar las tres líneas de 
actuación, lo institucional, lo presu
puestario y lo técnico, el poso de lo 
creación del equipo promotor perte
nece o lo actuación técnico que lle
vará lo Diputación . 

Se hacen unos cursillos en lo finco 
Galiana en colaboración con los 
Ayuntamientos y financiados por lo 
Dirutación, con el objetivo de dar o 
conocer que son las UU.PP y confec
cionar en coda caso concreto las lí
neas a seguir de éstas en las diferen
tes local idades. 

P.-Una vez implantadas 
las UU.PP en nuestra provin
cia, ¿cuál va a ser realmente 
el papel de la Diputación en 
ellas? 

R.-Rodas las UU .PP. son autó
nomos e independientes, la Diputa
ción puede colaborar con ellos o ase
sorarlos, pero no puede intervenir en 
ningún asunto de la propia Univer
sidad. 

P.-¿Cuáles son las gestio
nes que se están realizando 
actualmente? 

R.-Los equipos promotores es-

tón creando actualmente el marco 
presupuestario e institucional. Una 
vez terminado lo presentarán al 
Ayuntamiento, éste lo aprobará en 
pleno. Así se pasará a una segunda 
fase de creación de talleres de acuer
do a las necesidades de la población. 
El Ayuntamiento ofertará unos cur
sos y unos concursos para el contra
to de los encargados de curso. De es
ta forma, el equipo directivo empie
za a funcionar, se abren los locales 
que servirá de aular (la casa de la 
Cultura para Almadén, los locales 
del hogar del jubilado en Almagro, 
etc.). . 

P.-¿Cuándo se prevee que 
empiecen a funcionar estos 
centros? 

R.-Creo que a finales de marzo 
o primeros de abril comenzarán los 
primeros cursos. 

P.-Aparte de la Diputa
ción y ayuntamientos, ¿hay 
algún elemento más de coor
dinación? 

R.-La Diputación en coordina
ción con los ayuntamientos estó dan
do un dinero que es público a unos 
pueblos para difundir la cultura, pe
ro necesitan un grupo de personas 
que se dediquen al seguimiento de 

este'proceso que sería el denomina
do patronato de las UU.PP. 

, P.-¿Cuáles van a ser las lí
neas futuras a seguir en el te
ma de las UU.PP.? 

R.-A mediados de este trimestre 
se comenzará con la línea comarcal 
que antes cité. Lo comarco de Puer
taliono será lo encargado de llevar 
este proceso a cabo, extendiendo lo 
U P a las pueblos más cercanos. Al 
mismo tiempo se irán creando más 
UU.PP. en localidades como Infan
tes, Porzuna, Manzanares, Miguel
turra, etc. 

Sintetizando te diré que cuando se 
obran los tres que estón ahora en 
proyecto se irán creando más, la Di
putación no se va o quedar ahí, sino 
que va o seguir ampliando el morco 
provincial. Nuestro objetivo primor
dial es que puedo haber un intercam
bio de experiencias o través del ám
bito cultural. 

Manuel Juliá, impulsor 
inicial del proyecto 

Alfonso Martín Grande ha habla
do de lo labor técnica de lo Diputa-

Alfonso Martín Gronde, 
Coordinador Provincial 
de Universidades Populares. 
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--------------------
ción en lo creación de las UU.PP. He
mos querido saber, en otro orden de 
cosas, cuáles han sido los criterios a 
seguir políticamente por lo Diputa
ción poro lo instalación de estos cen
tros en lo provincia. Manuel Juliá, 
Presidente de la Comisión de Cultu
ra de la Diputación, nos comenta sus 
criterios sobre el tema. 

Pregunta.-¿Cuáles han si
do los factores políticos a 
considerar por la Diputación 
para la instalación de Univer
sidades Populares en nuestra 
provincia? 

Respuesta.-Desde el punto de 
vista de que lo Diputación no es me
ra receptora de proyectos culturales 
de Ayuntamientos, asociaciones cul
turales o personas en concreto, par
tió la idea, desde un punto de vista 
de papel emisor, de lo creación de 
las Universidades Populares, puestos 
en funcionamiento en muchos luga
res de lo geografía española, los 
cuales nos han dado a conocer su fi 
losofía y su manero de conector con 
lo cultura. Es decir, que en un mo
mento dado vimos muy cloro que lo 
columna vertebral de nuestra acción 
cultural podría estar reflejada en las 
Universidades Populares. 

Poro poner en marcha todo esto se 
elaboró un anteproyecto de traba
jo, con unos pasos o seguir en codo 
momento. El primer poso ero presen
tar el proyecto y defenderlo ante los 
compañeros, para que se asumiera 
por la propio corporación. Una vez 
asumidos, debatidos y explicados en 
el pleno, nos pusimos o trabajar en 
los diferentes foses: uno primera fo
se para realizar el estudio de cuáles 
podían ser los lugares idóneos poro 
situarlos, y una vez vistos -Almagro, 
Almadén y T omelloso- conseguir, 
con las siguientes fases, su completo 
funcionamiento. 

Tampoco es que nosotros veamos 
los Universidades Populares como te
ma específico de nuestro campo de 
acción, sino que queremos que todo 
lo que vayamos haciendo en activi
dades culturales se vaya conectan
do. Existen también los coordinado
res culturales de zona aunque no es
pecíficamente poro lo Universidad 
Popular, sino como uno persona que 
sea el puente entre lo comarco o zo
na donde esté y la Diputación, o lo 
hora de realizar actividades cultu
rales. 

P.-¿Cuándo fue aprobado 
el proyecto de creación de las 
Universidades Populares? 

R.-Hay varias aprobaciones. La 
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primera que doto del verano, y en 
ella el proyecto de Universidades Po
pulares, una segundo designando la 
persona que iba a ser el encargado 
de llevar esto o cabo, y uno tercera 
designando los lugares donde iban 
o ser instaladas. 

Lo cuestión de lo aprobación de 
este proyecto provocó un gran de
bate entre lo oposición y el partido 
gobernante, en el sentido de que la 
oposición no vela lo que tenían de 
positivo las Universidades Populares 
y votaron en contra. 

P.-¿Cuáles fueron las ra
zones por las que votaron en 
contra? 

R.-No las recuerdo muy bien, 
pero principalmente porque no co
nectaban con el sentido filosófico de 
la Universidad Popular, que es el de 

Foto: Cec;. 
Manuel Julió 

«aprender o aprenden), no «el 
aprender para tener un título». Poro 
mí el problema con lo oposición res
pecto o esto es de concepción, la 
concepción de la culturo que se tie
ne es diferente, ellos piensan de una 
formo y nosotros de otro . 

P.-Uno de los lugares de la 
provincia donde han funcio
nado las UU.PP. ha sido yes 
Puertollano. Usted es Vice
presidente del Patronato de 
la UP de esta localidad. ¿Cuál 
ha sido la experiencia obte
nida en estos años en ella? 
¿Cómo está planteado su fun
cionamiento? 

R.-Está funcionando hasta aho
ra muy bien, tiene unos mil alumnos. 
Está estructurado en tres áreas, ei 
área de conocimientos, el de creo ti -

vidad, y el de información socio
cultural. A porte de esto hay uno la
bor socio-cultural global, así por 
ejemplo, los vestidos que utilizan en 
el taller de teatro son hechos por los 
participantes del curso de corte y 
confección. Hoy una labor socio
cultural de los propios grupos y uno 
labor socio-cultural externo, que se 
llevo a cabo a través de conferen
cias, representaciones teatrales en 
barriadas, etc . 

En Puertollano lo labor cultural no 
está ligada solamente o la U P sino 
que hoya la vez funcionando tres 
óreas, uno de juventud, otro de ani
mación socio-cultural y uno último de 
bibliotecas y exposiciones. El Patro
nato municipal de Cultura es el que 
engloba estos tres áreas. 

P.-¿Con cuántos encarga
dos o profesores cuentan es
tos cursos? 

R.-En Puertollano concretamen
te hay unos 50 aproximadamente, 
elegidos por el Consejo de Gerencia 
del Patronato, en función de unos 
concursillos que se hocen donde lo 
gente participa exponiendo sus mé
ritos, lo que se tiene que demostrar 
realmente en esto selección es que 
tengan conocimientos suficientes de 
la materia que van o impartir. 

P.-¿Los cursos y semina
rios los paga el alumno o la 
entidad organizadora? 

R.-Se cobro una matrícula de 
1.000 pesetas por curso y alumno, 
pero dicha matrícula ofrece varios 
modalidades, lo gratuito poro la per
sono que no puedo pagar nodo, y 
semigratuita poro la que puedo 
aportar lo mitad. 
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HACIA UNA MAYOR IGUALDAD SOCIAL 

PLANIFICACION 
FAMILIAR, UN 
CENTRO CASI 
DESCONOCIDO 
Su servicio de citología es hoy requerido por un 
buen número de muieres de nuestra provincia 

Tanto Levi Strauss, Engels, Como 
los mós innovadores antropólogos y 
sociólogos modernos, convienen en 
que las sociedades ,de claro origen y 
estructuras matriliniales y matriarca
les pose~n unas connotaciones pro-

Foto: !tfuñiz/!t1iranda , 

ISABEL PAREJA 

gresistas en nada equiparables a 
aquellos otros colectivos sociales de
terminados por el dominio del hom
bre, Una mós alta concepción de la 
justicia, un mós extendido igualitaris
mo, cierta mayor propensión a la 

El Centro se hallo ubicado en lo Sede de lo Dirección Provincial de Sanidad, 
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Foto: MuñízlMiranda. 
Los visitas al Centro de Planifica 
ción Familiar, inaugurado en 
'98' , se efectúan cada ve z con 
mós frecuencia . 

propiedad compartido y más boja 
discriminación sexual, se apuntan co
mo los éxitos de estos sociedades im
buidos por mujeres, mediante lo es
tricto observancia del sentido común. 

El mundo hoy, España y por su
puesto nuestro comunidad provin
cial, poro nodo parecen regirse por 
estos premisas. No hoce falta decir
lo. Vivimos en mitad de un patriar
cado, largamente arraigado entre 
nosotros y en nuestro historio, pese 
o que estemos en pleno ero tecnoló
gico, de conquistas espaciales, o dos 
posos de Marte y hayamos empren
dido el camino que nos habrá de 
conducir más allá de lo modernidad. 

Poro colmo, Ciudad Real y su pro
vincia poseen uno raíz rural (agríco
la y ganadero) que dificulto aún más 
no\ yo \esta\evolución ~ en sí; sino sim
plemente lo más común de los vías 
tradicionales hacia eso modernidad . 

En mitad de un laberinto de obje
tos ideados y consumidos, ordenado
res todopoderosos, investigaciones 
punto y progreso industrio! y social, 
subsisten unas relaciones sociales 
morcados por lo competividad y 
donde lo mujer es objeto de múltiples 
y variados discriminaciones y margi
naciones usua les. 

El traba jo, lo sexualidad, lo cultu
ro y lo política son facetos en los que 
el hombre posee un papel dominan
te y, por contra, lo mujer, sufre lo 
constante discriminación. 

Viendo la sociedad desde lo pers
pectivo de lo mujer, el p rogreso lo
grado con el arraigo de lo sociedad 
industrial y tecnológico, no dejo de 
ser muchos veces sino uno ficción que 
degrado lo realidad más objetivo. 

Si en princip io llevó siglos el que 
sociedades ton evolucionados como 
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los occidentales reconociesen el de
recho de lo mujer o poseer olmo (el 
hombre yo gozaba de esto cualidad 
desde sus orígenes), mucho más 
tiempo hubo de transcurrir poro que 
se lograse lo conquisto histórico, pro
piciado por los sufragistas, de acce
der 01 voto, 01 trabajo, o lo igualdad 
sexual, etc. 

No es, pues, casualidad que mu
chos feministas entiendan que lo so
ciedad en general ve «el avance con
seguido por los mujeres como con
secuencia de un progreso que mar
charía por sí solo y en el que los mu
jeres no habrían influido poro nodo». 
Lo realidad, cloro está, es muy otro. 
Allí en el terreno en que lo mujer ha 
luchado, se han alcanzado conquis
tas sociales de importancia indiscuti 
ble. 

Desde 1981 funci~na 
el centro de Ciudad 
Real 

Esta lucho silenciosa y constante es 
aún más precaria en zonas rurales, 
subdesarrollados y en localidades de 
escoso implantación industrial, como 
lo es nuestro provincia. 

Ciudad Real no dispone aún de 
movimientos feministas suficiente
mente arraigados y por lo demás, los 
prácticos tradicionales, los costum
bres ancestrales y los carencias cul 
turales acentúan una marginación de 
la mujer que de por sí es aplicable o 
todos los sociedades y épocas. 

Nuestro provincia posee ur)a alta 
toso de analfabetismo femenino y un 
bajísimo índice de integración labo
ral de lo mujer. Pese o todo, el cam
bio que ha de llegar necesariamen
te, conllevo uno penoso y lento 
adaptación y más en aquellos cosos 
donde aquél puede afectar o punta
les ton específicos de nuestro socie
dad como son lo tradición especial 
mente en su vertiente religioso. 

Acabar o al menos paliar los más 
apremiantes discriminaciores hacia 
lo mujer, es, pues, uno de los objeti
vc s de todo cambio y progreso. 

Por ello, junto o aquellos iniciati
vas que propicien una moyor parti
cipación, legal, social, laboral o po
lítico de lo mujer, es necesario aco
meter otros de similar importancia y 
ql 'e llevan emparejado un encomia
ble sentido práctico de asistencia so
cial. 

Con parecidos premisas a las . 
apuntados nació en 1981 lo que hoy 
es el Centro de Planificación Familiar 
que, ub icado en lo capital, depende ' 

del Ministerio de Sanidad y Seguri
dad Social. Un centro casi descono
cido para lo mayor parte de las mu
jeres de la provincia y utilizado par
camente por los mismos, pero que 
proporciona un adecuado y progre
sista servicio de asistencia y orienta
ción en aquellos temas derivados de 
lo planificación personal y familiar . 

Con escasos medios y casi nulo pu
blicidad, este centro atiende, no obs
tante, a un importante número de 
mujeres de la provincia que, en sus 
localidades de origen, poseen una 
atención ginecológica muy limitado. 
Uno doctoro, una ATS y un ayudan
te componen la plantillo del mismo. 

El asesoramiento de coro o uno 
más humano y racional planificación 
personal y familiar de lo vida (inclui
dos los tradicionales métodos anti
conceptivos) constituye la base pri
mordial de esta atención socio
sanitaria . Junto a ellos, métodos de 
contraconcepción usual, otros más 
definitivos que, de acuerdo con lo li 
bertad de las usuarias, resuelvan to
da una serie de problemas derivados 
de esta señalado marg inación, rom
piendo tabúes tradicionales oscuran
tistas y facilite en suma una mejor ca
lidad de vida o lo mujer. 

iniciativas como esta corregirán al
gunos de las discriminaciones que 
desde la citología (y a través de la 
educación) sufre la mujer en nuestra 
provincia. 

El Centro de Planificación Familiar 
de Ciudad Real posee además un 
servicio de citolog ía y anal ítica . Su 
extendido, aunque parcial , uso, de
muestro uno preocupación progresi
va de la mujer por su sexualidad, ol
vidándose de represiones y tabúes 
manifiestamente extendidos entre 
nosotros. 

Todo hoce pensar que servicios co
mo éste, que benefician o la mujer y 
favorecen su troto igualitario a los 
hombres, poseen una importancia 
trascendental en un entorno como el 
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JOSE TRUJILLO, ALCALDE COMUNISTA DE ARGAMASILLA DE ALBA: 

TODOS LOS CHALES 
CONSTRUIDOS EN RUIDERA, 
DENTRO DE LOS ULTIMOS -CINCO ANOS, SON ILEGALES 
------------------------------------------------~lp.R. L. 

Argamasilla de Alba, loca
lidad de la que depende el 
anejo de Ruidera, es uno de 
los términos municipales que 
más soporta el caos ecológi
co en que unos y otros han 
convertido al incomparable 
parque de las Lagunas de 
Ruidera (del que en el próxi
mo número de MANCHA pu
blicaremos un extenso refor
taje). Su nuevo alcalde, e co
munista José Trujillo, parece 
más decidido que ninguno de 
sus antecesores a poner un 
poco de orden en lo que a su 
término corresponde. Y así, 
en estos dias, a instancias de 
la corporación que él presi
de, se tramita un expediente 
de demolición de una de las 
muchas construcciones ilega
les que se han efectuado en 
los últimos tiempos. Que es lo 
mismo que deci,. que, por fin, 
se ha levantado la liebre y 
que los asuntos empiezan a 
cambiar de rumbo. 

Pregunta.-¿Qué medidas 
se están tomando actual
mente en relación a las cons
trucciones ilegales en las La
gunas de Ruidera? 

Respuesta .- Es uno monstruo
sidad. Se ha atentado contra todo el 
entorno de un paisaje maravillOSO. 
Los personas que querían disfruta r 
de él lo que están haciendo, 01 mis
mo tiempo, es acabar con ese para
je. Se ha construido ilegalmente jun
to o los Lagunas. Se ha privatizado 
su entorno hasta el punto de ser difí
cil acercarse o ellos. Lo actúación del 
Ayuntamiento de Argamasilla de Al
bo, es trotar de normalizar eso situa
ción, de legalizar todos aquellos zo
nas que no atenten directamente 
contra el 'entorno ecológico, introdu-

ciéndolas dentro de los Normas Sub
sidiarios, que actualmente se están 
elaborando. Seguidamente trotare
mos de poner coto o todo ello. He
mos conseguido últimamente parali
zar cualquier tipo de construcción. 

Existe uno vigilancia constante y 
cualquiera que intenta hacer la más 
mínima reformo, o construcción de 
nuevo edificación, tiene que someter
se o los dictámenes de este Ayunta
miento. Vamos o llegar o los últimos 

Los patos y los tobogane s, la cara y (a cruz del parque natural de Las Lagu
nas de Ruide ra. 
Foto: Muñiz lMira ndo . 

Foto: MU ÑIZlMIRANDA 
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consecuencias, yo que en el último 
pleno se aprobó lo democilión de un 
chalé que se ha construido el pasa-

doa'ño, junto a uno de los lagunas. EL FUTBOL SALA Esta situación no se puede volver o 
repetir y habró que ver, junto o otros 
organismos públicos como es lo Jun
to de Comunidades, como se puede 

indemnizaralospropietariosdecha- EN ASCENSION EN lés construidos junto al aguo poro 
proceder a lo expropiación. Cree
mos> que alguno vez había que em-

pezar. Son medidas desagradables S R PROVINCIA pero que estamos decididos o lIevar- N U E T A 
los o cabo. Aporte, ya existen otros, 

. como so n la ejecución forzoso de fo
. as sépticos en los chalés que estón 
cerca de los Lagunas, yo que en es-
te momento estón contaminados; 
concretamente lo Laguna del Rey, sin E. T. F. 
ser alarmante, sí es preocupante el 
índice de contaminación como indi-
can los anólisis que se hacen pe.rió
dicamente. Precisamente es de esta 
laguna de donde procede el agua de 
consumo humano de poblaciones co
mo T omelloso y Argamasilla de Al
ba, que cuentan con unos cuarenta 
mil habitantes. 

En definitivo, todos los chalés que 
se han construido, dentro del térmi
no de Argamasilla de Albo, en los úl
timos cinco años, son ilegales. 

EL ANEJO DE RUIDERA 
HACIA LA DECLARACION 
DE ENTIDAD LOCAL MENOR 

El Ayuntamiento de Argamasi· 
110 de Albo en un pleno celebra
do acordó convocar una consul
to popular poro conocer lo . opi
nión de los vecinos de Ruidera, 
respecto o lo posible declar?ción 
de Entidad Local Menor, figura 
administrativo o favor de lo que 
en los últimos años había habido 
un cierto movimiento social en lo 
turístico aldea. En este sentido se 
acordó efectuar la consulta el úl
timo domingo de enero, pero úl
timamente se ha venido insistien
do por porte de sectores de ese 
municipio, y especialmente el al
caide pedáneo y de lo Comisión 
Vecinal que le asiste, poro que se 
aplace esta consulto, en tanto se 
resuelven lo multitud de proble
mas que se escapan de las com
peíencio; de lo posible Entidad 
Menor, y desde luego, también 
del Ayuntamiento de Argamasillo, 
como es lo demolición de las com
truccianes ilegales en las lagunas, 
así como lo carencia de asistencia 
sanitario, en vías de solución en 
lo actualidad . P. R. L. 
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--------
Fútbol-sala, ¿cobiio de ve

teranos y mala formación de 
nove~es? No es la primera 
vez que la opinión pública, 
técnicos incluidos, se hace es
ta pregunta. Ahí queda. 

Por nuestra parte no diría 
mos tanto y a pesar de en
tendElr el fútbol-sala como un 
sucedáneo del balompié, tér
mino éste ibérico y castella
nizado, 5uavizaríamos aque
lla definición. 

El fútbol·sala , planteado en térmi
nos de mero entretenimiento depor
tivo, con competiciones a niveles lo· 
cales y provinciales, no deja de ser 
eso, un entretenimiento que sirve po
ro que antiguos jugadores de fútbol , 
técnicos e incluso frustrados fu tbale
ros -esto no dicho en sentido peyo
rativo-, sigan motando «su gusani
llo» con lo práctico de este novedo
so «pequeño fútbol», si entendemos 
por novedoso que es de reciente 
aparición competitivo; porque lo for-
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ma, modo y maneras de jugarlo, ha
ce muchísimo tiempo que se practi 
caba y todavía suele practicnrse en 
algunos entrenamientos del «fútbol 
de 11 », dividiéndose en la cancha de 
balonmano, en dos equipos de 4, 5, 
6 ó 7 jugadores cada uno, sin mós 
limitación que la de no poder dispa
rar a puerta, a menos que la distan
cia que voluntariamente se estable
ciese por ambos bandos, o con la 
obligatoriedad de traspasar lo línea 
de meta con el balón -algunos oca
siones el propio del balompié- con
trolado. Al menos, esto lo recorda
mos perfectamente nosotros. T am
bién como formación tenemos bien 
reciente en la memoria las competi 
ciones escolares que a nivel nacional 
nos ofrecía en la tarde de los sóba
dos nuestra - o mejor dicho la de 
ellos- TV, lo que hacía a bombo y 
platillo, abundante asistencia de fans 
y seguidores de los Colegios o Insti
tutos de enseñanza intervinientes, 
narróndonoslos con toda elocuencia, 
énfasis, emotividad y ardor, en fin, 
con todo lujo de detalles. Ello origi
nó su auge a todas las escalas com
petitivas y actualmente rara es la 10-

calidad, por pequeña que sea, en la 
que no se organice anualmente al 
menos una competición de fútbol
sala. En cuanto a si ello sirve de ade
cuado adiestramiento a los chavales 
o noveles, es otra cuestión que ha
bremos de analizar mós despacio, y 
a ello vamos . 

en la actualidad y hablando en tér
millos generales, las competiciones 
de fútbol-sala crean una amalgama 
de equipos en los que sus componen
tes son veteranos retirados del fútbol 
ac~ivo , técnicos, ex-órbitros, algunos 
de los mecenas y fundadores de esos 
equipos, que por el hecho de sub
vencionarlos se creen estar en el de
recho de dirigir, jugando a técnicos, 
o de intervenir activamente en el jue
go cuando estiman conveniente y es
to lo decimos por algunos casos vis
tos concretamente en nuestra capital 
y provincia . Como decimos nos ve
nimos refiriendo al fútbol -sala de 
competiciones locales, en los pueblos 
y ciudades de nuestra provincia. Es
to así, los chavales o noveles ademós 
de no tener muchas ocasiones de 
pertenecer a estos equipos, cuando 
los hacen se encuentran minimizados 

por los «mayores» y claro estó, no les 
sirve de aprendizaje o adiestramien
to, sino todo lo contrario, ya que les 
sirve para actuar poco y contemplar 
las «cajas destempladas», exabrup
tos y malos modos que imponen los 
otros, por suerte no frecuentemente 
ni en forma abundante, pero sí lo su
ficiente para que eso no sea el refle
jo donde deban mirarse. También 
por el contrario existen veteranos 
que con su ejemplo alientan a los 
chavales y les enseñan, pero estos 
casos son mínimos. Y por último, lo 
que debería ser escuela de futbolis
tas se transforma en situación aco
modaticia para todos, con el fin de 
pasar el rato jugando un poco cada 
fin de semana y como resumen nos 
queda decir que un mediocre futbo 
lista de los de «fútbol de 11» normal
mente encaja bien y se desenvuelve 
con soltura, tanto técnica como tóc
ticamente, en el fútbol sala y por el 
contrario, un excelente jugador de 
este minisucedóneo-fútbol no desta
ca habitualmente en ese «fútbol de 
11 ». Seguimos pensando que es muy 
diferente el uno del otro, en todas los 
aspectos de la técnica, tóctica, es-
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fuerzo individual, conjunto e incluso 
psicológico, preparación o adiestra
miento, y al menos actualmente, da
do el auge y concomitancias deporti
vo-económica-sociales, la perspecti
va de superación futura . 

En buena parte 
de nuestra provincia 

No debemos dejar sin mencionar 
la controversia suscitada a raíz de la 
creación del organismo u organis
mos oficiales encargados de encau
zar, dirigir y programar este depor
te a nivel de competiciones naciona
les e internacionales, existiendo ac
tualmente como máximo exponente 
de la competición nacional, la Liga 
de la FEFS, y una Liga nacional de 
la Real Federación Española 'de Fút
bol, la cual también ha lanzado sus 
tentáculos burocráticos-administrati
vos para hacerse con el control de 
este mini-fútbol, lo que prueba su ex
pansión y el florecer e intereses de 
otro tipo el meramente deportivo. 
Igualmente se compite ya a nivel in
ternacional, y nuestra selección na
cional si bien no se prodiga en de
masía, ha logrado algunos triunfos 
(caso de Holanda, etc.). 

Como decíamos anteriormente, la 
expansión es constante, lo que es 
loable, si bien deben matizarse y 

José Bono, 
de Comunidades 
Mancha. 

En los próximos días la Casa de Costillo
la Mancha en Madrid entregoró los premios 
a los castellana-manchegos del año, en una 
cena que doró en un conocido restaurante 
de lo capital. 

En el mismo oCiO se fallaró el Primer Pre· 
mio de novela Castilla-La Mancha que, tam
bién, orgqniza la casa regional. Los noticias 
que tenemos sobre este premio en el momen
to del cierre de nuestra edición es que estó 
habiendo uno importante participación de 
todo las comunidad autónoma . Como es sa
bido la admisión de trabajos ha finalizado 
el 31 de enero y el Jurado no seró conocido I 

hasta el dio del fallo . 

Como en su día dieron a conocer los me-
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«pasarse por tupido tamiz» todas las 
competiciones de carácter loca l y 
provincial, para que efectivamente 
sea vivero de futuros deportistas y 
enseñanza de los principiantes. Es 
decir, un estímulo y no un estaciona
miento de este deporte o de sus prac
ticantes. 

En casi todas las ciudades y pue
blos más importantes de nuestra pro
vincia -por otra parte muy devalua
da en casi toda manifestación depor
tiva, tanto a nivel competitivo como 
de practicantes- existen campeona
tos locales de fútbol-sala y concre
tándonos a Ciudad Real, actualmen
te se juegan al año dos campeona
tos, el de Liga con tres divisiones 
-Primera, Segunda y T ercera- y un 
Trofeo de una marca comercial po
pular en nuestra capital, en el que in
tervienen prácticamente todos los 
et:¡uipos de aquellas divisiones entre 
sí, mediante dos grupos, sin determi
nación de categorías, lo que a la vez 
de hacerlo interesante a nivel com
petitivo, queda reducido en su final 
a una lucha entre los tres o cuatro 
primeros equipos de cada grupo, 
con la consiguiente falta de interés en 
los restantes participantes que a po
co de la competición se encuentran 
reducidos a meras comparsas, sin 
más aliciente que el de participar, o 
al menos, así lo suponemos. También 

En b eve 
I se en egaran 

los prem' os a 
los castellano-

anchegos ,. 
o 

di)s de comunicación, los galardonados han 
sido los siguientes: 

Político . 
José Bono Mort{nez, de Albocete, por el 

apoyo que ha venido prestando a la Caso 
Regional en Madrid, desde la Presidencia de 
la Junto de Comunidades de Castillo-la 
Manch l . 

Bell r.u Artes. 
Joaquín Gorda Donaire, de Ciudad Real, 

por haber sido nombrado miembro de la 
Real AC"ademia de Bellas ArIes de Son Fer
nando. 

Espectáculos. 
Sara Montiel, de Ciudad Real , por la gran 

resonancia que tuvo, durante el pasado año, 
en lo TV moscovita. 

se celebran otros trofeos de menor 
entidad y en época estival algo muy 
loable a nivel deportivo-competitivo, 
cual es dos o tres marathones -vein
ticuatro horas ininterrumpidas- en 
distintas fechas, que han calado bas
tante en los practicantes y aficiona
dos. 

Comenzaron a rodar las competi
ciones en Ciudad Real, si bien no fe
deradas, creemos que en la tempo
rada 1981-82, con una sola catego
ría y debido al auge alcanzado, flo
recieron las ganas y ansias de com
petir o de figurar con un equipo en 
fútbo l-sala, y ¡claro!, todas las casas 
comerciales de más o menos entidad 
crearon el propio, y ¡hala!, a formar 
diversas categorías ¡ahí es nada! Pri
mera, Segunda y Tercera división. Y 
así estamos en la actualidad, en que 
en breve comenzará la temporada 
1984, al término delll Trofeo comer
cial que ahora se disputa. 

Terminamos insistiendo en qUe si el 
fútbol-sala sirve para estímulo y vi
vero de futbolistas y aún poro el me
ro solaz deportivo-espiritual de sus 
participantes, ¡bienvenido sea! Si 
continúa y acrecienta el cobijo de ve
teranos y frustrados, será cuestión de 
replantearse las motivaciones que 
guían a los que ponen su dinero, 
tiempo y deseos. Q ue todo sea pa
ra bien del deporte. 'Así lo deseamos . . 

Empreso. 
Fermfn Ayuso, de Albacete, por haber ob

tenido numerosos premios como empresa
rio, siendo el último de corócter internacio
nal , obtenido en Yugoslavia. 

Llteroturo. 
Ramón Gorda, de Guudolajaro, que ha 

publicado . Diario de un Trabajador •. 
Agrlculturo. 
Esteban Malabia, de Cuenca, por haber 

sida nombrado en Italia el mejor agricultor 
de Europa. 

Volores humonos. 
Angel Moreno, de Guadalajora. por lo 10-

bur humana que esté desarrollando dentro 
del campo de lo tercera edad . 
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Les 
TeRes 
EL CAMBIO 
QUE CONVIENE 

El espectáculo de los toros, en tan
to en cuanto negocio especulativo y 
que desarrolla su actividad dentro de 
inmuebles propiedad, la mayoría de 
e llos, de Diputaciones y Ayuntamien
tos, por lo que son bienes públicos; 
debe can,biar de rumbo, de cara al 
presente y al futuro mediato. Y no 
solamente por esto. Aires nuevos, 
pues, para la fiesta nacional , es lo 
que demanda la afición . 

Nuestra racial espectáculo, acusa 
una degeneración de valores que 
naturalmente inciden en la atención 
del aficionado, y sobre todo del es
pectador más popular. De ello no es 
menos culpable la misma Administra
ción, amén, por supuesto, de tore
ros, ganaderos, empresarios, tauri
nos, mangoneadores todos, y los 
mcnopolios. 

las plazas de toros, propiedad de la 
Administtración local. Entendemos 
que estos cosos deben ir rápidamen
te o la formación de un consorcio 
tendente a explotarlos en gestión 
compartida, cuando menos, y en 
gestión directo como meta futura , 
más o menos inmediato. los Diputa
ciones y Ayuntamientos deben plan
tearse el temo, de coro a que siendo 
los plazas de tor~s, como decimos, 
un bien público, su explotación no 
debe, inexcusablemente, producir 
beneficios económicos, y sí beneficios 
sociales, cultur.oles. lo mismo que no 
pro~uce beneficios económicos una 
batallo de flores , con sus carrozas, 
sus serpentinas, su confeti y demás 
gastos, sin olvidar los fuegos artificio-

• 

Plaza de Ciudad Rea/. 

POR CURRO GUADIANA 
(TEXTO y FOTOS) 

les, y los gigantes y ca bezudos, y 
hasta los mismos campos de fútbol. 

la plazo de Ciudad Real, propie
dad de lo Diputación Provincial, va 
a adjudicarse muy pronto, poro un 
bienio, tras un concurso público, y se 
hará a lo mejor oferto privado, con
siderado ésto objetivamente como la 
más beneficioso, ora para lo catego
ría y prestigio del coso, oro en be
neficio de la afición manchega y de 
la misma fiesta, sin que prive la ofer
ta dineraria, sino el número y calidad 
de los festejos que se comprometo o 

, montar, además de los <;>bligatorios, 
el empresario. Se ha (·studiado un 
pliega de condiciones óptimo que sir
ve de base al citado concurso y que 
ha promovido el esperado y lógico 

la dejación de la Administración 
por la fiesta ha sido un mal crónico. 
Se debería ir con entusiasmo, con 
responsabilidad, con ánimo de com
bia r las cosas, a la recuperación de 
la a utenticidad de la fiesta de los to
ros. Ta rea nada fácil, por eso de los 
inte reses creados, . y, cloro es, por 
egoísmos, algunos inconfesables, por 
mo r de ese tinglado que se levan.ta 
al socaire de los supuestos millones 
que genera el espectáculo. Hace fal 
ta pues, que la Administración (esta
tal/provincial/local) se lo plantee en 
serio, dado que la fiesta española es 
un hecho cultural, popular y nacio
nal, histórico y plenamente vigente, 
innegable, merecedor de protección 
y por ende de promoción. Tendida d e sal, tariles y puerta de cuadrillas. 

Para ello nada mejor que rescatar 
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Ruedo y tendidos de lo plazo de Toros del Santuario 
de lo Virgen de ID Antiguo, en Villonuevo de los 
Infantes. 

plazo de Toros portátil de Puerto/lono. 

Lugar donde fue cogido y herido de muerte el mata
dor de toros José Moto . 

Corrido de Toros el 5 de Moyo de 1974 con el (( Viti", 
((Palomo Linares» y (( Raúl 5ánchez". 

interés de unos y de otros. Ma~ ello 
no es óbice poro que nuestro lanzo 
fuero pionero de ese consorcio (de 
momento provincial) por el que pos
tulamos, o lo terminación del contra
to de arrendamiento que ahora se 
formalice . Incuestionable es que o lo 
plazo de lo capita l deben sumarse los 
de lo provincia propiedad de los 
Ayuntamientos, que son varios e im
portantes, desde lo más antiguo del 
país (la de los Virtudes) hasta lo mós 
moderno (Chillón) . Serían, salvo 
error u omisión, éstos: Alcózar de 
Son Juan, Almagro, Almadén, Bola
ños, Daimiel, Manzanares, Pedro 
Muñaz, Piedrabuena, T amellaso, T 0 -

rralba de Calatrava, T orrenueva, 
Valdepeñas, sin olvidar los provisio
nales, toles como Puertollano, Almo
dóvar del Campo, Socuéllamos y 
Campo de Criptana. O bvio que es
te consorcio podría abarcar I.as pla
zos del resto de lo comunidad de 
Costilla-lo Mancho, con los impor
tantísimos ferias de Albacete, Gua
dalajara y Cuenco, y los menos im
portantes de Toledo. 

No vamos, aquí y ahora, o porme
norizar el tratamiento y desarrollo de 
esto organización/consorcio debería 
tener en orden o lo gestión y monta
je de los diversos espectóculos, den
tro y fuero de los ferias locales, por
que el temo nos ocuparía mucho es
pacio. Creemos que nuestros perspi
caces lectores lo intuirán cabalmen
te. Digamos, eso sí, que desapare
cerían los empresarios egoístas, los 
imposiciones de taurinos y monopo
listas y. se abarataría el precie de los 
boletos . 

Se hace camino al andar .•• 
Obvio es que cuando este no qui

mérico proyecto se consumara en to
do el país, se resolvería, en gran por
te, eso evidente crisis que hoy ago-
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bia el ~spectóculo de los toros. iSe 
imaginan ustedes lo que supondría 
poro nuestro provincia y sus gentes, 
lo que acabamos de esbozar, tenien
do en cuenta que por estas tierras se 
dan, al año, algo así como catorce 
corridas de toros, algo menes de me
dia docena de novilladas picadas y 
mós de medio centenar de festejos 
menores, tales los festejos de rejo
neadores, novilladas económicas (sin 
picadores) , charlotadas y festivales? 
Incluso la ayudo mutua poro conser
var y hasta mejorar instalaciones y 
obras de fóbrica de los plazos. 

Vamos, pues, o abrir, a iniciar, a 
perfilar el camino (caminante, no 
hay camino,/se hace camino al an
dar ... J, mas poro avanzar es impres
cindible lo colaboración de todos, y, 
por ende, el interés, el entusiasmo de 
los com ponentes de los corporacio
nes locales, respaldados por los bue
nos aficionados, y también, ¿por qué 
no?, por los ciudadanos de a pie que 
con sus votos los eligieron . 

y en o rden a nuestras ideas, vie
ne el enfoque que en un futuro inme
diato se le va a dar o pla zos de ton
to categoría como so n lo Monumen
tal madrileño y lo de Va lencia. los 
Ventas van hacia lo a utogestión; a si
mismo lo de lo calle Jótiva. Es incues
tionable que ese es el ca mbio que 
conviene, au nque po ro enfrenta rse 
01 oligopolio que actualmente domi
no lo fiesta, sería a consejable llegar 
o una confederación de comunida
des y entes propieta rios de cosos que 
permitiera hacer frente 01 poder del 
mundo taurino. Si Madrid y Valencia 
arrancan (dicen que lo ha rán o par
tir de 1985) con lo gestión mixto o di
recto; nosotros, los de provincia , te
nemos yo mucho comino recorrido, 
pudiendo a poyarnos, y muy sólida
mente, en el poder de orga nización 
de esos importantísimos pla zos. 

Dos años vamos o tener poro ma
durarlo. Mas, ~será todo uno quime
ra? Chi lo so . Pero este el el cambio 
que conviene. 

Foto: IIHI" lo .. Campo •. 
Pu.rta O,..rtd. de la plaza d. Toro. d. Ciudad Real. 
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lit! te e 

Baña de aguas termales. 

Después de subir los puertos de Pul ido 
(850 ms. de altitud); Niefla (902) , y Valde· 
rreprisa (860), por uno sensual carretero 
(por aquellc de los curvos), en bastante ma· 
los condiciones, se alcanzo por fin el último 
pueblo de lo provincia en lo que o situación 
geapráfica se refiere, cloro está: Fuencalien
te. Justamente o 100 kilómetros de Ciudad 
Real y o 108 de Córdoba . El siguiente pue
blo, Vento de Azuer, pertenece " 0 o lo pro
vincia cordobesa . 

Robles, alcornoques, quejigos, encinos, 
alisos y un largo etcétera de árboles y todo 
tipo de vegetación, aporte de lo gran varie
dad de sierros, gargantas y valles o de los 
diferentes especies animales que van de lo 
cazo mayor o lo menor, acompañan 01 via
jante o viajero que se pone en marcho ha
cia Fuencoliente: un pueblo con 1 .470 ha
bitantes que ve triplicado su población du
rOllte el verano con lo visito de los foraste
ros que allí acuden en busco de esos para
jes increíblemente agrestes y variados, o de 
sus aguas termales ton apropiados poro to
do tipo de enfermedades reumáticos, y muy 
especialmente poro lo artrosis . 

Hundido sobre sí mismo, y sobre él mis
mo levantándose en cuestas y cuestas, Fuen
caliente parece, durante el mes de enero un 
pueblo tranqui lo (como es), casi dormi¿o o 
lo espero de los primeros destellos de sol y 
color. Entre tonto, sus habitantes se dedican 
en su mayor porte o lo repoblación fores
tal, o 'o ganadería yola cazo que tonto 
abundo por aquellos lores. Cuando 01 fin lle
gamos 01 pueblo, sábado lluvioso de enero, 
alcalde, secretorio y director del hotel
balneario se encontraban de montería por 
los alrededores. 

En el comino encontramos cuatro ciervos 
preciosos que probablemente caerían aba
tidos más tarde por los disparos de los ca
zadores . 

El hotel-balneario, de uno estrello, que di
rige en lo actualidad Félix Morales, cuento 

e 

Típica calle empedrada de Fuen
caliente. 

con varios departamentos de baños poro 
grupos, dobles o individuales, de manero 
que usted puede elegir el que prefiero y re
lajarse o su gusto con los aguas medicina
les, o aliviarse, de poso, cualquier enfe:rme
dad reumático que tuviese. 

Durante el invierno los baños permanecen 
cerrados e incluso el médico del hotel está 
ausente hasta esos fechas . Sólo uno de los 
baños citados contenía aguas termales en el 
momento de nUE'stro Visito; baño que resul 
tó más difícil de fotografiar 01 empañarse, 
como es normal, el objetivo de lo cámara . 

Sólo seis personas ocupaban plazo en el 
hotel , yeso teniendo en cuento que ero fin 
de semana y en esos días se acostumbro o 
organizar monterías. 

Típico de Fuencoliente son los fiestas de Lo 
Conde/ario, que se celebro el 2 de febrero 
y en 'o que los mozos hocen uno gran piro 
en el centro de uno plazo . AIIf, tras recoger 
corchos, saltan o través de los llamas, can
tan y bailan, mientras que quemando los cor
chos tiznan los rostros de todo mozo que se 
aproxime. 

Los otros fiestas, los de orquesto , se cele
bran entre los días seis y nueve del mes de 
septiembre. 

Por otro lodo, yo unos tres kilómetros de 
distancio antes de alcanzar el pueblo, se en
cuentran los renombrados /oslros (piedras 
pulidos y escurridizos) donde usted puede to
mar un baño de aguo clarfsima yabundan
te, rodeado de un incomparable morco na
tural muy apropiado poro el refrescante re
lax del verano. Eso sí, siempre con cuidado 
de no resbalar . 

Las cuevas de Peña Escrita y 
de Los Batanes 

El término de Fuencaliente cuento además 
con dos monumentos declarados de interés 
arquitectónico-artístico nocional como son 

CHEMA T-FABERO 
FOTO: ENRIQUE RODRIGUEZ 

Cascada de la cueva de Las Cho
rreras. 

los cuevas de Piedra Escrito o Peño Escrito 
y lo cueva de Los Botones, también llama
do cueva de Los Chorreras debido o uno no 
ton pequeño coscado que se encuentro o 
unos pocos metros de ésto, situados o unos 
cuatro kilómetros de distancio lo uno de lo 
otro . A ambos puede usted llegar por un co
mino que casi le llevo o lo mismo cueva, aun
que tendrá que abandonar el automóvil no 
muy lejos. 

Lo cueva de Los Chorreras, así como lo 
Piedra Escrito, están protegidos del mano
seo de 105 curiosos por uno verja negro que 
105 separo o un metro de distancio . Pinturor 
rupestres (105 de Piedra Escrito en bastantes 
mejores condiciones de conservación) ates
tiguan lo presencio de antepasados nuestros 
en aquellos paraje que tonto han tenido que 
cambiar. 

En lo de Los Botones encontramos un car
tel de modero, medio caído y medio roto que 
rezaba así: CUERPO DE INGENIEROS DE 
MONTES. DISTRITO FORESTAL DE CIUDAD 
REAl. Estos piedras escritos han sido decla
rados MONUMENTO ARQUITECTONICO
ARTlSTlCO. Respetarlos en nombre de lo 
Culturo . EL INGENIERO JEFE. EL CONDE 
DE TORREPANDO. 

Así pensamos que o pesar de puertos, cur
vos y estado de lo carretero, el viaje o Fuen

. caliente merece lo peno poro cualquier 
amonte de lo naturaleza o de lo tranquili
dad . 

Lo gran variedad de vegetación, anima
les y microclimas de aquello zona hocen de 
Fuencoliente un lugar ideal poro el sosiego, 
alejados del mundanal ruido. Uno reservo 
excepcional que todos y codo uno de noso
tros deberíamos proteger y respetar 01 má
ximo. Porque no hoy que ir muy lejos poro 
encontrar paisajes ton extraordinariamente 
bellos como éste. En nuestro provincia, o pe
sar del acento casi cordobés, usted puede 
encontrar lo que andaba buscando. 

Sólo el mor está suficientemente lejos. 
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Atordecer en el Cerro de lo Poz de 
Criptono 

PACO ROSADO 

En uno de los molinos municipa
les de Campo de Criptana será 
ubicado un Museo de Labranza, 
a partir de la aportación econó
mica que ha concedido la Diputa
ción Provincial. En él serón ex
puestos los útiles y aperos de la
branza que puedan recuperarse 
para su debida conservación. 

De los diez molinos que quedan 
en pie todavía, nueve pertenecen 
al patrimonio municipal y uno, de 
propiedad particular, se encuen
tra en trámite de cesión al Ayun
tamiento. Del mismo modo los seis 
que habían pertenecido en el pa
sado a las repúblicas sudamerica
nas de Costa Rica, Perú, Chile, Ar
gentina y Honduras, fueron recu
perados por el municipio recien
temente. 

Los diez molinos mencionados 
volverán a recuperar su imagen, 
ya que el Ayuntamiento está pro
cediendo a su reconstrucción, tan
to en lo que se refiere a maquina
ria y obras de albañilería, como 
los veló menes, que en la actuali
dad se encuentran muy deteriora
dos. 
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Días antes de cumplir los 
56 años de edad, murió en 
Madrid el conocido composi
tor Angel Arteaga, después 
de una prolongada enferme
dad. Nació en Campo de 
Criptana el 28 de enero de 
1928 y ha deiado en la Histo
ria de la Música española 
una amplia obra, de la sinfo
nía a la lírica, pasando por la 
música de cámara, coral y ci
nematográfica. En España 
fueron sus maestros Vltorino 
Echevarría, Francisco Cales 
Pina y Julio Gómez, yen Mu
nich, Carl Off y Harald Genz
mer influyeron de forma 
muy distinta en su forma
ción, sin perder, no obstante, 
el particular registro del 
compositor manchego. 

Entre los galardones más 
importantes recibidos por 
Angel Arteaga están, en 
1960, el Premio Hugo Von 
Monfort, austriaco, por su 
«Prólogo para orquesta»; en 
1961 , el Premio Ferdinando 
Bailo por «Trío para órgano», 
y al año siguiente, de vuelta 
a España, consigue el convo
cado por el Ministerio de In
formación con su poema «Las 
cuevas de Neria». Algunas de 
sus creaciones más significa
tivas son «Kontakion» 
(1962), la cantata «Elogios» 
(1963), «El santo de palo», 
sobre Pedro Salinas, de 
1972, o «Segunda palabra», 
en la que glosa un texto del 
poeta Gerardo Diego (1971 ), 
además de las partituras ci
nematográficas para «El Mu
seo del Prado» o «Antonio 
Gaudí», entre otras. 

Fue un verdadero artista 
que sintetizó tradición y van
guardia; dotado de una ca
pacidad crítica y analítica ad
mirable, nunca se deió arras
trar por apasionamientos 
pasaieros en el terreno de la 
rnúsica. Su estilo ha sido de
finido con la ralabra distan
ciamiento, a mismo tiempo 
que se ha valoradoJ'usta
mente la enorme cali ad y 
belleza artesanal en el as
F'ecto técnico de sus composi
ciones. Era catedrático de Ar
monía del Real Conservato
rio de Madrid. 

FALL 
COM 

ANGEL 

Se fue el artista 

FRANCISCO FLORES ESCRIBANO 

En la madrugada del diecisiete de 
enero cesaba de latir un corazón, el 
corazón de un músico: Angel Artea
ga de la Guía. No escucharía ya los 
rumores y las músicas de nuestro 
mundo. No le vendrían ya ganas de 
llevar con sentido religiso, ninguna 
melodía gregoriana al pent.Jgrama 
arropada con los temples de atrevi
da percusión. Había fallecido el ar
tistc; el mismo que, poro llegar ahí, 
donde se encontraba ahora, había 
tenido que hacer muchas cosas, aquí 
y allí (Munich, Siena) , había tenido 
que entrar en la entraña de su ser 
manchego, había tenido que apo
yarse, quizá por «cojera» intelectual, 
en el genio de su gran personalidad 
y en los amigos. 

Cuántos acontecimientos inéditos, 
cuántas cosas saboreamos ahora 
con su ausencia, cuántas lágrimas y 
risas recordando. Pero Angel Artea
ga se nos ha ido, se nos ha escapa- --
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do ya con las horas ateridas y tem
pranas del San Antón manchego. 
Nos queda la obra, su obra fabrica
da aquí y allá. Sé de muchas confi
dencias, de sus quebrantos cuando 
salió a Munich, de los esfuerzos, de 
los empeños logrados tras ir por es
ta vida casi «sin blanca», del afán 
que siempre puso por llegar a la me
ta. 

A Angel Arteaga le sobró siempre 
«la chispa» para lograr enfoques mu
sicales nuevos lo mismo cuando intu
yó «Cuevas de Nerja» que cuando 
buceó en la vasta litera uro del Siglo 
de Oro e ideó, con gran acierto, el 
paso de Don Miguel de Cervantes 
por aquestos lugares y villas de nues
tra Mancha . 

Nos ha dolido, nos duele perder 
al amigo, aunque suponemos que, 
más allá de las estrellas, uro vez 
quemadas las naves de acá, habien
do dejado ya su carne enFerma y ro
ta sobre el lecho de un hospital, ha
brá ido así, con su caminar mansu
rrón y cachazudo, con aquellas len
tes que le hacían más intimista, en 
busca de la música de las esferas y 
quizá, ¿por qué no?, tarareará la~ 
melodías gregario nas que yo le fa
cilitaba, les habrá puesto contraste 
de timbales, los puntos álgidos de las 
trompas, toda la fuerzo de que ero 
capaz a aquello que, otras tantos si 
glos, idearon los monjes para alabar 
a Dios. 

Amigo Angel, por favor, ahora no 
descanses porque tú no estabas he
cho para descansar, sigue tra~ajan
do y, tu inspiración sigue tomándola 
de los tuyos, de tus amigos, de tu tie
rra , de su aire, de sus calles, de los 
«divertimentos» manchegos frente a 
la botella, de los «almuerzos» en lo 
que lo más valioso es la conversación 
de amigos. 

Ahora, amigo Angel, sólo queda 
por aquí tu gente; recuerda tu vida , 
toda tu vida, vivida intensamente, y 
por fin el adiós emocionado de la Vi 
lla, ya sabes, como ella sabe hacer-

lo, con múSoÍca improvisada, con ner
vios y sentimientos incontenidos. 

ARTEAGA, ANGEL CON 
TROMBONES Y . 
VIOLINES 
JOSE GONZALEZ LARA 

Angel Arteaga, un músico a la ca
rrera, acaba de morirse. Era un crip
tono que se hizo a la vela, como tan
tos otros y logró escribir, como maes
tro, muchas páginas sinfónicas de 
una gran obra que no ha acabado 
de ponerle el final. El arte, cualquie
ra que sea su manifestación, es un 
gran lobo que devora hasta los en
tresijos, y la música fue ese lobo que 
comió las entrañas de un hombre ge
neroso que, de la noche a la maña
na, cogió sus bártulos de pobre y se 
largá de la molinesca sinrazón de vi
vir a pie quieto, consumiendo sus 
energías sobre la morenez soleada 
de La Hidalga o Villa rosario o el 
cuenco invertido de Cripta na, salo
bre y transcendida. 

El chico de la tienda «d' anca Pe
rucho» no ha vuelto a cerrar la tien
da; no contabilizó los fracasos don
de los hubo; olvidó pronto su desa
juste costumbl ista en ciudades de 
hormigón, como si fueran contene
dores de ratas '1 sabandijas a las que 
el hombre aborrece por su desplan
te ecológico. Ei muchacho tocaba 
bien el trombón en la Filarmónica y 
daba entrada a los violines para ase
gurar el aire dE: la cantata en la ópe
ra Fidias con un argumento de bron
ce que yo escribía como un poema 
heleno. El chico de la tienda «d ' an
ca Perucho», se quitó el baberón lar
go y dijo: ¡me voy! Y se fue decidi
damente, a conocer Europa y a me
terse en el mundo de la música para 
seguir el rastro de Parfisal %S Ni
be/ungos. 

Siempre he creído en el milagro de 
la constancia y de la vocacián y An
gel Arteaga se hizo grande en la mú
sica, por eso. Su poder creador le 
empujó a decantar en el pentagra
ma, el amanecer y la rosa, dos rea
lidades, una que se siente y otra que 
se toca; la gran orquestación de una 
tormenta en los oteros de Peribóñez 
o la puesta de la eternidad de la luz 
en el alcor pocero de Cripta na, ql:e 
era un jolgorio de pájaros-flautas y 
un afinado de violines de carros, que 
sin unto en las ruedas, volvían del ta
jo por Tribaldos o los arenales de 
Nieva. Angel ha hecho la transcrip
ción de toda esa tribulación de mo
ro contenida en su gran armario de 
alma alentada en un gático presen-

te de la Alemania bethoveniana en 
la que él llenó de notas y silencios las 
partituras de color de hueso. La obra 
de este músico de la joven vanguar
dia orquestal, no se limita solo a es
cribir para gran orquesta como 
{(Cuevas de Nerjo» o «Tocata para 
orquesta», sino también, para Cá
mara, como «Músicas de Don Qui
jote, Contexto 11, Simplicísimus, Irra
diaciones, Octeto», para corales y 
vocales como ({Santo d.e palo», «Elo
ges», y obras importantes de encar
go para T.V.E., como «Museo del 
Prado», «Gaudí», «Santa Teresa de 
Jesús» y para el cine con más de 1 00 
películas y documentales. 

Inspirado en los venenos 
de la Europa contemporánea 

Pero, este muchacho ¿qué es lo 
que ha hecho? -dicen sus 
paisanos-o Era tan humilde y tan ri 
co en la composición, que no dio lu
gar a que le llamaran maestro en su 
pueblo, que ya conocía sus éxitos de 
la mano de los grandes músicos de 
la época; Car Olf, etc. 

Criptana era un avecindaje galác
tico que le reclamaba para cualquier 
acontecimiento y del que no podría 
sustraerse porque allr -decía- es
taban sus raíces y sus muertos. El pu
ro acontecer de la sorpresa de esto 
muerte ocurrida atemperada mente, 
ha hecho que los manchegos nos sin
tamos deudores de un reconocimien
to corporativo que redondea la ex
presión popular. Angel Arteaga era 
un músico grande de nuestra época, 
un compositor de la mejor inspira
ción reajustada en los veneros de la 
Europa contemporánea. Ha muerto, 
sin lugar a dudas, uno de los gran
des maestras de la música española 
del momento, y además un lírico de 
nuestra tierra manchega, plegada 
todavía a avatares y circunstancias 
que no la dejan suelta en la creación . 

Angel Arteaga ha dejado su fami 
lia, sus hijos, sus amigos, sus alum
nos, su ángel creador, su ser y no ser 
de ambigua filosofía «hanleriana», su 
libro de notas y su pentagrama di
bujado en hojas de tulipán. Y este ra
ro equipaje se lo ha llevado para de
fenderse de la gusanera que ya em
pieza a raerle la calavera, bajo la 
tierra del camposanto criptano. Y 
por encima de su tumba los fuegos 
fatuos aparecen, porque una sinfo
nía de trombones y violines suena ca
da noche que pasa porque el músi
co ha creado la partitura de las co
sas muertas, y él vive confinado, pa
ra la eternidad, en un territorio en el 
que reina la armonía. 
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Soro no ero SinO uno manchego 
más, antes de ascender o lo condi
ción de estrello. Eso sí, tenía unos 
ojos grandes que salpicaban ingenio, 
uno coro ovalado de muchos quila
tes de belleza y uno figuro inusitado, 
coronado por dos prominentes senos 
de escultura griego. Poro nuestros 
podres ero más bien un punto filipi 
no. Para nosotros, uno señora un pe
lín hortera, con un evidente comple
jo de Venus, nunca excesivamente 
homologable. Poro todos, incluidos 
sus paisanos, era uno virgen sicalrp
tico de edad indeterminado que, con 
sus cuplés, espantaba o los moralis
tas del Ripaldo. 

Hoy, o sus cincuenta y cinco años 
confesados en sus «Memorias o Lec
turas», lo que fue reina del Chante
cler por uno único película , aquello 
contradicción carnal de los tesis de 
lo doctoro Aslond, posee finco bell í
simo en lo Bohío de Palmo de Ma
llorca, una carrera de intérprete y de 
actriz considerable, uno fortuna ban
cario, lo más difundido colección de 
joyos de este país, un marido (el in
dustrial mallorquín Pepe T ous) que, 
según ello mismo, le dio seguridad 
personal o partir de los cuarenta 
años, y dos hijos adoptivos, hecho 
este último por el cual ha trasmuda 
do de estrello del espectáculo o ma
dre de T o'is y de Zeus. 

Su olimpio es, o lo por que un des
mentido de cualquier arrugo, un sor
tilegio estético de cirugía plástico 
post-industrial. Soro (lo de Sarita tu
vo que asimilarlo tras poner pie por 
vez primero en New York, y lo de Sa
ritísima fue un arrebato personalísi
mo de divismo irrefrenable), Soro , 
pues, es en ese olimpo de sus cin
cuenta, uno filigrana de sensibilidad 
con limón en lo boca y grandes os
tentaciones de oro o su alrededor. 
Todo eso, más un lunar veleidoso de 
vedette, unos atributos que poro sí 
quisiera Isabel Pontoja y lo protago-
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Sara Montiel, 
madre de 
Zeus 

nisto de un verdadero circo de lo 
imagen en beneficio propio . 

Soro no es Celia Gámez -el des
mentido resulto occioso- y, aunque 
en su juventud admirase o Ingrid 

ERNESTO GARRIDO TREVIÑO 

Bergmon, tampoco esto le sirvió po
ro entrar en Hollywood, como todo 
hacía parecer. A punto estuvo, no 
obstante, y hasta rechazó firmar con
trato con lo Columbia 01 despuntar 

fOTO : MUÑIZJMIRANDA 
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los veinte. Hijo de podres currantes. 
-como suele decir- vivió en Cam
po de Cripta no hasta que no aguan
tó ton buen tipo y su voz promete
dora. Su pueblo no se lo perdonó del 
todo . Hasta un alcalde, del antiguo 
régimen, quiso atenderlo y lo desai
ró. Por lo demás, su coso en Cripta
no está hoy sometido o no importo 
qué jurisprudencia y el homenaje que 
merece -en democracia- se hubo 
de dilatar, como asimismo un monu
mento 01 cuplé y o ello. 

A Hollywood 

Porque Soro, que no fue casi no
do poro nuestro generación, fue oI
go así como dar o curas y devotos 
de lo dictadura con lo Biblia en los 
hocicos . Sus posos y ademanes lán
guidos, de tocador de señoras, sus 
mirados de ángel pero menos, lo in
sistente y poco probable sofisticaciól~ 
de su voz, y aquellos vestidos atre
vidos, aquellos joyos entre dos senos 
de pel ícula, conmovieron o uno, lo 
otro, generación de postguerra, que 
se despachaba los días con faldas 
hasta los pies y sujetadores de pro
porciones casi colosales. 

Hombre y difteria estuvieron o 
punto de romperle lo voz y destinar
lo o lo apacible vida de muchacho de 
buen ver en pueblo pequeño: Cam
po de Criptana. Pero aquel remoli
no aprendió o entonar letrillas y o los 
veintidós, hacía escalo en Méiico con 
moletas de ilusiones sin azafrán, ni 
molinos . Una niña nada normal ha
bía logrado aterrizar en América y 
sembrar el desconcierto: Soro, un 
ángel exterminador (también tierno) 
de hombres de época; uno manche
go fragoso, turbulento, correoso, ca
liente, metido en sornas y con un 
punto de desdeño que pronto lo lIe-

varío del cine o lo fama. Su Ultimo 
cuplé fue festejado en Chamberí, Pa
rís y lo capital del distrito federal his
pano. Veracruz señaló sus cinco años 
de estrellato. A los veintisiete había 
hecho olvidar o muchos españoles, 
con su tono popular y sus repentinos 
insinuaciones, los migas COA uva, lo 
mol que estaban los cosos y hasta 
que en España gobernaba uno y no 
precisamente por consenso o por los 
urnas. 

«Estremecer o lo gente y conmover 
o lo maso» eran sus artes ocultos. Los 
de uno Soro Montiel repleto de aba
lorios, encojes, montillas, pendientes, 
colgantes, cintos paro el pelo, ajor
cas, diademas y rubíes, diamantes, 
zafiros, gemas, pie les y sedas, sate
nes y muebles, cachorros, chismes, 
cachivaches y chucherías que un día 
depositó en Mallorca 01 arribar o lo 
isla. 

«Que uno es muy digno y le ha 
costado mucho llegar donde está». 

Envejeceré con dignidad 

Soro fue así lo estrello del cine de 
andar por coso. Lo muchacho que 
venía o hacer lo com petencia o Im
perio Argentino y o los películas su
perrealistas de Pepe Isbert. Lo reino 
de lo intuición fabricado o pulso. 
Uno admiradora de Ava Gardner 
con un busto de tres pisos . Uno mu
jer que también ha estado solo lar
go tiempo y que ha tenido que sor
tear muchos servidumbres de aquej 
110 época (<< Lo de veces que me han 
intentado llevar al'elfo, decía en Lec
turas) . 

Soro, protagonista de Varietés con 
Bardem, receptora ahora de un ho
menaje en el Festival de París último, 
adinerado esposo, con treinta y cin
co años de artista entre los monos es-

pantadas de anillos y sortijas, canto 
. y bailo, hace golas en España y 
América y conservo o su patria chi
co en el corazón, como demostrase 
este verano en su actuación en Puer
taliono, poro los ancianos, celebra
do dentro de los fiestas de septiem
bre. 

Soro es ton así que aseguro que 
«nunca le importó lo belleza» y a pá
rrafo seguido es capaz de gritar: «Así 
no podéis fotografiarme: con estos 
pelos de estopa y sin maquillaje. A 
mí me fotografías el perfil bueno, 
desde este ángulo y con flash; sí, 
siempre con flash ». 

Soro es uno estrello que aseguro 
ser versado en astrología y poder 
adivinar cualquier futuro con el ta
roto No se cuánto entenderá de ar
conas, pero yo me lo creo. Sus ojos 
egipcios, con un gramo de picante, 
parecen descender de los nigroman
tes de Toledo, al igual que sus vapo
rosos vestidos se asemejan de París 
(Galerías Lafayette o alrededores) . 

Será quizá porque lo vida es algo 
más que conocimiento puro, Soro se 
me antojo una burlo semifilosófica 
con lo sol de un tiznao de lo tierra . 
Su vida es el empeño de uno estrello 
de época por alcanzar un firmamen
to. De momento, o comienzos de año 
actuará o habrá actuado yo en New 
York 01 son de cuplés, fax trap, pol
cas y chotis. En el Lincoln Center, na
da menos. 

Poro cuando regrese, tal vez el re
tiro y un homenaje en su tierra co
mo se merece, ¡or todo lo alto. Ello, 
ha paseado e Quijote por medio 
mundo sin apenas darse cuento y lle
nado de espectáculo muchas vidas. 

«Terminaré también un día de can
tan>, decía recientemente en uno en
trevisto en El País, «y terminaré de es
tor físicamente como estoy. Eso sí, 
me verán envejecer con dignidad ». 
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SOMOS 
HEGOS 

A la hora de hablar de dinero, de negocios, 

de atenciones familiares, venga a vernos. 

Porque som·os manchegos. Hablamos el mismo 
idioma. 

OFICINAS EN:CIUOAO REAL, MANZANARES, PUERTOllANO, 

SOCUEllAMOS, rOMEllOSO y VALDEPEÑAS 
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